
Героем первого дня регулярного чемпионата стал 20−летний новичок «Вашингтона»
Александр Овечкин, сделавший дубль и обеспечивший своему клубу победу над «Коламбусом» − 3:2.
Ни одному из знаменитых российских снайперов−предшественников (Павлу Буре, Сергею Федорову,

Александру Могильному, Илье Ковальчуку) так ярко ворваться в НХЛ не удавалось. 
На матче дебютанта, уже нареченного в столице США Александром Великим

(как, кстати, раньше называли Могильного), работал специальный корреспондент «СЭ».
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ХОККЕЙ

СЕГОДНЯ!

НХЛ. Регулярный чемпионат

Слава МАЛАМУД 
из Вашингтона

- Ну и как они сегодня? - вы-
сокий темнокожий парень тере-
бит в столичном метро двух бо-
лельщиков в свитерах «Вашинг-
тона» («Гончар» и «Ягр»), с виду -
студентов.

- Отлично! Выиграли!
Восторженные «йес!».
- А новичок как?
- Два гола!
Снова «йес!», обоюдное хло-

панье ладонями по плечам.
- Хорош будет, да?
- Без вопросов!
- А с кем играли-то?

Немая сцена...
Не будем судить их строго.

То, что нужно, они уже знают.
Главное - вернулась НХЛ, а бо-
лельщикам «Вашингтона», из-
мученным не только ожидани-
ем, но и безрадостными про-
гнозами на грядущий сезон, о
таком ее возвращении и меч-
тать было невозможно. Коман-
да победила, дебют нового рус-
ского Александра Овечкина
получился во всех отношениях
триумфальным. Глядишь, та-
кими темпами хоккей, кото-
рый вашингтонцы чаще всего
старательно игнорируют, и
станет в ближайшее время лю-
бимым детищем американской

столицы. И когда-нибудь эти
же самые болельщики, уже
эксперты и ценители игры, бу-
дут ностальгически вспоми-
нать этот вечер со словами: «А
начиналось все так...»

А начиналось все так. Для
того чтобы объявить о своем
приходе, Овечкину потребова-
лось ровно 30 секунд, и сделал
он это в незабываемой манере.
Обогнав на своем левом фланге
звездного защитника «Колам-
буса» Адама Фута, Овечкин на-
стиг за воротами Радослава
Сухы и отделил его от шайбы
чудовищным силовым прие-
мом, от которого словак вре-
зался в стекло, выбил из него

вертикальное крепление, от-
скочил, принял в воздухе гори-
зонтальное положение и при-
землился на спину.

Стекло чинили минут де-
сять, и практически все это
время публика была на ногах.
Как и полагается новому рус-
скому, Овечкин, едва успев
вселиться, устроил в доме ев-
роремонт с разбором перего-
родок. Все говорило о том, что
в дальнейшем станет еще ве-
селее.

И веселее стало - две шай-
бы, заброшенные Овечкиным,
достойны отдельного и весьма
масштабного описания (оно
последует на стр. 8). «Алекс Ве-

ликий!» - признавалось в своих
чувствах табло. А сам герой,
увидев себя на нем крупным
планом, показал зрителям
язык и заговорщицки подмиг-
нул. Что ж, пожалуй с этого мо-
мента в список «Суперзвезды
НХЛ» можно было официально
внести еще одну фамилию.

Под конец игры главный
тренер хозяев Глен Хэнлон вы-
пускал Овечкина на лед через
смену, фанаты перешли от эй-
фории к экстазу и потом, ка-
жется, обратно, а объявление
«первой звезды» матча было
встречено той самой, уже иде-
ально отлаженной речевкой.

«O-VECH-KIN!»

ПЕРВЫЕ МАТЧИ БОЛЬШОЙ ПЯТЕРКИ
Овечкин стал первым форвардом из великолепной русской

пятерки, сумевшим забить в дебютном матче больше одного гола.

Игрок Дата Матч Результат

Александр МОГИЛЬНЫЙ 5.10.1989 Баффало − Квебек 1 гол, без удалений
Сергей ФЕДОРОВ 4.10.1990 Детройт − Нью−Джерси 1 гол, без удалений
Павел БУРЕ 5.11.1991 Ванкувер − Виннипег 0 голов, 1 удаление
Илья КОВАЛЬЧУК 5.10.2001 Баффало − Атланта 0 голов, 1 удаление
Александр ОВЕЧКИН 5.10.2005 Вашингтон − Коламбус 2 гола, 1 удаление

Слава МАЛАМУД
из Вашингтона

озяин «Вашингтон Кэ-
питалз» Тэд Леонсис,
кругленький, смуглый
господин с черной бо-

родкой и выдающимся грече-
ским носом, вежливо ждал в
сторонке, нетерпеливо пересту-
пая с ноги на ногу. Орава теле- и
радиожурналистов со всех сто-
рон окружила героя матча Але-
ксандра Овечкина, и, пока улы-
бающийся дебютант подробно
объяснял, насколько команд-
ный успех для него важнее ин-
дивидуального, клубный босс
не считал допустимым вмеши-
ваться в работу прессы.

Но когда англоязычная прес-
са сделала свое дело и форвард
приготовился дать интервью
корреспонденту «СЭ», Леонсис
подбежал к триумфатору и за-
ключил его в объятия.

- Какой первый гол... Бомба,
бомба! - качал головой эмоцио-
нальный Тэд, который праздно-
вал обе шайбы Овечкина вме-
сте с его родителями, пригла-
шенными в VIP-ложу хозяина в
качестве почетных гостей.

- А в третьем периоде мне да-
ли по лицу - в зуб, - зачем-то по-
жаловался счастливый герой и,
широко улыбнувшись, показал,
куда именно.

- Что?! Тебе выбили зуб? - пе-
реполошился Леонсис.

- Нет-нет, не выбили! Все
о’кей! - поспешил успокоить его
Овечкин, который просто хо-
тел похвалиться силовой игрой,
да английского, видимо, не хва-
тило.

Что ж, было самое время пе-
рейти на родную речь.

- Два гола и домашняя побе-
да в первом матче. Могли ли вы
мечтать о лучшем дебюте?

- Конечно, мог! Все идет, как
распланировал (смеется). Жал-
ко, что хет-трик в конце матча
упустил: шайба была на ребре,
и, когда я уходил в одну сторону,
она ускакала в другую.

- А силовой прием и разбитое
стекло в первой же смене - это
тоже часть плана?

- Очень хотел о себе как-то
заявить с самого начала. В Рос-

сии ведь есть люди, которые
считают, что я - мягкая игруш-
ка. Мне нужно было доказать
им, что я действительно чего-то
стою. А силовые приемы в НХЛ
- это не то что в России. Если в
суперлиге соперник может
упасть и корчиться от боли, а на
тебя будут кричать со всех сто-
рон, то здесь за хороший прием
поздравляют.

- Опишите вкратце первые
ощущения после выхода на лед.

- Было очень жарко. Даже
дышать не мог. Не знаю, в чем
дело, может, оттого, что народу
было много, не то что в предсе-
зонке. Но во втором периоде на-
пряжение сошло, дыхание во-
шло в норму, и я почувствовал
прилив сил.

- Нервишки в начале игры да-
вали о себе знать?

- Давали - в первые секунды
первой смены. Нужно было бро-
сить по воротам или кого-ни-
будь приложить к борту, чтобы
успокоиться. И мне это сразу же
удалось.

- Что подумали, когда упало
заградительное стекло?

- «Круто!»... А когда гол забил,
подумал: «Еще круче!» (Смеет-
ся.)

- После гола вы послали в не-
бо воздушный поцелуй. Это бы-
ло посвящение покойному бра-
ту?

- Да, брату. А второй гол по-
святил родителям. Я после каж-
дого гола искал их глазами на
трибунах. Отца легко заметил.

- Шайбу вам, конечно же, со-
хранили?

- Конечно. Мне ее оформят
как полагается. И клюшку то-
же. Тут это святое дело.

- Хэнлон сегодня поставил
вас играть в меньшинстве. Вы
сами его об этом просили?

- Нет, это он спросил, могу ли
я выйти. Я сказал, что могу и го-
тов.

- Но раньше вы, по-моему,
никогда в меньшинстве не выхо-
дили.

- В «Динамо»? Нет, там мне
этого не доверяли. Разве только
секунд на десять, когда шайба в
чужой зоне. А Хэнлон с самого
начала выражал мне абсолют-
ное доверие во всех игровых си-
туациях. Так что, чувствую, ру-

ки у меня тут развязаны и пре-
доставлена полная свобода дей-
ствий.

- Какое первое впечатление
на вас произвела НХЛ?

- Совершенно другой уро-
вень в плане накала борьбы.
Это чувствуется и перед мат-
чем, когда хоккеисты настраи-
вают себя в раздевалке, и во
время игры, по реакции зрите-
лей. Меня поразило то, как ве-
дут себя партнеры в раздевал-
ке. Все предельно собранны,
серьезны. В России, конечно,
тоже, но здесь напряжение го-
раздо выше.

- Вам понравилась церемо-
ния открытия сезона?

- Очень удивила. Когда мы
вышли из раздевалки, нам вру-
чили светящиеся шарики, что-
бы мы катались с ними по льду
при выключенном свете. Кто-то
из ребят сказал: «Что это за че-
пуха? Они что, издеваются?»
(Смеется.) Но, в общем, конеч-
но, все было сделано красиво.

- Болельщиков сегодня было
едва ли больше половины ста-
диона.

- А у меня возникло ощуще-
ние, что арена полная. Крик
ведь стоял неимоверный. Наде-
юсь, теперь на всех матчах бу-
дут аншлаги, даже в будни.

- «Вашингтон» все называли
заведомым аутсайдером. Что
теперь скажете о ваших шан-
сах?

- У нас очень молодая коман-
да, так что смотреть на нас будет
интересно, что бы ни случилось.

- «Питтсбург» проиграл в
Нью-Джерси. То есть ваш дебют
получился куда лучше, чем у ва-
шего конкурента в борьбе за
приз лучшего новичка Сидни
Кросби.

- Ой, даже думать не хочу,
что там делает Кросби. Для ме-
ня важен мой дебют. Был уве-
рен, что он во многом предопре-
делит, как я стану играть в этом
сезоне, и очень рад, что он удал-
ся. Знаете, многое зависит от
отношения окружающих. Чув-
ствую, что я здесь нужен, что
меня здесь поддерживают. К то-
му же тут мои родные и близ-
кие. А когда за пределами пло-
щадки все хорошо, то и на льду
куда легче.

Вчера. Вашингтон. 
«Вашингтон» - «Коламбус» - 3:2.  32-я минута.

Только что Александр ОВЕЧКИН 
открыл счет своим голам в НХЛ.

Александр ОВЕЧКИН:
«А В РОССИИ ГОВОРИЛИ,

ЧТО Я - МЯГКАЯ ИГРУШКА»

O-VECH-KIN!

О первом матче Овечкина и других играх - стр. 7 и 8A
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ФУТБОЛ
ТЕННИС. Женский турнир в

Фильдерштадте. 2-й круг. ПЕТРОВА
(Россия, 6) - ЛИХОВЦЕВА (Россия) -
6:1, 6:1. ДЕМЕНТЬЕВА (Россия, 5) - Де-
ши (Франция) - 5:7, 6:3, 6:4. Mужской
турнир в Меце. 2-й круг. ДАВЫДЕНКО
(Россия, 1) - Ллодра (Франция) - 6:4,
6:4.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИ-
КА. Чемпионат мира. Баку. Отдель-
ные виды. Булавы. 1. КАПРАНОВА
(Россия) - 16,775. 2. Бессонова (Украи-
на) - 16,550. 3. ЧАЩИНА - 16,400. Лен-
та. 1. СЕСИНА (обе - Россия) - 17,050.
2. Бессонова - 16,525. 3. Годунко (Укра-
ина) - 16,325.

ФУТБОЛ. Капитан «Москвы» Раду
Ребежа, который не примет участия в
ближайших матчах сборной Молдавии
из-за травмы, продлил контракт с рос-
сийским клубом на два года, сообщает
корреспондент «СЭ» Глеб КОСАКОВ-
СКИЙ.

Чемпионат России. Второй ди-
визион. ЮГ. 23-й тур. Судостроитель
- Торпедо Вж  - 1:2. Ангушт - Текстиль-
щик - 4:1. Сочи-04 - Автодор - 3:2. СКА-
Олимпия - 1:2. Ротор-2 - Машук-КМВ -
2:1.

ХОККЕЙ. Чемпионат России.
Высшая лига. ВОСТОК. Трактор - Ме-
таллург - 4:2. Спутник - Динамо-Энер-
гия - 2:5. Амур - Казцинк-Торпедо -  3:1.
Энергия - Мотор - 4:1. Мечел - Казах-
мыс -  3:1. ЗАПАД. Химик - ЦСК ВВС -
5:1. ХК Дмитров - Нефтяник Л - 3:0. Ди-
зель - ХК Белгород - 4:3 ОТ. Кристалл -
ХК Липецк - 0:3. Крылья Советов - Иж-
сталь - 4:3. Спартак - Нефтяник А - 1:3.
Капитан - Торпедо - 1:4.

ЧМ-2006. Отборочный турнир. Группа 3. Завтра РОССИЯ - ЛЮКСЕМБУРГ, СЛОВАКИЯ - ЭСТОНИЯ

БИЛЯЛЕТДИНОВ
ПОКА НЕ БЬЕТ ПО МЯЧУ

СБОРНАЯ ЛЮКСЕМБУРГА ДОБИРАЛАСЬ
В МОСКВУ РЕГУЛЯРНЫМ РЕЙСОМ

КАПИТАН СЛОВАКОВ МОЖЕТ
ПРОПУСТИТЬ ИГРУ С ЭСТОНЦАМИ

НА МАТЧ С РОССИЕЙ В БРАТИСЛАВЕ
ПРОДАНО 9 ТЫСЯЧ БИЛЕТОВ

Вчера российская сборная провела
полноценную тренировку, которая
продолжалась чуть более часа, сооб-
щает корреспондент «СЭ» Максим
КВЯТКОВСКИЙ. Главная новость -
возвращение в общую группу Биля-
летдинова и Игнашевича. Напомним,
что оба пропустили двусторонний
матч, состоявшийся в среду. Полуза-
щитнику «Локомотива», правда, пока
не рекомендовано наносить удары по
мячу.

***
Сборная Люксембурга вылетела

вчера днем в Москву на отборочный
матч с командой России и в аэропорт
Шереметьево должна была прибыть
поздно вечером регулярным рейсом
LH 3188 компании Lufthansa из
Франкфурта.

Главный тренер Ги Эллерс, сам три-
жды выходивший на поле против рос-
сиян (в 1992, 1993 и 1997 годах),
включил в команду 17 игроков. Все
они, кроме защитника Марио Мутча,
играющего в третьем любительском
дивизионе Бельгии, представляют
чемпионат своей страны. В составе
сборной из-за травмы отсутствует са-
мый известный футболист Люксем-
бурга - защитник Джефф Штрассер, в
прошлом защищавший цвета «Метца»

и «Кайзерслаутерна», а ныне выступа-
ющий за менхенгладбахскую «Борус-
сию», сообщает корреспондент «СЭ»
Александр ПРОСВЕТОВ.

***
Капитан сборной Словакии Миро-

слав Кархан может пропустить завт-
рашний отборочный матч ЧМ-2006 с
Эстонией из-за травмы, полученной в
последней игре за «Вольфсбург». Вра-
чи германского клуба уверенно заяви-
ли, что 29-летний футболист не смо-
жет выйти на поле в субботу, но меди-
цинский персонал национальной ко-
манды не был столь категоричен. По
их мнению, участие Кархана во встре-
че с эстонцами остается под вопросом,
который решится непосредственно
перед матчем. Если будет малейший
риск относительно здоровья, цент-
ральный полузащитник останется в
запасе, сообщили коллеги из брати-
славской газеты Pravda корреспонден-
ту «СЭ» Алексею МАТВЕЕВУ. 

Вчера Кархан провел первую после
повреждения тренировку в облегчен-
ном режиме. К игре с Россией единст-
венный футболист словацкой сбор-
ной, кто провел все матчи нынешнего
отборочного цикла с первой до послед-
ней минуты, в любом случае должен
полностью восстановиться.

***
Продажа билетов на игру Словакия -

Россия пока идет не очень бойко. Орга-
низаторы решили распространять их
сразу на две встречи: тот, кто приобрел
билет на поединок с Эстонией, прохо-
дит по нему и на матч с Россией. На
вчерашний день на стадион, который
вмещает 30 тысяч зрителей, было про-
дано лишь 9 тысяч билетов. Между тем
в Словакии надеялись, что к этому вре-
мени будет реализована как минимум
половина билетов, сообщили коллеги
из братиславской газеты Pravda кор-
респонденту «СЭ» Алексею МАТВЕЕВУ.

***
И В Н П М О

1. Португалия 10 7 3 0 30-4 24
2. Словакия 10 5 4 1 23-8 19
3. РОССИЯ 10 5 4 1 18-11 19
4. Латвия 11 4 3 4 18-18 15
5. Эстония 10 4 2 4 14-16 14
6. Лихтенштейн 11 2 2 7 12-21 8
7. Люксембург 10 0 0 10 4-41 0

8 октября: РОССИЯ - Люксембург,
Португалия - Лихтенштейн, Словакия - Эс-
тония.

12 октября: Словакия - РОССИЯ, Пор-
тугалия - Латвия, Люксембург - Эстония.

Другие материалы - стр. 2
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ФУТБОЛ

1. Реально ли выиграть 
у Люксембурга
с разностью 
9 и более мячей? 

Евгений АЛДОНИН, 
полузащитник:

- Надо просто выиграть. А
счет? Уж как пойдет игра. Пор-
тугальцы забили шесть мячей.
Чем мы хуже?
Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
полузащитник:

- Реально. Если получится
забить голов пять уже в пер-
вом тайме.
Владимир БЫСТРОВ, 
полузащитник:

- Пока не думал об этом. Ес-
ли девять-десять мячей помо-
гут нам в турнирной борьбе,
надо постараться их забить.
Ничего нереального в этом не
вижу.
Ролан ГУСЕВ, полузащитник:

- Постараться, конечно,
можно. Но 9:0 и больше - не са-
моцель. С одной стороны, ни-
чего невозможного нет, а с дру-
гой - можно и обратный эф-
фект получить. Спешка нико-
гда не была союзником футбо-
листов: начнем торопиться,
суетиться и в результате сдела-
ем себе только хуже. Пойдет
дело - хорошо, наколотим,
сколько успеем. А не пойдет -
ничего страшного.
Марат ИЗМАЙЛОВ, 
полузащитник:

- Сейчас в футболе все ре-
ально. У нас сильная команда,
многие способны поразить во-
рота. Но сначала надо забить
быстрый гол и обеспечить по-

беду, а потом уж думать о раз-
громе.
Денис КОЛОДИН, 
полузащитник:

- У Люксембурга надо выиг-
рывать с любым счетом. А го-
левой запас прибережем для
матча в Братиславе.
Сергей СЕМАК, 
полузащитник:

- Нужно ставить задачу вы-
играть и забить как можно
больше. А загадывать, с каким
именно счетом мы победим,
сложно.
Игорь СЕМШОВ, 
полузащитник:

- Настраиваюсь на то, что-
бы победить в Словакии. У Лю-
ксембурга следует выиграть с
любым счетом. О разности ду-
мать не стоит.
Алексей СМЕРТИН, 
полузащитник:

- Реально. Но для этого нуж-
на и доля удачи. В Лиссабоне
португальцы нанесли по на-
шим воротам, если не ошиба-
юсь, восемь ударов и забили
семь мячей.
Дмитрий КИРИЧЕНКО, 
нападающий:

- Загадывать не возьмусь.
Можно двадцать мячей за-
бить, а можно - ни одного. Что-
бы провести десять голов,
должно сойтись очень много
факторов: и отличная наша
игра, и частые промахи сопер-
ника, и реализация моментов,
и удача. Но не представляю се-
бе, чтобы Юрий Семин дал ус-
тановку - надо обыграть сопер-
ника с разностью в десять мя-
чей.

2. Какая была 
самая крупная победа
в вашей карьере?

- Алдонин: - Сразу и не
припомню. Навскидку назову
только победу ЦСКА над
«Крыльями» со счетом 5:0 в ап-
реле.

Билялетдинов: - Давным-
давно в первенстве Москвы мы
обыграли кого-то со счетом
36:1. Я забил четыре или пять
голов. Правда, игра проходила
на поле нестандартного раз-
мера.

Быстров: - Сразу приходит
на ум прошлогодняя встреча
Кубка УЕФА с АЕК. «Зенит»
обыграл греков - 5:1.

Гусев: - Минувшей зимой,
во время предсезонной подго-
товки, ЦСКА обыграл одну ко-
мандочку - 19:0. Даже не пом-
ню, как она называлась. Но на
сборах таких коллективов из
пятых лиг среди спарринг-
партнеров хватает. А вот раз-
громы «в особо крупных разме-
рах» в официальных матчах на
ум не приходят. Сейчас все на-
учились играть. Лихтенштейн
вон каким крепким орешком
оказался.

Измайлов: - Как раз над
Люксембургом - 10:0. Правда,
это была молодежка. Нас тогда
возглавлял Валерий Газзаев.

Колодин: - Несколько раз
выигрывал со счетом 4:1.

Семак: - Не могу вспом-
нить.

Семшов - Наверное, самой
крупной была победа в Ново-
российске. «Торпедо» обыграло
«Черноморец» - 5:0 (в 2001 году.
- Прим. «СЭ»).

Смертин: - Давным-давно,
еще когда я играл за «Зарю» из
Ленинска-Кузнецкого, мы по-
бедили «Асмарал» со счетом
7:1.

Кириченко: - Точно не
вспомню. Кажется, в высшей
лиге как-то выигрывал 6:2.

3. Верите ли вы,
что сборная Эстонии
может отнять очки 
у Словакии?

Алдонин: - Почему бы и нет?
В нашей группе и Лихтенштейн
отбирал очки у фаворитов. Эс-
тония, думаю, посильнее.

Билялетдинов: - Верю.
Быстров: - Словакия уже те-

ряла очки во встречах с серед-
няками нашей группы. Почему
бы истории не повториться?

Гусев: - Надеяться надо ис-
ключительно на себя, без ог-
лядки на других. Отберет Эс-
тония очки у наших соперни-
ков по последнему матчу - хо-
рошо, но это не гарантирует
нам второго места. Так что в
Братиславе все равно надо бу-
дет играть на победу.

Измайлов: - А нам это в
чем-то поможет? Тогда верю.
Всегда верю в лучшее.

Колодин: - Верю.
Семак: - Нет. Сборная Сло-

вакии подойдет к матчу мак-
симально собранной, поэтому
потеря ею очков малореальна.

Семшов: - В футболе все
возможно.

Смертин: - Надеюсь на это.
Кириченко: - Надежда

умирает последней. Португа-
лия ведь не смогла обыграть
Лихтенштейн. Может, и эстон-
цы в Братиславе упрутся. Хотя
шансов на ничью или пораже-
ние Словакии крайне мало.

Константин АЛЕКСЕЕВ,
Александр МАРТАНОВ,

Павел НОВИКОВ

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ОТ «СЭ»
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МОСКВА. Переменная об-
лачность. Без осадков. Ветер пе-
ременный, слабый. Температура
воздуха 10 - 12 градусов.

ожем ли мы выиграть
у Люксембурга - 9:0
или 10:0, чтобы в
Словакии нас устраи-

вала не только победа, но и ни-
чья? Не надо скептических
улыбок. Знаю, что с такой раз-
ницей российская сборная не
выигрывала никогда. И все
же...

Эта задача только на пер-
вый взгляд кажется невыпол-
нимой. Но шансы есть, и на-
звать их нереальными язык не
поворачивается. Попробую
объяснить, почему. 

Некоторые игроки и трене-
ры нашей команды утвержда-
ют, что победы с разностью в де-
вять и более мячей случались,
образно говоря, при «царе Горо-
хе». Ничего подобного. «При ца-
ре Горохе» на футбольной карте
Европы не было таких «карли-
ков» как Сан-Марино, Андорра,
Лихтенштейн и Фареры. В на-
ше время объективно слабых
европейских сборных стало
больше, чем раньше. 

«Сейчас не 84-й год, - сказал
на пресс-конференции в Бору
Юрий Семин. - Силы подрав-
нялись. Забить кому-то 10 го-
лов вряд ли реально». Реально,
Юрий Палыч, реально. По
крайней мере уж гораздо ре-
альнее, чем в упомянутые 80-е.
Не верите? Посмотрите на таб-
лицу, приведенную в «СЭ», и са-
ми в этом убедитесь. За послед-
ние 15 лет выигрышей с разно-

стью в девять и более мячей
было семь. Тогда как за преды-
дущие шесть десятилетий -
всего одиннадцать (в упомяну-
тые 80-е - лишь два).

Да и пример, прозвучавший
в Бору с нашумевшим матчем
Испания - Мальта, не совсем
удачен. Ту игру в Европе сразу
же окрестили странной. Вряд
ли скромные островитяне бы-
ли настолько слабее пиреней-
цев. Просто ситуация перед за-
ключительным матчем в груп-
пе 7 сложилась следующим об-
разом: Голландия опережала
Испанию на два очка, то есть
по тем временам - на одну по-
беду. У первой разность мячей
была 22:6, у второй - 12:7. Что-
бы пробраться на чемпионат
Европы, испанцам нужно было
выигрывать дома у Мальты с
разностью минимум в 11 мя-
чей. Иными словами, побеж-
дать на «заказ».

И «заказ» был выполнен.
Предрождественский спек-
такль в Севилье начался с того,
что на 2-й минуте полузащит-
ник хозяев Сеньор не реализо-
вал пенальти. Потом команды
изобразили видимость борьбы,
обменявшись голами. К 24-й
минуте счет был 1:1, к переры-
ву испанцы вели лишь - 3:1, а
затем голы посыпались как из
рога изобилия. После очеред-
ного взятия ворот испанские
телекомментаторы не объяв-
ляли счет, а называли количе-

ство мячей, оставшееся до ис-
комого результата: 5, 4, 3, 2, 1,
все! «Все» случилось на 86-й
минуте, когда тот же Сеньор
спокойно покуражился над
беспомощной обороной маль-
тийцев.

Последние минуты матча и
вовсе превратились в фарс.
Обе команды встали как вко-
панные: «низы» не хотели и не
могли, а «верхам» уже ничего не
было нужно. В обманутой Гол-
ландии эта сцена вызвала
лишь грустные улыбки. В итоге
улыбающиеся соотечественни-
ки ван Гога остались дома, а
изобретательные соотечест-
венники Пикассо отправились
по стопам знаменитого худож-
ника во Францию, на чемпио-
нат Европы, где дошли до фи-
нала...

Но вернемся к предстояще-
му в субботу матчу. Избитая
фраза тренеров о том, что от-
кровенно слабых сборных в Ев-
ропе уже не осталось, как мне
кажется, от лукавого. Оста-
лись. Сан-Марино и Люксем-
бург. Если уровень других «кар-
ликов» постепенно растет, то
санмаринцы застопорились на
месте, а люксембуржцы и во-
все деградируют. Еще в середи-
не 90-х они брали очки, а в их
составе было сразу несколько
футболистов, выступавших за
немецкие, французские и бель-
гийские клубы высших диви-
зионов. Сейчас в графе «очки» у

Люксембурга значится жир-
ный «ноль» при разности мячей
4-41, а из той когорты игроков-
профессионалов остался один
Штрассер из менхенгладбах-
ской «Боруссии», да и тот вслед-
ствие травмы в Москву не при-
летел.

На данный момент Люксем-
бург и Сан-Марино - объектив-
но слабейшие сборные в Евро-
пе. Чтобы убедиться в этом, до-
статочно взглянуть на их пока-
затели в нынешнем отбороч-
ном цикле - они абсолютно худ-
шие. Месяц назад бельгийцы,
которые вряд ли сейчас силь-
нее России, в ничего не знача-
щем матче наколотили санма-
ринцам восемь безответных
мячей. Почему бы нам не от-
править на гол больше в ворота
люксембуржцев, которые по-
жаловали к нам, по сути, моло-
дежным составом?

Конечно, для этого нужно
очень сильно постараться и
выйти на поле с соответствую-
щим настроем. Конечно, нуж-
но тщательно отнестись к реа-
лизации голевых моментов.
Конечно, нашим должно со-
путствовать везение - куда ж
без него в футболе?

Год назад довелось посмот-
реть матч Люксембург - Лих-
тенштейн, завершившийся со
счетом 0:4. Оборона хозяев
представляла собой жалкое
зрелище: скромные лихтен-
штейнцы создали девять (!)

верных моментов у ворот со-
перника. Неужели при жела-
нии мы не сможем создать пол-
тора десятка?

К слову, очень жаль, что в
московской встрече с Лихтен-
штейном мы думали лишь о
том, как взять три очка (меняя
при счете 1:0 нападающего Па-
влюченко на опорного полуза-
щитника Алдонина), а не о раз-
ности мячей, которая нам мо-
жет пригодиться в Братиславе.
Выиграй мы тогда со счетом
4:0 или 5:0, сейчас бы нас, воз-
можно, устроила и более
скромная победа над Люксем-
бургом.

В субботу нам реально выиг-
рать с двузначным счетом еще
и потому, что мы сами создали
подобный прецедент. 6 июня
2001 года наша молодежная
сборная под руководством Ва-
лерия Газзаева разбила сверст-
ников из Люксембурга на их
поле - 10:0 (давнюю победу
сборной СССР в гостях над
финнами - 10:0 вряд ли стоит
приводить в пример). В том
матче принимали участие и
нынешние сборники Измайлов
и Аршавин. Значит, можем.
Причем даже в том случае, ко-
гда это не особенно нужно.

Естественно, все эти рас-
клады имеют право на жизнь
лишь в том случае, если слова-
ки выиграют у эстонцев в
один-два мяча (именно так
расценивают шансы этих ко-

манд букмекеры. - Прим. А.М.).
Но если с первых минут голы
посыплются в ворота люксем-
буржцев, а из Братиславы бу-
дут поступать обнадеживаю-
щие сведения, почему бы на-
шей сборной не попытаться
перехватить стратегическую
инициативу у словаков. 

Конечно, команда Душана
Галиса теоретически способна
выиграть у Эстонии с разно-
стью в три мяча и более, и тог-
да наши шансы окончательно
перейдут в разряд теоретиче-
ских. Но, во-первых, всегда
следует надеяться на лучшее, а
во-вторых, нужно поддержи-
вать связь с Братиславой, что-
бы оперативно реагировать на
события при любом раскладе.

Впрочем, есть еще один
путь: можно вообще не заби-
вать себе голову двузначным
счетом с Люксембургом, а,
одержав дежурную победу,
приберечь силы на матч со сло-
ваками. По любому судьба
сборной России будет решать-
ся не 8 октября, а 12-го. И как
строить игру с тем или иным
соперником - прерогатива тре-
нерского штаба.

Ясно одно: чтобы попасть
на чемпионат мира, нам нужно
рисковать. Когда это делать -
сейчас или в Братиславе - безу-
словно, решать Семину. Глав-
ное, не ошибиться в стратегии. 

Алексей МАТВЕЕВ

Интервью «СЭ» дал рекордсмен сборной России и чемпионатов мира по числу голов в одном матче

Олег САЛЕНКО

ПРОЩЕ ВЫИГРАТЬ У СЛОВАКИИ
кс-форвард, чьи пять
голов в ворота каме-
рунцев в 1994 году по-
мнит весь футбольный

мир, живет сейчас в Киеве, за-
нимается бизнесом, но не за-
бывает и о футболе. Саленко
закончил тренерские курсы,
получил лицензию и теперь
может работать с любой ко-
мандой.

- Реально ли сборной России
выиграть у Люксембурга с раз-
ностью в девять и более мячей?

- А зачем забивать десять
голов Люксембургу, если реаль-
но победить Словакию? Слова-
кия - не та команда, у которой
нельзя выиграть - даже на ее
поле. Считаю, что проще одер-
жать победу в Братиславе, чем
пробовать «загрузить» с деся-
ток мячей в Москве.

- А вы за свою карьеру заби-
вали больше, чем Камеруну?

- Да уж куда больше. Как-то

в детстве наколотил те же пять
голов на турнире в Германии.
Но больше - никогда.

- Часто вспоминаете тот
матч с Камеруном?

- Нечасто. Он - уже история.
Вспоминаю лишь в тех случа-
ях, когда смотрю на две золо-
тые бутсы, которые хранятся
дома. Первая - с юношеского
первенства мира 1989 года, где
стал лучшим снайпером, а вто-
рая - с ЧМ-94 в США. Хочется,
чтобы кто-то из нынешнего по-
коления наших игроков завое-
вал такую же награду.

- Видите претендентов на
это?

- Пока, увы, нет. Ни в Рос-
сии, ни на Украине.

- А Шевченко?
- У Шевченко нет таких же

сильных партнеров, поэтому
стать лучшим снайпером пер-
венства мира в Германии ему
будет очень трудно. 

- Но ведь именно Украина
первой из европейских стран
пробилась в финальную часть
чемпионата мира.

- Очень уважаю Блохина,
который сделал большое дело.
Но в Киеве, по-моему, все на-
строены чересчур радужно.
Все ждут, что сборная непре-
менно выйдет из группы, а
ведь этого может не случить-
ся.

- Вы так скептически настро-
ены?

- Нет. Просто уровень чем-
пионата Украины, в котором
выступают большинство сбор-
ников, не соответствует высо-
кому международному уров-
ню.

- Можете дать команде Юрия
Семина совет, как ей играть с
Люксембургом?

- Мне кажется, надо на-
игрывать связи к решающей
игре со Словакией. Люксем-

бург можно победить и 15:0, но
что это нам даст, если потом ус-
тупим в Братиславе. Лучше со-
браться на один матч и решить
в нем все вопросы.

- Ваш прогноз на встречу в
Братиславе?

- Наши выиграют - 2:1.
- Кто из российских напада-

ющих вам особенно импониру-
ет?

- Кержаков. Интересный
форвард, который подкупает
нацеленностью на ворота.
Очень ценное качество. Но ес-
ли сравнить наших нападаю-
щих с иностранными, то они
заметно уступают в фактуре,
мощи. Вот кто из наших фор-
вардов умеет классно играть
головой? Кто опасен при угло-
вых и навесах со штрафных? А
ведь это важный компонент со-
временного футбола.

- Что скажете про Аршавина,
Кириченко и Павлюченко?

- Хорошие игроки, пример-
но одного уровня, но назвать их
лидерами сборной, по-моему,
нельзя. В клубах они выделя-
ются, а в национальной коман-
де - нет. Как нет в российском
футболе нападающих с факту-
рой Протасова или Юрана.

- Российская сборная может
пробиться на чемпионат мира?

- Надеюсь. У Словакии на-
ши должны выиграть: это ведь
не Италия с Испанией и даже
не Португалия. Мне, кстати,
понравилось, как команда Се-
мина играла с португальцами в
Москве. Небо и земля по срав-
нению с матчем в Лиссабоне:
там на поле были безвольные
индивидуалисты, а здесь - еди-
ный коллектив, готовый бо-
роться с трудностями. А в сты-
ковых встречах нужно верить в
свои силы. И тогда все полу-
чится. 

Алексей МАТВЕЕВ

ЧМ-2006. Отборочный турнир. Группа 3. Завтра РОССИЯ - ЛЮКСЕМБУРГ

ПОБЕДЫ С РАЗНОСТЬЮ 
В ДЕВЯТЬ И БОЛЕЕ МЯЧЕЙ
В ОТБОРОЧНЫХ ЦИКЛАХ

ОЧМ-34

Испания - Португалия - 9:0

ОЧМ-38
Венгрия - Греция - 11:1

ОЧМ-58

Финляндия - СССР - 0:10

ОЧМ-62

Люксембург - Англия - 0:9

ОЧМ-66

ФРГ - Кипр - 12:0

ОЧМ-74

Голландия - Норвегия - 9:0
Румыния - Финляндия - 9:0

ОЧМ-78

Австрия - Мальта - 9:0
ГДР - Мальта - 9:0

ОЧЕ-84

Англия - Люксембург - 9:0
Испания - Мальта - 12:1

ОЧЕ-92

Испания - Албания - 9:0

ОЧМ-94

Норвегия - 
Сан-Марино - 10:0

ОЧЕ-96

Франция - 
Азербайджан - 10:0

ОЧМ-98

Лихтенштейн -
Македония - 1:11

ОЧЕ-2000

Испания - Австрия - 9:0
Испания - Сан-Марино - 9:0

ОЧМ-2002

Бельгия - Сан-Марино - 10:1

САМЫЕ КРУПНЫЕ
ПОБЕДЫ В ЕВРОПЕ 

В ОТБОРОЧНОМ ЦИКЛЕ
ЧМ-2006

Польша - Азербайджан - 8:0
Бельгия - Сан-Марино - 8:0

САМЫЕ КРУПНЫЕ
ПОБЕДЫ В ИСТОРИИ

СБОРНОЙ СССР
1955 Индия - 11:1 ТМ
1957 Финляндия - 10:0 ОЧМ
1978 Финляндия - 10:2 ТМ
1980 Куба - 8:0 ОИ
1954 Швеция - 7:0 ТМ
1960 Польша - 7:1 ТМ
1965 Дания - 6:0 ОЧМ
1986 Венгрия - 6:0 ЧМ

САМЫЕ КРУПНЫЕ
ПОБЕДЫ В ИСТОРИИ

СБОРНОЙ РОССИИ
1995 Сан-Марино - 7:0 ОЧЕ
1995 Финляндия - 6:0 ОЧЕ
1994 Камерун - 6:1 ЧМ
1999 Андорра - 6:1 ОЧЕ

ИЗМАЙЛОВ УЖЕ ПОБЕЖДАЛ ЛЮКСЕМБУРГ
С ДВУЗНАЧНЫМ СЧЕТОМВ преддверии матча корреспонденты «СЭ» 

задали три вопроса игрокам сборной России

Бор. Тренировка 
сборной России. 
Акцент - на атаку!

ЧМ-94. 28 июня. Россия - Камерун - 6:1. Один из пяти голов Олега САЛЕНКО 
в матче. Рекорд россиянина до сих пор не побит.
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ЧЕ-2006
Молодежные сборные. Отбо-

рочный турнир. Группа 3. Россия -
Люксембург. Сегодня. Москва. Ста-
дион «Торпедо» им. Э.Стрельцова.
19.00. Судьи: Силагава, Жваридзе,
Микеладзе (все - Грузия). 

Словакия - Эстония.
И В Н П М О

1. ПОРТУГАЛИЯ 9 9 0 0 26-3 27
2. Россия 8 5 1 2 21-5 16
3. Словакия 8 4 1 3 9-8 13
4. Латвия 9 3 3 3 10-13 12
5. Эстония 8 0 2 6 2-21 2
6. Люксембург 8 0 1 7 3-21 1

Группа 1. Чехия - Голландия, Фин-
ляндия - Румыния.

Чехия - 18 (8), Голландия - 17
(8), Румыния - 16 (9), Македония - 9
(9), Финляндия - 7 (8), Армения - 5
(10).

Группа 2. Грузия - Казахстан, Ук-
раина - Албания, Дания - Греция.

ДАНИЯ - 25 (10), Украина - 20
(11), Турция - 18 (11), Греция - 17
(10), Грузия - 11 (10), Албания - 8
(10), Казахстан - 3 (10).

Группа 4. Кипр - Ирландия, Швей-
цария - Франция.

Израиль - 15 (8), Франция - 13
(6), Швейцария - 12 (6), Ирландия -
4 (6), Кипр - 0 (6).

Группа 5. Шотландия - Белорус-
сия, Норвегия - Молдавия, Италия -
Словения.

ИТАЛИЯ - 19 (8), Словения - 12
(8), Норвегия - 11 (8), Белоруссия -
10 (8), Молдавия - 8 (8), Шотландия
- 6 (8).

Группа 6. Англия - Австрия, Герма-
ния - Уэльс.

ГЕРМАНИЯ, АНГЛИЯ - 18 (8),
Польша - 13 (9), Австрия - 8 (8),
Уэльс - 7 (8), Азербайджан - 3 (9).

Группа 7. Босния - Сан-Марино,
Литва - Сербия и Черногория.

Бельгия - 18 (8), Испания - 17
(8), Сербия и Черногория - 16 (8),
Литва - 10 (8), Босния - 7 (8), Сан-
Марино - 0 (8).

Группа 8. Хорватия - Швеция, Бол-
гария - Венгрия.

Хорватия - 21 (8), Швеция - 18
(8), Венгрия - 15 (8), Исландия - 10
(9), Болгария - 6 (8), Мальта - 4 (9).

В плей-офф выходят по две луч-
шие команды из каждой группы. Же-
ребьевка стыковых матчей пройдет 13
октября в швейцарском Ньоне и нач-
нется в 15.00 по московскому време-
ни. По регламенту победители групп
сыграют в плей-офф с командами, ко-
торые займут 2-е места. Сборные из
одной группы вновь встречаться друг с
другом не будут. Победители групп
первые стыковые матчи проведут в
гостях.

ИСПАНИЯ
Доходы «Реала» за прошедший

финансовый год возросли на 17 про-
центов, и как предполагается, мад-

ридский клуб по заработкам вышел на
первое место в мире, обойдя «Манче-
стер Юнайтед». Не в последнюю оче-
редь благодаря приобретению Дэви-
да Бекхэма (его имя - одно из самых
продаваемых) «Реал» получил доходов
на сумму в 328,85 миллиона долларов
США, сообщает Reuters. А чистая при-
быль составила 7,19 миллиона долла-
ров. Как прогнозируют в Мадриде, в
дальнейшем доходы могут возрасти
еще примерно на 30 миллионов. 

Напомним, что на протяжении пос-
ледних восьми лет самым доходным
футбольным клубом считался англий-
ский «Манчестер Юнайтед», который
не так давно приобрел американский
миллиардер Малколм Глэйзер.

ФРАНЦИЯ
«Ницца» решила не подавать апел-

ляцию на решение дисциплинарной
комиссии Профессиональной фут-
больной лиги о проведении клубом
одного матча без зрителей, сообщает
AFP. Наказание было наложено вслед-
ствие того, что начало встречи 6-го ту-
ра «Ницца»- «Сент-Этьен» (0:1) задер-
жалось на несколько минут из-за ис-
пользования зрителями пиротехниче-
ских средств, а после финального сви-
стка толпа выбежала на поле и не по-
кидала его в течение получаса. Между
тем ранее стадион «Рэ» был дисквали-
фицирован на один матч условно за
метание зрителями на поле различных
предметов во время игры 3-го тура с
«Сошо» (1:2). После нового инцидента
за закрытыми дверями пройдет 22 ок-
тября матч 12-го тура «Ницца» -
«Осер». 

***
Полиция провела в начале недели

обыски в офисах семи клубов первого
и второго дивизионов в связи с рассле-
дованием деятельности Ришара Бетто-
ни, нелицензированного агента и влия-
тельного в футбольных кругах персона-
жа. Согласно AFP, которое ссылается
на источник в судебных органах Марсе-
ля, вопросы вызывает ряд сделок, в хо-
де заключения которых Беттони пред-
ставлялся как «советник» или «опекун»
игроков. Среди прочих речь идет о
трансфере Джибриля Сиссе из «Осе-
ра» в «Ливерпуль». Беттони пользовал-
ся контактами, установленными в те
времена, когда он был заместителем
главы центра подготовки «Канна» и от-
ветственным за селекцию в «Осере».
Как известно, ФИФА запрещает зани-
маться агентской деятельностью как

лицам, не имеющим специальной ли-
цензии, так и сотрудникам клубов.

ГЕРМАНИЯ
Нападающий «Штутгарта» Йон

Даль Томассон, удаленный во встрече
с дортмундской «Боруссией», дисква-
лифицирован на 3 матча, сообщает
Reuters.

***
Заболевшие гриппом Мирослав

Клозе и Михаэль Баллак не смогут вы-
ступить за сборную Германии, которая
завтра в Стамбуле проводит товари-
щеский матч с командой Турции, сооб-
щает Reuters.

УКРАИНА
Первая лига. 8-й тур. Динамо-2 -

Бершадь - 6:0. Гелиос - ЦСКА - 1:0.
Спартак С - Подолье - 1:4. Крымтепли-
ца - Нефтяник-Укрнефть - 0:1. Энерге-
тик - Сталь Д - 0:0. Оболонь - Спартак
И-Ф - 1:0. Заря - Карпаты - 1:0. Борис-
фен - Динамо-ИгроСервис - 0:0. Газо-
вик-Скала - Шахтер-2 - 2:0. 

9-й тур. Шахтер-2 - Крымтеплица
- 2:2. Бершадь - Гелиос - 0:1. Карпаты -
Динамо-2 - 1:0. Динамо-ИгроСервис -
Заря - 0:3. Спартак И-Ф - Борисфен -
2:0. Сталь Д - Оболонь - 2:0. Нефтяник-
Укрнефть - Энергетик - 2:0. Подолье -
Газовик-Скала - 1:1. ЦСКА - Спартак С
- 1:2, сообщает корреспондент «СЭ»
Вячеслав КУЛЬЧИЦКИЙ.

Заря - 25, Карпаты - 20, Нефтя-
ник-Укрнефть - 19, Сталь Д - 18,
Оболонь - 16, Спартак И-Ф - 15, Ди-
намо-2, Подолье, Шахтер-2 - 14,
Крымтеплица - 11, Гелиос - 10, Бер-
шадь - 9, Газовик-Скала, Энергетик
- 8, Спартак С,  Борисфен - 7, ЦСКА,
Динамо-ИгроСервис - 3.

Бомбардиры: КУЧЕРЕНКО (Подо-
лье), ЕСЫП (Нефтяник-Укрнефть), ВИ-
ЗЕНОК (Сталь Д) - 6.

АЗЕРБАЙДЖАН
Чемпионат. 6-й тур. МКТ-Араз -

Нефтчи - 0:5. Хет-триком отметился
24-летний словенский форвард Томи-
слав Мишура, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Расим МОВСУМОВ. Кара-
бах - Хазар-Л - 2:1. Проигрышная се-
рия вице-чемпиона достигла 5 матчей.
Гянджлярбирлийи - Туран - 2:2. До
88-й минуты гости вели 2:0.

МОИК - Баку - 0:4. Гоязан - Карван
- 0:2. Интер - Шахдаг - 2:1. Гянджа -
Олимпик - 0:1.

Баку - 15, Туран, Интер - 14,
Нефтчи - 13, Карван - 12, Гянджа -
9, Карабах, Шахдаг, МКТ-Араз - 7,
Гянджлярбирлийи - 6, Олимпик - 5,
МОИК, Хазар-Л - 4, Гоязан - 1.

Бомбардиры: ЖУНИВАН (Туран) -
7. Мишура (Нефтчи), Бангура (Гяндж-
лярбирлийи) - 6.

ИЗРАИЛЬ
Чемпионат. 4-й тур. Маккаби Хф

- Хапоэль Т-А - 1:0. Маккаби Т-А - На-
зарет-Илит - 0:0. Маккаби П-Т - Бейтар
И - 1:2. Бней-Иегуда - Ашдод - 2:1.
Маккаби Нт - Хапоэль Кс - 3:2. Бней-
Сахнин - Хапоэль П-Т - 0:2, сообщает
корреспондент «СЭ» Эли ШВИДЛЕР.

Маккаби Хф - 12, Маккаби Т-А,
Бней-Иегуда - 7, Маккаби П-Т, На-
зарет-Илит, Хапоэль Т-А, Бейтар И,
Ашдод - 6, Хапоэль П-Т - 5, Хапоэль
Кс - 4, Маккаби Нт - 3, Бней-Сахнин
- 0.

Бомбардиры: КАТАН (Маккаби
Хф), ХОЛЬЦМАН (Ашдод), ТАМУЗ (Ха-
поэль П-Т), АСУЛИН (Бейтар И) - 3.

КАЗАХСТАН
Чемпионат. 25-й тур. Кайрат -

Женис - 1:1. Жетысу - Ордабасы -
1:1. Экибастузец - Тобол - 0:0. Актобе
- Иртыш - 3:1. Восток - Есиль-Бога-
тырь - 0:1. Булат - Шахтер - 0:2. Аты-
рау - Окжетпес - 0:1. Алма-Ата - Тараз
- 0:1. 

Актобе - 61, Тобол - 54, Кайрат -
46 (24), Шахтер, Ордабасы - 44,
Иртыш - 42,  Есиль-Богатырь - 39,
Тараз - 35, Атырау - 34, Женис - 31,
Экибастузец - 30, Окжетпес - 29,
Восток - 27 (24), Алма-Ата - 24, Же-
тысу - 19, Булат - 1.

Бомбардир: ТЛЕШЕВ (Иртыш) -
14.

***
Главный тренер национальной

сборной Казахстана Сергей Тимофеев
обнародовал состав команды на пред-
стоящие матчи против сборных Грузии
и Дании. В список вошли: вратари -
Новиков («Иртыш»), Лория («Шахтер»);
защитники - Фамильцев («Томь» Рос-
сия), Ирисметов, Смаков (оба - «Кай-
рат»), Дубинский («Урал» Россия), Ав-
деев («Шахтер»), Муканов («Тобол»),
Травин («Алма-Ата»), Кучма («Рух»
Польша); полузащитники - Балтиев
(«Шинник» Россия), Карпович («Кай-
рат»), Хохлов («Женис»), Низовцев
(«Тобол»), Байжанов («Иртыш»), Ла-

рин, Азовский (оба - «Алма-Ата»); на-
падающие - Литвиненко («Алма-
Ата»), Жумаскалиев («Тобол»), Кенже-
ханов («Восток»), передает коррес-
пондент «СЭ» Эрик САДЫКОВ.

КИРГИЗИЯ
Чемпионат. 19-й тур. Жаштык-

Ак-Алтын - Дордой-Динамо - 0:4. Алай
- Шоро-СКА - 2:3. Абдыш-Ата - моло-
дежная сборная - 5:4.

Пропущенный матч. Жаштык-Ак-
Алтын - Алай - 5:1.

Дордой-Динамо - 45 (18), Шо-
ро-СКА - 45 (19), Абдыш-Ата - 31
(19), Жаштык-Ак-Алтын - 29 (18),
Алай - 22 (19), Гвардия-РУОР - 16
(14), молодежная сборная - 9 (19),
Аль-Фагир - 3 (14). 

«Аль-Фагир» и «Гвардия-РУОР»
снялись с розыгрыша после первого и
второго кругов соответственно.

Бомбардиры: БОЛДЫГИН (Жаш-
тык-Ак-Алтын) - 16. Жумагулов (Дор-
дой-Динамо) - 14.

КИТАЙ
За три тура до конца чемпионата

Китая «Шанхай Шэньхуа» Валерия Не-
помнящего и Горана Тробока с 48 оч-
ками занимает 2-е место, отставая от
«Даляня» на 6 очков. В последнем туре
команда Непомнящего победила ли-
дера суперлиги со счетом 2:1. В пер-
вой лиге очередные голы забили Ни-
колай Рындюк, сделавший хет-трик за
«Гуанчжоу», и Владимир Шишелов из
«Чанчуня».

СЕРБИЯ 
И ЧЕРНОГОРИЯ

Бывший тренер «Герты» и «Штут-
гарта» Юрген Ребер возглавил бел-
градский «Партизан», сообщает
Reuters. Немецкий специалист подпи-
сал контракт до конца сезона с воз-
можностью продления на год.

МОЛДАВИЯ
Чемпионат. 8-й тур. Нистру -

Зимбру - 2:1. Серебряный призер
прошлого чемпионата одержал пер-
вую победу. Динамо - Шериф - 0:1.
Чемпион вырвал победу на 88-й мину-
те и по-прежнему лидирует со стопро-
центным результатом, передает кор-
респондент «СЭ» Владимир ПАНУШ.

Политехника - Дачия - 2:0. Тирас-
поль - Тилигул - 0:0. 

Шериф - 24, Зимбру - 16, Тили-
гул - 10, Тирасполь, Политехника -
9, Дачия - 8, Нистру - 6, Динамо - 5.

Бомбардиры: АЛЕКСЕЕВ (Тирас-
поль), ЙЕБОА (Шериф), КИРИЛОВ
(Зимбру) - 5.

***
Капитан «Москвы» Раду Ребежа

из-за травмы не сможет выступить за
сборную Молдавии в отборочных мат-

чах с командами Норвегии (8 октября в
Осло) и Италии (12 октября в Лечче).
Полузащитник прибыл в расположе-
ние сборной в Кишинев, но после кон-
сультаций с врачом команды Ионом
Цынпеу вчера должен был вернуться в
Москву. Под вопросом также участие в
играх другого полузащитника «Моск-
вы», Станислава Иванова, который
тренируется по индивидуальной про-
грамме, передает корреспондент
«СЭ» Владимир ПАНУШ.
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ФУТБОЛ

асставшись с должно-
стью президента РФС,
Вячеслав Колосков не
покинул дом на Луж-

нецкой набережной. Будучи ви-
це-президентом Олимпийского
комитета России, он отошел «на
заранее подготовленные пози-
ции» - перебрался со второго
этажа на третий. Теперь его ка-
бинет аккурат напротив каби-
нета Виталия Смирнова, друго-
го спортивного руководителя-
зубра, положение которого во-
лею судеб во многом схоже: не
занимая постов в Олимпийском
комитете России, он до июля
был вице-президентом МОК, а
сейчас является членом испол-
кома этой организации.

НА ПЕРВОМ МЕСТЕ −
РАБОТА 

В ФИФА И УЕФА 
- Бумаг стало еще больше, -

пошутил Колосков в начале
разговора, указав на стол.

- Но второй стол - для сове-
щаний - раньше у вас был длин-
нее.

- Так ведь в подчинении бы-
ло 60 человек. А теперь только
два секретаря, один из которых
- по международным делам.

- Изучив структуру Олимпий-
ского комитета, я открыл для се-
бя, что в нем 12 вице-президен-
тов, три из которых - с определе-
нием «первый».

- Есть штатные и внештат-
ные. Я отношусь к числу пос-
ледних. 

- Внештатный в данном слу-
чае что значит?

- У меня есть в ОКР кабинет -
и все. Зарплату здесь я не полу-
чаю. 

- А каков же теперь источник
ваших доходов? Только зарплата
почетного президента РФС, о
начислении которой вам приня-
ла решение апрельская конфе-
ренция этой организации?

- Никакой коммерческой де-
ятельности я не веду и никаки-
ми фирмами не руковожу. Поло-
жением о почетном президенте
РФС действительно были преду-
смотрены выплаты (в размере
80 тысяч рублей в месяц, -
Прим. А.П.), но пока ничего не
получил. Правда, мне сообщи-
ли, что на днях нынешний пре-
зидент РФС, как гарант реше-
ний конференции, дал указа-
ние выплаты произвести. Есть
также суточные по линии 
ФИФА и УЕФА, но это неста-
бильный доход. 

- Чем вы конкретно занимае-
тесь в Олимпийском комитете?

- Иногда выступаю в качест-
ве представителя президента
ОКР. Участвовал в подготовке
117-й сессии МОК в Сингапуре,
на которой выбиралась страна -
организатор Олимпийских игр
2012 года. Встречался с прези-
дентами национальных олим-
пийских комитетов и членами
МОК, с которыми довелось ра-
ботать в ФИФА. Таких набра-
лось шесть человек. Со всеми
переговорил. Но подключился к
этой работе уже на последнем
этапе, за полтора месяца до
проведения сессии. Трое к мо-
менту моей миссии уже опреде-
лились с голосованием, трое
других поддержали Москву.

Впрочем, в основном я сосредо-
точен на работе в международ-
ных футбольных организациях.

- Вы ведь немало лет руково-
дили комитетом ФИФА по про-
ведению олимпийских футболь-
ных турниров.

- В этом качестве провел че-
тыре Олимпиады. В Греции же в
прошлом году был заместите-
лем председателя комитета. На-
деюсь, и в Китае в 2008-м мне
доверят поработать. Вместе с
тем в ФИФА есть два комитета,
где я - председатель: комитет
национальных ассоциаций и
комитет по проведению клубно-
го чемпионата мира, который
состоится с 11 по 18 декабря в
Японии. В турнире примут уча-
стие шесть клубов - победите-
лей Лиг чемпионов во всех кон-
федерациях. 

- А в чем состоит деятель-
ность комитета национальных
ассоциаций?

- Это важнейший орган, он
занимается организационны-
ми вопросами, прежде всего
контролем за деятельностью
теперь уже 207 (после вступле-
ния Восточного Тимора и Ко-
морских Островов. - Прим. А.П.)
национальных федераций, ко-
торые входят в ФИФА. Их уста-
вы должны содержать ряд
принципиальных положений, а
сами они - быть самостоятель-
ными в принятии решений.
Сейчас чуть ли не на каждом
заседании мы выносим санк-
ции в отношении той или иной
страны. Или направляем спе-
циальные письма с указанием
того, что нужно сделать, или хо-
датайствуем перед конгрессом о
приостановлении членства ас-
социации в ФИФА. На сен-
тябрьском 55-м конгрессе Йе-
мен исключили. Большие проб-
лемы возникли с федерациями
футбола Португалии, Греции и
Польши. Так, португальское за-
конодательство предусматри-
вает независимость националь-
ной футбольной лиги от феде-
рации, что противоречит уста-
вам ФИФА и УЕФА. Федерации
и правительству Португалии
предложено устранить это не-
соответствие до окончания
чемпионата мира.

- А если не устранят?
- Последует временное ис-

ключение, что подразумевает
лишение всех прав, в том числе
участия в официальных между-
народных соревнованиях на
уровне как сборных, так и клу-
бов. 

- Греки с поляками в чем про-
винились?

- Законодательство Греции
допускает назначение прави-
тельством руководителей наци-
ональной футбольной ассоциа-
ции, в том числе ее генерально-
го секретаря. Нечто подобное и
в Польше. Всем трем назван-
ным федерациям конгресс вы-
нес предупреждение и дал срок
исправить положение до лета.

- С ФИФА понятно. Каковы на
сегодня ваши функции в УЕФА?

- В УЕФА члены исполкома
не имеют права руководить ко-
митетами. Но они либо возглав-
ляют рабочие группы, либо рас-
пределяются по национальным
ассоциациям в роли кураторов.
У меня «подшефными» оказа-
лись Греция, Мальта, Фареры и

Молдавия. В каждой из ассоци-
аций я обязан в течение года
побывать - или на конгрессе,
или на заседании исполкома.
Помимо этого представляю ис-
полком УЕФА в комитете мини-
футбола и вхожу в рабочую
группу по массовому и детско-
юношескому футболу. Получаю
также поручения президента
УЕФА присутствовать от его
имени на матчах еврокубков и
отборочных играх чемпионата
Европы.

КОНТАКТЫ 
БЕЗ ДИАЛОГА          

- Какие-то контакты с РФС у
вас есть?

- Готовлю подробную инфор-
мацию для президента о реше-
ниях, принимаемых руководя-
щими инстанциями ФИФА и
УЕФА, заостряю внимание на
тех задачах, которые встают в
связи с этим перед РФС. Посто-
янно общаюсь с руководителя-
ми департаментов, другими со-
трудниками. Так что рабочие
контакты есть. Другое дело, что
у нас нет прямого диалога с пре-
зидентом РФС, хотя с моей сто-
роны неоднократно предпри-
нимались попытки его устано-
вить. В одной из первых бесед я
предложил Виталию Леонтье-
вичу (Мутко. - Прим. А.П.): «Мо-
жешь использовать мой опыт -
готов помогать». Он избрал свой
стиль. Я не комментирую ны-
нешнюю работу РФС, так как
считаю: оценку деятельности
президента вправе давать или
конференция, или исполком, а
также общественность через
средства массовой информа-
ции. 

- Но в ФИФА и УЕФА вы высту-
паете не как частное лицо, а как
полпред России?

- Конечно. Я же был реко-
мендован в эти организации
Российским футбольным сою-
зом и обязан отчитываться о
своей деятельности перед ис-
полкомом РФС, что регулярно и
делаю.

- Встрече Мутко в Марокко с
президентом ФИФА Йозефом
Блаттером вы содействовали? 

- Нет. И в ФИФА, и в УЕФА су-
ществует правило приглашать
новых глав ассоциаций для бе-
сед. Так что Блаттер встречался
не только с нашим президен-
том. Эти встречи очень важны.
И хорошо, что у нас не умирает
традиция проведения Кубка
Содружества, на который вновь
приедет Блаттер - он это под-
твердил.

- За 101 год существования
ФИФА впервые проводила кон-
гресс на земле Африки. Как впе-
чатления? Тем более что в 2010
году на Черном континенте
впервые состоится и чемпионат
мира. Правда, в ЮАР, а не в Ма-
рокко, но ведь и эта страна была
среди претендентов на проведе-
ние турнира.

- Политика Блаттера состоит
в расширении географии про-
ведения чемпионатов и кон-
грессов. Марокко получило
компенсацию за то, что не-
сколько раз подавало заявки на
проведение мировых первенств
и неизменно - безуспешно. То,
что этой стране не дали чемпи-
онат, на мой взгляд, правильно:

футбольная инфраструктура
там развита очень слабо. А вот
заседание исполкома и кон-
гресс ФИФА были организова-
ны блестяще. Всех делегатов
окружали вниманием и заботой
представители местной феде-
рации. В Марракеше к их услу-
гам предоставили шикарный
конгресс-центр. Открыл кон-
гресс премьер-министр Марок-
ко. Были устроены три прекрас-
ных приема с восточным коло-
ритом. Один из них с участием
местных артистов состоялся в
буквальном смысле слова в пус-
тыне.

ПОХОД 
ЗА УТРАЧЕННОЙ

САМОБЫТНОСТЬЮ 
- Перейдем, с вашего позво-

ления, к постановлениям кон-
гресса. Итак, было принято ре-
шение о создании Task Force, не-
коего спецотряда…

- Специализированной груп-
пы под названием «На благо
футбола».

- Что это такое? 
- Узкая группа под руковод-

ством президента ФИФА. В нее
войдут руководители и экспер-
ты от каждой конфедерации.
Европу будут представлять ге-
неральный директор УЕФА
Ларс-Кристер Олссон и казна-
чей Матье Спренгерс. 

- И какова же сфера приложе-
ния усилий Task Force?

- Как заметил во вступитель-
ном слове на конгрессе Блаттер,
есть несколько проблем, кото-
рые требуют детального изуче-
ния. Одна из них - взаимоотно-
шения национальных ассоциа-
ций, лиг и клубов. То создали G-
14, то появилась Ассоциация
европейских профессиональ-
ных футбольных лиг. Между
тем попытки обособления идут
вразрез с уставом ФИФА.

Другой насущный вопрос -
вмешательство политиков в де-
ятельность национальных ас-
социаций. Да, оно бывает по-
лезным. Если, допустим, в стра-
не принимается закон о разви-
тии футбола, это можно только
приветствовать. Но если нару-
шаются основополагающие
принципы ФИФА, дело другое.
Очень беспокоит потеря клуба-
ми национальной самобытно-
сти. Порой на поле выходит 11
иностранцев. Есть и другие ак-
туальные проблемы, требую-
щие внимания - расизм, до-
пинг.

- Группа будет заниматься
расследованиями всяческих на-
рушений и злоупотреблений?

- Нет, это задача контроль-
ных органов. Группа же будет
изучать ситуацию и давать кон-
кретные рекомендации, как из-
бежать в футболе перекосов и
как их ликвидировать, если они
уже налицо.

- Но как быть с проблемой ле-
гионеров, если ФИФА и УЕФА
бессильны, учитывая законода-
тельство ЕС, ввести лимит на
них?

- С Еврокомиссией ведется
постоянная работа. Сегодня
УЕФА зашел с другой стороны:
установил минимальную квоту
на доморощенных футболи-
стов. Со следующего года вво-

дится формула 2+2 (речь идет
только о еврокубках. - Прим.
А.П.). В заявку из 25 человек
клубы будут обязаны включать
как минимум четырех воспи-
танников своей ассоциации, в
том числе двух - подготовлен-
ных непосредственно ими (вос-
питанником считается тот, кто
пробыл в клубе не менее трех
лет, будучи в возрасте от 15 до
21 года, при этом националь-
ная принадлежность не имеет
значения. - Прим. А.П.).

- Выполнить это требование
формально в принципе нетруд-
но.

- Да, но через год будет дей-
ствовать формула 3+3, потом -
4+4 и так далее. Однако вопрос
требует согласования с Евроко-
миссией.

- Но такой подход тоже может
встретить возражения как дис-
криминационный? Для ино-
странцев так или иначе  транс-
феры в другую страну затрудне-
ны. 

- ФИФА подход УЕФА одоб-
рила. Еврокомиссия в целом
тоже понимает, что самобыт-
ность необходима. И совеща-
ние министров спорта стран -
членов ЕС в целом одобрило
шаги к возвращению клубам
национальной принадлежно-
сти. Проблема, видимо, будет
также рассматриваться в октя-
бре в Англии на заседании ми-
нистров иностранных дел
стран ЕС. Но, чтобы решить ее,
потребуется внести изменения
или дополнения в законода-
тельные документы Евросою-
за, вывести футбол или весь
спорт из общей концепции тру-
дового законодательства, преду-
сматривающей свободное пе-
редвижение рабочей силы. В
УЕФА есть спецкомитет по ра-
боте с Еврокомиссией. Его воз-
главляет норвежец Пер Омдал.
Работа ведется. И наш подход
обретает все больше сторонни-
ков, потому что отвечает инте-
ресам национальных ассоциа-
ций, детских спортивных
школ. Например, его разделяет
Сильвио Берлускони, который
одно время был председателем
ЕС. Встреча с ним представи-
телей УЕФА состоялась во вре-
мя мартовского заседания ис-
полкома УЕФА в Риме. Тогда же
прошли встречи с папой рим-
ским Бенедиктом ХVI, мэром
Рима. Всюду озвучивается на-
ша схема, призванная вернуть
футболу самобытность.

В УЕФА УЖЕ ГОВОРЯТ
О «БОЛЬШОЙ 
ШЕСТЕРКЕ»

- Одна из задач международ-
ного футбола, о которой говори-
лось на конгрессе в Марокко, -
исключить принадлежность двух
или более клубов одному и тому
же владельцу. 

- И в этом вопросе инициато-
ром выступал УЕФА, поскольку
именно эта организация прово-
дит наиболее престижные со-
ревнования - Лигу чемпионов и
Кубок УЕФА. И понятно, что
УЕФА заботится, дабы борьба
велась в духе fair play. В неофи-
циальном порядке меня спра-
шивали, какое отношение Ро-
ман Абрамович имеет к ЦСКА.

Я объяснил, что никакого.
«Сибнефть» - самостоятельная
организация, она оказывает
клубу спонсорскую помощь, а
Абрамович среди его руководи-
телей не числится. Очевидно,
что вопрос еще будет глубоко
изучаться. Речь идет не только
об Абрамовиче (после того, как
на днях «Газпром» приобрел у
компании Millhouse Capital,
близкой к хозяину «Челси», 72,6
процента акций «Сибнефти», в
отношении ЦСКА вопрос, как
представляется, закрыт. - Прим.
А.П.). Кстати, принят новый
регламент по лицензированию,
в котором сделан еще больший
упор на обеспечение чистоты
доходов клубов. Откуда пришли
денежные средства, каким об-
разом они заработаны, в каком
объеме поступили на счет клу-
ба, как расходуются - все будет
очень жестко контролировать-
ся.

- Победа ЦСКА в Кубке УЕФА
обсуждалась в кулуарах?

- Еще как! Вообще интерес к
российскому футболу в Европе
сейчас очень велик. Не случай-
но говорят уже о «большой ше-
стерке» чемпионатов, а не о
«пятерке». Пожалуй, первым об
этом - еще до победы армейцев
в Кубке УЕФА - прямо сказал
президент Федерации футбола
Италии Франко Каррара. Все
же видят, какой прогресс до-
стигнут в российском клубном
футболе. Вкладываются серь-
езные деньги, появляются иг-
роки национальных сборных
хорошего уровня. И, надо ска-
зать, это отвечает линии 
УЕФА, который заинтересо-
ван, чтобы не было  деления на
«больших» и «маленьких», бога-
тых и бедных. Различные про-
граммы оказания помощи на-
правлены на развитие фут-
больной инфраструктуры в на-
циональных ассоциациях, пре-
жде всего образованных срав-
нительно недавно. На послед-
нем заседании исполкома при-
нято решение направить в Ка-
захстан, Азербайджан, Арме-
нию и Грузию специальных ко-
миссаров-наблюдателей, кото-
рые будут осуществлять посто-
янную связь между ассоциаци-
ями этих стран и УЕФА. Все ра-
ды успеху Украины, завоевав-
шей путевку на чемпионат ми-
ра в Германии, потому что он
свидетельствует: усилия УЕФА
претворяются в конкретные
дела.

- Шансы России на участие в
чемпионате мира как расцени-
вают?

- Никто не обсуждает ничьи
шансы. Находят это некоррект-
ным. В частном порядке, прав-
да, обменивались мнениями с
Мишелем Платини. Он считает
наши шансы хорошими.

- Иногда приходится слышать
мнение, что ФИФА заинтересо-
вана в участии в чемпионате ми-
ра страны Х больше, чем страны
Y. Скажем, во Франции в 1998
году очень сожалели об отсутст-
вии среди финалистов Португа-
лии, поскольку в парижском ре-
гионе проживает порядка мил-
лиона португальцев. А в Герма-
нии, нетрудно предположить,
организаторам объективно было
бы интересно увидеть Россию.
Что вы об этом думаете? 

- Досужие вымыслы. Ника-
кой установки нет и быть не мо-
жет. Во время первенства Евро-
пы в Португалии я беседовал со
многими предпринимателями,
владельцами ресторанов, клу-
бов, гостиниц. Они были разо-
чарованы скорым вылетом из
турнира России, потому что на-
ши болельщики приносили им
самую высокую прибыль. Но
это фактор конкретного бизне-
са, а не стратегии УЕФА или
ФИФА. 

- В Словакию не собирае-
тесь?

- Думаю, что поеду.
- Как частное лицо?
- Да.

ОБ УХОДЕ 
НЕ СОЖАЛЕЮ

- Признайтесь, на новом мес-
те стало спокойнее?

- Конечно. Я не занимаюсь
оперативной работой, не отве-
чаю на отдельные глупости. По-
чему не такие ворота? Почему
не так судили? Почему назна-
чили переигровку? Объяснять
приходилось очевидные вещи.
Не сравнить ту передовую, на
которой я находился 26 лет, и
тот глубокий тыл, в котором на-
хожусь сейчас. 

- Не сожалеете, что ушли с
передовой?

- Давно говорил, что оставлю
пост президента РФС в 2005 го-
ду, если сборная не пробьется в
финальный турнир чемпиона-
та мира, и в 2006-м - если про-
бьется. Это укладывалось в мои
представления о собственных
возможностях. Теперь даже не
жалею, что ушел несколько
раньше, чем предполагал. Ост-
рота ощущений притупилась,
негативные моменты борьбы
остались в прошлом, и наступи-
ло понимание: что Бог ни дела-
ет, все к лучшему. 

- Александр Тукманов поя-
вился в Олимпийском комитете
России с вашей подачи?

- Я сыграл определенную
роль в том, что он стал руково-
дителем экономической про-
граммы ОКР. Таких людей нель-
зя терять. Тукманов - человек с
колоссальным опытом органи-
заторской работы. В прошлом
футболист, он обладает знания-
ми в области экономики спорта,
прошел школу хозяйствования
в рамках спорткомитета, на
протяжении 15 лет был генди-
ректором крупнейшей спортив-
ной федерации. Такие люди
нужны спорту, и мне не потре-
бовалось большого труда, что-
бы убедить Леонида Васильеви-
ча (президента ОКР Тягачева -
Прим. А.П.), что Тукманов дол-
жен работать на благо ОКР.

- А что делает бывший гене-
ральный секретарь РФС Влади-
мир Радионов?

- По моей рекомендации он
занял в ФК «Москва» пост руко-
водителя международного отде-
ла. 

- Вы ведь будете членом ис-
полкомов ФИФА и УЕФА до 2008
года?

- До 2009-го. Все выборы пе-
ренесли на год.

- А потом что? Вас могут пе-
реизбрать?

- Это зависит от РФС. Ему
решать, кого рекомендовать.

- Вам не кажется, что пред-
ставительство России в между-
народных организациях сокра-
щается, а связи-то нарабатыва-
ются годами?

- Любая федерация консер-
вативна. В подобного рода орга-
низациях не приветствуется ро-
тация. Многие вопросы реша-
ются на основе личных отноше-
ний, а для этого требуется дове-
рие. Впрочем, речь о высших
органах управления. На уровне
комитетов и комиссий кадро-
вых перемен значительно боль-
ше. Следует только понимать,
что представительство может
быть разным. Какова роль на-
шего представителя, условно
говоря, в протокольном комите-
те? Нужны ли вообще рабочие
группы, которые собираются
раз в год или не собираются во-
обще никогда? С другой сторо-
ны, есть ключевые комитеты, в
которые, на мой взгляд, и надо
делегировать наших людей.
Считаю, что сегодня в УЕФА
Россия представлена очень хо-
рошо: Николай Левников - в су-
дейском комитете, Владимир
Алешин - в комитете по безо-
пасности и стадионам, Влади-
мир Радионов - в комитете на-
циональных команд, Семен Ан-
дреев - в комитете мини-футбо-
ла. Надо отметить, что, если
член исполкома может пользо-
ваться, как прописано в уставе,
услугами переводчика, то рабо-
та в комитете требует и доско-
нального знания предмета, и
владения иностранным язы-
ком. 

- Алексей Немов, Ольга Брус-
никина, некоторые другие олим-
пийцы поступили в Дипакаде-
мию МИД. Может быть, стоит
под эгидой ОКР организовать
подготовку профессиональных
спортивных чиновников? 

- В свое время в Госкомспор-
те были организованы такие
двухгодичные курсы. Радионов,
например, их закончил. Навер-
ное, теперь это действительно
скорее прерогатива ОКР, чем
Федерального агентства по фи-
зической культуре и спорту, по-
тому что федерации - члены
ОКР. Возможно, после отчетно-
выборного собрания, которое
состоится в конце года, руко-
водству и впрямь стоит поду-
мать о подготовке кадров. По-
моему, очень хорошая идея. 

- Вы там лекции могли бы чи-
тать.

- Я и без того занят препода-
вательской деятельностью, как
профессор кафедры футбола
РГУФК. Являюсь также прези-
дентом Международной акаде-
мии спортивной индустрии, ко-
торая создана на базе Институ-
та имени Г.В. Плеханова. Уче-
ба в академии призвана повы-
шать квалификацию менедже-
ров, экономистов, сотрудников
службы безопасности футболь-
ных клубов и т.д. Я по мере не-
обходимости не только лекции
читаю, но и выступаю по проб-
лемным вопросам. Есть предло-
жение стать в университете
физкультуры руководителем
дипломных работ. Ведь свобод-
ного времени стало теперь
больше. Но работы все равно
хватает. Каждый день в 10 утра
я в своем кабинете.

Александр ПРОСВЕТОВ

В конце января «СЭ» опубликовал мою статью под названием «Невозможно поверить: футбол без Колоскова». Спустя восемь месяцев
захотелось узнать: а как живет Колосков без футбола, без РФС? Об этом он рассказал мне сам на своем нынешнем рабочем месте.

КОЛОСКОВ БЕЗ РФС.
КАК ЭТО ВЫГЛЯДИТ?
P
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ФУТБОЛ

ПОСЛЕ 25−го ТУРАОЦЕНКИ АРБИТРОВ НА МАТЧАХ 25−го ТУРА
ОЦЕНКИ

Арбитр М Ср.
1. Валентин ИВАНОВ 10 8,52
2. Игорь ЗАХАРОВ 10 8,25
3. Альмир КАЮМОВ 8 8,24
4. Алексей НИКОЛАЕВ 9 8,19
5. Станислав СУХИНА 10 7,88
6. Сергей ФУРСА 10 7,79
7. Игорь ЕГОРОВ 9 7,79
8. Александр КОЛОБАЕВ 11 7,72
9. Александр ЕВСТИГНЕЕВ 12 7,67

10. Александр ГОНЧАР 9 7,65
11. Михаил ВЕСЕЛОВСКИЙ 9 7,64
12. Николай ИВАНОВ 12 7,59
13. Сергей ЛАПОЧКИН 10 7,32
14. Юрий БАСКАКОВ 11 7,29
15. Михаил ХОДЫРЕВ 10 7,28
16. Алексей ТЮМИН 9 7,23
17. Владимир ПЕТТАЙ 8 6,99
18. Александр ГВАРДИС 9 6,93

1. Алексей СЕРГЕЕВ 3 7,86
2. Сергей МАРТЫНОВ 3 7,37
3. Сергей ФРАНЦУЗОВ 6 6,69

1. Флориан МАЙЕР 1 8,50
2. Луис МЕДИНА КАНТАЛЕХО 1 8,17
3. Юрий КЛЮЧНИКОВ 6 7,14
4. Гжегож ГИЛЕВСКИ 1 6,83
5. Сергей ТИМОФЕЕВ 3 6,70

М - число матчей, Ср. - средний балл.

НАКАЗАНИЯ
Арбитр Ж (х/г) Кр (х/г)

Станислав СУХИНА 58 (30/28) 3 (2/1)
Александр ЕВСТИГНЕЕВ 63 (28/35) -
Игорь ЕГОРОВ 42 (18/24) 4 (2/2)
Сергей ФУРСА 42 (15/27) 3 (2/1)
Сергей ЛАПОЧКИН 41 (23/18) 2 (0/2)
Александр КОЛОБАЕВ 46 (26/20) 1 (1/0)
Владимир ПЕТТАЙ 34 (14/20) 3 (2/1)
Михаил ХОДЫРЕВ 44 (23/21) 1 (1/0)
Алексей ТЮМИН 38 (25/13) 2 (1/1)
Николай ИВАНОВ 38 (16/22) 2 (1/1)
Юрий БАСКАКОВ 35 (12/23) 2 (0/2)
Игорь ЗАХАРОВ 41 (24/17) -
Валентин ИВАНОВ 40 (24/16) -
Александр ГВАРДИС 29 (11/18) 2 (1/1)
Алексей НИКОЛАЕВ 38 (20/18) -
Михаил ВЕСЕЛОВСКИЙ 32 (11/21) -
Александр ГОНЧАР 31 (14/17) -
Альмир КАЮМОВ 30 (17/13) -
Сергей ФРАНЦУЗОВ 21 (7/14) 1 (1/0)
Сергей ТИМОФЕЕВ 9 (3/6) 2 (1/1)
Юрий КЛЮЧНИКОВ 13 (7/6) -
Сергей МАРТЫНОВ 12 (3/9) -
Алексей СЕРГЕЕВ 13 (8/5) -
Флориан МАЙЕР 3 (1/2) -
Луис МЕДИНА КАНТАЛЕХО 3 (1/2) -
Гжегож ГИЛЕВСКИ 1 (0/1) -
Всего 797 (381/416) 28 (15/13)
Ж - желтые карточки, Кр - красные карточки.

Клуб Ж (х1) Кр (х5) ШО
1. ЛОКОМОТИВ 37 1 42
2. РУБИН 43 - 43
3. ТЕРЕК 40 1 45
4. ТОРПЕДО 41 1 46
5. ЦСКА 42 1 47
6. ТОМЬ 48 - 48
7. САТУРН 41 2 51
8. СПАРТАК 51 1 56
9. РОСТОВ 51 2 61

10. КР.СОВЕТОВ 46 4 66
11. МОСКВА 62 1 67
12. ШИННИК 57 2 67
13. АМКАР 53 3 68
14. ЗЕНИТ 70 1 75
15. ДИНАМО 60 3 75
16. АЛАНИЯ 55 5 80
Всего 797 28 937
Предупреждение - 1 штрафное очко, удаление - 5.

ПЕНАЛЬТИ
Арбитр ПХ ПГ

Игорь ЕГОРОВ 2 4
Владимир ПЕТТАЙ 3 3
Александр ГВАРДИС 3 2
Александр ЕВСТИГНЕЕВ 3 2
Сергей ЛАПОЧКИН 5 -
Михаил ХОДЫРЕВ 2 2
Станислав СУХИНА 1 2
Сергей ФРАНЦУЗОВ 1 2
Игорь ЗАХАРОВ 2 1
Валентин ИВАНОВ 2 1
Сергей ФУРСА 3 -
Юрий БАСКАКОВ 1 1
Николай ИВАНОВ 1 1
Алексей НИКОЛАЕВ 1 1
Юрий КЛЮЧНИКОВ 2 -
Сергей ТИМОФЕЕВ 2 -
Александр ГОНЧАР - 1
Михаил ВЕСЕЛОВСКИЙ 1 -
Александр КОЛОБАЕВ 1 -
Сергей МАРТЫНОВ 1 -
Луис МЕДИНА КАНТАЛЕХО 1 -
Алексей СЕРГЕЕВ 1 -
Всего 39 23

ПХ - в пользу хозяев, ПГ - в пользу гостей.

Клуб + -

РУБИН 7 3
ЦСКА 5 1
ЛОКОМОТИВ 5 2
ТОРПЕДО 3 -
СПАРТАК 3 1
АМКАР 5 4
ЗЕНИТ 5 4
ДИНАМО 6 6
КР.СОВЕТОВ 5 5
МОСКВА 4 5
ШИННИК 3 4
САТУРН 1 2
АЛАНИЯ 3 5
РОСТОВ 3 6
ТЕРЕК 2 7
ТОМЬ 2 7

(+) - в пользу клуба, (-) - в пользу соперника.

роще всего придираться к тем, кто не мо-
жет защитить себя, и сваливать всю вину
на арбитров. Конечно, мы допускаем
ошибки и будем это делать в дальнейшем.

Мы же обычные люди. Хотя о нас можно сказать, что
мы лучше всего подготовленные арбитры во всем ми-
ре».

«Главная проблема не в том, что о судьях говорят
хорошо, плохо или безразлично. Основной вопрос
сейчас в том, что их обвиняют в преднамеренных
ошибках, в предвзятости. Если люди потеряли веру в
беспристрастность футбольных рефери, нам, воз-
можно, пора завязать с судейством».

«Критика судей может привести к актам насилия в
их адрес. В скором времени мы не сможем спокойно
выходить из дома. А однажды может случиться что-
нибудь страшное. То, как к нам относятся, бесчело-
вечно».

Эти высказывания принадлежат не Михаилу Ходы-
реву или Юрию Баскакову, как можно было бы поду-
мать, не Николаю Иванову или Николаю Левникову.
Эти фразы переведены с испанского. На днях с таки-
ми заявлениями в газете Marca выступили известные
испанские арбитры, один из которых входит в число
судей, назначаемых на матчи Лиги чемпионов. Речь
идет об Эдуардо Итурральде Гонсалесе и Альберте
Ундиано Малленко, которые от имени судейского кор-
пуса отреагировали на обвинения в некомпетентно-
сти и других грехах.

Испанский чемпионат едва начался, а местных ар-
битров уже накрыла волна критики. Так, например, о
необходимости переигровки матча с «Эспаньолом»
заявляли представители «Реала». В той встрече, по их
мнению, рефери дал свисток за мгновения до того,
как соперники мадридцев забили победный гол. Тре-
нер «Валенсии» Кике Санчес Флорес заявил, что его
«тошнит» от ошибок судей. Повод - незасчитанный гол
его команды в проигранном матче с «Хетафе». Тот же
«Эспаньол» выражал недовольство судейством, когда
его гол в ворота «Севильи», который мог стать побед-
ным, был отменен из-за ошибочно зафиксированного
положения «вне игры». Испанские журналисты добав-
ляют масла в огонь, рассуждая о чрезмерной благо-
склонности арбитров к «Барселоне».

И так из года в год едва ли не в каждой более или
менее известной футбольной стране. Аресты и обви-
нения в коррупции, договорные матчи и подпольные
тотализаторы, дисквалификации судей - Чехия, Пор-
тугалия, Германия, Италия, Вьетнам, Китай, Румыния
и далее по списку членов ФИФА. Недавно настал че-
ред Бразилии: о громком скандале в этой стране чи-
тайте в сегодняшнем выпуске «Золотой мантии».

К чему все идет? Похоже, скоро арбитры-легионе-
ры станут обычным явлением, а обмен судейскими
бригадами получит широкое распространение. Вот
только окажется ли он панацеей от всех бед?

В прошедшем туре российского чемпионата судь-
ям опять досталось на орехи. «Неуды» от «СЭ» и деле-
гата матча получил Михаил Ходырев, а представители
ЦСКА не хотели ставить арбитру даже «единицу».
Ошибался Николай Иванов, были претензии к Юрию
Баскакову (хотя в его случае мнения экспертов «СЭ» и
делегата разошлись). Не заметил, на наш взгляд, на-
рушения в штрафной «Зенита» Александр Колобаев.
Нам кажется, не заслужил фактически высшей оценки
- «девятки» - получивший ее Владимир Петтай.

Впрочем, сколько людей - столько и мнений. А мно-
гие решающие матчи премьер-лиги еще впереди...

Александр БОБРОВ

ЧЕХИЯ, ПОРТУГАЛИЯ, ГЕРМАНИЯ,
БРАЗИЛИЯ... КТО СЛЕДУЮЩИЙ?

«ЗОЛОТАЯ
МАНТИЯ»

ПРИЗ «СЭ»
ЛУЧШЕМУ АРБИТРУ

ЧЕМПИОНАТА
РОССИИ

бразильском футболе разго-
релся очередной жуткий скан-
дал, который привел к отставке
целого ряда высокопоставлен-

ных функционеров и вызвал громкий
резонанс не только в стране, но и за ее
пределами. В центре событий оказа-
лись два 43-летних арбитра Эдилсон
Перейра де Карвалью и Паулу Жозе Да-
нелон, уличенные в коррупции и мани-
пулировании результатами матчей.
«Дело о судейской мафии», как его окре-
стили бразильские газетчики, незамед-
лительно предали огласке.

Эта история представляется весьма
поучительной и для нас. Хотя бы пото-
му, что нечестных арбитров поймали с
поличным и вывели на чистую воду, до-
ведя дело до суда. У нас же, что особен-
но характерно сейчас, на финише оче-
редного чемпионата, судей сплошь и
рядом обвиняют в предвзятости, чуть
ли не во всех других смертных грехах,
но только проку от этого в виде наказа-
ний - как от козла молока! Потому как
обвинители не предъявляют ни сколь-
ко-нибудь веских улик, ни доказа-
тельств, а попросту сотрясают воздух,
машут после драки кулаками, особенно
если они в ней не взяли верх.

Так что же натворили Эдилсон и Да-
нелон, если в их след со всех сторон те-
перь только и слышно: «Позор нации!»?
Если к расследованию подключили фе-
деральную полицию и прокуратуру. Ес-
ли всегда уравновешенный и осторож-
ный в оценках Эмерсон Леао, бывший
вратарь сборной Бразилии, а ныне
главный тренер «Сан-Паулу», катего-
рично заявляет: «Они бросили тень на
все племя футбольных арбитров. Я го-
тов на самые крутые меры - даже на
приостановку чемпионата страны,
лишь бы начатое расследование было
доведено до конца. Для преступников
есть только одно место - тюрьма!»

Эдилсон «лишь» поддался искуше-
нию. «Когда передо мной положили пач-
ку денег в 10 тысяч реалов (около 4000
долларов), я не удержался и взял ее, -
простодушно объяснит затем следствию
футбольный арбитр. - К тому времени у
меня накопились громадные долги, и
другого выхода просто не было».

Разумеется, деньги он получил не за
красивые глаза. Некий бизнесмен На-
жиб Файад, больше известный по про-
звищу Гиббон, предложил ему за этот
гонорар «сделать» нужный результат в
одном из матчей местного чемпионата.
Не в центральном, а в обычном, проход-
ном. В свою очередь, Гиббон, как выяс-

нилось позже, договорился с хозяином
одной из букмекерских контор, прини-
мающих ставки на матчи в интернете,
о соответствующей котировке, в ре-
зультате чего, поставив на нужный
счет, выиграл кругленькую сумму.

Одной аферы Гиббону показалось
мало, и впоследствии он провернул по-
добную операцию несколько раз. А что-
бы увеличить прибыль, вовлек в «биз-
нес» еще одного служителя футбольной
Фемиды - Данелона.

Справедливости ради стоит сказать,
что обвинения обоим рефери были
предъявлены на основе прослушива-
ния их телефонных разговоров, а эта
практика легализована далеко не во
всех штатах Бразилии. И тем не менее
данные действия федеральной поли-
ции были признаны оправданными.

Как выяснило следствие, преступ-
ная схема была поначалу опробована в
матчах первенства штата Сан-Паулу.
Причем арбитр Эдилсон начал с «не-
винных» грешков. Так, в мае этого года
в поединке «Палмейраса» с «Америкой»
гости сенсационно выиграли со счетом
4:1 и чудесным образом сохранили про-
писку в высшем дивизионе. Как стало
ясно позднее, счет в этом матче мог бы
быть совсем другим, если бы «человек в
черном» в нужный момент не назначил
пенальти в пользу «Америки».

Этот 11-метровый, на который тог-
да мало кто обратил внимание, срабо-

тал, как эффект домино. В результате
неожиданной победы «Америки» во вто-
рой дивизион отправилась команда
«Униау Барбаренсе», а ее президент
Франсиску Силвейра Меллу был выну-
жден подать в отставку, в то время как
Гиббон сорвал свой куш на тотализато-
ре, а Эдилсон получил свой скромный
гонорар.

Сегодня, узнав о сфабрикованных
результатах, попавший в опалу прези-
дент «Униау Барбаренсе» требует сатис-
факции: «После последних признаний
Эдилсона у меня есть полное право на-
стаивать на моей личной реабилита-
ции и на возвращении моего клуба в
элиту».

Как оказалось, судьба сеньора Мел-
лу и его команды - только цветочки. По-
мимо решающих матчей первенства
Сан-Паулу, «сомнительный» Эдилсон
отсудил еще 11 поединков чемпионата
Бразилии, что заставило Высший
спортивный арбитражный суд страны
аннулировать эти результаты и назна-
чить переигровки. А это, в свою оче-
редь, вызвало волну протестов со сто-
роны клубов и настоящую сумятицу в
табели о рангах, поскольку наряду с на-
бранными очками были сняты и голы
бомбардиров, и карточки нарушителей
дисциплины.

- Лучше бы я не брал эти проклятые
деньги, а продал дом и машину, чтобы
рассчитаться с долгами, - признается
сегодня сеньор Эдилсон. - А теперь мне
придется продать все, что есть, чтобы
заплатить адвокату и с Божьей помо-
щью избежать заключения.

Федеральная полиция Бразилии до-
кументально уличила Эдилсона в трех
случаях взяточничества в нынешнем
сезоне. Столько же подложных игр ин-
криминируется его коллеге Данелону.
Но главное даже не в этом. Главное, что
эти случаи вопиющей коррупции бро-
сили тень на весь бразильский судей-
ский корпус и поставили под сомнение
принцип честной игры во всей лиге.
Лично я хорошо понимаю тренера
«Флуминенсе» Абела Брагу, который по-
сле столь же блистательной, сколь и
сенсационной волевой победы над чем-
пионом страны «Сантосом» со счетом
4:3 утверждает: «Вы можете сколько
угодно говорить о судейской мафии в
нашем футболе, намекая на странность
сегодняшнего результата. Но я вам го-
тов поклясться головой, что этот матч
еще раз доказал: романтика футбола
выше всех грязных игр вокруг него».

Владимир КОНСТАНТИНОВ

2 октября. Рио-де-Жанейро. 
Глава спортивного арбитражного суда Бразилии Луиз ЦВАЙТЕР
объявляет об отмене результатов 11 матчей чемпионата страны.

Бразильский арбитр ЭДИЛСОН
Перейра де Карвалью, один из
главных участников скандала,
произносит молитву перед
игрой.

В БРАЗИЛИИ РАСКРУЧИВАЮТ
ДЕЛО О СУДЕЙСКОЙ МАФИИ

A
F

P

R
E

U
T

E
R

S

«П

B

Предупреждения (х/г) 
Удаления (х/г) 
Пенальти (х/г)

Михаил 
ВЕСЕЛОВСКИЙ 

Москва 
АМКАР − ТЕРЕК − 0:0

0/3 
− 
−

Оценка «СЭ» 
Оценка команд (х+г) 

Оценка делегата матча 
Средний балл

8 
10 (5+5) 

8,1 

Валентин 
ИВАНОВ 

Москва
РОСТОВ − АЛАНИЯ − 1:0

Предупреждения (х/г) 
Удаления (х/г) 
Пенальти (х/г)

3/2 
− 
−

Оценка «СЭ» 
Оценка команд (х+г) 

Оценка делегата матча 
Средний балл

8 
9 (5+4) 

8,5

Владимир 
ПЕТТАЙ 
Петрозаводск 

СПАРТАК − КР.СОВЕТОВ − 1:0

Предупреждения (х/г) 
Удаления (х/г) 
Пенальти (х/г)

1/1 
− 
−

Оценка «СЭ» 
Оценка команд (х+г) 

Оценка делегата матча 
Средний балл

7 
8 (4+4) 

9,0 

Алексей 
СЕРГЕЕВ 

Москва 
РУБИН − ТОМЬ − 0:0

Предупреждения (х/г) 
Удаления (х/г) 
Пенальти (х/г)

1/2 
− 

1/0

Оценка «СЭ» 
Оценка команд (х+г) 

Оценка делегата матча 
Средний балл

8 
7 (4+3) 

8,3

Александр 
КОЛОБАЕВ 

Москва 
САТУРН − ЗЕНИТ − 0:0

Предупреждения (х/г) 
Удаления (х/г) 
Пенальти (х/г)

1/3 
− 
−

Оценка «СЭ» 
Оценка команд (х+г) 

Оценка делегата матча 
Средний балл

4 
8 (4+4) 

7,5 

Юрий 
БАСКАКОВ 

Москва 
ДИНАМО − ЛОКОМОТИВ − 0:0

Предупреждения (х/г) 
Удаления (х/г) 
Пенальти (х/г)

0/2 
− 
−

Оценка «СЭ» 
Оценка команд (х+г) 

Оценка делегата матча 
Средний балл

4 
6 (2+4) 

8,2 

Николай 
ИВАНОВ 

Санкт-Петербург 
ШИННИК − ТОРПЕДО − 1:3

Предупреждения (х/г) 
Удаления (х/г) 
Пенальти (х/г)

1/0 
− 

0/1

Оценка «СЭ» 
Оценка команд (х+г) 

Оценка делегата матча 
Средний балл

5 
6 (1+5) 

5,7 

Михаил 
ХОДЫРЕВ 

Москва 
МОСКВА − ЦСКА − 0:0

Предупреждения (х/г) 
Удаления (х/г) 
Пенальти (х/г)

4/2 
1/0 
−

Оценка «СЭ» 
Оценка команд (х+г) 

Оценка делегата матча 
Средний балл

4 
5 (4+1) 

4,0 

8,70

8,50

8,00

7,77

4,33

5,57

6,07

6,50
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После минувшего тура «СЭ» опросил
руководителей и тренеров 5 клубов,
претендующих на вторую путевку 
в премьер−лигу и за семь туров 
до финиша расположившихся 

в турнирной таблице в трехочковом
промежутке. Мы задали 

один−единственный вопрос: 
кто фаворит этого спора и почему?

тветы порадовали. Вы-
яснилось: фаворит от-
сутствует в том числе и
по той причине, что

конкуренты не собираются иг-
рать за пределами поля в так на-
зываемые шахматы, просчиты-
вая ситуацию на несколько хо-
дов вперед.
Владимир БАЛОВ, 
генеральный директор 
«Спартака» Нч:

- До вторника я считал, что
самые хорошие шансы у «Куба-
ни». Для конечного успеха ей
нужно было не проиграть в Ма-
хачкале и Нальчике и спокойно
брать свое в матчах с немотиви-
рованными противниками. Од-
нако теперь, когда краснодар-
цы, принимая «Орел», потеряли
важнейшие очки, все измени-
лось. «Кубань» по-прежнему в
чуть лучшем положении, но
ошибаться подопечным Йозефа
Хованеца больше нельзя - пре-
следователи ни за что не про-
стят.
Геннадий ГРИДИН, 
главный тренер «Динамо» Мх:

- Впереди четыре тура, кото-
рые все и определят. Лидеры бу-
дут играть между собой, а про-
гнозы в данном случае - дело не-
благодарное. Можно лишь отме-
тить, что самый простой кален-
дарь у «Кубани». Однако второй
круг уже преподнес немало сюр-
призов.
Юрий ГАЗЗАЕВ, 
генеральный директор 
и главный тренер «КАМАЗа»:

- Все пять команд имеют оди-
наковые шансы. В ближайшее
время они сыграют между со-
бой. А в этих матчах даже поня-
тие своего поля, прежде такое
весомое, ныне не дает былого

преимущества. Просчитать не-
возможно, остается - играть и
верить в свои силы. При этом
убежден: все решится в послед-
нем туре, а самыми важными
факторами на финише станут
игра и психологическая устой-
чивость.
Максим РЕМЧУКОВ, 
генеральный директор 
«Кубани»:

- После того как «Орел» ото-
брал у нас очки, шансы уравня-
лись. Большого преимущества
нет ни у кого. Впрочем, мы на-
мерены сделать все, чтобы ис-
править положение уже в бли-
жайших турах. Уверен, кстати,
что никто из шести команд, вхо-
дящих в лидирующую группу,
не сумеет на финише избежать
потерь. «Луча» эти проблемы
уже не касаются, а, скажем,
«КАМАЗ» и «Химки» через тур
едут в Курск и Орел. Вроде бы не
самые сильные соперники, но
«Орел» очень хочет изменить у
учредителей и болельщиков
мнение о сезоне, а «Авангард»
пытается спастись от вылета.
Идущие на шаг впереди «Спар-
так» и махачкалинское «Дина-
мо» совсем скоро играют с нами,
затем едут в Химки и Набереж-
ные Челны...

Словом, вопрос, видимо,
нужно ставить так: повезет то-
му, чьи потери окажутся менее
значительными. Нынешняя си-
туация тем и прекрасна, что не
просчитывается.
Игорь ЗЕЛЕПУКИН, 
спортивный директор «Химок»:

- Вторую путевку в премьер-
лигу получит та команда из чис-
ла претендентов, которая ока-
жется сильнее остальных непо-
средственно 6 ноября - в день
окончания чемпионата.

Луч-Энергия - Петротрест.
Владивосток. Стадион «Дина-
мо». 10.00. Судья: Гусев (То-
больск). Матч 1-го круга - 6:0.

СКА-Энергия - Динамо Бр.
Хабаровск. Стадион им. Ленина
12.00. Судья: Терехов (Пермь).
Дисквалифицированы: Про-
шин - нет. Очная встреча в Ха-
баровске: 2004 - 2:0. Матч 1-го
круга - 4:0.

Урал - Амур. Екатеринбург.
Стадион «Уралмаш». 14.00. Су-
дья: Ключников (Ростов-на-До-
ну). Дисквалифицированы:
Колесников - нет. Матч 1-го
круга - 2:0. У «Урала» не смогут
принять участие в матче вызван-
ные в сборные защитники Храп-
ковский (Белоруссия) и Радке-
вич (Узбекистан). «Амур», с каж-
дым туром все больше теряю-
щий шансы на сохранение места
в первом дивизионе, на Урал от-
правился без главного тренера
Южанина, по официальной ин-
формации из клуба, уехавшего в
Москву на учебу в ВШТ. По не-
официальной - отъезд связан с
увольнением по собственному

желанию. Как и в Челябинске,
командой будет руководить
старший тренер Евгений Садов-
ников.

Спартак Чб - Локомотив. Че-
лябинск. Стадион «Центральный».
15.00. Судья: Биглов (Уфа). Ди-
сквалифицированы: нет - Иго-
шин. Матч 1-го круга - 1:1.

Чкаловец-1936 - Метал-
лург-Кузбасс. Новосибирск.
Стадион «Спартак». 16.00. Судья:
Галимов (Екатеринбург). Дисква-
лифицированы: Данилин - Мо-
мотов. Матч 1-го круга - 0:2. На-
падающий «Чкаловца-1936»  Коч-
каев получил приглашение в юно-
шескую сборную России.

Химки - Металлург. Химки.
Стадион «Новатор». 16.00. Судья:
Лаюшкин (Москва). Баланс
встреч в Химках (+1=1-0, 2-1):
2003 - 1:0. 2004 - 1:1. Матч 1-го
круга - 4:1.

Анжи - Орел. Каспийск. Ста-
дион «Хазар». 16.00. Судья: Бу-
кин (Санкт-Петербург). Дисква-
лифицированы: нет - Бойков.
Очная встреча в Каспийске:
2004 - 1:2. Матч 1-го круга - 2:0.

Волгарь-Газпром - Динамо
Мх. Астрахань. Центральный ста-
дион «Волгарь-Газпром». 17.00.
Судья: Сергеев (Москва). Диск-
валифицированы: Тищенко, Мо-
розов - нет. Матч 1-го круга - 0:1.

КАМАЗ - Факел. Набережные
Челны. Стадион «КАМАЗ». 18.00.
Судья: Семенов (Санкт-Петер-
бург). Дисквалифицированы:
Темрюков - Горин. Очная встреча
в Набережных Челнах: 1998 -
5:2. Матч 1-го круга - 0:1.

Кубань - Авангард. Красно-
дар. Стадион «Кубань». 19.00. Су-
дья: Николаев (Москва). Дисква-
лифицированы: Калешин - Фир-
сов. Матч 1-го круга - 1:0. После
домашней осечки «Кубани» во
встрече с «Орлом» и вследствие
похолодания аншлага на стадионе
не ожидается. Дополнительный
интерес матчу придает то, что в
курской команде играет экс-полу-
защитник краснодарцев Окороч-
ков, долго бывший любимцем ме-
стных болельщиков. В первом
круге он также играл на «Кубани»
против прежней команды, но в со-
ставе «Факела». (Артур КАРАТАЙ).

Сокол - Спартак Нч. Саратов.
Стадион «Локомотив». 19.00. Су-
дья: Кабаков (Москва). Баланс
встреч в Саратове (+6=1-0, 
15-3): 2000 - 3:0. 2003 - 0:0. 2004
- 3:1. Матч 1-го круга - 0:2.

И В Н П М О

1. Луч-Энергия 36 24 9 3 71-28 81
2. Спартак Нч 35 20 10 5 54-28 70
3. Динамо Мх 35 21 6 8 53-28 69
4. КАМАЗ 35 21 5 9 64-27 68
5. Кубань 35 19 11 5 47-20 68
6. Химки 35 19 10 6 60-29 67
7. Урал 36 18 8 10 45-29 62
8. Анжи 35 14 12 9 43-34 54
9. Спартак Чб 36 14 10 12 51-48 52

10. Орел 35 14 8 13 45-44 50
11. Волгарь-

Газпром 35 13 6 16 41-44 45
12. Чкаловец-1936 35 12 8 15 39-46 44
13. Факел 36 12 6 18 34-47 42
14. СКА-Энергия 36 11 9 16 34-40 42
15. Локомотив 35 11 7 17 46-57 40
16. Динамо Бр 35 10 10 15 36-45 40
17. Авангард 35 9 12 14 31-40 39
18. Металлург-

Кузбасс 35 8 12 15 38-52 36
19. Амур 35 8 6 21 38-59 30
20. Сокол 35 6 9 20 30-66 27
21. Петротрест 35 7 4 24 32-91 25
22. Металлург 36 6 4 26 36-66 22

ЯРЦЕВУ ПРЕДЛОЖАТ ВОЗГЛАВИТЬ 
ИЗРАИЛЬСКИЙ «БЕЙТАР»

Крупнейшая израильская газета «Едиот Ахронот» опубликовала
вчера сообщение, что новый владелец иерусалимского «Бейтара»,
миллиардер российского происхождения Аркадий Гайдамак выясня-
ет возможности назначения старшим тренером клуба Георгия Ярце-
ва. По мнению комментаторов, новому владельцу «Бейтара» импо-
нируют жесткий стиль работы Ярцева и его приверженность дисцип-
лине. Ближайшее окружение бизнесмена намеревалось также про-
зондировать возможность приглашения Юрия Семина, но, по мне-
нию газеты, шансы получить согласие главного тренера сборной
России крайне малы. Пока ни одному из потенциальных кандидатов
на пост тренера «Бейтара» конкретного предложения сделано не бы-
ло, сообщает корреспондент «СЭ» Эли ШВИДЛЕР.

БУХАРЕСТСКОЕ «ДИНАМО» 
ВСТРЕТИТСЯ С ЦСКА 
НА СВОЕМ СТАДИОНЕ

Бухарестское «Динамо», скорее всего, будет принимать соперни-
ков в групповом турнире Кубка УЕФА - «Херенвен» (в 1-м туре) и
ЦСКА (в 4-м) - на своем стадионе. В письме из УЕФА с извещением
о времени проведения матчей ничего не сказано о дополнительной
инспекции арены, уже проведенной накануне встречи предыдущего
этапа с «Эвертоном». Ранее руководство «Динамо» заявляло, что,
если УЕФА не разрешит команде играть на своем стадионе, матчи с
«Херенвеном» и ЦСКА пройдут на «Национале», передает коррес-
пондент «СЭ» Владимир ПАНУШ.

Главный тренер бухарестского клуба Иоан Андоне считает, что ко-
манда может набрать 6 очков и гарантировать себе выход в следую-
щий этап уже на старте группового турнира: во встрече с «Херенве-
ном» и в выездном матче с «Левски». «Херенвен» переживает не луч-
шие времена, к тому же голландские клубы неудачно выступают в
столице Румынии, а с «Левски», думаю, сыграем удачно».

Тем временем четыре игрока клуба-соперника ЦСКА отправи-
лись в сборные для подготовки к отборочным матчам ЧМ-2006: Фло-
рентин Петре, Габриэль Тамаш, Кристиан Пулхак (все - Румыния) и
Владимир Гаев (Белоруссия). Остальные футболисты, тренеры и ру-
ководство «Динамо», а также полсотни болельщиков побывали в се-
ле Брэнешть на могиле бывшего капитана команды Кэтэлина Хылда-
на, умершего пять лет назад во время матча. Собравшиеся почтили
его память со свечами в руках. «Хылдан был игроком редчайшего са-
мопожертвования, который отдавал футболу всю душу. Он навсегда
останется символом «Динамо», - сказал на церемонии Андоне.

СОПЕРНИКА АРМЕЙЦЕВ 
ПРОВЕРИЛИ НА ДОПИНГ

УЕФА потребовал от болгарской национальной комиссии по до-
пинг-контролю проверить футболистов софийских команд ЦСКА и
«Левски», а также игроков «Литекса» из Ловеча,  сообщает РИА «Но-
вости» со ссылкой на болгарскую газету «7 дни спорт». В среду сот-
рудники НКДК внезапно явились на тренировки столичных клубов и
взяли пробы на допинг у восьми футболистов. Результаты проверки
станут известны через две недели. В ближайшее время подобную
проверку пройдут и игроки «Литекса».

ГАЗЗАЕВ ОШТРАФОВАН 
НА 130 ТЫСЯЧ

На очередном заседании КДК РФС было принято решение оштра-
фовать главного тренера ЦСКА Валерия Газзаева на 130 тысяч рублей
за инциденты, имевшие место в перерыве и во время матча 25-го ту-
ра чемпионата России с «Москвой». В 100 тысяч рублей КДК «оценил»
некорректные действия Газзаева по отношению к арбитрам (главный
судья Ходырев сделал в протоколе запись, что тренер ЦСКА в пере-
рыве говорил с ним на повышенных тонах и демонстративно выбил из
его рук мяч. - Прим. «СЭ»). Еще 30 тысяч главный тренер армейцев
должен заплатить за неоднократные выходы за пределы технической
зоны, сообщает корреспондент «СЭ» Павел НОВИКОВ.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. Сегодня - 38-й тур

4 октября. Москва. «Химки» - «Факел» - 3:1. Партнеры поздравляют Дмитрия СМИРНОВА (второй слева) 
с первым голом в ворота воронежцев.

ДОЛОЙ АРИФМЕТИКУ!
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ВРАТАРИ−ЛЕГИОНЕРЫ
В ЧЕМПИОНАТАХ
РОССИИ
(в скобках - вратари
из дальнего зарубежья)

ХОККЕЙ

УЖЕ 8 КАНАДЦЕВ
В НАШИХ ВОРОТАХ.

СКОРО БУДЕТ - 18
Владимир МОЗГОВОЙ

нтересно, какой вид
приобрела бы турнир-
ная таблица нынешне-
го чемпионата, если бы

в его канун суперлига в одноча-
сье лишилась всех голкиперов-
легионеров. Вряд ли следовало
ждать больших сюрпризов, но
без изменений расстановки,
особенно в стане лидеров, яв-
но бы не обошлось.

Мы имеем то, что имеем.
Когда «пришельцев» было пя-
теро, раздавались тревожные
голоса. Когда их стало десять,
звонили во все колокола - кара-
ул, погибает российская вра-
тарская школа. Когда количест-
во голкиперов-легионеров
приблизилось к двум десяткам
- свыклись и в основном успо-
коились. Потому что это стало
общим местом, ограничитель-
ные меры просто-напросто за-
поздали, а как-то ликвидиро-
вать прорыв было уже некем.

Еще в позапрошлом сезоне
от скуки я вел статистику «ино-
странных противостояний» по
каждому туру, но когда их число
стало превосходить количест-
во противостояний отечествен-
ных, это потеряло всякий
смысл. Тенденция не то что
просматривается - она уже
просто узаконена. Хочешь бо-
роться за высокое место - бери
иностранного голкипера. Луч-
ше канадца. Если даже не уга-
даешь, провала не будет, на
своем уровне он всегда сыгра-
ет. Ну вот не особенно блесну-
ли недавно в Москве Валикетт
из «Локомотива» и Скотт из
«Магнитки» - но кто в них бро-
сит камень, если общие их  по-
казатели великолепные (у
Скотта так просто лучшие)?

Не берусь судить об отличи-
ях в уровне специальной подго-
товки, о причинах и истоках
кризиса голкиперов в России (с
учетом того, что именно вра-
тарской школы у нас никогда и
не было - всегда хватало ода-
ренных одиночек) - все это ты-
сячу раз обсуждалось. На во-
прос «что делать?» в данный
момент тоже никто четкого от-
вета не даст. Пока не припер
какой-нибудь финансовый кри-
зис, приток иностранцев на де-
фицитную позицию не умень-
шится. В клубах суперлиги сей-
час, если не ошибаюсь, восемь
канадцев (вроде как рекорд),
но не восемнадцать же (пока)!
Так что необходимый простор
еще есть.

Экспансия продолжилась с
удвоенной силой как раз тогда,
когда суперлигу закрыли на вы-
ход. Казалось бы - эксперимен-

тируй, сколько влезет, работай
на будущее, если настоящее не
очень-то радостное. Но кто же
даст работать «на потом»? Сей-
час побеждать надо. Немед-
ленно. И всем.

В результате за какие-то
три-четыре года мы потеряли
целое вратарское поколение.
Честь и хвала Максиму Соколо-
ву, Александру Вьюхину, Викто-
ру Чистову и немногим остав-
шимся их сверстникам-ветера-
нам, которые не дают забыть о
том, что вратари у нас все-таки
были. Но ведь регулярно появ-
ляющихся на льду голкиперов,
входящих в пору зрелого хок-
кейного возраста, у нас ровно
раз-два и обчелся. Александр
Еременко из «Ак Барса» да Але-
ксандр Фомичев из ЦСКА. Два-
Саша-два, оба в кандидатах в
олимпийскую сборную. О сбор-
ной в плане вратарской пер-
спективы вообще думать не хо-
чется, тяжелые это думы. Без
талантливых одиночек Россия
не останется, но без соответст-
вующей среды их число будет
неуклонно уменьшаться. Тут за-
висимость железная.

Случай Константина Бару-
лина, который нежданно-нега-
данно получил карт-бланш в
«Спартаке» из-за травмы Тай-
лера Мосса, на общем фоне
выглядит прямо-таки вопию-
щим исключением. И просвета
в общем-то не видно. Главный
кризис - скорее всего, не кри-
зис мастерства, а кризис дове-
рия. При том, что «доверие»
для этой профессии является,
безусловно, ключевым словом.

Доверять голкиперу-ино-
странцу, безусловно, легче.
Здесь помимо прочих состав-
ляющих присутствует и силь-
ный психологический фактор.
Определенная независимость
и защищенность от среды и
разного рода отвлекающих фа-
кторов позволяет «пришель-
цам» полностью концентриро-
ваться и просто хорошо выпол-
нять свою работу. Что касается
пользы не сиюминутной, а дол-
говременной, то здесь мы ста-
вим очень большой знак вопро-
са. Ерунда, что конкуренция
подтянет и наших голкиперов,
что они чему-то научатся… Учат
в детстве. В том числе в летних
вратарских лагерях и зимних
школах. У них.

Видел я, правда, как полуза-
бытый суперлигой Майк Фаун-
тин проводил в прошлом сезо-
не мастер-класс для челябин-
ских пацанов - и было это, судя
по всему, не выставочным ме-
роприятием. Но опять же, ско-
рее всего, исключением из
правил.

И

Окружив своего вратаря Трэвиса СКОТТА, 
игроки «Магнитки» дают традиционную предматчевую клятву.

Всего Игры Игры в среднем Голы Голы в среднем Броски К «0» «0» в среднем
россияне 16 85 5,31 175 2,06 2024 91,35 7 0,08
легионеры 18 136 7,56 296 2,18 3081 90,39 13 0,10

ВРАТАРИ В ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ - 05/06 (не менее двух матчей)

Спартак
Константин

БАРУЛИН
Нефтехимик

Андрей 
ЦАРЕВ

СКА
Максим

СОКОЛОВ
Металлург Нк

Вадим
ТАРАСОВ

РОССИЯНЕ -
ОСНОВНЫЕ

ВРАТАРИ 
В КЛУБАХ

СУПЕРЛИГИ

И Бр. ПГ К «0»
1. Трэвис СКОТТ Канада 9 212 10 95,28 4

Металлург Мг
2. Константин БАРУЛИН Россия 8 206 12 94,50 1

Спартак
3. Сергей ЗВЯГИН Динамо Россия 6 160 9 94,38 1
4. Александр ВЬЮХИН Украина 8 186 11 94,09 1

Сибирь
5. Себастьян ШАРПЕНТЬЕ Канада 3 83 5 93,98 0

ХК МВД

6. Марк ЛАМОТ Канада 7 149 10 93,29 1
Северсталь

7. Максим СОКОЛОВ СКА Россия 10 264 19 92,80 2
8. Виктор ЧИСТОВ ХК Россия 6 190 14 92,63 0

МВД
9. Тайлер МОСС Спартак Канада 3 66 5 92,42 1

10. Александр ФОМИЧЕВ Россия 4 79 6 92,41 1
ЦСКА

к - % отраженных бросков

ДЕСЯТЬ САМЫХ НАДЕЖНЫХ ВРАТАРЕЙ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ-05/06

Трэвис СКОТТ: «МАЛКИН − САМЫЙ ЛУЧШИЙ ИГРОК, С КОТОРЫМ КОГДА−ЛИБО ИГРАЛ»
ратарь магнитогорско-
го «Металлурга» лиди-
рует по основным ста-
тистическим показате-

лям голкиперов после 12 туров.
Четыре матча на ноль и 95-про-
центный показатель надежно-
сти - безусловно, не только за-
слуга команды, но и отражение
личного мастерства Скотта. Ка-
надец дал интервью корреспон-
дентам «СЭ».

- Считаете ли удачный старт
«Металлурга» своей заслугой?

- Конечно, нет. Это заслуга
всей команды.

- Вы удовлетворены своими
нынешними статистическими
показателями?

- Я их попросту не знаю. У
меня нет компьютера, по-рус-
ски не читаю, так что взглянуть
на них мне негде. Но, признать-
ся, в данный момент для меня
это не так важно. Я знаю, сколь-
ко побед на моем счету и на сче-
ту команды. На сегодняшний
день - это мои главные показа-
тели.

- А в Америке интересова-
лись собственной статистикой?

- Да. Но она там была на ка-
ждом шагу. И перед матчем, и
после него можно легко узнать о
последних изменениях в своих
показателях. Когда статистика
повсюду, начиная от газет и за-
канчивая раздевалкой коман-
ды, вольно или невольно бу-
дешь ею интересоваться.

- Что можете сказать о рос-
сийском чемпионате сейчас, по-
сле 12 туров?

- Полагаю, моим мнением
можно интересоваться только
после завершения плей-офф.
Тогда у меня окончательно
сформируется объективная
картина.

- В предсезонных матчах вы
выглядели не столь хорошо, как
сейчас.

- Да, медленный старт - одна
из моих проблем. Надеюсь, сей-
час начал входить в нужный иг-
ровой ритм.

- Вы - единственный вратарь
в суперлиге, крюк клюшки кото-
рого загнут по направлению к
голкиперу, а не наоборот.

- С такой клюшкой начал иг-
рать в 16 лет. Дело в том, что я
бросаю с правой руки, а ловлю
левой. И для того чтобы выбро-
сить шайбу, переворачиваю
клюшку. В игре мне это абсо-
лютно не мешает. А что касает-
ся  единственного вратаря... Не
обращал внимания, но не ис-
ключено, что я - единственный
голкипер не только в России, но
и в мире с таким крюком.

- Не мешает ли вам языковой
барьер руководить обороной?

- В общем-то нет. У нас четы-
ре защитника, знающих анг-
лийский. Но и некоторые самые
необходимые русские слова я
тоже знаю: например, «оставь»
и «играй». Что касается жизни
вне хоккея, то я выучил доста-
точно много слов. Но склады-
вать их в предложения еще тру-
дно. Так что пиццу мне пока за-
казывают партнеры.

- Знаете ли вы, что омский
«Авангард» в последние два се-
зона является главным барье-
ром в плей-офф для «Магнит-
ки»? 

(Пауза.) - Простите… Еще не
выучил названия всех команд.
«Авангард»? Да, мы с ним уже
встречались. Об истории про-
тивостояния ничего не слы-
шал. 

- Где вам больше нравится иг-
рать - дома или на выезде?

- До приезда в Россию всегда
любил проводить матчи на вы-
езде. Но так получилось, что
Магнитогорск стал для меня
счастливым местом, немного
нарушив традицию. В любом
случае предпочитаю играть
при шумной публике, живо реа-
гирующей на то, что происхо-
дит на площадке.

- Когда вы получили предло-
жение от «Металлурга»?

- По-моему, в конце июня
разговаривал с президентом
клуба, и он предложил мне вы-
ступать в России. А когда ко-
манду возглавил Дэйв Кинг, он
сам позвал меня в Магнито-
горск. Я узнал телефон Норма
Маракла, и, позвонив ему, рас-
спросил о городе, команде, жиз-
ни в России. Услышав от него
много хороших слов, решил
подписать контракт.

- Пересекались ли ваши с
Кингом пути в Канаде?

- Нет, я познакомился с ним
минувшим летом. Мы долго
болтали о хоккее, и я увидел в
нем хорошего человека и отлич-
ного тренера. Очень рад, что
играю под его руководством.

- Как долго раздумывали над
предложением «Магнитки»?

- Откровенно говоря, и не
раздумывал вовсе. У меня были
предложения из Англии и Гер-
мании, но я решил попробовать
свои силы в одной из лучших
лиг мира. Финансовая сторона,
безусловно, являлась не послед-
ним аргументом в принятии та-
кого решения.

- Что-нибудь слышали о Рос-
сии до приезда сюда?

- Что-то слышал, но не очень
много. В основном, как уже го-
ворил, всю информацию полу-
чил от Маракла.

- Раньше вам приходилось
играть с российскими хоккеи-
стами?

- Да, выступал вместе с Евге-
нием Набоковым, Евгением Ко-
ролевым, Денисом Швыдким.

- С какими-либо трудностями
или неожиданными вещами в
Магнитогорске столкнулись?

- Нет, с самого первого дня
пребывания в этом городе все
идет достаточно спокойно.
Семь человек в команде свобод-
но говорят по-английски. В пер-
вые дни мне здорово помог мой
коллега по амплуа Константин
Симчук. Он возил меня по мага-
зинам, в банк, переводил важ-
ную информацию.

- Некоторые североамери-
канские игроки, как правило, эн-
хаэловцы, вернувшись на роди-
ну, в интервью прессе с большой
охотой рассказывали о негатив-
ных сторонах российского хок-
кея и тяжелой жизни в нашей
стране.

- Ну, я пока ни с какими тя-
желыми проблемами не столк-
нулся. Возможно, дело во мне. Я
обычный парень, неприхотлив,
мне не нужны какие-то особен-
ные условия. К тому же всю
жизнь выступал в АХЛ и нико-
гда не зарабатывал много денег.
Четыре стены и крыша над го-
ловой - вот все мои требования.

- Как думаете, почему тогда
жаловались ваши соотечествен-
ники?

- Эти ребята находятся на
ведущих ролях в НХЛ и привык-
ли к особому отношению. А
привыкая к высокому уровню
жизни, дорогим вещам, сложно
перестроиться, если этот уро-
вень хоть немного, но снижает-
ся. Хотя в их случае речь идет
скорее о культурном шоке, кото-

рый они получили, столкнув-
шись с другим менталитетом.

- Вы впервые оказались в Мо-
скве, приехав недавно на матч с
ЦСКА?

- Нет, я прилетал сюда до то-
го, как отправиться в Магнито-
горск. У меня было девять ча-
сов, я успел поездить по улицам
вашей столицы, посетил Крас-
ную площадь и пару музеев.

- Не заметили разницы меж-
ду Москвой и другими россий-
скими городами?

- Конечно, заметил. Кроме
того, что это огромный мегапо-
лис, здесь совсем другой уро-
вень жизни. Мне даже показа-
лось, что Москва - более амери-
канизированный город по срав-
нению с теми, в которых мне
уже довелось побывать.

- Когда вы решили стать вра-
тарем?

- Я начал кататься на конь-
ках в три года. На меня повлиял
мой дядя - он тоже был голкипе-
ром и, на мой взгляд, играл не-
плохо, в юношеской команде
его сменщиком был Билли
Смит, но сам дядя никогда не
выступал за профессиональ-
ный клуб.

- Был ли у вас шанс закре-
питься в НХЛ?

- По сути, нет. Я провел один
матч за «Лос-Анджелес». Очень
хорошо его помню - он далеко
не самый лучший в моей карье-
ре. С тех пор не сыграл в НХЛ
ни разу.

- Что можете сказать о мас-
терстве вашего дублера?

- О Симчуке? Классный гол-
кипер. И отличный парень.
Кроме того, он, возможно, мой
самый большой приятель в ко-
манде. Мы постоянно обсужда-
ем с ним разные темы, начиная

от вратарского мастерства и за-
канчивая семьями, жизненны-
ми увлечениями и многим дру-
гим.

- Как охарактеризуете Мал-
кина?

- Замечательный хоккеист!
Очень техничный. Возможно,
на данный момент лучший иг-
рок, с каким мне когда-либо
приходилось выступать за одну
команду. Кроме того, у него хо-
рошие габариты, страстное же-
лание прогрессировать и быть
первым. При таких составляю-
щих его ждет прекрасное буду-
щее.

- Сейчас вы живете один?
- Да. Моя жена и двое детей в

Сан-Антонио. Сейчас им лучше
находиться там - дети ходят в
школу, а в Магнитогорске анг-
лоязычных школ нет. Кроме то-
го, даже если они переедут в
Россию, видеть их все равно бу-
ду редко. Ведь команда по 3 - 4
дня проводит на выезде и по 2
дня на базе, когда играет дома.

- Навещать семью сможете?
- Да, конечно. В чемпионате

есть паузы, во время которых я
обязательно отправлюсь к род-
ным. К тому же, не исключено,
в Магнитогорск прилетит и моя
жена.

- Если бы вы получили конт-
рактное предложение, сравни-
мое с тем, с каким вышел «Метал-
лург», выбрали бы Россию или ос-
тались в Северной Америке?

- На сто процентов остался
бы играть дома. Решение по-
ехать в вашу страну, хотя и бы-
ло принято сразу, не являлось
простым. Дело, естественно, не
в России. Просто нелегко жить
вдали от семьи.

Павел САВЧИК,
Марат САФИН

В

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
СЕГОДНЯ - 13-й ТУР

Прогноз на матчи дает извест-
ный в прошлом нападающий «Ди-
намо» и сборной СССР Владимир
Голиков. Напомним, что (+) озна-
чает разность, с которой победят
хозяева, (-) - гости, (=) - ничью.

ДИНАМО - САЛАВАТ ЮЛАЕВ
(19.00*)

Матчи в Москве: 02/03 - 3:2 ОТ,
1:0, 03/04 - 3:1, 4:1, 04/05 - 7:2, 3:2.

Прогноз Голикова: +2. Дина-
мовцы набрали ход, и остановить их
тяжело.

МЕТАЛЛУРГ Мг - ЛАДА (16.30)
Матчи в Магнитогорске: 02/03

- 2:1, 03/04 - 4:0, 4:2, 04/05 - 3:1, 1:6.
Прогноз Голикова: =. «Лада» вы-

ступает не очень стабильно, но из
Магнитогорска без очков она не уедет.

СЕВЕРСТАЛЬ - АК БАРС (18.30)
Матчи в Череповце: 02/03 - 3:2

ОТ, 2:3, 03/04 - 2:0, 3:2 ОТ, 04/05 -
4:2, 3:5.

Прогноз Голикова: +2. После
двух поражений подряд «Север-
сталь» обязана побеждать.

СКА - НЕФТЕХИМИК (19.00)
Матчи в Санкт-Петербурге:

02/03 - 0:0, 03/04 - 0:2, 2:3, 04/05 -
0:0, 2:6.

Прогноз Голикова: +2. «Нефте-
химик» в гостях играет намного луч-
ше, чем дома, но в Санкт-Петербур-
ге уступит.

АВАНГАРД - СПАРТАК (15.30)
Матчи в Омске: 02/03 - 6:3, 4:3,

04/05 - 1:5, 5:1.
Прогноз Голикова: +2. «Аван-

гард» играет дома, и в его составе
больше опытных мастеров.

ХИМИК - ЛОКОМОТИВ (18.30)
Матчи в Воскресенске: 03/04 -

2:1, 3:0, 04/05 - 0:7, 1:2.

Прогноз Голикова: =. Игра яро-
славцев не впечатляет, и «Химик»
вполне может добиться хорошего
результата.

ВИТЯЗЬ - ЦСКА 
(19.00, Подольск)

Прогноз Голикова: -3. Армейцы
- более сбалансированная команда,
что и сыграет свою роль.

ХК МВД - МОЛОТ-ПРИКАМЬЕ
(19.00)

Прогноз Голикова: +3. Перм-
ской команде вряд ли удастся ока-
зать сопернику достойное сопротив-
ление.

8 октября, суббота

МЕТАЛЛУРГ Нк - СИБИРЬ (13.00)
Матчи в Новокузнецке: 02/03 -

3:3, 0:2, 03/04 - 5:2, 4:2, 04/05 - 0:0,
2:3.

Прогноз Голикова: +1. «Метал-
лург» должен прервать 4-матчевую
беспроигрышную серию «Сибири».

* Время московское
И В ВО Н ПО П Ш О

1. Динамо 12 8 1 1 1 1 43-24 28
2. Металлург Мг 12 7 1 2 0 2 40-20 25
3. Ак Барс 12 7 1 0 0 4 35-31 23
4. Авангард 11 6 1 1 2 1 32-25 23
5. Локомотив 11 7 0 1 0 3 35-22 22
6. Северсталь 11 5 0 3 0 3 25-20 18
7. ЦСКА 11 5 0 3 0 3 31-27 18
8. Салават 

Юлаев 11 5 0 2 0 4 21-23 17
9. Лада 11 5 0 1 0 5 21-23 16

10. ХК МВД 11 4 1 2 0 4 22-25 16
11. Нефтехимик 12 4 0 1 1 6 26-29 14
12. Спартак 11 4 0 2 0 5 16-19 14
13. Химик 11 4 0 1 0 6 30-35 13
14. СКА 11 4 0 1 0 6 24-29 13
15. Сибирь 12 3 0 2 1 6 27-29 12
16. Металлург Нк 12 4 0 0 0 8 26-30 12
17. Молот-

Прикамье 11 2 0 0 0 9 13-34 6
18. Витязь 11 1 0 1 0 9 21-43 4

чередное засе-
дание бюро ис-
полкома ФХМР
з а в е р ш и л о с ь

скандалом.  Под нажи-
мом представителей фе-
дераций бенди Швеции,
Финляндии и США, фак-
тически поставивших
России ультиматум, со-
стоялось переголосова-
ние по кандидатуре от на-
шей страны на пост пре-
зидента ФИБ.

В результате вместо
избранного летом и под-
держанного ОКР и Гос-
комспортом вице-прези-
дента ФХМР, президента
федерации хоккея с мя-
чом Московской области
Бориса Жиганова рос-
сийская федерация те-
перь собирается выдви-
гать другого кандидата -
вице-президента мос-
ковского «Динамо» Бори-
са Скрынника, за которо-
го проголосовали четве-
ро членов бюро исполко-
ма из семи - сам Скрын-
ник, президент ФХМР
Альберт Поморцев, пре-
зидент ХК «Кузбасс» Анд-
рей Сельский и ответст-
венный секретарь ФХМР
Сергей Белозуб.

После окончания за-
седания Поморцев разо-
слал во все клубы пись-
ма с просьбой поддер-
жать решение бюро ис-
полкома. Утверждение
нового главы междуна-
родной федерации -
опять же по требованию
скандинавов - должно
состояться в октябре в
Юсдале - во время Кубка
мира.

О

Авангард - Спартак 1.25 7.40 5.70
Металлург Мг - Лада 1.35 5.80 5.10

Витязь - ЦСКА 4.40 5.90 1.40
Северсталь - Ак Барс 2.05 4.90 2.40

СКА - Нефтехимик 1.70 5.00 3.10
Химик - Локомотив 3.30 5.30 1.62

ХК МВД - Молот-Прикамье 1.28 6.50 5.70
Динамо - Салават Юлаев 1.25 7.40 5.70
Металлург Нк - Сибирь 1.60 5.50 3.30

рисутствовавший на
скандальном заседа-
нии ФХМР первый ви-
це-президент ОКР

Владимир Васин, как оказа-
лось, какое-то время пребывал
в шоке от увиденного. Наи-
большее удивление у него вы-
звал отказ членов бюро посо-
ветоваться с членами исполко-
ма и совместными усилиями
найти выход из тупиковой си-
туации. Вчера же интервью
корреспонденту «СЭ» дал пер-
вый вице-президент ФХМР,
вице-президент ОКР Виктор
Хоточкин, принимавший уча-
стие в этом заседании.

- Вы ожидали, что разгорят-
ся такие страсти?

- Нет, конечно. Ничего не-
обычного наша встреча не
предвещала - на обычном за-
седании бюро исполкома мы
собирались обсудить смету фе-
дерации, календарь чемпио-
ната России, планы подготов-
ки к заседанию исполкома.
Одним из вопросов повестки
дня значилась информация о
конгрессе ФИБ. Но, как выяс-
нилось, накануне заседания в
адрес ФХМР пришло письмо от
представителей скандинав-
ских федераций, в котором нас
в ультимативной форме про-
информировали о том, что во-
преки решению августовского
конгресса ФИБ выборы нового
президента международной
федерации пройдут не в фев-
рале следующего года в Сток-
гольме, а в конце октября в
Юсдале. Причина изменений -
заявление временно исполня-
ющего обязанности президен-
та ФИБ, руководителя Швед-
ской федерации бенди Сеппо
Вайхелы об уходе по состоя-

нию здоровья со всех постов.
Подобная спешка не выгляде-
ла оправданной - в случае ухо-
да Вайхелы ФИБ могла, опять
же временно, возложить руко-
водство на генерального сек-
ретаря Рольфа Чека.

В письме нам вновь дали
понять, что кандидатом на
пост президента ФИБ от Рос-
сии хотели бы видеть Бориса
Скрынника. Во время обсуж-
дения этого вопроса прозвуча-
ли разные мнения - вплоть до
того, чтобы не выдвигать ни-
кого. Президент ФХМР Аль-
берт Поморцев опять предло-
жил выдвинуть две кандидату-
ры - Бориса Жиганова и Бори-
са Скрынника. Я выразил не-
согласие. Да, возможно, кан-
дидатура Жиганова кого-то  не
устраивает, но это - единствен-
ная официальная заявка,
Скрынника даже на данный
момент никто официально не
выдвинул.

- Неужели все члены бюро
безропотно согласились с тре-
бованиями шведов?

- Я предложил в сложив-
шейся ситуации посоветовать-
ся с членами исполкома, но
эта инициатива не была под-
держана большинством чле-
нов бюро. В результате назна-
чили новое голосование, и ме-
ханическим способом было
принято решение формаль-
ным кандидатом от России
считать Скрынника.

Считаю подобное не совсем
правильным с точки зрения
норм демократии. Кроме того,
такое выдвижение не создает
Скрыннику необходимой на-
циональной поддержки, кото-
рая появилась бы, выскажись
за него члены исполкома - пре-

зиденты клубов, вкладываю-
щие деньги в хоккей с мячом в
регионах. На их плечах и дер-
жится наш вид спорта, и, ду-
маю, им не безразлично даль-
нейшее развитие международ-
ной федерации.

- Вы много лет проработали
в хоккее с мячом - как россий-
ском, так и международном.
Сталкивались ли раньше с чем-
то подобным?

- Нет. Происходящее проти-
воречит традициям, которые
давно складывались в хоккее с
мячом. Сейчас, когда сканди-
навы в ультимативной форме
предлагают нам кандидатуру
Скрынника, возникает вопрос:
насколько наша федерация
способна отстаивать собствен-
ные интересы? Дело не в том,
хорош или плох Скрынник. С
Россией, воспитавшей огром-
ное количество многократных
чемпионов мира, которая на
протяжении последних 10 лет
чуть ли не каждый год берется
за проведение чемпионатов
мира, неся при этом огромные
издержки, нельзя разговари-
вать с позиции силы.

Меня огорчает нынешнее
положение ФХМР, когда с ней
разговаривают методом дав-
ления, рекомендуют ей своих
людей. Считаю, данная ситуа-
ция ставит нового президента
в зависимость от тех людей,
которые его выдвигают. Наши
спортсмены должны пони-
мать, что кандидатом на пост
президента ФИБ является че-
ловек, которого предложили
не российские организации.
Видимо, его деятельность бу-
дет направлена на то, чтобы
отработать мандат доверия
скандинавов, а не россиян.

Кроме того, я ни разу не
слышал о том, что у Скрынни-
ка есть какая-то внятная про-
грамма развития бенди. Соз-
дается впечатление, что раз-
витие мирового бенди мало ко-
го волнует, у людей существу-
ют другие приоритеты. Поче-
му подобное происходит - за-
гадка. Причем разгадать ее и
объяснить, пользуясь нор-
мальной логикой и помня об
отношениях, существующих в
спорте, невозможно. К сожале-
нию, Поморцев проявил бес-
печность в подготовке себе до-
стойной замены - с его сторо-
ны это большая недоработка.

- Почему, на ваш взгляд,
шведы так ратуют за кандида-
туру Скрынника?

- Со дня создания ФИБ ее
штаб-квартира всегда находи-
лась в стране, чей представи-
тель возглавлял федерацию.
Однако после избрания По-
морцева офис ФИБ не пере-
ехал в Москву, а остался в Кат-
ринехольме. Таким образом,
реальные бразды правления,
все финансовые рычаги оста-
вались в Швеции. Скорее все-
го, скандинавов эта ситуация
устраивала, и они не прочь и
дальше оставаться фактиче-
скими хозяевами международ-
ной федерации. Однако у них
не оказалось реального канди-
дата, который мог бы сменить
Поморцева. Видимо, именно
поэтому они стали прорабаты-
вать другие варианты и в лице
Скрынника нашли искомое.

- Не помешает ли разгорев-
шийся скандал продвижению
бенди в официальную програм-
му Олимпиад?

- Для того чтобы войти в про-
грамму Игр, надо работать засу-

чив рукава 24 часа в сутки. В ок-
тябре требования к видам спор-
та, стремящимся попасть в про-
грамму Олимпиад, будут еще
больше ужесточены, и для того,
чтобы продвигать хоккей с мя-
чом в мире, нужна серьезная и
сплоченная команда едино-
мышленников.

- Шведы не раз заявляли,
что им Игры не нужны, и для них
более важны национальные
приоритеты.

- Такая позиция ничего, кро-
ме удивления, не вызывает.
Только попадание бенди в спи-
сок признанных МОК видов
спорта реально помогло сущест-
вованию федераций ряда стран,
так как дало возможность олим-
пийским комитетам этих госу-
дарств оказывать финансовую
помощь существованию данно-
го вида спорта. Естественно, по-
падание в программу Игр откро-
ет новые возможности для хок-
кея с мячом в плане привлече-
ния спонсоров, показа по теле-
видению, заключения всевоз-
можных договоров.

Посмотрите, как упорно ази-
атские страны продвигают свои
национальные виды в олимпий-
скую программу. В этом они ви-
дят самовыражение и создание
имиджа азиатского спорта на
международной арене. У нас в
России на самом деле два наци-
ональных вида спорта - хоккей с
мячом и самбо. Теперь, когда мы
добились признания МОК, что
недоступно многим федераци-
ям, вдруг поменяем ориентир и
станем заниматься только внут-
ренними проблемами? Эта до-
рога ведет в никуда, потому что
перспектива все-таки там, где
Олимпиада.

Владимир ЮРИН

Виктор ХОТОЧКИН: «НЕ ЗНАЛ,
ЧТО ХОККЕЕМ С МЯЧОМ

УПРАВЛЯЮТ СКАНДИНАВЫ»
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ШАХМАТЫ

СВИДЛЕР ПОКА НЕ СЧИТАЕТ СЕБЯ
ПРЕСЛЕДОВАТЕЛЕМ ТОПАЛОВА
С феноменальным результатом 6,5 очка из 7 возможных закончил первый круг турнира в Аргентине Веселин Топалов. В среду им был повержен чемпион мира ФИДЕ Рустам Касымджанов.

Юрий ВАСИЛЬЕВ
из Сан-Луиса

ИНТРИГА УМЕРЛА?
Ну вот, как пелось в попу-

лярной во времена моей моло-
дости песне Александры Пах-
мутовой, «Первый тайм мы
уже отыграли»... Как вы, на-
верное, помните, уважаемый
читатель, началось происхо-
дящее в Аргентине эпохальное
шахматное событие с тоталь-
ного поражения белых. Но уже
тогда я вас предупреждал: ско-
ро все встанет на свои  места и
белые будут не только начи-
нать, но выигрывать большин-
ство партий. Ибо основной за-
кон шахмат отменить так же
невозможно, как черного кобе-
ля отмыть добела. Белые - они
и в Южной Америке белые.

В общем, как вы уже дога-
дались, в 7-м туре белые выиг-
рали все четыре партии. И это
произошло прежде всего пото-
му, что болгарский шахмат-
ный феномен Веселин Топа-
лов играл в этот вечер тоже бе-
лыми. А черными он наверня-
ка нарушил бы эту гегемонию
белого цвета, ибо Веселин вы-
игрывает тут все, «что шеве-
лится». Если говорить о борьбе
за высший титул, как об осо-
бом виде соревнований, то в
них подобное наблюдалось
только в далеких уже 60-х го-
дах прошлого века, когда ле-
гендарный американский
чемпион Бобби Фишер совер-
шал восхождение на шахмат-
ный олимп. Тогда он выиграл
почти два десятка партий под-
ряд у лучших гроссмейстеров
того времени.

Мне возразят: Фишер свои
победы одержал в нескольких
состязаниях - и в турнире, и в
матчах, а Топалов крошит кон-
курентов на одном отдельно
взятом шахматном мероприя-
тии. Но, согласитесь, уже то,
что мы сравниваем Фишера с
Топаловым, говорит о многом.

Так что же, игра сделана?
Интрига умерла?

Когда я спросил Петра
Свидлера, который стал еди-
ноличным преследователем
болгарского феномена, что он
думает о турнирной ситуации
накануне открывающего вто-
рой круг 8-го тура, Петр слегка
разгорячился:

- Ну какой я преследова-
тель? О чем вы говорите?!

- То есть пропасть в 2 очка
непреодолима?

- Если Веселин, не дай бог,
заболеет и начнет подставлять
фигуры, то тогда, возможно,
мне удастся стать преследова-
телем. А пока говорить не о
чем.

Да, кураж Топалов поймал
тот еще! Не исключено, что ему
удастся пройти всю дистанцию
без поражений. Хотя всякое
еще может случиться. Весели-
ну в 8-м туре играть с оконча-
тельно отошедшим от шока
первых дней Петером Леко. У
болгарина будут белые фигуры,
но в данном случае цвет не име-
ет особого значения. Мне со-
вершенно доподлинно, из пер-
вых уст известно: Леко намерен
дать полномасштабное сраже-
ние без семи туров новому 
чемпиону мира. В субботу, пос-
ле выходного дня, Топалова 
постарается обыграть Виши
Ананд, для которого эта партия
станет последним шансом. Ну
и не будем забывать о Пауке
Адамсе, очень неудобном для
Топалова сопернике, в особен-
ности когда англичанин руко-
водит белым войском.

Так что при кажущемся
полном благополучии - отрыв
в 2 очка! - Веселин не может
себе позволить расслабиться.
Стоит проиграть только одну
партию - и ситуация карди-
нально изменится. И в психо-
логическом плане, и в матема-
тическом. Если конкуренты
почувствуют слабину Топало-
ва, не быть ему чемпионом.

Не знаю, удалось ли мне вас
убедить в том, что турнирная
интрига еще не умерла окон-
чательно, но сам я в это, ка-
жется, поверил.

ЧЕМПИОН МИРА ФИДЕ
ВАХТУ СДАЛ

Чернее тучи был на пресс-
конференции узбекский гросс-
мейстер Рустам Касымджанов
после партии с Топаловым.
Именно в ней формально дейст-
вующий до 15 октября чемпион
мира ФИДЕ фактически сдал
свои полномочия. С отметки
«минус 1» даже чудо не сможет
вознести его на вершину тур-
нирной таблицы. Для этого на-
до выиграть все оставшиеся 
7 партий, а как это сделать, ес-
ли в первом круге Рустаму уда-
лось победить лишь в одной...

По наметившейся у нас
традиции, Топалов вновь дал
маленькое интервью коррес-
понденту «СЭ» по пути от тур-
нирного зала к гостиничным
лифтам.

- Что можете сказать о сего-
дняшней партии?

- Мне не удалось белыми по-
лучить по дебюту преимущест-
во, черные имели как мини-
мум равную игру, но мой со-
перник играл ужасно!

- Именно ужасно?
- Поправлюсь: он играл

очень плохо. И белые добились
огромного перевеса. Однако я
распорядился им не лучшим
образом. Выиграл пешку, но,
как ни странно, не сумел найти
хороший план для ее реализа-
ции. В ладейном эндшпиле мы
оба допустили много ошибок, и,
думаю, он мог сделать ничью. Я
видел за него пару вариантов.
К счастью, он их не заметил.

- Во время партии не вспо-
минали свой ливийский матч с
Касымджановым?

- Нет. Это все давно в про-
шлом. Отболело.

- Итогами первого круга, на-
до полагать, довольны?

- Да, грех жаловаться.

СВИДЛЕР 
ВНОВЬ НА РУБЕЖЕ

«+ 2»
Петр Свидлер выиграл

сложнейшую партию у Юдит
Полгар. В остром варианте си-

цилианской защиты, который
здесь весьма популярен, пе-
тербургский гроссмейстер не
стал повторять ходы своего по-
единка с Топаловым, а придал
позиции новые очертания. Ко-
роль белых был отправлен на
ферзевый фланг, где подвергся
традиционной для подобной
структуры атаке. Юдит не на-
до дважды приглашать пожер-
твовать качество на пункте с3,
и она это сделала не задумыва-
ясь. Но потом действовала не
лучшим образом.
Петр СВИДЛЕР -
Юдит ПОЛГАР

XABCDEFGHY
8-+-+k+-t(
7+p+-zp+-#
6p+-zl+nz&
5+-+-+-z-%
4-w-+P+-+$
3T-+-WPZP#
2P+P+-+-+#
1M-+-+L+R!
xabcdefghy
В этой позиции Юдит, по вы-

ражению Свидлера, «подстави-
лась»: сыграла 24...Крd7. Через
несколько ходов король на этом
поле попадет под шах белого
слона и черные вступят в поло-
су непреодолимых трудностей.
А ведь у них была возможность
организовать более упорную
оборону. Петр указал вариант,
при котором черные должны
были держаться: 25...0-0
26.Се2 Лс8 27.Лb1 Фс5 28.Фс5
Лс5 29.Лb7 Лс2 30.Са6, и здесь,
как признался мне Свидлер, он
не видел пути к выигрышу пос-
ле 30...Лh2!

- Белые нигде не рискуют, но
могут и не выиграть, - подвел
черту под экспресс-анализом
партии четырехкратный чем-
пион России.

После этого я и задал ему тот
самый вопрос по поводу его ста-
туса единоличного преследова-
теля. И получил симметричный
ответ. В общем-то прогнозируе-
мый.

БРАХМАН АНАНД  
И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ
ЛЮБИТЕЛЬ МОРОЗЕВИЧ

В предыдущем отчете я по-
делился с вами своими пред-
чувствиями по поводу победы
Морозевича над Анандом. И
они меня не обманули. По су-
ти, это поражение перечерк-
нуло надежды главного фаво-
рита турнира Виши Ананда на
завоевание титула.

Еще собираясь в далекий
Сан-Луис и анализируя с по-
мощью программы Chess
Assistant шансы участников, я
обратил внимание на то, что
лучезарный Ананд неуверенно
играет с Морозевичем. Кстати,
у меня до сих пор в ушах стоят
бурные овации, которыми пуб-
лика встретила красивую по-
беду Александра над Виши,
одержанную лет десять назад
на турнире по быстрым шах-
матам «Кремлевские звезды».
Морозевич тогда разыграл ко-
ролевский гамбит и выиграл,
пожертвовав полкомплекта
фигур, ходов эдак в 26. Тем не
менее Ананд занял на том тур-
нире первое место, после чего
с большим уважением ото-
звался о юном москвиче.

А я тогда поймал себя на
мысли о том, что эта феериче-
ская победа Морозевича над
Анандом может иметь для ин-
дийского гения большие пси-
хологические последствия. За-
стрянет в подсознании. И дей-
ствительно, встречаясь после
этого с Александром, Виши
старался побыстрее избавить-
ся от общения с этим шахмат-
ным нигилистом. Неприятно
задевала мрачноватая аура
Морозевича блистательную
ауру Ананда. Лучезарное со-
знание представителя высшей
касты брахманов, к которым
относится индиец, явно не лю-
бит соприкосновения с темны-
ми глубинами российского
шахматного экзистенциали-
ста. И вот что еще удивитель-
но! По своей философии Моро-
зевич - любитель. По силе иг-
ры (и роду занятий) - профес-
сионал. Эта невероятная несу-

разность и запутанность Алек-
сандра тоже выводит Виши из
себя.

В общем, в среду один из
лучших шахматистов совре-
менности вновь не сумел при-
способиться к странноватому
шахматному любителю-про-
фессионалу и проиграл, в сущ-
ности, без борьбы.

ЛЕКО СОБРАЛСЯ 
ПОЛУЧАТЬ 

УДОВОЛЬСТВИЕ
Наконец-то Леко получил в

свое распоряжение белые фи-
гуры! Мне было жаль Паука
Адамса, который попался
венгру под «белую руку». Анг-
личанин избрал, естественно,
русскую партию. И, естествен-
но, его в ней ждали.

Никто из матерых профи не
станет, конечно, раскрывать
все нюансы своей подготовки,
поэтому сами отделяйте зерна
от плевел, читая рассказ Леко
о партии с Адамсом:

- Я, разумеется, был готов к
тому, что Майк выберет «рус-
скую». В ней трудно выиграть,
но если анализировать ее
столько, сколько анализиро-
вал я, то можно найти пути к
получению преимущества.
Мне крайне тяжело играть
«русскую» против Крамника:
Владимир знает все! Но когда
имеешь дело с соперником
классом пониже,  можно что-
то извлечь из своих анализов
без большого риска натолк-
нуться на равноценный ана-
лиз уровня Крамника.

Когда я сделал неожидан-
ный для Адамса ход 14.Ке5, он
не нашел ничего лучшего, как
играть по шаблону: 14...Сf5 и
так далее. Но это была новая
ситуация, и реагировать на
нее надо было иначе. Мне не-
легко дался ход 16.c5, кото-
рый в результате и принес бе-
лым победу. Я очень доволен,
что сумел найти его! Велика
доска, а хороших полей для
отступления у черного ферзя
нет. Это звучит удивительно,
но после 16-го хода белых по-
зиция черных стратегически
проиграна!

- Все заметили, что вы обре-
ли свою привычную уверен-
ность. Намерены попытаться
бороться за титул?

- Прежде всего я намерен
получать удовольствие от иг-
ры, а там как получится...

7-й тур. МОРОЗЕВИЧ (Россия) -
Ананд (Индия) - 1:0. СВИДЛЕР
(Россия) - Полгар (Венгрия) - 1:0.
Топалов (Болгария) - Касымджанов
(Узбекистан) - 1:0. Леко (Венгрия) -
Адамс (Англия) - 1:0.

После семи туров: Топалов - 6,5
очка, СВИДЛЕР - 4,5, Ананд и Леко -
3,5, МОРОЗЕВИЧ и Касымджанов - 3,
Адамс и Полгар - 2.

Седьмой тур

Александр МОРОЗЕВИЧ (2707) -
Вишванатан АНАНД (2788)

Защита Каро-Канн [B12]
11.. ee 44  cc 66  22.. dd44  dd55  33.. ee 55  ¢¢ff55  44.. ˇ̌ff33  ee 66  55.. ¢¢ee 22
ˇ̌ee 77  66.. ˇ̌bbdd22  hh66  77.. 00–– 00  ˇ̌dd77  88.. cc 33  aa 66
99.. ˇ̌bb33  ::cc 88  1100.. ˇ̌hh44  ¢¢hh77  1111.. ff44  cc 55  1122.. ¢¢hh55
ˇ̌ff55  1133.. ˇ̌ff55  ¢¢ff55  1144.. ¢¢ee 33  gg66  1155.. ¢¢ee 22  hh55
1166.. ddcc 55  ˇ̌cc 55  1177.. ˇ̌dd44  ¢¢ee 44  1188.. aa 44  hh44  1199.. aa 55
hh33  2200.. gg33  ¢¢gg22  2211.. ::ff22  ˇ̌ee 44  2222.. ::gg22  hhgg22
2233.. ÿÿgg22  ¢¢cc 55  2244.. ¢¢dd33  ∑∑dd77  2255.. ∑∑ff33  ¢¢dd44
2266.. ¢¢dd44  ff55  2277.. ee ff66  ee 55  

XABCDEFGHY
8-+r+k+-t(
7+p+q+-+-#
6p+-+-Zp+&
5Z-+pz-+-%
4-+-VnZ-+$
3+-ZL+QZ-#
2-Z-+-+KZ#
1T-+-+-+-!
xabcdefghy

2288.. ¢¢ee 44  ∑∑hh33  2299.. ÿÿff22  ∑∑hh22  3300.. ∑∑gg22  ee dd44
3311.. ¢¢gg66  ÿÿff88  3322.. ::ee 11  dd33  3333.. ¢¢dd33  ::cc 66
3344.. ::ee 55  ::dd66  3355.. ÿÿff33  ∑∑gg22  3366.. ÿÿgg22  ::hh66
3377.. gg44  ::hhff66  3388.. ff55  ::ff77  3399.. ÿÿgg33  bb55  4400.. aa bb66
::bb66  4411.. gg55  ::dd77  4422.. ff66  dd44  4433.. ¢¢gg66  ::bb88
4444.. cc dd44  ::dd44  4455.. ::ee 77  ::ddbb44  4466.. ::ff77  ÿÿgg88
4477.. ::gg77  ÿÿhh88  4488.. ¢¢ff77  ::dd44  4499.. ::gg66  ::dd33
5500.. ÿÿgg44  11–– 00
Петр СВИДЛЕР (2738) -
Юдит ПОЛГАР (2735)

Сицилианская защита [B90]
11.. ee 44  cc 55  22.. ˇ̌ff33  dd66  33.. dd44  cc dd44  44.. ˇ̌dd44  ˇ̌ff66
55.. ˇ̌cc 33  aa 66  66.. ¢¢ee 33  ˇ̌gg44  77.. ¢¢gg55  hh66  88.. ¢¢hh44  gg55
99.. ¢¢gg33  ¢¢gg77  1100.. hh33  ˇ̌ee 55  1111.. ff33  ˇ̌bbcc 66
1122.. ¢¢ff22  ˇ̌gg66  1133.. ∑∑dd22  ∑∑aa 55  1144.. 00–– 00–– 00  ¢¢dd77
1155.. ÿÿbb11  ::cc 88  1166.. gg33  ˇ̌dd44  1177.. ¢¢dd44  ¢¢dd44
1188.. ∑∑dd44  ∑∑ee 55  1199.. ∑∑ff22  ::cc 33  2200.. bbcc 33  ∑∑cc 33
2211.. ::dd33  ∑∑aa 55  2222.. ∑∑ee 33  ¢¢ee 66  2233.. ::aa 33  ∑∑bb44
2244.. ÿÿaa 11  ÿÿdd77  2255.. ¢¢ee 22  ∑∑cc 55  2266.. ::bb11  ∑∑ee 33
2277.. ::ee 33  ::bb88  2288.. ¢¢aa 66  ::aa 88  2299.. ¢¢bb55  ÿÿdd88
3300.. aa 33  hh55  3311.. ¢¢ff11  ::aa 77  3322.. ::bb44  ¢¢cc 88  3333.. ÿÿbb22

ff66  3344.. hh44  gghh44  3355.. gghh44  ¢¢dd77  3366.. ::ee bb33  ¢¢cc 88
3377.. ::bb55  ˇ̌ff44  3388.. ¢¢cc 44  ÿÿcc 77  3399.. ¢¢ff77  ¢¢dd77
4400.. ::cc 33  ÿÿdd88  4411.. ::hh55  ˇ̌hh55  4422.. ¢¢hh55  ee 66
4433.. ¢¢gg66  ¢¢cc 66  4444.. hh55  ÿÿee 77  4455.. ff44  ::aa 88  4466.. hh66
::hh88  4477.. hh77  ff55  4488.. ee ff55  ÿÿff66  4499.. ::dd33  ¢¢ee 44
5500.. ::dd66  ¢¢ff55  5511.. ¢¢ff55  ÿÿff55  5522.. ::dd77  bb66
5533.. ::ff77  ÿÿgg66  5544.. ::bb77  ÿÿff55  5555.. cc 44  ÿÿff44
5566.. ::bb66  ee 55  5577.. ::hh66  ee 44  5588.. ÿÿcc 22  ÿÿee 33
5599.. ::hh22  11–– 00
Веселин ТОПАЛОВ (2788) -
Рустам КАСЫМДЖАНОВ (2670)

Испанская партия [C88]
11.. ee 44  ee 55  22.. ˇ̌ff33  ˇ̌cc 66  33.. ¢¢bb55  aa 66  44.. ¢¢aa 44  ˇ̌ff66
55.. 00–– 00  ¢¢ee 77  66.. ::ee 11  bb55  77.. ¢¢bb33  00–– 00  88.. hh33  ¢¢bb77
99.. dd33  dd66  1100.. aa 33  ˇ̌aa 55  1111.. ¢¢aa 22  cc 55  1122.. ˇ̌bbdd22
ˇ̌cc 66  1133.. ˇ̌ff11  ¢¢cc 88  1144.. cc 33  ¢¢ee 66  1155.. ¢¢ee 66  ffee 66
1166.. bb44  ∑∑dd77  1177.. ∑∑bb33  ::ffbb88  1188.. ˇ̌11hh22  aa 55
1199.. ¢¢dd22  hh66  2200.. ˇ̌gg44  ˇ̌gg44  2211.. hhgg44  aa bb44
2222.. aa bb44  cc bb44  2233.. cc bb44  ¢¢ff66  2244.. ::ee cc 11  ÿÿff77  2255.. gg33
∑∑bb77  2266.. ÿÿgg22  ::aa 11  2277.. ::aa 11  ::aa 88  2288.. ::hh11
ˇ̌dd44  2299.. ˇ̌dd44  ee dd44  3300.. ¢¢ff44  dd55  3311.. ee 55  ¢¢ee 77
3322.. ∑∑dd11  ¢¢gg55  3333.. ¢¢gg55  hhgg55  3344.. ::hh55  ∑∑ee 77
3355.. ∑∑hh11  ::ff88  3366.. ::hh77  ÿÿee 88  3377.. ∑∑aa 11  ÿÿff77
3388.. ∑∑cc 11  ÿÿee 88  3399.. ∑∑aa 11  ÿÿff77  4400.. ∑∑dd44  ÿÿgg88
4411.. ::hh11  ∑∑ff77  4422.. ∑∑ee 33  dd44  4433.. ∑∑ee 22  ∑∑bb77
4444.. ∑∑ee 44  ∑∑ee 44  4455.. ddee 44  

XABCDEFGHY
8-+-+-tk+(
7+-+-+-z-#
6-+-+p+-+&
5+p+-Z-z-%
4-Z-zP+P+$
3+-+-+-Z-#
2-+-+-ZK+#
1+-+-+-+R!
xabcdefghy

4455.. .. .. ::cc 88  4466.. ::bb11  ::cc 33  4477.. ::bb22  ÿÿff77  4488.. ÿÿff11
::cc 11  4499.. ÿÿee 22  ::cc 33  5500.. ::aa 22  ::bb33  5511.. ::aa 77
ÿÿff88  5522.. ::bb77  ::bb44  5533.. ÿÿdd33  ::bb22  5544.. ff44  ::bb33
5555.. ÿÿdd44  ::gg33  5566.. ff55  ::gg44  5577.. ff66  ::gg11  5588.. ::gg77
bb44  5599.. ÿÿcc 55  bb33  6600.. ::bb77  ::aa 11  6611.. ::bb33  ::aa 55
6622.. ÿÿdd44  ::aa 44  6633.. ÿÿee 33  ::aa 55  6644.. ::bb88  ÿÿff77
6655.. ::bb77  ÿÿff88  6666.. ÿÿdd44  ::aa 44  6677.. ÿÿcc 55  ::aa 55
6688.. ÿÿdd44  ::aa 44  6699.. ÿÿee 33  ::aa 33  7700.. ÿÿff22  ::aa 55
7711.. ÿÿgg33  ::ee 55  7722.. ÿÿgg44  ::ee 44  7733.. ÿÿhh55  11–– 00
Петер ЛЕКО (2763) -
Майкл АДАМС (2719)

Русская партия [C42]
11.. ee 44  ee 55  22.. ˇ̌ff33  ˇ̌ff66  33.. ˇ̌ee 55  dd66  44.. ˇ̌ff33  ˇ̌ee 44
55.. dd44  dd55  66.. ¢¢dd33  ˇ̌cc 66  77.. 00–– 00  ¢¢ee 77  88.. cc 44  ˇ̌bb44
99.. ¢¢ee 22  00–– 00  1100.. aa 33  ˇ̌cc 66  1111.. cc dd55  ∑∑dd55
1122.. ˇ̌cc 33  ˇ̌cc 33  1133.. bbcc 33  ˇ̌aa 55  1144.. ˇ̌ee 55  ¢¢ff55
1155.. cc 44  ∑∑dd66  1166.. cc 55  ∑∑dd55  1177.. ¢¢ff33  ¢¢ee 44
1188.. ¢¢ee 44  ∑∑ee 44  1199.. ¢¢dd22  ˇ̌cc 66  2200.. ::ee 11  ∑∑hh44
2211.. ˇ̌ff33  ∑∑hh55  2222.. ::bb11  ¢¢ff66  2233.. ::bb77  ˇ̌dd44
2244.. ˇ̌dd44  ∑∑dd11  2255.. ::dd11  ¢¢dd44  2266.. ¢¢ee 33  ¢¢ee 33
2277.. ffee 33  cc 66  2288.. ::dd66  ::aa ee 88  2299.. ÿÿff22  ::ee 55
3300.. ::cc 66  ::ffee 88  3311.. ::cc cc 77  ::ee 33  3322.. ::ff77  ::ee 22
3333.. ÿÿgg33  ::88ee 33  3344.. ::ff33  ::ff33  3355.. ÿÿff33  ::cc 22
3366.. ::cc 77  hh55  3377.. cc 66  ÿÿhh77  3388.. hh33  ÿÿhh66  3399.. ÿÿee 44
ÿÿgg66  11–– 00

МАТЧ-ТУРНИР НА ПЕРВЕНСТВО МИРА

КУ-КА-РЕ-КУ
ФОРМУЛА-1

ЛОНДОН. Как сообщает сайт
F1Racing.net, босс «Уильямса» Фрэнк
Уильямс и бывший спортивный дирек-
тор БАРа Дэвид Ричардс чрезвычайно
высокого мнения о потенциале новоис-
печенного чемпиона мира испанца
Фернандо Алонсо. «Фернандо более
чем достойный чемпион, - заявил Уиль-
ямс. - Он выиграл свой титул в борьбе и
не спасовал перед «Макларенами». Бо-
лее того - управляя несколько более
медленной машиной, он умудрялся по-
стоянно оказывать давление на конку-
рентов, а когда они ошибались, был го-
тов воспользоваться их ошибками!» Ри-
чардс пошел еще дальше - по его мне-
нию, 24-летний Алонсо уже сейчас яв-
ляется игроком той же лиги, что и семи-
кратный чемпион мира Шумахер: «Если
бы вы спросили меня полгода назад, я
сказал бы, что Алонсо и Райкконен - пи-
лоты равного класса, но теперь вижу,
что в лице Фернандо «Формула-1» по-
лучила нового лидера».

ВИРИ-ШАТИЙОН (Франция). Вос-
ходящая звезда автогонок, вице-чемпи-
он международной серии GP2 финн
Хейкки Ковалайнен может занять пост
тест-пилота команды «Рено», сообщает
сайт www.grandprix.com. Напомним, что
на днях лидеры нынешнего сезона рас-
стались со своим французским тесте-
ром Франком Монтаньи, и сейчас это
место вакантно. В нынешнем сезоне Ко-
валайнен блеснул в GP2 наравне с побе-
дителем серии, своим соотечественни-
ком Нико Росбергом, борьбу с которым
он вел вплоть до финального этапа. Оба
финна продемонстрировали редкост-
ную результативность - и Росберг, и Ко-
валайнен не заработали зачетных очков
лишь в двух гонках сезона из 24-х.

ЛОНДОН. Компания CSS Stellar
management, которую возглавляет Джу-
лиан Джекоби, являвшийся в свое время
персональным менеджером суперзвезд
«Формулы-1» Алена Проста и Айртона
Сенны, подписала многолетний конт-
ракт с индийским пилотом Каруном
Чандхоком - этот гонщик представляет
свою страну в чемпионате A1 Grand Prix.
Джекоби сообщил сайту www.grand-
prix.com, что считает Чандхока одним из
самых талантливых азиатских пилотов с
большим потенциалом, а цель данного
контракта - привести в «Формулу-1» еще
одного индийского гонщика вслед за На-
райном Картикеяном. 

НБА

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Руководство
«Лос-Анджелес Клипперс» заключило
контракт с форвардом Родни Уайтом
(25 лет, 206 см), сообщает АР. В чемпи-
онате-2004/05 новый одноклубник Яро-
слава Королева выступал за «Денвер» и
«Голден Стэйт», набирая 5,1 очка и де-
лая 1,5 подбора в среднем за игру.

ВОЛЕЙБОЛ

Чемпионат России. Мужчины.
Суперлига. 2-й тур

НЕФТЯНИК БАШКОРТОСТАНА -
ЛУЧ - 3:2 (25:14, 19:25, 25:19,

22:25, 15:9)

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Рыжов
(Н). 2. Бакулин (Н). 3. Калинин (Л).

5 октября. Уфа. ФОК «Нефтяник
Башкортостана». 600 зрителей.

Как и в дебютном туре чемпионата,
обе команды выступали без ряда ос-
новных игроков. В стане уфимцев от-
сутствовал кубинский нападающий Ос-
мани Портуондо, а москвичи пока еще
не могут заявить двух экс-ярославцев -
Остапенко и Гранкина. Судя по старто-
вой партии, «нефтяники» обязаны были
побеждать соперника с сухим счетом. С
первых розыгрышей мяча они надежно
«закрыли» основного диагонального
«Луча» Круглова, чем и предопределили
исход сета. Вдобавок неплохо исполня-
ли силовые подачи Терешин и Бакулин,
заработавшие на двоих четыре очка в
концовке. Но во втором сете башкир-
ский клуб допустил огромное число
собственных ошибок - 10, позволив
столичным волейболистам выравнять
ситуацию. В следующей партии уфим-
цам вновь пришлось ускориться - и они
вернули сопернику «должок» в виде то-
го же 6-очкового перевеса на финише.
Болельщики хозяев уже предвкушали
скорое завершение матча, когда после
второго технического перерыва их лю-
бимцы повели в четвертой партии
16:12. Но в этот момент главный тренер
«Луча» Павел Борщ выпустил на подачу
Владимира Сухарева, который момен-
тально оправдал доверие наставника.
Три эйса подряд - и счет уже 19:17 в
пользу гостей! Однако на тай-брейке
болгарский связующий «Нефтяника»
Николай Иванов показал себя во всей
красе. Благодаря его великолепным пе-
редачам Терешин и Хтей, наконец, за-
играли в свою игру, уфимцы захватили
инициативу и легко довели матч до по-
беды, сообщает для «СЭ» Максим БА-
ЛОБАНОВ.

НЕФТЯНИК Я - ИСКРА - 1:3
(20:25, 20:25, 25:23, 11:25)

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Архи-
пов (И). 2. Согрин (Н). 3. Мельник (И).

5 октября. Ярославль. Спорткомп-
лекс «Атлант». 500 зрителей.

Несмотря на то что разукомплек-
тованному в межсезонье «Нефтянику»
противостояла едва ли не сборная
России, подавляющего преимущества
«Искры» в трех первых сетах не на-
блюдалось. Шла равная борьба, разве
что в концовках сказывался недоста-
ток опыта и класса нового связующего
«Нефтяника» Ситникова - как резуль-
тат его партнеры начинали ошибаться

в не самых сложных ситуациях. Одна-
ко в третьем сете юные ярославцы,
воодушевленные блестящей игрой
своего диагонального Согрина и за-
менившего его Устинова, стали раз за
разом «чехлить» Бекетова и Абрамова.
В итоге «Нефтяник» избежал сухого
поражения, но на большее ему сил не
хватило, сообщает для «СЭ» Марк РО-
МАНОВ.

ЗСК-ГАЗПРОМ - 
ЛОКОМОТИВ-ИЗУМРУД - 3:2

(19:25, 25:21, 22:25, 25:23, 15:13)

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Егоров
(З). 2. Герасимов (Л). 3. Ежов (З), сооб-
щает для «СЭ» Александр МИРОНОВ.

5 октября. Сургут. СК «Теннисный
центр». 2000 зрителей.

НЕФТЕХИМИК - НОВА - 3:2
(25:19, 25:22, 20:25, 20:25, 15:13)

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Чигрин
(Н). 2. Климкин (НОВА). 3. Василенко
(Н).

5 октября. Салават. СК «Нефтехи-
мик». 500 зрителей.

ЛОКОМОТИВ-БЕЛОГОРЬЕ - 
ДИНАМО М - 2:3 (25:17, 25:23,

23:25, 21:25, 14:16)

Матч 2-го тура Факел - Динамо-
ТТГ состоится 28 февраля.

И В П С/П О 
1. Искра 2 2 0 6:2 4
2. Динамо М 2 2 0 6:3 4
3. ЗСК-Газпром 2 2 0 6:3 4
4. Локомотив-

Белогорье 2 1 1 5:3 3
5. Локомотив-

Изумруд 2 1 1 5:3 3
6. Нефтяник 

Башкортостана 2 1 1 4:5 3
7. Нефтехимик 2 1 1 3:5 3
8. Динамо-ТТГ 1 1 0 3:0 2
9. Луч 2 0 2 3:6 2

10. НОВА 2 0 2 2:6 2
11. Нефтяник Я 2 0 2 1:6 2
12. Факел 1 0 1 1:3 1

8 октября, 3-й тур: Динамо М -
Нефтехимик, Факел - Искра, Луч - Неф-
тяник Я, Локомотив-Изумруд - Нефтя-
ник Башкортостана, НОВА - ЗСК-Газ-
пром. Матч 3-го тура Динамо-ТТГ - Ло-
комотив-Белогорье состоится 26 нояб-
ря.

ХОККЕЙ

Чемпионат Германии. Ганновер -
Кельн - 3:2. Маннгейм - Айсбэрен - 5:2.
Франкфурт - 21 очко, Ганновер - 19,
Ингольштадт - 15, Маннгейм - 15...

Чемпионат Финляндии. Ильвес -
Пеликанс - 3:2 ОТ. Кэрпэт - СейПа - 4:2.
Киекко Эспо - ХПК - 3:2 Б. ТПС - Лукко -
2:1 Б. Эссет - Таппара - 4:5. Ювяскюля -
ХИФК - 2:1. Таппара - 22 очка, Киекко
Эспо - 18, Керпет - 17, ХПК - 17...

Чемпионат Чехии. Либерец - Пар-
дубице - 3:1. Славия - 24 очка, Злин -
20, Зноймо - 19, Кладно, Витковице
- 17...

Чемпионат Швеции. Седертелье -
Брюнес - 1:1 ОТ. Фрелунда - Юргорден -
2:1. ХВ-71 - МоДо - 0:1. Линчепинг - 12
очков. ХВ-71 - 9, Фэрьестад - 9,
Брюнес - 9...

Чемпионат Швейцарии. Цюрих -
Базель - 3:1. Цюрих - 16 очков, Берн,
Цуг, Лугано, Базель - 11...

ЦЮРИХ. Международная федера-
ция хоккея  утвердила список судей, ко-
торые будут обслуживать матчи Олим-
пиады в Турине и чемпионата мира в
Латвии. На Играх-2006 будут работать
четверо россиян: на мужском турнире -
Вячеслав Буланов (главный арбитр) и
Сергей Шелянин (лайнсмен), на жен-
ском - Арина Устинова (главный арбитр)
и Марина Константинова (лайнсмен).
На ЧМ-2006 отправятся  Александр По-
ляков (главный арбитр) и Юрий Оскирко
(лайнсмен),  сообщает официальный
сайт IIHF.

ТЕННИС

МЕЦ. Мужской турнир Open de
Moselle. International Series. 323 250 ев-
ро. Закрытые корты. Хард. 32 участни-
ка.

5 октября. Первый круг. Лужак
(Австралия) - ЩУКИН (Россия) - 6:4, 7:6
(7:4). Клеман (Франция) - Зуммерер
(Германия) - 7:6 (7:3), 6:4. Матье (Фран-
ция) - АНДРЕЕВ (Россия) - 7:6 (7:5), 6:4.
Гаске (Франция, 2) - Бек (Словакия) -
6:4, 6:2.

Второй круг. Хрбаты (Словакия, 4)
- Майер (Германия) - 7:6 (7:5), 6:1.

ТОКИО. Мужской турнир AIG
Japan Open Championships.
International Series Gold. 765 000 долла-
ров. Открытые корты. Хард. 48 участни-
ков.

5 октября. Второй круг. Сичапан
(Таиланд, 9) - Терачи (Япония) - 6:1, 6:4.
Мюллер (Люксембург, 13) - Васке (Гер-
мания) -  7:5, 4:6, 6:1.

6 октября. Второй круг. Анчич
(Хорватия) - Гэмбилл (США) - 3:6, 6:3,
6:4. Солнье (Франция, 12) - Слюйтер
(Голландия) - 6:3, 6:7 (5:7), 7:5. Артурс
(Австралия) - Монако (Аргентина, 16)
- 4:6, 6:1, 6:4. Дент (США, 4) - ТУРСУ-
НОВ (Россия) - 6:3, 7:6 (7:3). Штепа-
нек (Чехия, 2) - Ванек (Чехия) - 7:5,
6:4. Хорна (Перу, 11) - Каранусич
(Хорватия) - 6:2, 7:5. Ниеминен (Фин-
ляндия, 7) - Шуттлер (Германия) - 6:1,
6:1. Муди (ЮАР) - ЮЖНЫЙ (Россия, 6)
- 6:1, 3:6, 6:3.

Третий круг. Пау (Германия) - Карл-
сен (Дания, 10) - 6:1, 6:2. Гинепри (США,
3) - Мюллер - 6:4, 6:4.

ФИЛЬДЕРШТАДТ. Женский тур-
нир Porsche Tennis Grand Prix. 2-я ка-
тегория. 650 000 долларов. Закрытые
корты. Хард. 28 участниц.

5 октября. Первый круг. ПЕТРОВА
(Россия, 6) - Гронефельд (Германия) -
6:3, 6:2. Янкович (Сербия и Черногория)
- Гарьикес (Испания) - 6:2, 6:2. Шпрем
(Хорватия) - Даниилиду (Греция) - 6:3,
3:6, 7:5.

Второй круг. Пеннетта (Италия) -
Энен-Арденн (Бельгия, 4) - 6:4, 6:3. Хан-
тухова (Словакия) - Шнидер (Швейца-
рия, 7) - 6:4, 6:3. МЫСКИНА (Россия, 8)
- САФИНА (Россия) - 7:6 (8:6), 6:7 (3:7),
7:5. Дэвенпорт (США, 1) - Скьявоне
(Италия) - 6:2, 6:2.

ТОКИО. Женский турнир AIG
Japan Open. 3-я категория. 170 000
долларов. Открытые корты. Хард. 32
участницы.

6 октября. Второй круг. ЗВОНАРЕ-
ВА (Россия, 1) - Пеер (Израиль) - 6:3,
7:5. Мирза (Индия, 8) - Накамура (Япо-
ния) - 6:1, 6:4. Крэйбас (США) - Дулко
(Аргентина, 6) - 6:3, 6:3. КИРИЛЕНКО
(Россия, 4) - Надьова (Словакия) - 6:4,
6:2. Головин (Франция, 3) - Обата (Япо-
ния) - 6:1, 6:4. Вайдисова (Чехия, 2) -
Фудживара (Япония) - 6:4, 6:2. Сугияма
(Япония, 5) - Пен (Франция) - 3:6, 6:3,
6:4.

ТАШКЕНТ. Женский турнир
Tashkent Open. 4-я категория.
140 000 долларов. Открытые корты.
Хард. 32 участницы.

5 октября. Первый круг. БЫЧКОВА
(Россия, 1) - Уберой (Индия) - 6:3, 6:4.
Лайне (Финляндия, 4) - Якимова (Бело-
руссия) - 6:2, 6:1.

Второй круг. РОДИНА (Россия) -
Жинк (Венгрия) - 7:6 (7:2), 6:0.

6 октября. Второй круг. Камерин
(Италия, 7) - Гальярди (Швейцария) -
6:2, 6:1. Бондаренко (Украина) - Лайне -
6:4, 6:2.

НХЛ

Регулярный чемпионат. Флори-
да - Атланта - 2:0. Хортон - 1 (1:0).
Крайчек - 1 (2:0 - бол.). Броски: 29 - 34.
Вратари: Люонго - Лехтонен, Данэм.
Наши: Козлов (4/-1). У Вячеслава Коз-
лова был отличный шанс забить, когда
«Атланта» имела  преимущество в двух
игроков, но ему помешал великолеп-
ный Люонго. Защитник хозяев Карпов-
цев в матче участия не принял.

Баффало - Айлендерс - 6:4. Дю-
мон - 1 (1:0 - бол.). Камполи - 1 (1:1).
Бриер - 1 (2:1). ЯШИН - 1 (2:2). Кэм-
пбелл - 1 (3:2). АФИНОГЕНОВ - 1 (4:2).
ЖИТНИК - 1 (Дипьетро), (4:3). Бриер - 2
(5:3). Блэйк - 1 (5:4 - бол.). АФИНОГЕ-
НОВ - 2 (6:4 - бол., п.в.). Броски: 39 -
26. Вратари: Миллер - Дипьетро. На-
ши: Афиногенов (4/0) - Кваша (2/-2),
Яшин (2/+1), Житник (2/+1). Дебют
Яшина в роли капитана. Бывшие хокке-
исты «Баффало» Житник и Шатан не
слишком удачно вернулись в свой быв-
ший город. Защитник хозяев Калинин
не играл из-за травмы паха.

Бостон - Монреаль - 1:2. Булис - 1
(0:1). Бержерон - 1 (1:1). Райдер - 1 (КО-
ВАЛЕВ), (1:2 - бол.). Броски: 30 - 21.
Вратари: Рэйкрофт - Теодор. Наши:
Самсонов (3/-1) - Ковалев (1/0), А.Мар-
ков (2/0). Новичок гостей Пережогин не
попал в заявку на матч, а Жамнов не вы-
шел на лед из-за ушиба плеча.

Тампа-Бэй - Каролина - 5:2.
Проспал - 1 (ФЕДОТЕНКО), (1:0). Врба-
та - 1 (1:1). Ричардс - 1 (2:1 - бол.). Бойл
- 1 (ФЕДОТЕНКО), (3:1). Стаал - 1 (3:2).
Лекавалье - 1 (4:2). Тэйлор - 1 (АФАНА-
СЕНКОВ), (5:2). Броски: 30 - 26. Врата-
ри: Грэм - Гербер, Уорд. Наши: Федо-
тенко (0/+1), Афанасенков (2/+1) - Твер-
довский (1/-2). Матчу предшествовала
красочная церемония, во время кото-
рой под своды дворца был поднят ги-
гантский баннер в честь победы «Там-
пы» в Кубке Стэнли-2004. Голкипер хо-
зяев Грэм своей уверенной игрой пере-
убедил многих скептиков, сомневав-
шихся в надежности вратарской линии
«Лайтнинг» после ухода Хабибулина.

Нэшвилл - Сан-Хосе - 3:2. Уокер -
1 (1:0). Марло - 1 (1:1 - мен.). Экман - 1
(1:2). Кария - 1 (2:2). Хартнелл - 1
(Д.МАРКОВ), (3:2). Броски: 25 - 24.
Вратари: Вокоун - НАБОКОВ. Наши:
Д.Марков (1/0). Клуб Набокова, являясь
победителем предсезонного чемпио-
ната, неожиданно уступил в первой
официальной игре.

Чикаго - Анахайм - 3:5. Белл - 1
(1:0). Селянне - 1 (1:1 - бол.). Лупул - 1
(1:2 - мен.). Лупул - 2 (1:3). Браун - 1
(2:3). С. Нидермайер - 1 (ФЕДОРОВ),
(2:4 - бол.). Бурк - 1 (3:4 - бол.). Р. Ни-
дермайер - 1 (3:5 - мен.). Броски: 39 -
24. Вратари: ХАБИБУЛИН - Жигер. На-
ши: Воробьев (2/+1) - Федоров (4/+1),
Озолиньш (2/-1), Вишневский (0/0), Са-
лей (0/+2). Нападающий гостей Сергей
Федоров в начале матча получил болез-
ненный удар клюшкой в лицо от бойца
«Чикаго» Барнэби, но продолжил игру.

Эдмонтон - Колорадо - 4:3. Хор-
кофф - 1 (1:0). Кларк - 1 (1:1). Смит - 1
(2:1). Лааксонен - 1 (2:2).  Столл - 1 (3:2 -
бол.). Бризбуа - 1 (3:3). Хоркофф - 2
(4:3). Броски: 31 - 17. Вратари: Конк-
лин - Абишер. Наши: Уланов (0/-1) -
Скрастыньш (0/0). Защитник канадского
клуба Уланов отметился двухминутным
удалением, а другой наш «Нефтяник»,
Семенов, не попал в заявку на матч.

Ванкувер - Финикс - 3:2. Олунд - 1
(1:0). Нэслунд - 1 (2:0). Баллард - 1 (2:1).
Нэслунд - 2 (3:1). САПРЫКИН - 1 (3:2 -
бол.). Броски: 30 - 32. Вратари: Клутье
- Джозеф. Наши: Сапрыкин (5/-1). Для
«Финикса» поединок стал продолжени-
ем серии неудачных предсезонных мат-
чей. Сапрыкин отличился на последней
минуте встречи, когда Гретцки заменил
Джозефа на шестого полевого игрока, а
«Кэнакс» действовал вчетвером. Перед
встречей состоялась торжественная це-
ремония передачи 9-го игрового номе-
ра Бобби Халла его сыну Бретту. Федор
Федоров участия в матче не принял.

Восточная конференция
Атлантический дивизион

И В ПО П Ш О
1. Нью-Джерси 1 1 0 0 5-1 2
2. Рейнджерс 1 1 0 0 5-3 2
3. Питтсбург 1 0 0 1 1-5 0
4. Айлендерс 1 0 0 1 4-6 0
5. Филадельфия 1 0 0 1 3-5 0

Северо-Восточный дивизион
1. Баффало 1 1 0 0 6-4 2
2. Монреаль 1 1 0 0 2-1 2
3. Оттава 1 1 0 0 2-2 2
4. Торонто 1 0 1 0 2-2 1
5. Бостон 1 0 0 1 1-2 0

Юго-Восточный дивизион
1. Вашингтон 1 1 0 0 3-2 2
2. Флорида 1 1 0 0 2-0 2
3. Тампа-Бэй 1 1 0 0 5-2 2
4. Атланта 1 0 0 1 0-2 0
5. Каролина 1 0 0 1 2-5 0

Западная конференция
Центральный дивизион

1. Детройт 1 1 0 0 5-1 2
2. Нэшвилл 1 1 0 0 3-2 2
3. Чикаго 1 0 0 1 3-5 0
4. Сент-Луис 1 0 0 1 1-5 0
5. Коламбус 1 0 0 1 2-3 0

Северо-Западный дивизион
1. Ванкувер 1 1 0 0 3-2 2
2. Эдмонтон 1 1 0 0 4-3 2
3. Миннесота 1 1 0 0 6-3 2
4. Калгари 1 0 0 1 3-6 0
5. Колорадо 1 0 0 1 3-4 0

Тихоокеанский дивизион
1. Анахайм 1 1 0 0 5-3 2
2. Даллас 1 1 0 0 5-4 2
3. Сан-Хосе 1 0 0 1 2-3 0
4. Лос-Анджелес 1 0 0 1 4-5 0
5. Финикс 1 0 0 1 2-3 0

ДЕТРОЙТ. На североамерикан-
ском телевидении состоялась премье-
ра документального фильма «Воины
льда», посвященного Игорю Ларионову
и визиту ветеранов «Детройта» в Рос-
сию, сообщает Detroit News. Картина
повествует о 10-дневном турне, кото-
рое Ларионов и компания провели про-
шлой весной.

АТЛАНТА. Поражение «Трэшерз» в
дебютном матче чемпионата возра-
стной «Флориде» обусловлено отсутст-
вием Ильи Ковальчука, без которого
форварды «Атланты» так и не смогли
пробить вратаря «Пантер» Роберто Лю-
онго, считает Atlanta Journal-
Constitution.

НЬЮ-ЙОРК. Средняя цена билета
на матч НХЛ по сравнению с последним
предлокаутным сезоном снизилась на
7,5 процента и составляет 41 доллар
США, сообщает ESPN. Самые высокие
цены в Филадельфии (54 доллара), а
самые дешевые - на домашнем стадио-
не «Каролины» (21 доллар).

ОТТАВА. «Сенаторз» приобрел у
«Флориды» защитника Филипа Новака
в обмен на будущие преимущества на
драфте, информирует TSN.

БОКС

ВЕНА. Россиянин Григорий Дрозд
(весовая категория до 90,7 кг) проведет
бой за место в первой десятке рейтинга
IBO против Александра Петковича из
Германии. 10-раундовый поединок со-
стоится 25 октября в Вене, сообщает
ИТАР-ТАСС.

ЛАС-ВЕГАС. Здесь прошла пресс-
конференция, посвященная завтрашне-
му поединку за звание чемпиона мира
по версиям WBC и WBO в весе до 61,2 кг
между американцем Диего Корралесом
и мексиканцем Хосе Луисом Кастильо.
В мае этого года Корралес техническим
нокаутом в 10-м раунде выиграл схватку
с Кастильо, информирует www.fight-
news.com. «Он выиграл первую битву,
но победа в войне останется за мной», -
заявил Кастильо. «Первый раунд наше-
го теперешнего боя будет для меня 
11-м раундом нашего майского боя. Я
скорее умру, нежели проиграю», - ска-
зал, в свою очередь, Корралес.

БАСКЕТБОЛ
МОСКВА. Чемпион России ЦСКА за-

ключил однолетний контракт со спортив-
ной школой «Тринта», сообщает пресс-
служба армейского клуба. Согласно это-
му соглашению, команда «Звезды Трин-
ты», выступающая в высшей лиге рос-
сийского чемпионата, получает статус
армейского фарм-клуба, а ее название
меняется на «ЦСКА-Звезды Тринты».
Кроме того, как отметил генеральный
директор ЦСКА Сергей Кущенко, веду-
щий клуб страны получит возможность
контролировать карьеру потенциальных
армейцев с самого раннего возраста.

АЛИТУС. Обанкротившийся в ны-
нешнем году литовский клуб «Алита» обя-
зан выплатить центровому сборной Лит-
вы Дариушу Лавриновичу, за которого,
напомним, казанский УНИКС ведет спор
с каунасским «Жальгирисом», 160 литов
(примерно 200 долларов). Так решил суд
Каунаса, куда баскетболист обратился с
иском о взыскании долга со своего быв-
шего клуба, в котором он провел сезон-
2003/04. Интересно, что сам Лавринович
считал, что «Алита» должна ему около
7000 долларов, с учетом набежавших за
прошедшие почти два года процентов.
После банкротства «Алиты» клуб остался
должен своим бывшим баскетболистам
десятки тысяч долларов. Почти всем иг-
рокам удалось убедить суд в своей пра-
воте. Однако дождутся ли выплат по сво-
ей зарплате баскетболисты от клуба из
Алиты, пока неясно, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Роман БУРШТЕЙН.

МАДРИД. «Реал» - соперник ЦСКА
на первом групповом этапе Евролиги -
подписал контракты с двумя испански-
ми баскетболистами. Атакующий за-
щитник Роберто Нуньес (27 лет, 192 см)
в прошлом сезоне выступал во втором

испанском дивизионе за «Сарагосу»
(7,1 очка, 1,7 подбора, 1,7 передачи в
среднем за матч). Разыгрывающий Ос-
кар Гонсалес (28 лет, 183 см) играл в
том же дивизионе за «Лас-Пальмас»,
где его среднестатистические показа-
тели составили 7,0 очка, 1,7 подбора,
1,7 передачи, сообщает www.24sec.net.

БЕЛГРАД. Глава баскетбольного
союза Сербии и Черногории Миодраг
Бабич заявил о своей отставке. Это ре-
шение он объяснил тем, что ощущает
личную ответственность за провал
сербской сборной на домашнем чемпи-
онате Европы 2005 года, сообщает
www.beobasket.com.

Чемпионат Франции. 1-й тур. По-
Ортез - Реймс - 88:64. П: Дроздов
(31), Брукс (16). «По-Ортез» - соперник
ЦСКА в групповом турнире Евролиги.
Брест - Ле Ман - 82:92. Л: Бэйли (36),
Древо (20). «Ле Ман» - соперник мос-
ковского «Динамо» в Кубке ULEB.

Суперкубок Италии. Фортитудо -
Бенеттон - 84:75. MVP матча был при-
знан защитник «Фортитудо» Марко Бели-
нелли.

Чемпионат России. Женщины.
Суперлига. Дивизион А. Динамо (Мо-
сква) - Балтийская Звезда (Санкт-Пе-
тербург) - 73:51, Динамо (Курск) - Дина-
мо (Новосибирск) - 77:43, Динамо (Мо-
сковская область) - ВБМ-СГАУ (Самара)
- 82:94, Энже (Казань) - Вологда - 87:60,
Динамо (Московская область) - Динамо
(Новосибирск) - 81:64.

БЕЙСБОЛ

MLB. Плей-офф. 1/4 финала.
Второй матч. Лос-Анджелес Энджелс -
Нью-Йорк Янкиз - 5:3. Счет в серии: 1-
1. Первые матчи. Атланта - Хьюстон -
5:10, Чикаго Уайт Сокс - Бостон - 5:4.

В минувшую субботу на портале «СЭ» открылся новый раз-
дел - сайт www.x3mdot.ru. Непосвященным и непродвинутым
объясним: прочитайте вслух сочетание x3m. Что получилось?
Правильно, экстрим! 

В новом разделе портала «СЭ» речь пойдет об удивитель-
ном мире экстремальных видов спорта. Это пока не готовый
сайт - скорее, проект, который мы решились представить на
суд читателей. Именно поэтому число видов ограничивается
пока восемью, и, значит, впереди большая работа. Очень хо-
чется, чтобы в итоге под крылом www.x3mdot.ru объедини-
лись все, кому по душе экстремальный спорт. 

Не собираемся мы ограничиваться и тем, что уже сейчас
есть на сайте - новостями, публикациями, анонсами соревно-
ваний. В разработке - атлас мирового экстрима, практические
разделы, где можно будет узнать, к примеру, какие роликовые
коньки выбрать новичку, куда стоит отправиться бейсджампе-
ру в поисках адреналина и как любителю фингерборда при-
нять участие в соревнованиях. На подходе и другие рубрики
нового сайта.

При этом прекрасно понимаем: то, что задумано, не оси-
лить без вашей помощи, господа экстремалы. Мы благодар-
ны нашим партнерам из журнала «Extreme», которые сразу же
откликнулись на предложение помочь в создании нового сай-
та, и призываем всех тех, кому по душе экстремальный спорт,
последовать их примеру. Принимаем любые советы и пожела-
ния - все пойдет «в дело», будет полезно. Вливайтесь в ряды
авторов www.x3mdot.ru - и совместными усилиями мы сдела-
ем новый сайт лучшим в мире экстрима!

ЭКСТРЕМАЛЫ
ВСЕХ

НАПРАВЛЕНИЙ,
ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!
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НХЛ. Регулярный чемпионатХОККЕЙ

КРОСБИ,
АУ-У-У!.. 

Корреспонденты и эксперты «СЭ» рассказывают о самых ярких событиях первого дня регулярного чемпионата

c Виктором ФЕДОРОВЫМ

ПОСПОРИМ

Первый раунд сражения российского и канадского вундеркиндов
завершился чистой победой нашего юниора. Пока в столице США
трибуны восхищались игрой Александра Овечкина, в Нью−Джерси
форварда «Питтсбурга» Сидни Кросби зрители так и не заметили.

И ВОТ ТЕПЕРЬ
МЫ С СЫНОМ

ТРЕБУЕМ ОБМЕНА

Вчера. Ист-Рутерфорд. 
«Нью-Джерси» - «Питтсбург» - 5:1. Сидни КРОСБИ.

Вчера. Вашингтон. «Вашингтон» - «Коламбус» - 3:2.
Александр ОВЕЧКИН.

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

ля начала руководство
«Вашингтон Кэпиталз»
решило устроить для
публики «церемонию

открытия», пусть и не сравни-
мую с олимпийской по исполне-
нию, но претендовавшую на
равный статус по высоте полета
мысли. Притушив на стадионе
свет, в центре площадки надули
огромный шар, на поверхности
которого метались лазерные
хоккеисты с эмблемой клуба.

Минуту спустя на лед выка-
тились хоккеисты настоящие и
со светящимися мячиками в ру-
ках принялись нарезать круги
вокруг этого глобуса. Видимо,
они должны были представлять
собой звезды в энхаэловской га-
лактике, но больше почему-то
напоминали первоклашек с фо-
нариками из фильма про Гарри
Поттера. Зрители поморгали,
впитывая в себя идейный
смысл действа («НХЛ отделила
свет от тьмы и увидела, что это
хорошо»), услышали, наконец,
протяжное «Левый край - номер
8, Алекс Овечкин», встали и уст-
роили бурные аплодисменты,
переходящие в овацию.

«ОВЕЧКО-МИНУТЫ»
ВАШИНГТОН - КОЛАМБУС - 

3:2 (0:0, 3:2, 0:0)

Фритше - 1 (0:1). ОВЕЧКИН - 1 (1:1 -
бол.). Фритше - 2 (1:2). ОВЕЧКИН
- 2 (ЗУБРУС), (2:2 – бол.). ЗУБРУС
- 1 (3:2 - бол.).

Броски: 19 - 37. 
Вратари: Колциг - Леклер. 
Наши: Овечкин (5/+1), Зубрус (1/+1) -

Жердев (3/0). 
Вашингтон. MCI Center. 16 325 зрителей. 

Первого касания льда долго
ждать не пришлось: Александр
вышел в стартовой тройке, вме-
сте с Дайнюсом Зубрусом и ка-
питаном команды Джеффом
Хэлперном. Тренер решил не
оригинальничать и сколотил ве-
дущее звено из всех имеющихся
у него сколько-нибудь извест-
ных игроков. Но все глаза на
стадионе, естественно, были
прикованы к левому флангу ата-
ки хозяев, где обосновался но-
мер «8». Вопросы о настрое и
трясущихся поджилках, если
они у кого-то и возникли, были
сняты тут же: Александр и без
фонарика был похож на шуст-
рого Гарри, но уже оседлавшего
метлу.

Первое касание шайбы со-
стоялось, понятно, уже во вто-
рой смене и вылилось в первый
опасный момент матча. Овеч-
кин, находясь в левом круге
вбрасывания, вытянул на себя
вратаря и отдал поперечный
пас Хэлперну на дальнюю
штангу. Защитник, однако, во-
время лег на лед и не дал ва-
шингтонскому капитану полу-
чить шайбу.

Если бы не маниакальный
интерес, с которым болельщики
и журналисты разбирали каж-
дое движение новичка, первый
период следовало бы признать
скучноватым. В какое-то время
форвард «Коламбуса» Николай
Жердев постарался напомнить
о том, что есть в НХЛ и другие
молодые таланты из России.
Под конец периода он получил
длинный пас и побежал на ран-
деву с Колцигом, но состоялось
оно при грустных обстоятельст-
вах: Николая догнали, лишили

шайбы и клюшки и аккуратно
положили к ногам голкипера. А
суперзвездный Рик Нэш, еще не
залечивший травму, выглядел
совсем печально и не запомнил-
ся абсолютно ничем.

Зато главный герой вечера
сцену надолго не покидал. Глен
Хэнлон, видимо, решил дейст-
вовать под лозунгом: «За повы-
шение овечко-минут в матче-
единице», и в первом периоде
экс-динамовцу довелось сыг-
рать и в большинстве, и в ситуа-
ции «четыре на четыре», и даже
в меньшинстве. Александр про-
вел больше времени на площад-
ке, чем любой из форвардов «Ва-
шингтона». В меньшинстве,
кстати, ему удалось перехватить
пас у синей линии и выбросить
шайбу из зоны.

СПАСИБО ЗУБРУСУ
Но все самое интересное обе

команды приберегли для второ-
го периода. Сначала хозяева па-
ру раз удалились, и «Коламбус»
начал их тихонечко, но целена-
правленно душить: некоторое
время Колциг только и делал,
что приседал и вставал, почти
без передышки. Забили гости,
правда, в равных составах.

Видимо, Овечкин только
этого и ждал, ибо 28 секунд спу-
стя его энхаэловский счет был
торжественно открыт. Гол сде-
лал партнер по звену Зубрус,
отдавший великолепный попе-
речный пас. Александр же «по-
терял» опекавшего его защит-
ника, выкатился на ударную
позицию перед воротами, как
следует замахнулся, выписал
Леклеру щелчок фирменный,
неберущийся, одна штука,

вскинул руки и сказал «Оу!»...
«Оу!!!» - взвыл стадион.

«Что вы на это скажете?» - по-
интересовался Фритше, забив
свой второй гол. «Одну минуточ-
ку», - ответил Овечкин. Точнее,
полторы.

Очутившись в большинстве,
«Вашингтон» организовал за-
тяжную атаку. Овечкин пово-
зился на своем фланге («Бросай
же! Бросай, черт бы тебя...» -
раздался обычный в таких слу-
чаях вопль с трибуны), отпра-
вил передачу Зубрусу, тот отдал
пас назад Бирону, тот бросил,
Хэлперн подоспел к отскоку, в
одно касание перевел шайбу об-
ратно на Овечкина, который
мгновенно расстрелял пустые
ворота. Думаю, несложно пред-
ставить, что творилось в этот
момент на трибунах. А юный
триумфатор показал рукой на
Хэлперна, потом на себя (ну да,
понятно: «Мы с тобой одной
крови») и был немедленно за-
ключен в восьмирукие объятия
партнеров.

Что еще было нужно болель-
щикам для полного счастья?
Разве что победный гол, заби-
тый обожаемым в Вашингтоне
Зубрусом. И захватывающий
третий период, в котором Жер-
дев стал зачинщиком драки, а
Овечкин удалился сразу же пос-
ле голевого момента. Причем
так удачно отсидел штраф, что,
выскочив со скамейки, тут же
получил длинный пас от все то-
го же Хэлперна и побежал де-
лать хет-трик. Увы, шайба легла
на ребро, и обработать ее Алек-
сандр не сумел.

Впрочем, мечтать о большем
было бы просто грешно.

ока Александр Овечкин веселился в Вашингтоне, его
главный конкурент в борьбе за «Колдер Трофи» (приз луч-
шему новичку сезона) Сидни Кросби проваливался в
Нью-Джерси. Во всяком случае, он не сумел преподнести

подарок владельцу и капитану «Питтсбурга» Марио Лемье, кото-
рому в день матча исполнилось 40 лет.

НЬЮ-ДЖЕРСИ - ПИТТСБУРГ - 5:1

БРЫЛИН - 1 (МОГИЛЬНЫЙ), (1:0). Паризе - 1 (2:0 - бол.). Джионта - 1
(3:0). Джионта - 2 (КОЗЛОВ), (4:0 - бол.). Рекки - 1 (Кросби), (4:1 -
бол.). БРЫЛИН - 2 (5:1). 

Броски: 37 - 37. Вратари: Бродер - Тибо. Наши: Малахов (3/0), Брылин
(3/+2), Козлов (2/+1), Могильный (4/+2) - Гончар (4/0), Кольцов (3/-2).
Официальный дебют Кросби вышел неудачным - канадец сде-

лал по броску в каждом периоде и заработал показатель полезно-
сти «-2». Виновником плохого коэффициента полезности Кросби
стал россиянин Сергей Брылин, сделавший голевой дубль как
раз в то время, когда Кросби находился на льду.

И еще один игрок привлек в этот вечер внимание. Александр
Могильный вопреки слухам о травме паха принял участие во
встрече, но не смог повторить достижение Мишеля Гуле и Дино
Сисарелли, которые забивали голы в 14 матчах открытия. Таким
образом, у Могильного этот показатель остался равен 13.

от какие комментарии первой заочной дуэли Овечкин
- Кросби вчера появились в североамериканских СМИ.

- Думаю, мы еще не нашли для Кросби подходящих
партнеров - будем пробовать новые сочетания, - за-

явил в интервью Post-Gazette главный тренер «Пингвинз» Эд-
ди Ольчик. - За другими же встречами дня я не имел возмож-
ности следить.

- Ему нужно несколько матчей, чтобы привыкнуть к НХЛ, -
заметил играющий хозяин «Питтсбурга» Марио Лемье. - Се-
годня Сидни неплохо катался и не выпадал из общей игры. У
него все еще впереди.

- Овечкин дебютировал очень мощно, - заметил главный
тренер «Вашингтона» Глен Хэнлон. - Доволен, что вопреки
прогнозам нам удалось взять резвый старт. Зная характер рус-
ского, не сомневаюсь, что он будет прибавлять.

«Ау, Сидни!» - таков лейтмотив выступлений многих северо-
американских СМИ. Любопытно, что в голосовании на сайте
популярного журнала Sports Illustrated на вопрос: «Сколько го-
лов забьет Кросби в чемпионате?» - с большим преимуществом
лидирует ответ «от 21 до 30», что отнюдь не является выдаю-
щимся показателем. Тому же Овечкину, например, многие
прогнозируют больше 30 шайб. И пока эти прогнозы близки к
истине.

чера в газете Vancouver
Sun появилась заметка
под заголовком «Федор
Федоров надеется на об-

мен». В ней говорится, что в Ван-
кувер прибыл агент игрока
Джей-Пи Берри с целью осуще-
ствить его трансфер. «Мы не бу-
дем подписывать двусторонний
контракт - согласны или на одно-
сторонний, или на обмен», - за-
метил Берри. Также в газете про-
шла информация, что у Федо-
рова-младшего есть однолет-
ний контракт с «Магниткой» на
500 тысяч долларов.

Вчера ситуацию с сыном, а
также матчи первого дня про-
комментировал заслуженный
тренер России Виктор Федоров.

- Федора так и не внесли в
список игроков «Ванкувера», но в
то же время руководство клуба
почему-то не хочет его менять.
Как тут не вспомнить выраже-
ние про собаку на сене, - посето-
вал Федоров-старший. - Я с сы-
ном сейчас даже не общаюсь,
чтобы его не нервировать. Ска-
жу лишь, что сумма контракта с
«Магниткой», которая называет-
ся в прессе, не соответствует дей-
ствительности. Наша же пози-
ция по отношению к канадскому
клубу ужесточилась - теперь мы
требуем обмена.

- Какие матчи первого дня
чемпионата имели возможность
посмотреть?

- У меня есть подписка на 
канал, транслировавший все 
15 игр. Так что нужно было 

лишь успевать переключать про-
граммы.

- Кто удивил?
- Хорош Овечкин. Видел поч-

ти все контрольные матчи его
«Вашингтона», а потому не сом-
невался в том, что он начнет се-
зон очень ярко. Эх, ему бы еще
нормального центрфорварда…

Совершенно безобразно смо-
трелся «Сент-Луис». Все имели
возможность убедиться в том,
что не случайно из лагеря этой
команды за переизбыток веса
был удален Кейт Ткачук. Оборо-
на «Детройта» не напоминала за-
щиту сборной России на послед-
нем Кубке мира, а потому Тка-
чук (тогда оформивший покер. -
И. Л.) не забил и гола. Да и «Дет-
ройт», откровенно говоря, не
впечатлил - думаю, ближе к сере-
дине сезона клуб, что называет-
ся, подсядет.

- Как объяснить сенсацию в
Филадельфии?

- «Рейнджерс» сегодня - это
сплошные чехи. В «регулярке»
они, быть может, еще побарахта-
ются, а вот в плей-офф им, дума-
ется, по традиции ничего не све-
тит.

- Что скажете о Кросби?
- Вы посмотрите статистику

Овечкина и статистику Кросби -
сравнивать этих ребят беспо-
лезно, сразу видно, кто сильней.
В связи с чем сочувствую мест-
ной прессе. Как она будет ле-
пить из Кросби конфетку, ума не
приложу!

Игорь ЛАРИН

ЯГР  и  КАСПАРАЙТИС
СЕНСАЦИЯ В ФИЛАДЕЛЬФИИ

НАЗАРОВ
ВРЕМЕННО БЕЗРАБОТНЫЙ

ГАШЕК
ФОКУС С БУЛЛИТАМИ

ДАЦЮК
ГОЛ В ПЕРВОЙ СМЕНЕ

ЗУБОВ
СНАЙПЕР-ЖАВОРОНОК

амый неожиданный
результат дня - победа
в Филадельфии «Рейн-
джерс», клуба, кото-

рый многие причисляют к аут-
сайдерам регулярного первен-
ства.

ФИЛАДЕЛЬФИЯ - РЕЙНДЖЕРС -
3:5

Струдвик - 1 (Ягр), (0:1). Ганье - 1
(Форсберг), (1:1). Кнубл - 1
(Форсберг), (2:1 - бол.). Ри-
чардс - 1 (3:1). Лундмарк - 1
(3:2). Ягр - 1 (3:3 - бол.). Ягр - 2
(3:4 - бол.). Хосса - 1 (3:5).

Броски: 27 - 27. Вратари: Эш -
Уикз. Наши: Каспарайтис (1/0),
Тютин (3/0).
Ко второму перерыву «Фила-

дельфия», в ходе контрольного
сезона никому дома не уступав-
шая, уверенно вела - 3:1. Одна-
ко в концовке игры неожиданно
проснулся доселе незаметный
Яромир Ягр, быстро сделавший
дубль. Очень надежно действо-

вал «рейнджер» Дарюс Каспа-
райтис, во второй половине
встречи практически не уходив-
ший со льда.

Вчера Каспарайтис ответил
на вопросы корреспондента
«СЭ» Игоря ЛАРИНА.

- Североамериканские СМИ
явно поспешили, назвав меня
капитаном команды, - сказал
хоккеист. - Официального на-
значения еще не было - и пока я
считаю себя лишь сокапита-
ном. К этой роли мне не привы-
кать - был ассистентом в двух
олимпийских сборных России -
на Играх-1998 и -2002, а кроме
того, помнится, на одном из
Кубков мира. Плюс в «Питтсбур-
ге» и «Айлендерс». Так что чувст-
вую себя на своем месте.

- За счет чего преподнесли
сюрприз и взяли верх над «Фи-
ладельфией»?

- Не сникли при счете 1:3, не
нервничали, гнули свою линию.

- Согласны с тем, что «Фила-
дельфия» - один из самых жест-
ких и грубых клубов НХЛ?

- Да, это очень атлетичная
команда. С другой стороны, за
время локаута она сильно изме-
нилась. И сегодня я бы не на-
звал ее наиболее прямолиней-
ной и консервативной коман-
дой лиги.

- Какова задача «Рейндже-
ров» на сезон? Многие прочат
вам одно из последних мест не
только в дивизионе, но и в ли-
ге…

- На эти разговоры никакого
внимания не обращаем. Задача
предельно проста: бороться за
Кубок Стэнли.

А вот Ягру пришлось не по
душе новое судейство, из-за ко-
торого чех дважды попадал на
скамейку штрафников: «Штра-
фы сильно разбивают игру.
Вполне можно удалиться и так и
не узнать, за что», - сказал Ягр.

дним из сюрпризов
первого дня чемпиона-
та стало отсутствие в
заявке «Миннесоты» на

матч с «Калгари» популярного
российского «полицейского» Ан-
дрея Назарова, который был
вынужден следить за игрой сво-
ей новой команды с трибуны.
Вчера у хоккеиста взял интер-
вью корреспондент «СЭ» Игорь
ЛАРИН.

- Что произошло?
- За день до матча тренер со-

общил, что первый матч я про-
пускаю. Безусловно, сильно
огорчился, ведь дебютная игра
всегда очень важна, особенно
домашняя, когда нужно обяза-

тельно понравиться своей пуб-
лике. Но ничего - жизнь продол-
жается, сезон долгий.

- Как вы думаете, почему вас
не включили в заявку?

- Судя по всему, наш главный
тренер Жак Лемэр посчитал,
что в первой игре сезона крайне
важен результат и не нужны
лишние удаления. Вот почему в
среду драки были лишь, если не
ошибаюсь, в двух-трех матчах
из пятнадцати.

- Формально из состава вас
вытеснил 130-килограммовый
двухметровый новичок Дерек
Бугар…

- Здесь все просто. Если бы
на игру вышел я, то бойцы 

соперника обязательно бы
прыгали на меня - в бою 
с новичком вистов-то не набе-
решь. А так все внимание со-
перников было приковано к
Буги. Так что Лемэр, видимо,
захотел проверить нашего де-
бютанта.

МИННЕСОТА - КАЛГАРИ - 
6:3

Шуинар - 1 (1:0). Бернс - 1 (2:0 -
бол.). Ванвиг - 1 (3:0 - бол.).
Лэнгкоу - 1 (3:1 - бол.). Шуинар
- 2 (4:1). Йелль - 1 (4:2). Игинла
- 1 (4:3). Уайт - 1 (5:3). Шуинар -
3 (6:3 - п. в.).

Броски: 28 - 31. Вратари: Ролосон
- Кипрусофф. Наши: Зюзин
(0/+1).

ТОРОНТО - ОТТАВА - 2:3 Б

Маккейб - 1 (1:0 - бол.). Альфредс-
сон - 1 (1:1). Линдрос - 1 (2:1).
Альфредссон - 2 (2:2). Альф-
редссон - 3 (2:3). 

Броски: 25 - 23. Вратари: Белфор -
Гашек. Наши: Хаванов (0/-1), По-
никаровский (1/0), Антропов
(1/0) - Волченков (0/0).

Владимир ДИМИТРОВ из Торонто

Похоже, участники онта-
рийского дерби задались целью
как можно быстрее напомнить
болельщикам, соскучившимся
по хоккею и заполнившим Air
Canada Centre до отказа, чем же
так замечательна эта игра. Со-

крушающий силовой прием
был проведен уже в первой сме-
не (Килгер), за первые полторы
минуты хоккеисты создали 
четыре острейших момента,
первое удаление состоялось на 
101-й секунде, первого гола
пришлось ждать меньше трех
минут, а еще через четыре Матс
Сундин получил серьезную
травму глаза.

В овертайме команды осто-
рожничали, словно решив пора-
довать зрителей новинкой сезо-
на - серией послематчевых бул-
литов. Именно в ней и реша-
лось, кто из 40-летних голкипе-
ров сегодня сильнее: Эдди Бел-
фор или Доминик Гашек.

Альфредсон и Дэни Хитли по-
разили левый угол ворот ученика
Владислава Третьяка, а вот чеху,
известному как король буллитов,
даже не пришлось отражать бро-
ски - сработал его авторитет: у
Джейсона Эллисона он сумел
снять шайбу с крюка клюшки, а
Линдрос выстрелил выше ворот.

После матча защитник гос-
тей Антон Волченков признал-
ся мне, что и он, и его одноклуб-
ники очень волновались: «Все-
таки первый официальный
матч после годового перерыва.
Именно нашим волнением объ-
ясняются и ошибки, и обилие
удалений, и малое количество
бросков по воротам».

ДЕТРОЙТ - СЕНТ-ЛУИС - 5:1

ДАЦЮК -1 (1:0). Шнайдер - 1 (ДА-
ЦЮК), (2:0). Брюэр - 1 (2:1). Са-
муэльссон - 1 (3:1). Лебда - 1
(4:1). Ланг - 1 (5:1 - бол.). 

Броски: 37 - 14. Вратари: Легаси - Ла-
лим, Дивис. Наши: Дацюк (3/+2).
«Именно поэтому мы так хо-

тели вернуть Павла Дацюка, -

сказал после матча в интервью
местным газетам главный тре-
нер «Детройта» Майк Бэбкок. -
Он показал, почему его многие
считают одним из сильней-
ших форвардов лиги». Сам Да-
цюк, который был признан
первой звездой матча, также
был доволен своим первым

матчем в сезоне: «Я не приез-
жал в тренировочный лагерь,
но это - та же команда, что и
раньше. Отсюда и хороший
результат».

«Блюзмены» во главе с поху-
девшим Кейтом Ткачуком вы-
глядели на редкость невырази-
тельно.
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ДАЛЛАС - ЛОС-АНДЖЕЛЕС - 5:4

Реник - 1 (0:1). Эвери - 1 (0:2). Реник -
2 (0:3 - бол.). Браун - 1 (0:4). Ар-
нотт - 1 (ЗУБОВ), (1:4 - бол.). ЗУ-
БОВ - 1 (2:4). ЗУБОВ - 2 (3:4 - бол.).
Герин - 1 (4:4). Буше - 1 (5:4). 

Броски: 30 - 20. Вратари: Турко - Гарон.
Наши: Зубов (2/0) - Фролов (3/0).

Защитник Денис Гребешков
в состав гостей не попал, у Вале-
рия Буре - травма спины. Геро-
ем матча стал ветеран Сергей
Зубов, на протяжении послед-
них лет неизменно открываю-
щий счет голам своего клуба.
Причем в позапрошлом сезоне 

Зубов вообще забросил первую
шайбу всего чемпионата. При
счете 0:4 после первого периода
именно защитник-«жаворонок»
организовал три гола и стал ав-
тором самого красивого «воз-
вращения» дня.

О других матчах - стр. 7
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НОВОГОДНИЕ ТОСТЫ
Страна вступила в послед-

ний мирный год. Да и его мир-
ным считать следует с боль-
шой натяжкой: СССР вел вой-
ну с Финляндией, начатую
еще в ноябре 39-го. Говорить о
том, что оставалась она насе-
лением не замеченной, будет
неверно: реляции с места со-
бытий, бодрые, оптимистич-
ные (хотя и не всегда имелся
для этого повод), ежедневно о
ней напоминали. Попутно
пропаганда разъясняла недо-
понимающим истинные цели
финской кампании: «Доблест-
ная Красная Армия вписыва-
ет сейчас еще одну страницу
в историю освободительной
борьбы. При помощи Красной
Армии трудящиеся массы
дружественной Финляндской
демократической республики
освобождаются от господ-
ства кровавой маннергеймов-
ской клики наймитов импери-
ализма».

Народ к происходящему от-
носился спокойно: военные
действия проходили на чужой
территории, исход войны сом-
нений не вызывал, а жизнен-
ного уклада и трудовых будней
трудящихся, с энтузиазмом
выполнявших третью сталин-
скую пятилетку, события за
пределами страны не затраги-
вали. Так по крайней мере ка-
залось.

СМИ, поздравляя страну и
многочисленных ее обитате-
лей с вступлением в новый,
1940 год, предрекали «новые
завоевания и победы социа-
лизма». Глава правительства
Вячеслав Молотов гарантиро-
вал стабильность: «Мы пойдем
вперед той же верной, испы-
танной ленинской дорогой,
как шли все эти годы».

«Красный спорт» прыгнул
выше головы, он не был похож
на себя повседневного, буд-
ничного, сдержанного, немно-
гословного, прилежно испол-
няющего диктанты и «сочине-
ния» на заданную тему. Никог-
да не видели его таким рас-
крепощенным, веселым, ост-
роумным, как в первый день
нового года. Он вел себя, как
многоопытный, хорошо дер-
жащий удар тамада, которому
изрядное количество выпито-
го язык развязало, но мозги
еще не отключило. Разнооб-
разнейшая познавательно-
развлекательная информа-
ция, шуточки-прибауточки,
дружеские эпиграммы, тос-
ты...

Газета полностью закрыла
задолженность за 1939 год:
объявила имена чемпионов
СССР по всем видам спорта и
опубликовала итоги конкурса
на звание лучшего спортсме-
на страны. Им стал, согласно
волеизлиянию народа, вра-
тарь московского «Спартака» и
сборной Москвы Владислав
Жмельков. Еще два футболи-
ста оказались в первой десят-
ке - свидетельство безусловно-
го роста популярности футбо-
ла в стране. Григорий Федотов
разделил 4 - 5-е места с ре-
кордсменом СССР шестови-
ком Николаем Озолиным, а
Андрей Старостин - 6 - 8-е с
одноклубником, легкоатлетом
Серафимом Знаменским и ди-
намовцем Виктором Михайло-
вым, абсолютным чемпионом
СССР по боксу. 

Из футболистов новогод-
ние тосты произносили спар-
таковцы. Труднопробиваемый
Жмельков, главный спец по
отражению 11-метровых, с
легкой иронией высказал по-
желания нападающим: «Я под-
нимаю тост за форвардов,
своих и «чужих». Пусть бьют
точнее, пусть забивают
хоть пенальти. Грустно смо-
треть, как мяч идет мимо во-
рот, и вратарь превращает-
ся на поле в безработного».

Тост Андрея Старостина
могли оценить и ветераны
кавказских застолий: «Я под-
нимаю бокал за победы! Чьи
победы? Тех, кто на поле бу-
дет лучшим. Это неопасный
тост. Есть основания ду-
мать, что и моя команда име-
ет шанс оказаться лучшей.

Будущий футбольный се-
зон - 18-й в моей жизни. Иг-
рать становится все труд-
нее, а выигрывать хочется
еще больше, чем раньше. Раз-
решите поднять бокал за уда-
чу тех футболистов, кото-
рые начинают свой 18-й се-
зон, и за успех тех, у кого 
18-й сезон наступит через 
17 лет!»

Совершила газета и дер-
зость неслыханную: заглянула
в замочную скважину, втор-
глась в личную жизнь спортс-
мена, что делать тогда не ре-
комендовалось. В корреспон-
денции из Сталинграда Илья
Бару рассказал о намечав-

шейся в новогоднюю ночь
свадьбе капитана «Трактора»
Александра Пономарева. Имя
невесты не разглашалось (же-
нился он на баскетболистке
заводской команды Тамаре
Сиамочко и прожил с ней всю
жизнь). 

Юмористическую часть
программы поместили на пос-
ледней, четвертой полосе.
Здесь и богато иллюстриро-
ванный «Новогодний базар» в
стихах и прозе, и «Классики о
спорте», и «Спорт в послови-
цах». Качества юмора по сооб-
ражениям этическим касать-
ся не буду. Сравним он с уров-
нем популярных ныне юмори-
стических программ, заполо-
нивших два первых телекана-
ла.

Лишь передовица остава-
лась в четко очерченных рам-
ках: официальный, сухой, за-
штампованный стиль, нази-
дательный, приказной тон.
Таков закон жанра. Казалось,
что пишет их во всех без ис-
ключения изданиях один че-
ловек - из тех, что «с Лениным
в башке и револьвером в руке». 

Лейтмотив новогодней пе-
редовицы - выполнение норм
ГТО второй ступени с явно вы-
раженным военизированным
уклоном. Цель - «укрепление
оборонной мощи своего рабо-
че-крестьянского государст-
ва».

«ГОТОВИТЬ 
ПОЛНОЦЕННЫХ 
ЗАЩИТНИКОВ 
РОДИНЫ!»

Особенности ведения вой-
ны с Финляндией внесли из-
менения в зимнюю часть про-
граммы нового комплекса. Бо-
евые действия велись в основ-
ном... «биатлонистами». Раз-
ница в том, что лыжные отря-
ды бойцов Красной армии в
белых халатах стреляли не по
искусственным, а по живым
мишеням. Но и сами они пред-
ставляли собой удобную ми-
шень: положили наших ребят
немерено. Заслуги «биатлони-
стов» в победной войне оцени-
ли высоко, и еще в ходе боевых
действий развернулась широ-
кая кампания с целью поста-
вить все способное передви-
гаться мужское население на
лыжи. Фотографии лыжников
запестрели на страницах со-
тен и сотен газет, начиная с
заводских многотиражек и
кончая центральными. 

Если раньше для получе-
ния зачета достаточно было
пробежать на лыжах 10-кило-
метровую дистанцию «налег-
ке», теперь то же расстояние
требовалось преодолеть с тя-
желой винтовкой, уложив-
шись в обозначенное в комп-
лексе время.

Все это касалось и футбо-
листов, включая мастеров по-
казательных команд. К обыч-
ным тренировочным нагруз-

кам добавлялись зачеты по
усложненным с военным ук-
лоном зимним и летним нор-
мам ГТО второй ступени.
Вновь, как в 20-е годы, заго-
ворили о прикладном значе-
нии спорта, в частности, фут-
бола. Этому посвящен второй
пункт Постановления Всесо-
юзного комитета физкульту-
ры, в котором изложены ос-
новные задачи на 1940 год.
Публикую документ полно-
стью:

«Футбол в нашей стране
является одним из наиболее
массовых видов спорта, люби-
мым спортивным зрелищем.
Это положение футбола, ес-
тественно, требует к нему
особого внимания со стороны
руководящих физкультурных
органов. В организации фут-
бола у нас имеется еще много
отрицательных моментов,
которые требуют решитель-
ного и немедленного изжи-
тия.

Перед футбольным движе-
нием на 1940 г. стоят следую-
щие основные задачи:

1. Поднять на должную вы-
соту политико-воспитатель-
ную работу во всех футболь-
ных коллективах, выделяя
для этой работы лучших ак-
тивистов, комсомольцев и
коммунистов из числа членов
добровольного спортивного
общества.

2. Введение в твердые
учебные планы занятий ко-
манд комплекса ГТО - этой
основы советской системы
физической культуры - как
базы для всестороннего фи-
зического совершенствова-
ния всего многотысячного ак-
тива игроков, подготовляя
из них не только мастеров
кожаного мяча, но и полно-
ценных защитников нашей
родины.

3. Всемерный подъем тех-
нического роста наших игро-
ков, создание боевого, насы-
щенного здоровым элементом
спортивной борьбы стиля со-
ветских футболистов.

4. Выявление и освоение
лучших методов физической и
технической тренировки в
футболе. 

5. Создание кадров трене-
ров и судей, которые должны
быть не только технически-
ми руководителями, но и вос-
питателями всего многочис-
ленного актива игроков и
миллионов зрителей.

6. Изжитие недопустимых
в советском спорте элемен-
тов грубости, неэтичного по-
ведения на поле, что, к сожа-
лению, еще приходится отме-
чать в нашей практике.

В свете этих задач Всесо-
юзным комитетом по делам
физической культуры и спор-
та при СНК СССР спланирова-
на вся работа ведущих фут-
больных коллективов и наибо-
лее крупные спортивные ме-
роприятия».

Пункты изложены по сте-
пени важности. Оказывается,
для поднятия класса советско-
го футбола необходима в пер-
вую голову политико-воспита-
тельная работа, затем освое-
ние комплекса ГТО, готовяще-
го «полноценных защитников
родины», ну а дальше - по ме-
лочи: техника, тактика, ква-
лифицированные тренеры,
судьи... Забот - выше крыши,
а тут еще несчастных футбо-
листов в социалистическое со-
ревнование вовлекли.

ВСЕ 
НА СОЦСОРЕВНОВАНИЕ!

10 января в Баку на собра-
нии лучших физкультурников
республики выступил зампред
Комитета физкультуры Кряч-
ко. Он сообщил о решении
Всесоюзного комитета по де-
лам физкультуры и спорта за
выдающиеся успехи передать
физкультурникам Азербай-
джана переходящее красное
знамя. Под бурные аплодис-
менты двухтысячной аудито-
рии Крячко вручил знамя гла-
ве физкультурного комитета
Азербайджана товарищу Ба-
гирову.

Воодушевленное почетной
наградой общее собрание
физкультурно-комсомольско-
го актива обратилось ко всем
спортсменам СССР с призы-
вом включиться в соцсоревно-
вание имени Третьей Сталин-
ской Пятилетки: «Товарищи
физкультурники и физкуль-
турницы Советского Союза!
Мы должны быть в передовых
шеренгах бойцов за выполне-
ние политических и хозяйст-
венных задач, поставленных в
исторических решениях ХVIII
съезда нашей большевист-
ской партии.

Активно включайтесь в со-
циалистическое соревнование
имени Третьей Сталинской
Пятилетки, множьте ряды
стахановцев промышленно-
сти и сельского хозяйства.

Мы призываем вас все свои
силы, знания и навыки, полу-
ченные в физкультурных ор-
ганизациях, отдать дальней-
шему повышению производи-
тельности труда, улучше-
нию качества продукции,
дальнейшему укреплению
оборонной мощи страны соци-
ализма.

Помните указание това-
рища Сталина о капитали-
стическом окружении и необ-
ходимости повседневного ук-
репления оборонной способно-
сти нашей страны. Будьте
бдительны, овладевайте
большевизмом, готовьте себя
к тому, чтобы по первому
призыву партии и правитель-
ства вместе со всем совет-
ским народом встать в пере-
довые ряды защитников оте-
чества трудящихся всего ми-
ра - Союза Советских Социа-
листических Республик...»

ГЛАВНОЕ - 
НЕ ПОБЕДА,
А УЧАСТИЕ

Первыми из футболистов
призыв с берегов Каспия 
услышали на берегах Днепра.
Если бакинские физкультур-
ники обращались ко всем
спортсменам страны, то фут-
болисты киевского «Динамо» -
к товарищам по оружию. Од-
новременно они бросили пер-
чатку «Спартаку» и москов-
ским «родственникам» из «Ди-
намо». Предлагаю вам пол-
ный текст обращения киев-
лян: 

«Мастера футбольной ко-
манды киевского «Динамо», об-
суждавшие обращение бакин-
цев, горячо поддержали его. В
свою очередь предлагаем орга-
низовать социалистическое
соревнование между всеми
футбольными командами
СССР. Мы берем на себя следу-
ющие обязательства:

1. Организовать между
членами команды социали-
стическое соревнование на
лучшее освоение всех дисцип-
лин в период учебного сбора с
оценкой не ниже, чем «хоро-
шо».

2. Быть корректными в иг-
ре и не иметь ни одного удале-
ния с поля.

3. К концу сезона 70 проц.
общего состава команды
сдать полностью нормы ГТО
второй ступени.

4. За 1940 год всем игрокам
получить права судейства по
футболу.

5. В порядке передачи сво-
его опыта оказать практиче-
скую помощь шести клубным
командам общества.

Вызываем на социалисти-
ческое соревнование москов-
ские команды «Динамо» и
«Спартак».

Арбитром просим быть ре-
дакцию газеты «Красный
спорт» и ЦС общества «Дина-
мо» и «Спартак».

Мастера команды киевско-
го «Динамо».

Текст скреплен 14 подпися-
ми киевских футболистов. 

Подобные призывы в то
время безответными оста-
ваться не могли, и вскоре фут-
больные команды мастеров
активно включились в соцсо-
ревнование. Однако внешняя
активность не соответствова-
ла содержанию взятых обяза-
тельств. В сравнении с про-
шлогодними выглядели они
заметно облегченными, а ес-
ли называть вещи своими
именами, так и вовсе халтур-
ными. Пример тому - только
что прочитанный вами доку-
мент. Пример не единичный.
«Стахановцы» обязались «ока-
зать практическую помощь
двум шахтным командам и
провести у них три-четыре
показательных игры». 80 про-
центов основного состава, по

примеру киевлян, готовились
получить право на судейство
футбольных соревнований.

Веселенькая жизнь пред-
стояла арбитрам во время ра-
боты с киевской и донецкой
командами. Теперь любые
претензии, обращенные к
судьям, в какую бы форму ни
облекались, не подпадали под
карательные санкции с фор-
мулировкой «пререкания с ар-
битром» или «недовольство ре-
шением арбитра», ибо стано-
вились фактически творче-
скими дискуссиями коллег.

Торпедовцы обещали в те-
чение года получить права на
вождение мотоцикла и орга-
низовать в цехах автозавода
десять бесед о советской физ-
культуре.

У спартаковцев свободного
времени, видимо, было боль-
ше: они намеревались провес-
ти 25 бесед. Кроме того, чем-
пионы решили во второй раз
пройтись по «Краткому курсу
истории ВКП(б)» с дополни-
тельным прослушиванием
лекций по теме. То ли гранит
партийной науки с первого
раза оказался красно-белым
не по зубам, то ли была поста-
влена задача основательно уг-
лубить и расширить познания
в важнейшей из наук.

Не берусь судить о количе-
ственном и качественном вы-
полнении этих обещаний, но
доподлинно известно, что пос-
леднее обязательство («...не
иметь случаев удаления с по-
ля, показывая образцы дисци-
плинированности во время
спортивных соревнований»)
нарушено было очень скоро:
уже во втором матче первен-
ства с поля был удален напа-
дающий «Спартака» Алексей
Соколов.

Довольно лаконичны и ди-
пломатичны обязательства
московских динамовцев: «Ко-
манда мастеров московского
ордена Ленина общества «Ди-
намо», обсудив вызов киевлян
на социалистическое соревно-
вание, приветствует масте-
ров киевского «Динамо» - ини-
циаторов соревнования среди
футбольных команд масте-
ров СССР.

Динамовцы Москвы прини-
мают вызов по всем пунктам
договора.

По поручению команды ма-
стеров московского «Динамо»
А.Френкин, политрук коман-
ды Н.Нартов».

Ни от чего не отказываясь,
динамовцы ничего конкрет-
ного и не обещали.

Не имея ни малейшего
представления о ходе и итогах
соревнования (об этом нико-
гда не сообщалось), расскажу
о том, как коротали время луч-
шие советские команды в не-
больших паузах между выпол-
нением мероприятий государ-
ственной важности. Начну с
чемпиона.

«СПАРТАК»
Спартаковцы приступили

к тренировкам во второй по-
ловине февраля. Команда
проводила занятия в большой
«конюшне» - просторном зале
кавалерийской школы имени
Семена Буденного. Собира-
лись через день. Тренерам -
Петру Попову и приданному
ему в помощь Владимиру Го-
рохову (вскоре он вышел на
первые роли) - по разным при-
чинам не удалось собрать ос-
новной состав. «Хоккеистам»
Виктору Соколову, Степанову
и Артемьеву дали отдохнуть.
Продлили отпуск и находяще-
муся на родине, в Яхроме, Ва-
силию Соколову. Демобилизо-
ванного, подорвавшего здоро-
вье во время несения воин-
ской службы Михайлова от-
правили на курорт. Влилась в
команду группа 18 - 20-летних
футболистов: защитники Але-
ксандр Петров и Серафим Хо-
лодков, полузащитник Олег
Тимаков, нападающие Влади-
мир Демин, Николай Климов,
Виктор Чистохвалов, Борис
Соколов (спартаковское руко-
водство продолжало коллек-
ционировать Соколовых - Бо-
рис стал четвертым), Кон-
стантин Рева.

Ребята перспективные, не-
бесталанные. В послевоенные
годы многие из них стали чем-
пионами и обладателями Куб-
ка СССР, кто-то - в «Спартаке»,
кто-то - в других клубах: Пет-
ров - в «Динамо», Демин и Чис-
тохвалов - в ЦДКА.

Чистохвалов, попав к Ар-
кадьеву, занял место на пра-
вом фланге обороны, новую
специальность освоил на «от-
лично» и считался лучшим на
своей позиции защитником
страны. На спартаковцев он
произвел впечатление летом
39-го, когда в товарищеском
матче в составе коломенской
команды, выигранном чемпи-
оном - 5:2, забил оба гола Аки-
мову. Новичок обзавелся к то-
му времени значком ГТО бо-
лее сложной, второй ступени,
чем не могло еще похвастать
большинство спартаковских
ветеранов.

Константин Рева окажется
самым титулованным: помимо
множества медалей, добытых
в стране, он выиграл еще по
два комплекта золотых наград
европейской и мировой пробы
по... волейболу. Как девушке
на выданье, окруженной вни-
манием женихов, ему при-
шлось выбирать между двумя
популярными видами спорта.
Выбор оказался верным. Не-
большого, по волейбольным
меркам, роста, Рева обладал
феноменальной прыгучестью,
выскакивал над сеткой по
грудь и с высоты своего поло-
жения с огромной силой, игно-
рируя лес вытянутых рук, вко-
лачивал мячи в самые уязви-
мые точки. В начале 50-х он
слыл одним из сильнейших на
планете волейболистов. Вот
такие звездные ребята появи-
лись в составе «Спартака».
Правда, никому из них не до-
велось в 40-м попасть в основу.

Понес «Спартак» и потерю -
тяжелую, невосполнимую: ли-
шился лучшего спортсмена
1939 года, а значит, сильней-
шего футболиста и вратаря
страны. Владислава Жмель-
кова призвали в армию. Воен-
ное ведомство не могло допус-
тить, чтобы спортсмен номер
один выступал за другую ко-
манду. Между тем Жмельков
еще в 37-м выполнил священ-
ный воинский долг, играя за
смоленский Дом Красной Ар-
мии. Но, по мнению работни-
ков комиссариата, недослу-
жил два месяца, что явилось
поводом для повторного при-
зыва. Романа с ЦДКА не полу-
чилось. Однолюб Жмельков,
по словам Николая Старости-
на, категорически отказался
играть за армейский клуб и в
наказание был сослан в Чи-
тинский военный округ. По бо-
лее распространенной вер-
сии, причина ссылки весьма
прозаична - увлечение, подпа-
давшее под распространен-
ную в советское время форму-

лировку «нарушение спортив-
ного режима». Летом 40-го
Жмельков в Москве засветит-
ся, но об этом позже. А пока
посочувствуем «Спартаку», по-
терявшему классного голки-
пера.

БОГ ВЗЯЛ - БОГ ДАЛ
Акимов лишился страхов-

ки, и в случае форс-мажорных
обстоятельств ворота чемпио-
на оставались беззащитными.
Начались лихорадочные по-
иски сменщика. Бог взял - Бог
дал. Одарил Господь «Спартак»
вратарем талантливым, пры-
гучим, с блистательной реак-
цией, отчаянно смелым, не
щадившим живота своего. В
ноги нападающим бросался,
как солдат на амбразуру, с
большим риском для собст-
венного здоровья. Расцветет
талант Алексея Леонтьева
позже, после войны, когда по-
лучит он постоянное место в
спартаковских воротах, оста-
вленных Акимовым в связи с
уходом в «Торпедо». Футболь-
ный век его окажется корот-
ким: в 49-м Леонтьев получит
тяжелейшую травму, которая
поставит крест на карьере. И
все же успеет дважды выиг-
рать Кубок и получить бронзу.

Уровень мастерства Леон-
тьева позволял включить его в
пятерку лучших советских
стражей первых послевоен-
ных лет, когда блистали Алек-
сей Хомич, Владимир Никано-
ров, Леонид Иванов, Анатолий
Акимов... Но в 40-м он еще был
сыроват и в отличие от Жмель-
кова не смог сразу же соста-
вить конкуренцию Акимову.

История появления врата-
ря днепропетровской «Стали»
в «Спартаке» загадочна. Ко-
ротко приведу версию Нико-
лая Старостина, изложенную
в книге «Футбол сквозь годы»:
«Очень удивился тренер мос-
ковского «Спартака» Петр Ге-
расимович Попов, когда лю-
тым январем к нему домой
заявился с фанерным чемо-
данчиком, в провинциальной
кепочке почти без козырька,
чуть выше среднего роста па-
ренек с ангельским личиком.
Он, видите ли, мечтает за-
нять место Жмелькова. Выс-
лушав Попова по телефону, я
говорю в трубку:

- Ладно, веди сюда этого
наследного принца».

Проверяли обоснованность
притязаний «провинциала» в
гимнастическом зале на улице
Воровского. Вот как проходил
экзамен: 

«Молодой парень с горящи-
ми от волнения глазами у обо-
значенных на стенке ворот.
По бокам для бросков уложе-
ны маты. В пятнадцати ме-
трах Семенов, Степанов и Ан-
дрей (Старостин. - Прим. А.В.)
с их многопудовыми ударами.
В действии три мяча, с особой
силой и свистом отрывающи-
еся от деревянного пола.

Через пять минут крон-
принц взмок. Но геройски ста-
рается парировать каждый
удар. Через десять ему пред-
ложили передышку. Он отка-
зался. Через пятнадцать ми-
нут Филиппов (начальник ко-
манды. - Прим. А.В.) остано-
вил бомбежку. Едва передох-
нув, парень снова в боевой
стойке. Чемпионы хохочут,
но в этом хохоте - нотки ува-
жения...

Вступительный экзамен
продолжается, новичок полу-
чает добро за мужество и,
представьте, недурную тех-
нику. Здесь же, как на новго-
родском вече, в открытую он
объявляется московским спар-
таковцем. Парень на седьмом
небе.

Казалось, все страшное по-
зади. Но футбол постоянно
испытывает своих поддан-
ных. Помню, как в первом то-
варищеском матче на весен-
нем сборе в Одессе Алексей Ле-
онтьев из-за желания блес-
нуть проигрывает контроль-
ную игру. Затем, после хоро-
шей встряски в раздевалке,
молодой вратарь всю дорогу
от поля до санатория чуть не
плакал.

Год 1940. Часть первая
Л Е Т О П И С Ь  А к с е л я  В А Р Т А Н Я Н А

ФîФîуÛуÛтÚтÚб·б·оÓоÓлÎлÎ     иËиË     ГÉГÉТíТíОéОé

Вратарь «Спартака» Владислав ЖМЕЛЬКОВ стал первым футболистом, признанным лучшим спортсменом страны.

ПОСЛЕДНИЙ СЕЗОН. 1940 год начался, когда Вторая мировая война уже шла. До 22 июня 1941-го, 
когда она обрушилась и на нашу страну, оставалось полтора года. Это означало, что советскому
футболу предстояло прожить всего один полноценный сезон, прежде чем в разгар следующего 
прерваться на годы военного лихолетья, близость которого уже давала о себе знать.

Совершить марш-бросок на лыжах и метко бросить 
в цель гранату в стране, воевавшей за Карельский
перешеек, должен был уметь каждый.
В том числе и футболисты.
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Таковы футбольные уни-
верситеты, но мы тогда не
ошиблись в Алексее».

История забавная, сомне-
ваться в ее подлинности у ме-
ня нет оснований. Смущает
лишь нестыковка во времени.
Судя по рассказу патриарха,
Леонтьев занял вакантное ме-
сто в январе 1940 года. Но в
это время Жмельков еще на-
ходился в «Спартаке». Об этом
1 февраля в небольшой замет-
ке о подготовке московских
команд к сезону писал «Крас-
ный спорт».

Через месяц Акимову подо-
брали дублера. 20 марта на
тренировочный сбор в Одессу
отправился молодой Данилов.
Привожу в свидетели «Крас-
ный спорт» от 19 марта. От-
рывок из статьи «Чемпион го-
товится к лету»: «Потрениро-
вавшись, Акимов отходит в
сторону и в ворота стано-
вится другой Анатолий. Это 
19-летний Данилов, студент
2-го курса Московского инсти-
тута химического машино-
строения... Молодой вратарь
обладает хорошей прыгуче-
стью, быстрой реакцией и
особым вратарским чутьем
на мяч, выражающимся в
точном выборе места, в рас-
четливых бросках. По манере
брать верховые мячи Дани-
лов во многом напоминает
Жмелькова, хотя техника его
хватки далека от совершен-
ства (он часто выпускает
мяч из рук)».

Таким образом, Леонтьев,
во всяком случае, из Москвы в
Одессу не выезжал. Находил-
ся он в это время в другом го-
роде. 22 марта газета «Социа-
листический Донбасс» сооб-
щила любителям футбола:
«Команда «Стахановец» вы-
ехала на тренировку в Сочи
19 марта... В команду из дне-
пропетровской «Стали» при-
шел вратарь Леонтьев».

Выходит, отправился он на
Черное море со «Стаханов-
цем», но в середине апреля все
же был замечен в Одессе: в
контрольном матче второго
состава «Спартака» он защи-
щал его ворота. Как там ока-
зался? Не подошел «шахте-
рам», переманили прослы-
шавшие о способном голкипе-
ре спартаковские эмиссары
или по собственной инициа-
тиве? Может, испытание, уст-
роенное ему спартаковцами, о
котором упоминал Старостин,
состоялось не в Москве, а в
Одессе? Не знаю. Достоверно
известно, что за место аки-
мовского дублера конкуриро-
вал он с Даниловым вплоть до
начала сезона. Возможно, все
решилось 27 апреля в товари-
щеском матче спартаковского
дубля с дублерами «Крыльев
Советов», проигранном «Спар-
таком» - 2:3. Пропустившего в
первом  тайме два мяча Дани-
лова заменил Леонтьев. Его-
то в последний момент и
включили в заявку.

Вообще-то собирался рас-
сказать о тренировке чемпио-
нов в зале и на свежем возду-
хе. Но порывы осеннего ветра
нарушили плавный ход пове-
ствования. Постараюсь, что-
бы «дубль-2» прошел успеш-
нее.

В «КОНЮШНЕ»...
Занятия в зале кавалерий-

ской школы начались в сере-
дине февраля. Длительность
тренировок - от двух до двух с
половиной часов. Большая
часть времени уделялась ОФП
(общефизической подготов-
ке), по терминологии 30-х -
ОФУ (общеразвивающие фи-
зические упражнения). Состо-
яла она из пяти частей. Уп-
ражнения на эластичность и
растяжение связок сменялись
работой с медицинболом и на
шведской стенке. После чего
для выработки реакции игра-
ли в баскетбол. Четвертая
часть - силовые упражнения
на гимнастических снарядах
и так называемая партерная
гимнастика с элементами ак-
робатики. В заключение - ра-
бота с мячом, шлифовка раз-
нообразнейших технических
элементов.

В общей массе тренировал-
ся «штрафбат»: Семенов, Кор-
нилов, Протасов и Гуляев, на-
бравшие за зиму по четыре —
пять килограммов лишнего
веса. Отличались они от това-
рищей экипировкой: напяли-
вали на себя по две фуфайки,
поверх надевали фланелевые
рубашки. В таком виде рабо-
тали по полной программе, а
сверх того до получаса зани-
мались борьбой.

В работе с мячом тренеры
акцентировали внимание на
игре головой, самом слабом
звене в техническом оснаще-
нии советских команд. Трени-
ровали этот элемент коллек-
тивно - перебрасывали мяч го-
ловой друг другу, становясь в
круг, попарно и индивидуаль-
но. Отчеканил двадцать раз
подряд, не уронив снаряд на
землю, - свободен. «Стахано-
вец» Семенов перевыполнил
план чуть ли не в четыре раза,
пожонглировав 75 раз.

Пока полевые игроки со-
вершенствовали технику, Аки-
мов занимался прыжковыми
упражнениями и укреплял
для мертвой хватки кисти рук
- сотни раз попеременно левой
и правой рукой сжимал тен-
нисный мяч.

После интенсивной раз-
минки его по приговору трене-
ров ставили «к стенке», в им-
провизированные ворота.
Приводили приговор в испол-
нение с семи-восьми метров
форварды. Постреливали и
Попов с Гороховым. По свиде-
тельству присутствовавшего
на тренировке корреспонден-
та спортивной газеты Ильи
Бару, Акимов не выглядел об-
реченным и частенько «умуд-
рялся брать мертвые мячи».

Подготовку к сезону чемпи-
оны совмещали с обязатель-
ной сдачей норм на значок

ГТО-II. Из многоликой про-
граммы сложного комплекса
все до единого сдали нормы
только по стрельбе, а 10-кило-
метровый военизированный
лыжный переход осилили
одиннадцать человек.

...И НА СВЕЖЕМ 
ВОЗДУХЕ

В Одессу команда прибыла
22 марта. Здесь процессом ру-
ководил уже Горохов. По его
велению первые пять дней в
программу занятий помимо
гимнастики включали крос-
сы. Только с 27 марта обозна-
чился четкий ритм трениро-
вок, в которых все больше
внимания уделялось мячу.

Рабочий день начинался с
20-минутной зарядки. После
завтрака - занятия продолжи-
тельностью до двух с полови-
ной часов. Включали они в се-
бя пробежки, в основном на
короткие дистанции, гимна-
стику. В качестве десерта на
поле (близ санатория, в кото-
ром расположились спарта-
ковцы, или в парке имени
Шевченко) выкатывали де-
сять мячей.

Работали поначалу пара-
ми, потом - звеньями. Разучи-
вались тактические элемен-
ты, взаимосвязь между лини-
ями и внутри линий, различ-
ные комбинации... Под конец
шести форвардам выделяли
шесть мячей, и они пускали
пулеметные очереди в защи-
щаемые голкиперами ворота в
разные углы и на разной высо-
те. Очевидцы утверждают, что
Акимов успевал отражать по
нескольку серий. После трени-
ровки - массаж и душ.

Выделялись на неделе дни
для пятикилометровых прогу-
лок по скалистому берегу и
сдачи норм ГТО. В Одессе за-
крыли две задолженности: по
переноске тяжестей и бегу на
три километра. Быстрее всех
одолел дистанцию Георгий
Тучков.

Об обязательных политза-
нятиях и их тематике я уже го-
ворил. Помимо этого футболи-
сты прослушали курс лекций
по теории физической культу-
ры.

О тактике. Еще в Москве
тренеры «Спартака» продекла-
рировали отказ от, казалось
бы, прижившемся в нашем
футболе «дубль-ве», пообещав
изменить тактическую кон-
цепцию. Незадолго до оконча-
ния тренировочного сбора Го-
рохов, подтвердив сказанное,
внес уточнения, смысл кото-
рых сводился к следующему:
новый, советский стиль, кото-
рый взял на вооружение
«Спартак», - атака большими
силами. Теперь полузащита
будет главным образом помо-
гать нападению, в связи с чем
в команде переименовали ее в
«полунападение». Крайние за-
щитники занимали исходные
позиции ближе к центру, а
вратаря рекомендовалось на-
зывать не стражем ворот, а
четвертым защитником.

Похожие высказывания
раздавались из стана других
команд. Конец 39-го - начало
40-го отмечены новой атакой
на буржуазную тактическую
систему. Подвергли ее основа-
тельной ревизии. Инициатива
исходила, убежден, не от тре-
неров, понимавших пагуб-
ность очередной идеологиче-
ской кампании, навязанной
сверху. Позже мы поговорим
об этом подробнее.

Завершая подтему, отмечу,
что в середине апреля «Спар-
так» провел в Одессе несколько
победных контрольных мат-
чей, правда, с не очень силь-
ными соперниками: москов-
ским «Пищевиком» (4:0) и его
одесским тезкой (3:0). Второй
состав обыграл ленинград-
ский «Авангард» - 3:1. Про-
игранного по вине Леонтьева
матча, о котором упоминал
Старостин, не обнаружил ни в
одесских, ни в московских га-
зетах. Прибыв в Москву, чем-
пион обыграл «Локомотив»
(2:1), но неожиданно осекся на
новичке группы А - москов-
ских «Крылышках» (0:3). И все
же руководство проведенной в
предсезонку работой и состоя-
нием команды осталось до-
вольно и не скрывало притяза-
ний на третий подряд дубль.

«ДИНАМО» Москва
Динамовцы раньше других

московских команд, уже во
второй половине января, пре-
рвали каникулы и начали под-
готовку к сезону. Прозябание в
последние два года на скром-
ных турнирных позициях, не
соответствовавших классу и
репутации титулованной ко-
манды, не могло удовлетво-
рить ни руководителей орде-
ноносного общества, ни его
покровителей, ни самих фут-
болистов и их многочислен-
ных поклонников. Были при-
няты решительные меры для
восхождения на уже покорен-
ные в недавнем прошлом вы-
соты. В межсезонье провели
эффективную селекционную
работу, укрепив руководящий
и личный состав.

На должность старшего
тренера утвердили пригла-
шенного из «Металлурга» Бо-
риса Аркадьева, признанного
уже в 30-е годы одним из луч-
ших специалистов на этом
трудном и ответственном по-
прище. Аркадьев пришел не
один - прихватил с собой полу-
защитника Николая Палыску.
Новичок в звездном динамов-
ском составе не затерялся.
Старательный, дисциплини-
рованный, он четко выполнял
тренерские установки, а от-
менная физическая готов-
ность позволяла ему «перепа-
хивать» огромное пространст-
во футбольного поля от края
до края. Палыска был полуза-
щитником новой формации:
так играют футболисты этого
амплуа сегодня.

Из железнодорожного ве-
домства пригласили защитни-

ка Ивана Станкевича. Игрок
быстрый, неуступчивый, он
безошибочно ориентировался
на местности, обыграть его
было не то что невозможно
(таковых природа еще не со-
здала), но очень трудно. Дале-
ко не каждый форвард мог вы-
играть у него единоборство.

Из родственной ленинград-
ской организации перевели в
столицу левого полусреднего
Николая Дементьева (младше-
го брата Пеки), футболиста
тонкого, техничного, работо-
способного. Все 90 минут он
творил на поле, искал и нахо-
дил нестандартные ходы, ко-
ординировал связь между по-
лузащитой и атакой, неожи-
данно появлялся на передовой
и успешно разряжал оружие.
Центрфорвард таранного ти-
па, Сергей Соловьев, неустра-
шимый, неуловимый, обладал
отличной боевой выучкой, бе-
гал быстро, стрелял метко.

Из Новосибирска «выписа-
ли» полузащитника Всеволода
Блинкова. Сыграл он в 40-м
немного, не всем, наверное, и
запомнился. Талант его рас-
кроется позже, после войны.

Не предполагал Борис Анд-
реевич, что комплектует на
свою голову суперкоманду, с
которой, уже в качестве тре-
нера ЦДКА, сам же будет вы-
нужден вести во второй поло-
вине 40-х тяжелую, беском-
промиссную борьбу за чемпи-
онское знамя, а с 47-го - и за
золотые медали. К уже играв-
шим в «Динамо» Радикорско-
му, Семичастному и Трофимо-
ву добавил он в 40-м Станке-
вича, Сергея Соловьева, Блин-
кова, в 41-м из разрушенного
до основания «Металлурга»
принял бывшего своего уче-
ника Константина Бескова,
позже, во время войны, Васи-
лия Карцева и Леонида Со-
ловьева. Сделав свое дело,
мавр ушел (вернее, его «ушли»)
в 1944 году. Практически
сформированную команду он
передал своему подопечному -
Михаилу Якушину, при кото-
ром вскоре пригласили врата-
ря Алексея Хомича и Алексан-
дра Малявкина. 

Аркадьев тоже пришел не
на пустое место: коллектив,
прозванный позже «командой
лейтенантов», он принял про-
центов на 80 укомплектован-
ным. Но все это произойдет
позже. Пока же у нас год 40-й,
и Аркадьев, засучив рукава,
принялся за дело. 

Мыслитель, исследователь,
человек, находившийся в по-
стоянном творческом поиске,
решительно ломал, преодоле-
вая железобетонное сопротив-
ление консерваторов, закосте-
нелые схемы, изобретал что-
то новое, умел убеждать фут-
болистов отказаться от при-
вычной игры, стереотипов.

Получив благодатный «ма-
териал», игроков классных,
опытных, творческих, Аркадь-
ев еще в Москве затеял такти-
ческую перестройку в рамках
существующей системы. Каса-
лась она прежде всего форвар-
дов. Распространяться об этом
он не спешил, а одному на-
стырному корреспонденту от-
ветил неопределенно: «Игра
защитников сомнений у меня
не вызывает. Вот как играть
в нападении? «Дубль-ве», види-
мо, будет несколько нарушен.
Как вариант - от трех до пя-
ти в линию». Борис Андреевич
(если только журналист не на-
путал) явно темнил. О возвра-
те к почившей в бозе системе
«пять в линию» речи быть не
могло. Раз так, то и мы его
карт раскрывать не станем.
Всему свое время, а некото-
рым идеям, изложенным в его
блестящем теоретическом
труде «Тактика футбольной иг-
ры», небольшое внимание уде-
лим.

«ИГРА 
ИЗО ВСЕХ СИЛ»

Аркадьев убежден: реали-
зация даже самых прогрес-
сивных тактических идей не-
возможна без соответствую-
щей технической и физиче-

ской готовности футболистов.
«Физике», особенно скорости
передвижения по полю, при-
давал он особое, приоритет-
ное значение. 

«Разница в техническом
умении между отдельными
игроками равных по классу ко-
манд, - писал он, - бывает зна-
чительно меньшей, чем раз-
личие в скоростных качест-
вах игроков. Объясняется это
тем, что техническое умение
- более наживное качество,
чем быстрота во всех ее про-
явлениях, являющаяся в из-
вестной мере прирожденной».

Еще несколько коротень-
ких цитат, подтверждающих
неразрывную связь трех ки-
тов, на которых футбол дер-
жится: 

«Бегать быстро и все 90 ми-
нут стало обязательным ус-
ловием хорошей игры. Иначе и
не может быть... Быстро-
та обеспечивает неожидан-
ность, а отсюда и успех так-
тических действий...

Темп становится такти-
кой, когда под его «нагнета-
тельным» воздействием про-
тивник начинает опазды-
вать и делать ошибки. «Замо-
тать» физически противни-
ка, перебегать его - это тоже
тактика игры...

Тактическое значение фи-
зического состояния команды
заключается и в том, что ко-
манда, сохраняющая в игре
большую физическую све-
жесть, чем противник, обыч-
но добивается морального гос-
подства на поле, выражаю-
щегося в спокойствии, уверен-
ности, инициативе и боль-
шом волевом напряжении, да-
ющих в целом четкую, преис-
полненную энергии игру».

Все здесь сказанное сфоку-
сировано в одной короткой и
необыкновенно емкой аркадь-
евской фразе: «Игра изо всех
сил». 

В написанной в 1948 году
книге использованы десяти-
летний опыт тренерской рабо-
ты и плоды ежедневных раз-
мышлений и творческих иска-
ний. Множество содержав-
шихся в аркадьевском труде
идей реализовали десятки лет
спустя советские и иностран-
ные специалисты. Заимство-
вали их у автора или сами су-

мели заглянуть в распахнутое
Аркадьевым в середине столе-
тия окошечко - не суть важно.
Книга актуальна и сегодня.
Надеюсь, наши современни-
ки, хотя бы те, кто работает в
премьер-лиге, знакомы с ее
содержанием.

Приведенных здесь выдер-
жек достаточно, чтобы сде-
лать несложный вывод: глав-
ной дисциплиной в предсезон-
ку была у динамовцев «физи-
ка». Этим больше всего зани-
мались и в зале, и на воздухе.
Отменным подспорьем стала
сдача норм нового комплекса.
Обязаловка невольно вызыва-
ет сопротивление, но Аркадь-
ев, понимая полезность ГТО-II
для развития скорости, силы,
выносливости, ловкости, тре-
бовал от игроков своевремен-
ной сдачи всех его разделов.

Динамовцы так рьяно взя-
лись за дело, что обратили на
себя внимание журналистов.
Юрий Ваньят в статье «Фут-
бол и новый комплекс ГТО»
ставил их в пример: «Заслужи-
вает внимания план подго-
товки и сдачи норм в команде
московского «Динамо». Мы при-
ведем его целиком, так как
опыт динамовцев может
быть использован и среди ни-
зовых футбольных команд, и
среди участников первенства
СССР».

Опустив детали, перечис-
лю лишь дисциплины всеобъ-
емлющего комплекса, успеш-
но сданные игроками «Дина-
мо»: стрельба и военизирован-
ный лыжный переход, воль-
ная борьба и гимнастика, бег
на 100 и 3000 м, метание связ-
ки гранат и плавание, прыж-
ки в воду и преодоление поло-
сы препятствий...

«Хороший футболист дол-
жен иметь значок ГТО. Знач-
кист ГТО должен уметь иг-
рать в футбол», - заключил
Ваньят. Футболисты москов-
ского «Динамо» полностью от-
вечали обоим требованиям.

ДОМОЙ, В ГАГРЫ
22 марта команда выехала

в Гагры. «Динамовцы Москвы
тренируются в Новых Гаграх
на хорошем поле», - умилялись
журналисты. Хорошее поле в
предсезонку на юге - редкость
большая не только в довоен-

ные годы. Дело в том, что на
этот раз команда ехала не в
гости, а на собственную базу,
построенную на деньги обще-
ства. А поле хорошее подгото-
вил не кто иной, как бригадир
стадиона «Динамо» в Москве
Тарасов, который изрядно
поднаторел в изготовлении
шикарного зеленого покрова,
приводившего в восхищение
как игравших на нем, так и
взиравших на эту красоту с
трибун. 

До 1939 года динамовцы
поправляли здоровье и гото-
вились к сезону в Кисловод-
ске. В 39-м, изменив привыч-
ке, провели тренировочный
сбор в Гаграх. Понравилось
настолько, что решили обу-
строиться здесь основательно,
надолго, обзавестись собст-
венной базой, чтобы ни от ко-
го не зависеть. Переговоры с
абхазскими властями по пору-
чению ЦС «Динамо» вела ад-
министрация динамовского
стадиона. В конце ноября
1939 года в Москву из Абхазии
после очередной командиров-
ки вернулся замдиректора ди-
намовского стадиона Буров.
Вот что он рассказал коррес-
понденту «Вечерней Москвы»: 

«Климатические условия
Гагр весьма благоприятству-
ют ранним тренировкам
спортсменов на юге. Погода,
как показала практика, раз-
решает начинать система-
тические тренировочные за-
нятия у Черного моря во вто-
рой половине марта. Однако
отсутствие хорошей благоус-
троенной спортивной базы
мешало нормальным трени-
ровкам.

Небольшой тренировочный
стадион «Динамо» решено вы-
строить на берегу Черного
моря в Новых Гаграх. Он бу-
дет иметь хорошее футболь-
ное поле, которое не уступит
ни по размерам, ни по качест-
ву полю московского стадиона
«Динамо». Там же предполага-
ется оборудовать беговую до-
рожку и ряд секторов для за-
нятий разными видами лег-
кой атлетики - прыжками и
метанием. 

Новый стадион с пляжем у
моря, по-видимому, откроет-
ся весной 1940 года». 

Как ни странно, открылся
точно в срок. Впрочем, не
странно. Заказчик был слиш-
ком уж грозным. Попробуй не
выполни.

ЧТО ПОСЕЕШЬ...
Гонял ребят Аркадьев бес-

пощадно: кроссы по пересе-
ченной местности, бег с уско-
рениями на разные дистан-
ции, многочисленные упраж-
нения на скорость, резкость и
выносливость, старты лежа с
земли с последующим рывком
на мяч, гимнастика, спортив-
ные игры, метание диска, уп-
ражнения с тяжеленным ме-
дицинболом. И с мячом резви-
лись вволю при непосредст-
венном участии тренера. Уп-
ражнения подбирались для
групп футболистов в три -
пять человек и для каждого
игрока, учитывая его индиви-
дуальную подготовку и осо-
бенности. В ударах по воротам
не было равных Ильину, Семи-
частному и Елисееву. Потре-
нировавшись минувшей осе-
нью в Тбилиси на съемках до-
кументального фильма «Фут-
бол», навыков они не утратили
и били, за редчайшим исклю-
чением, без промаха с 10, 15 и
20 метров.

Большой выдумщик, Ар-
кадьев все время разнообра-
зил занятия, придумывал но-
вые упражнения. О двух рас-
сказал в книге «Вечная тайна
футбола» непосредственный
участник тренировок Михаил
Якушин: 

«Аркадьев вообще уделял
тренировкам много внимания
и внес в них немало нового.
Так, в частности, ему принад-
лежит честь изобретения
столь популярного до сих
пор... игрового упражнения...
под названием «квадрат»... На
ограниченном участке поля -

«квадрате», размеченном бе-
лой лентой, - три футболи-
ста владели мячом, а задачей
двух других было отобрать
его у них. На столь малой пло-
щади мяч сохранить очень
сложно, поскольку обводка за-
труднена и в пас непросто
сыграть. В основном идут
бесконечные тяжелые едино-
борства, собственно говоря, в
этом и есть цель упражнения
- научиться владеть мячом в
ближнем бою с соперниками
при постоянном их сопротив-
лении...

Было в арсенале у Аркадье-
ва и одно чрезвычайно инте-
ресное упражнение, благода-
ря которому и крепились на-
ши физические возможности
- игра 4х4 на полполя без во-
рот в два касания. Сколько
же мы пота в этой игре про-
лили! В чем ее сложность? По-
лучая мяч, я первым касанием
обрабатываю его, а вторым
уже должен отдать партне-
ру. А отдать зачастую быва-
ет некому, поскольку все за-
крыты. Поэтому надо бе-
жать на помощь к тому, кто
владеет мячом. А если парт-
нер далеко (скажем, метрах в
тридцати), то, чтобы выру-
чить товарища, нужно сде-
лать рывок метров на пятна-
дцать - двадцать. Так и про-
исходили эти бесконечные бы-
стрые перемещения, выма-
тывавшие до предела».

Разучивались для убыстре-
ния темпа и упражнения в од-
но касание, играли в двое во-
рот на ограниченном и обыч-
ном пространстве... 

Не сказал о главном: после
завтрака футболисты первым
делом приступали к изучению
истории партии, знакомились
с текущей политической жиз-
нью. Вечером, в свободное от
идеологических и физических
инъекций время, устраивали
турниры по шахматам, шаш-
кам и бильярду. В лидерах -
Качалин, Бехтенев и Якушин.

В начале апреля первый
контрольный матч провели. В
трех подряд встречах разгро-
мили «Зенит» (переименован-
ный «Сталинец») - 3:0, 8:0 и
6:1. Вернулись в Москву тран-
зитом через Тбилиси. Дома
сыграли вничью с «Локомоти-
вом» - 1:1. О состоянии вер-
нувшейся с юга команды гово-
рить было преждевременно.
Посеянные в Гаграх семена
взойдут осенью. Тогда и узна-
ем, какой бригада Аркадьева
соберет урожай.

ЦДКА
Два года армейский клуб

находился в реанимации. Сво-
евременное хирургическое
вмешательство, вливание све-
жей крови, трансплантация
жизнеспособных органов (с
получением их у наркомата
обороны проблем не возника-
ло) вывели команду из состоя-
ния комы. Заполучив Федото-
ва, Капелькина, Гринина,
Щербатенко и других сильных
футболистов, новый, перевоо-
руженный ЦДКА едва не про-
шел в дамки. Лишь проигрыш
в последнем туре чемпионата-
38 не позволил ему занять пер-
вое место. Близки были армей-
цы к чемпионству и в 
39-м. Вновь подвела концовка. 

Нетрудно догадаться, ка-
кие задачи поставило руко-
водство перед командой в
преддверии нового сезона.
После завершения турнира
игроков отправили в санато-
рии и дома отдыха. Подлечив-
шись, набравшись сил, мно-
гие из них в хоккей поиграли,
а в последних числах января
явились на первый, зимний
сбор. Как и в «Динамо», укре-
пили командный и личный со-
став. На тренерский мостик
взошел Сергей Бухтеев. О его
профессиональных и челове-
ческих достоинствах и траги-
ческой судьбе мы рассказыва-
ли в предыдущих главах. Тог-
да, да и много позже, не при-
нято было определять лучше-
го тренера, но среди специа-
листов авторитет Бухтеева
был довольно высок, и его не
без оснований считали «одним
из».

Пока Аркадьев создавал ди-
намовскую суперкоманду, от-
крывшую и покорившую в год
Победы Британские острова,
военное ведомство формиро-
вало для него «команду лейте-
нантов», куда его трудоустроят
после увольнения из «внутрен-
них органов» и с которой про-
живет он семь счастливых лет. 

К уже игравшим за ЦДКА
Лясковскому, Виноградову,
Гринину, Федотову в 40-м под-
ключились вратарь Никано-
ров из московского «Пищеви-
ка» и нападающий Валентин
Николаев - игрок юношеской
команды «Локомотива». Поми-
мо них приняли нападающих
Анатолия Гусева из ленин-
градского «Электрика», одес-
ситов Александра Михальчен-
ко и Анатолия Тарасова...

Представлять Анатолия
Владимировича Тарасова на-
добности нет. С тех пор всю
свою жизнь, исключая не-
сколько лет службы в Военно-
воздушных силах, отдал он ар-
мейскому клубу.

Михальченко - вратарь
превосходный, человек слож-
ный, неуравновешенный, им-
пульсивный. Тренеру он при-
глянулся, и, уповая на свой пе-
дагогический дар, Бухтеев на-
деялся выпятить достоинства
одесского голкипера и изба-
вить от недостатков. Об этом
он писал в своей записной
книжке: «Молодой, способный
спортсмен после первой же
неудачи теряется. Пропус-
тив мяч, вратарь хватается
за голову и, разозлившись, мо-
жет покинуть поле. Надо вы-
работать хладнокровие и
уверенность в себе». С Ми-
хальченко не получилось. За-
то этими и многими другими
превосходными качествами
обладал конкурент одессита -
Владимир Никаноров.

Спокойный, во всяком слу-
чае, внешне, высокий, мощ-
ный, широкоплечий - когда он
вставал в ворота, казалось, за-
полнял собой большую часть
их площади и одним своим
внушительным видом психо-
логически воздействовал на
соперников. Играл просто, не-
броско, многое из того, что ле-
тело в створ, брал за счет инту-
иции, верного выбора пози-
ции. Начисто был лишен
склонности к внешним эффек-
там, акробатические этюды де-
монстрировал изредка - в экс-
тремальных ситуациях. Нови-
чок легко выиграл конкурен-
цию не только у Михальченко,
но и у аборигенов - Веневцева и
Леонова. Ему в первый же год
службы и на много лет вперед
доверили пост номер один. 

Если спартаковец Рева раз-
рывался между футболом и
волейболом, то Никаноров -
между борьбой (еще в «Пище-
вике» он с успехом выступал в
борцовских соревнованиях и
получил высокий разряд) и
футболом. Рева выбрал волей-
бол, Никаноров - футбол, и оба
не прогадали. 

19-летнего Валентина Ни-
колаева «забрили» в солдаты
31 октября 1939 года и опре-
делили в первый полк связи
Московского военного округа
в Сокольниках. Там проходил
службу и Никаноров. В марте
несколько «салаг», в их числе
Николаева с Никаноровым,
вызвали на тренировочный
сбор, который команда на сей
раз проводила в Батуми. От-
ряд бойцов численностью 
25 человек выехал из Москвы
20 марта. Бухтееву предстоя-
ло определиться с окончатель-
ным составом по итогам пред-
сезонки. Уехали без Федотова.
Он часто болел ангиной. Изба-
вили бомбардира от недуга
радикальным способом - вы-
резали гланды. К команде Фе-
дотов присоединился позже.

В ВОЛЕЙБОЛ - 
ГОЛОВОЙ, 
В ТЕННИС - НОГАМИ

Начальство выдало футбо-
листам новенькую форму, бут-
сы, гетры, в общем, «упакова-
ло» по высшему разряду с го-
ловы до ног. Везли 25 нетрону-
тых еще кожаных мячей (по
мячу на человека). Из нефут-
больного инвентаря - скакал-
ки («для развития прыгучести,
выносливости и дыхания», -
объяснял журналистам тре-
нер), кегли, мячи волейболь-
ные, теннисные и ватерполь-
ные. В волейбол играли толь-
ко головой, в теннис - ногами.
Ватерпольные использовали
по прямому назначению. 
Вообще водным видам Бухте-
ев уделял большое внима-
ние - устраивал эстафеты на 
400 метров и соревнования по
водному поло. С мячом фут-
больным делали то, что и
должно. Но иногда тренер вы-
нуждал выполнять игровые
упражнения или двусторонки
на небольшом пространстве...
на одной ноге.

Об ОФП, многокилометро-
вых кроссах, беговых видах
программы я и не говорю - это
само собой подразумевалось.
Легкоатлетической частью
тренировок руководил специ-
ально приглашенный чемпи-
он Красной армии в беге на
400 метров капитан Савельев.
Стружку с ребят снимал по-
хлеще Бухтеева. Подчинялись
ему беспрекословно. Как же
иначе, если в строю в основ-
ном солдаты, старший по зва-
нию, Федотов, ходил пока в
лейтенантских погонах.

Еще в Москве, в зале, зани-
мались «физикой» изрядно, а
на юге нагрузки возросли. Но-
вички стонали, но терпели,
работали через не могу. Кон-
куренция! Если что не так, тут
же уволят. Дисциплина, как и
подобает в армии, строгая,
распорядок дня выполнялся
неукоснительно. 

Специальные дни выделя-
лись для тактических заня-
тий. Проводились они в клас-
сах. Футболистов, как школь-
ников, преподаватель Бухтеев
вызывал к доске. Они с мелом
в руке чертили по его указа-
нию различные схемы и отве-
чали на вопросы о действиях в
той или иной игровой ситуа-
ции.

В общем, подготовка шла
серьезная, многосторонняя. К
товарищеским встречам при-
ступили во второй декаде ап-
реля, недели через три после
прибытия на место дислока-
ции. Сыграли двумя состава-
ми - основным («деды») и моло-
дежным («салаги») с местной
командой и отдыхающими на
Черноморском побережье «ку-
рортниками». «Деды» выигра-
ли только у батумского «Дина-
мо» - 3:0. С харьковским «Сель-
машем» и минским «Динамо»
разошлись миром - 0:0 и 1:1
соответственно. А «призывни-
ки» минчан обыграли - 1:0. 

Генеральная репетиция
прошла 24 апреля в Тбилиси с
«Динамо». Если помните, ре-
шающую игру за вице-чемпи-
онство ЦДКА проиграл тби-
лисцам осенью 39-го - 4:5, хо-
тя вел до перерыва с преиму-
ществом в три мяча. В апреле
40-го соперники до прошло-
годнего результата не дотяну-
ли самую малость - 5:3. Снова
в пользу хозяев. Не набравше-
му после операции форму Фе-
дотову перекрыл кислород
Фролов. Прихватили и Ка-
пелькина. Работу лучших бом-
бардиров добротно выполнил,
сделав дубль, юный Николаев.
Для победы этого оказалось
мало. У тбилисцев забивали те
же, что и в прошлогоднем мат-
че, - Харбедия (один),  Джед-
желава с Пайчадзе - по два. 

Не сложилось у Красной
армии в ученье. Как-то будет в
бою? 

Рассказ 
о подготовке команд 

к сезону-40 продолжим 
во второй главе.

Алексею ЛЕОНТЬЕВУ, в последний момент
попавшему в спартаковскую заявку на чемпионат
1940 года, суждено было стать одним из лучших
вратарей страны первых послевоенных лет.

Придя в 40-м в «Спартак», Константин РЕВА (№ 1) в футболе задержался ненадолго. 
Зато стал выдающимся мастером волейбола.
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БАРАК 
УЛУЧШЕННОЙ
ПЛАНИРОВКИ

- Вредители! Истинный бог,
вредители! - почти кричит Пав-
лов, тыча пальцем в желтоватые
проплешины на изумрудно-
зеленой траве тренировочного
поля. - Говорил же, чтобы глаз с
газона не спускали, а они…

И машет кулаком в ту сто-
рону, где, видимо, по его мне-
нию, и спрятались, страшась
праведного гнева, те, кого он
только что столь выразитель-
но клеймил.

…Вот уже третий час как,
прилетев из Москвы, мы с
главным тренером «Луча» ко-
лесим по Владивостоку. Клуб,
стадион «Динамо», теперь ба-
за. Футболисты и помощники
прямо из аэропорта разлете-
лись по домам. А Сергей Алек-
сандрович сразу же бросился
объезжать владения свои, про-
веряя, все ли указания, дан-
ные перед отъездом, были вы-
полнены в его отсутствие. И
это при том, что есть немало
людей, которые вроде бы мог-
ли тем же самым заняться, -
спортивный директор, испол-
нительный, технический, на-
чальник команды... Но прин-
ципу «все только сам» Павлов,
похоже, и на новом месте из-
менять не собирается. 

Таким его помнят в родном
Камышине, где, начав с пер-
венства города, он вывел свое
детище - местный «Текстиль-
щик» - в турнир Кубка УЕФА.
Ничуть не изменился и пере-
бравшись затем в раменский
«Сатурн». Таким же одержи-
мым и настойчивым, несмот-
ря ни на что, оставался в эли-
стинском «Уралане» и в потер-
певшем все-таки бедствие но-
вороссийском «Черноморце».

Теперь вот Владивосток. По
московским понятиям - край
белого света. Портовый, пол-
ный экзотики и морской ро-
мантики город. С планирую-
щими во время матчей над
футбольным полем чайками. С
разноязычной речью - от блат-
ной до китайско-японской. С
длинноногими, стройными
девчонками, заставляющими
трепетать сердца молодых мо-
ряков и небритых торговцев
овощами из солнечного Азер-
байджана. Город, мечтающий
наконец-то видеть свой обожа-
емый «Луч» в российской фут-
больной элите. И самый боль-
шой мечтатель в нем - Сергей
Александрович Павлов, уже
дважды сотворивший подоб-
ное чудо с «Сатурном» и «Ура-
ланом».

Убежден: не многие поверят
в то, что заявление о намере-
нии повторить то же самое с
владивостокским клубом было
сделано Павловым сразу же по
приходе в команду. Причем в
то смутное время, когда «Луч»,
безнадежно проигрывая по 0:6
и 1:4 ижевскому «Газовику» и
саранской «Лисме», вылетев-
шим затем из первой лиги, по-
хоже, сам был готов к той же
печальной участи. 

Как истинный прораб оче-
редной перестройки, Павлов
засучил рукава, для разгона
вспомнив крылатое изречение
Станиславского о том, что «те-
атр начинается с вешалки». И
начал… с туалета. Как быстро
выяснилось естественным
способом, на базе, где по не-
скольку суток готовятся к мат-
чу примерно сорок здоровых, с
отменным аппетитом, мужи-
ков, он всего лишь один. Види-
мо, предшественники главно-
го тренера почему-то считали,
что наличие такого жизненно
важного предмета, как унитаз,
в единственном числе способ-
ствует сплачиванию коллекти-
ва. Идея, конечно, интересная,
но Сергей Александрович взял
на себя смелость от нее отка-
заться. После чего народ радо-
стно и облегченно вздохнул.
Одновременно в раздевалке,
где сиротливо маячил единст-
венный, уже начавший ржа-
веть душевой сосок, появилось
еще четыре. Заодно был заме-
нен конструкции времен
братьев Черепановых бойлер,
завезены новые кровати, при-
обретены кондиционеры. Так
гениальный лозунг светлых
времен - «Экономика должна
быть экономной!» - был в одно-
часье перечеркнут.

Одновременно шла рекон-
струкция двух тренировочных
полей, а на динамовском ста-
дионе - игрового. Затем рядом
с загородной обителью коман-

ды был постелен искусствен-
ный газон, сделано освеще-
ние, установлены загради-
тельные сетки и даже сооруже-
на небольшая трибуна. Все
эти революционные преобра-
зования, конечно, лишь слегка
облагородили базу, которая
снаружи и сегодня больше на-
поминает не то заброшенный
пионерлагерь, не то барак
улучшенной планировки для
ударников БАМа. Достаточно
сказать, что сам главный тре-
нер и сейчас вынужден делить
небольшую комнатку со своим
первым помощником Юрием
Саухом, а игроки живут по не-
скольку человек в малоуютных
клетушках. Удобства, хотя и в
большем, чем прежде, количе-
стве, по-прежнему находятся в
конце длинного коридора. Яс-
но, что появление современно-
го, комфортного пристанища
для «Луча» в масштабных пла-
нах Павлова - пункт номер
один. Краевые власти об этом
знают. И не без помощи губер-
натора уже перед началом сле-
дующего сезона команда спра-
вит новоселье либо в том же
месте, либо в десяти минутах
езды, в живописной, курорт-
ной зоне района Седанка.

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ
Только не подумайте, что

все из уже сделанного появи-
лось в одночасье, по первому
слову бурлящего энергией ува-
жаемого Сергея Александро-
вича. Вовсе нет. Приходилось
объяснять, доказывать, порой
требовать. Хотя с первых же
шагов по дальневосточной
футбольной земле почувство-
вал - его понимают. А главное -
повезло на таких же влюблен-
ных в игру людей, как и он сам.

- Интересно, а враги-то у вас
есть? - для начала поинтересо-
вался я у Павлова, когда в кон-
це того суматошного дня, с ко-
торого начался мой рассказ о
приезде во Владивосток, мы
наконец смогли перевести дух
и спокойно поговорить.

- Думаю, нет, - уверенно от-
ветил он. - Вот завистники,
скорее всего, имеются. При-
чем особенно остро стал ощу-
щать это в последнее время.

- Как же это, в футболе - и
без врагов? Неужто вы такой
бесконфликтный человек?

- Это где же вы бескон-
фликтных тренеров встреча-
ли? Я, например, таких не
знаю. Ведь в нашем деле при-
ходится постоянно что-то до-
казывать - игрокам, руковод-
ству, судьям, болельщикам. И
единственный твой аргумент -
результат. А он, как известно,
непредсказуем. Потому ситуа-
ции бывают самые разные. В
том числе и конфликтные, ко-
торых, случается, никак не из-
бежать.

- Никогда не опасались, что
чрезмерная настойчивость в
общении с начальством может
выйти боком? Мол, мы Павлова
тренировать брали, а он то с
одними проблемами, то с дру-
гими…

- Так я же не дачу себе про-
шу, когда хожу по кабинетам, а
командные дела пытаюсь ре-
шить. Особенно когда вижу -
на старом багаже здесь далеко
не уедешь. В Раменском я сра-
зу заявил: нужны новый ста-
дион, база, интернат. Кое-ка-
кие условия, правда, были. Но
не для больших дел. К сча-
стью, губернатор Московской
области Борис Всеволодович
Громов и спикер Думы Вале-
рий Евгеньевич Аксаков пони-
мали: «Сатурну» завтрашний
день необходим. И сегодня у
клуба есть все, о чем я говорил
восемь лет назад.

- Во Владивостоке это пока
дело будущего?

- Надеюсь, ближайшего.
Главное - процесс уже пошел. А
когда пришел в команду, она
находилась в состоянии ка-
кой-то неопределенности. Но
самое страшное, дышала без-
различием. Было ясно - с та-
ким настроением до беды не-
далеко. Срочно требовались
перемены. Начал с состава. Из
«Черноморца» пригласил Гор-
диюка с Бекетовым. Из «Зени-
та» - Лобова и Астафьева. Риск-
нул поверить в динамовских
дублеров - Евгения Кузнецова,
Архипова, Бовтало. А с хозяе-
вами «Ники» договорился об
аренде юного Сергея Кузнецо-
ва. По ходу стал наводить ка-
кой-то порядок в клубном хо-
зяйстве. Оно и сейчас-то еще
не ахти какое, а уж когда начи-
нал…

- И тут же принялись строить
новые планы?

- А как без этого? Главное -
удалось убедить, что «Лучу» без
своих воспитанников не обой-
тись. И для них нужно созда-
вать совсем другие условия. Хо-
тя времени прошло немного,
сдвиги уже есть. В этом году
наш дубль сразу в двух турни-
рах участвует - первенстве
края и КФК. И пятеро из резер-
вистов уже в заявке «Луча». Ге-
неральный директор ОАО
«Дальневосточная энергетиче-
ская управляющая компания» 
Виктор Мясник распорядился
на детском стадионе постелить
искусственное поле, за что от-
дельное спасибо еще и Вита-
лию Мутко. С базой вопрос пра-
ктически решился… Словом,
движемся вперед. И в том, что
все получится, не сомневаюсь.

ПОПАЛ 
В НОКДАУН -
ДЕЛАЙ ВЫВОДЫ

- Не перестаю поражаться
вашему оптимизму. Откройте
секрет, что же помогает сохра-
нять его при любых обстоятель-
ствах - умение держать удар?

- И это тоже. Но, главное, я
быстро понял: любое пораже-
ние - не повод топиться в про-
руби или вскрывать вены. Это
как на ринге - оказался в нок-
дауне, делай выводы. Не суме-
ешь - быть нокауту.

- Двухмесячная борьба за
выживание с «Черноморцем» -
тот самый случай?

- Не совсем. Соглашаясь ра-
ботать в Новороссийске в тя-
желейший для команды мо-
мент, я все-таки надеялся ее
вытащить. Но ни новые игро-
ки, ни смена тренировочного
режима уже не могли ничего
изменить. Краевые власти 
фактически бросили клуб на
произвол судьбы. Пошли инт-
риги, поиски «крайних», внут-
риклубные разборки. Словом,
было уже не до футбола. В ре-
зультате все закономерно по-
катилось под откос. А жаль,
Новороссийск - по-настояще-
му футбольный город с пре-
данными, добрыми болельщи-
ками.

- Может быть, не следовало
рисковать репутацией, броса-
ясь спасать тонущий «Черномо-
рец»?

- Риск - часть тренерской
профессии. Думаете, Скала с
Жорже забыли об этом, подпи-
сывая контракты со «Спарта-
ком» и ЦСКА? Уверен, нет. Как
и в том, что после отъезда из
России уважение к ним в фут-
больном мире осталось преж-
ним. Да мало ли еще приме-
ров!

- Можно, наверное, и Роман-
цева вспомнить…

- Олег Иванович уже сам
все рассказал о том, что с ним
произошло в «Динамо». Но то,
почему он рискнул за три тура
до финиша принять команду,
стоявшую на вылет, может по-
нять только тренер. 

- Это почему же?
- Да потому, что тренер без

команды - человек вне футбо-
ла. И какими бы ни были его
прошлые заслуги, сколько ни
брали бы у него интервью га-
зетчики и телевизионщики, он
все равно по другую сторону
игры. И страшнее этого для
нашего брата быть ничего не
может.

- Стучу по дереву, но Павло-
ва пока в этом плане бог мило-
вал и спрос на него по прежне-
му высок. Быть может, вы из
тех, кого называют баловнями
судьбы?

- Не думаю. Легко мне не
было ни в одной из команд, и
удача с небес никогда не пада-
ла. Я приходил, начинал с ну-
ля и просто работал.

- И упорно каждый раз зада-
чи ставили только по максиму-
му. Что это - принцип или необ-
ходимость?

- И то, и другое. В «Сатурне»
и «Уралане» речь шла только о
выходе в премьер-лигу. Ника-
кие другие варианты даже не
рассматривались. И пригла-
шали меня, чтобы я сделал то,
чего не сумел добиться мой
предшественник. Вот почему,
соглашаясь возглавить коман-
ду, я уже автоматически под-
писывался под тем, что добь-
юсь результата, которого тре-
буют хозяева нового клуба. За
что, между прочим, мне день-
ги и платили.

- Кстати, какую роль они иг-
рают в переговорах с будущим
клубом?

- Не главную, но и не пос-
леднюю. Я не первый год в тре-
нерстве и знаю, сколько стоит
моя работа. Это все и опреде-
ляет.

ФУТБОЛЬНЫЙ
КРАЙ

- А то, как относится к ко-
манде первое лицо края или
области, имеет значение при
принятии решения? 

- Огромное.
- Ну уж здесь-то грех жало-

ваться. На начальников, любя-
щих футбол, вам пока везло.

- Причем с самого начала.
Еще в Камышине встретил
удивительной души человека -
генерального директора тек-
стильного комбината Лидию
Ивановну Рыбянченко. Свет-
лая ей память. Если бы не она,
не было бы ни «Тестильщика»,
ни стадиона, ни базы, ни Куб-
ка УЕФА. Уже говорил, что в
Раменском Громов с Аксако-
вым с «Сатурна» глаз не спус-
кали. Илюмжинов в Элисте
«Уралан» словно малое дитя
опекал.

- Владивосток не стал ис-
ключением?

- К счастью, да. Полчаса об-
щения с губернатором Серге-
ем Михайловичем Дарькиным
хватило для того, чтобы по-
нять: этому человеку не без-
различно то, чем мне предсто-
ит здесь заниматься.

- Рассказывают, он даже на
ваши выездные матчи летает?

- Когда позволяет время. Но
наш губернатор не только бо-
лельщик, но еще и забивной
форвард команды правитель-
ства края. По его инициативе
разработана целая программа
развития приморского футбо-
ла, благодаря которой во Вла-
дивостоке появится новый
стадион, в Артеме будет рекон-
струирован старый, реоргани-
зована школа «Луча». Прово-
дится первенство коллективов
физкультуры. «Океан» из На-
ходки, выступающий во вто-
рой лиге, - один из лидеров
своей зоны. Словом, весь край
играет в футбол. И то, что уже
с утра владивостокские бо-
лельщики занимают очередь
за билетами на матчи «Луча»,
тоже заслуга Сергея Михайло-
вича.

- Приятно обо всем этом
слышать. Но ведь и «Ротор» с
«Соколом» в свое время были
благополучными, уверенными
в завтрашнем дне клубами. А
где они сегодня? Безденежных
саратовцев, похоже, ждет вто-
рая лига, а волгоградцев те же
самые проблемы и вовсе вы-
черкнули из большого футбола.
Не опасаетесь, что подобная
печальная участь когда-нибудь
может подстегнуть и «Луч»?

- Как говорится, пути Гос-
подни неисповедимы. Но ведь
все беды «Ротора» с «Соколом» и
начались как раз после того,
как сменились губернаторы
Шабунин и Аяцков, при кото-
рых команды считались гордо-
стью своих областей. А те-
перь? Мы же пока живем сего-
дняшним днем и думаем толь-
ко о том, как не подвести мил-
лионы болельщиков края, ко-
торые спят и видят свой «Луч»
в высшей лиге.

- Как, думаете, выглядел бы
он в ней сегодня?

- Сложно сказать. По на-
строю и отдаче мы мало бы ко-
му уступили. Но только этого,
конечно, недостаточно. Так
что при любом варианте необ-
ходимо будет укрепляться. Су-
дить же по кубковым матчам с
«Ростовом» я бы не стал. Они
не показатель. Вот после сле-
дующих, весной со «Спарта-
ком», отвечу на ваш вопрос бо-
лее конкретно.

«ИСТИНА 
ПРОСТА...»

- Как вам нынешний «Спар-
так» в сравнении с тем, в кото-
ром вы работали в свое время с
Романцевым?

- Это две совершенно раз-
ные команды. Сегодняшняя
более прагматична, идет к ре-
зультату с помощью строгой
игровой дисциплины, практи-
чески лишена импровизации.
«Спартак» Романцева был
иным - легким, непредсказуе-
мым, веселым. Потому и соби-
рал в десятиградусный мороз
полные Лужники. Без преуве-
личения я бы назвал ту коман-
ду великой. Жаль, что она уже
в прошлом. Жаль...

- Возвращение в это про-
шлое возможно?

- Боюсь, что нет. Помните,
как у Шпаликова: «По несча-
стью или к счастью - истина
проста: никогда не возвращай-
ся в прежние места...»

- Тем не менее в «Сатурн» вы
возвращались?

- Не мог иначе - Романцев
пригласил. Мы ведь и из
«Спартака» вместе уходили,
когда поняли, что оставаться
там бессмысленно.

- Вы всегда покидали коман-
ды по собственной инициативе
или случались иные варианты?

- Только по собственной. А
вот причины были разными.
Продолжать работать в Камы-
шине и Новороссийске уже не
имело смысла - никаких пер-
спектив. «Спартак» и «Сатурн»
оставлял вместе с Романцевым.
Таковы законы футбола - ухо-
дить с тем, кто тебя приглашал.

- А первое расставание с
«Сатурном» в сезоне-2000 чем
было вызвано? 

- Это был уже третий год в
Раменском. Поначалу он скла-
дывался вполне удачно, и мы
должны были завершить чем-
пионат с медалями. Но не по-
лучилось. О причинах вспоми-
нать не хотелось бы - неприят-
но. Когда же стало ясно, что
задачу выполнить не удастся,
я понял: команде необходим
новый тренер. И, написав за-
явление об уходе, передал ее
Володе Шевчуку.

- Для всех Павлов - только
главный тренер. И лишь у Ро-
манцева вы выполняли обязан-
ности помощника. Предложи
подобную роль кто-то другой,
согласились бы?

- Нет. Я с первых шагов го-
товил себя только к самостоя-
тельной работе. А с Романце-
вым мы подружились еще до
сборной. Вместе ездили на ры-
балку, он много рассказывал о
«Спартаке», великом Старо-
стине, о секретах Бескова. Об-
щение с ним стало для меня
отличной школой. Мне сразу
понравились его тренировки -
динамичные, с настроением, с
акцентом на игровые упраж-
нения. Главное, для него всегда
оставалось крайне важным то,
как будет смотреться на поле
команда. Потому и болельщи-
ков романцевский футбол со-
бирал толпы. Не случайно
принцип - к результату через
игру - был и остается для него
главным. 

- Насколько он применим к
сегодняшнему «Лучу»?

- По мере сил стараемся ему
следовать. Иногда получается,

иногда, увы, нет. По сути, сего-
дня «Луч» только выстраивает
будущую игру. И делает это,
исходя из возможностей фут-
болистов, которыми распола-
гает.

С БЕЗРАЗЛИЧНЫМИ
НЕИНТЕРЕСНО

- Три года назад, в «Урала-
не», вы предсказали, что через
пару сезонов Денис Колодин
окажется в сборной. Можете
нечто подобное сказать о ком-
то из своих сегодняшних игро-
ков?

- Саша Шешуков уже в мо-
лодежке на ведущих ролях.
Очень способный парень. Пре-
красные данные у Димы Смир-
нова, Алексея Иванова, Алек-
сандра Тихоновецкого. Пусть
доказывают. Вообще, у нас од-
на из самых молодых команд в
лиге. Архипов, Кузнецов, Беке-
тов, Резников... Для них все
только начинается. В этих ре-
бят я верю. И работать с ними
интересно.

- А с кем неинтересно?
- С безразличными. С теми,

кто не футбол любит, а себя в
футболе. Слава богу, таких се-
годня в «Луче» нет. Окажись -
терпеть бы не стал.

- Когда приходится отчис-
лять игрока, сами сообщаете
ему об этом или поручаете не-
приятную миссию кому-то из
помощников?

- К сожалению, приходится
самому. Ведь нужно объяс-
нить человеку, почему я выну-
жден с ним расстаться. Реша-
юсь же на такой крайний шаг
лишь после того, как все не-
сколько раз взвешу и обду-
маю. Для любого футболиста
это всегда тяжелый удар. Он
остается без работы. А у него
семья, которую надо кормить.
Неприятно, что и говорить...
Но никуда не денешься, это
тоже часть моей профессии. Я
ведь всю свою тренерскую
жизнь помогал ребятам под-
няться, заиграть, до последне-
го за каждого бился. Бывало
даже, кто-то из них срывался,
пускался во все тяжкие. Что
делать - приходилось «заши-
вать». И он потом еще играл и
играл.

- Как ваш любимец Ната-
лушко?

- У Сереги как раз с режи-
мом все в порядке было. Мо-
жет, потому он в сорок в выс-
шей лиге еще хет-трики делал.
А нашел я его в одной из ко-
манд Камышинского района.

И парнем золотым оказался, и
футболистом одаренным.

- Ошибаться в людях часто
приходилось?

- В людях - нет. В работе -
случалось. Помнится, в свое
время из «Текстильщика» Во-
лодю Филиппова отчислил.
Думал, все - кончился парень
как футболист. Так он потом в
«Уралане» у меня же защитни-
ком здорово играл. То же са-
мое с Володей Кураевым было
- расстался с ним в Камыши-
не, а в «Сатурне» он одним из
лидеров стал. Это я к тому, что
в нашем деле всего не просчи-
таешь и по полочкам не раз-
ложишь. Мы на Славу Даева
на чемпионате мира очень
рассчитывали. А он в послед-
ний момент возьми и сломай-
ся. Жалко парня - можно ска-
зать, последний шанс у него
был на таком турнире сыг-
рать. Пришлось его уже из
Японии домой отправлять. И
когда я его в аэропорт в пять
утра провожал, мы оба чуть
не плакали.

СЛОВАКОВ 
ПРОЙТИ ДОЛЖНЫ

- Сентиментальный вы, од-
нако, Сергей Александрович. А
в народе поговаривают, что 
Павлов в работе жесткий и все
вокруг его боятся.

- Правильнее бы сказать -
требовательный. А по-другому
нельзя. Футбольный закон -
порядок бьет класс - еще никто
не отменял. А если не будешь
требовать с тех, с кем работа-
ешь, то и порядка не видать.
Вот насчет того, что меня бо-
ятся, - явный перебор. На та-
ких отношениях команду ни
один тренер не выстроит. Мо-
жете себе представить, чтобы,
допустим, в сборной Карпин с
Мостовым боялись Романце-
ва?

- Кстати, о сборной. Сегодня
у Семина выбор интересных
кандидатов больше, чем был у
Олега Ивановича?

- Пожалуй. Сейчас подошла
целая группа способных моло-
дых игроков - Жирков, Биля-
летдинов, Быстров, Аршавин,
Кержаков, Сычев, братья Бе-
резуцкие, Акинфеев. В наше
время кто-то из них только на-
чинал, а иные еще и вовсе не
известны были.

- Считаете ли, что проблема
обороны, которая существова-
ла в период вашей с Романце-
вым сборной, актуальна и по
сей день?

- Пожалуй. Но сдвиги есть.
Заметно прибавили оба брата
Березуцкие. Могут в защите
сыграть универсальные Коло-
дин с Анюковым. По крайней
мере в последнем матче с пор-
тугальцами оборона выгляде-
ла и хорошо организованной,
и достаточно надежной. 

- Словаков наши пройдут?
- Я в это верю. Та же встреча

с вице-чемпионами Европы в
Черкизове показала, что в рос-
сийской сборной есть едине-
ние тренера и команды. А для
такого решающего матча, ко-
торый ей предстоит в Брати-
славе, это очень важно.

«СОБАКА ЛАЕТ...»
- О своей нынешней коман-

де можете то же самое ска-
зать?

- Со стопроцентной уверен-
ностью. С первого дня мои от-
ношения с игроками строи-
лись на взаимном доверии.
Любой из них может прийти ко
мне и сказать все, что считает
нужным. И я буду с ним разго-
варивать. Так было во всех ко-
мандах, где доводилось рабо-
тать.

- А как футболисты относят-
ся к разного рода намекам на
то, что «Лучу», мол, судьи по-
могают?

- Точно так же, как и я: не
обращают на них внимания и
продолжают делать свое дело.
Всегда почти все просчеты на-
ших арбитров воспринима-
лись как предвзятость. При-
чем независимо от ранга лиги.
К примеру, Сухина не так дав-
но в Перми дал три весьма со-
мнительных пенальти во
встрече «Амкара» с «Локомоти-
вом». Ну и скажите, кому он по-
могал? Или спросите у Анато-
лия Шелеста, какой одиннад-
цатиметровый в Челябинске в
ворота «Орла» назначил судья
Мацюра. Но я предпочитаю на
подобные темы не рассуждать.
Знаю только, что вокруг любой
команды, которая выходила в
премьер-лигу, всегда велись
подобные разговоры-сплетни.
Вспомните тот же «Рубин»,
«Торпедо-ЗИЛ» или «Терек». Так
что стараюсь следовать муд-
рой восточной пословице -
«Собака лает, а караван идет».

- Допускаете, что если ваш
караван благополучно добе-
рется до желаемой цели, то это
кое-кому не слишком понра-
вится: мол, теперь вот из-за
этого «Луча» еще и летать при-
дется на край света...

- Уже приходилось слышать
нечто подобное. По этому по-
воду скажу следующее: пусть
те, кто так говорит, играют на
первенство города или облас-
ти. А если серьезно, то болель-
щики Владивостока так же за-
служивают большого футбола,
как и те, кто об этом только
мечтает или у кого он уже есть.
Но самое интересное, что
сложнее всего придется не
тем, кто один раз в сезон выну-
жден будет перенести длитель-
ный перелет, а моей команде,
которой потребуется это де-
лать в пятнадцать раз чаще.
Надеюсь, здесь очень приго-
дится опыт, полученный в пер-
вой лиге.

- «Луч» - ваш третий приход в
этот дивизион. Какие-то пере-
мены ощутили?

- Турнир стал крепче, жест-
че. Больше интересных, со
своим почерком команд - «Ку-
бань», «Химки», КАМАЗ, «Спар-
так» из Нальчика, махачка-
линское «Динамо». В клубы
пришло немало игроков из вы-
сшей лиги, появились легио-
неры. Неприятно лишь то, что
есть города, где местному ру-
ководству, похоже, клубы в
футболе такого уровня стано-
вятся не нужны. А ведь в Ли-
пецке, Саратове, да и в Питере
знавали другие времена.

- Для тренера работа в пер-
вой лиге - творчество или тяже-
лый повседневный труд?

- На мой взгляд, одно от
другого неотделимо. Правда,
многое зависит от поставлен-
ных задач, материальной ба-
зы, возможностей для осуще-
ствления задуманного. К при-
меру, для Александра Кореш-
кова работа в «Соколе» - лишь
постоянная борьба за удержа-
ние команды на плаву. Для
большинства же - это истин-
ное творчество. Согласитесь,
нужно иметь и опыт, и знания,
чтобы в течение почти девяти
месяцев, при сверхнапряжен-
ном календаре, с длительными
перелетами держать команду в
хорошем игровом тонусе. Не
случайно сегодня в лиге очень
интересно работают такие
тренеры, как Павел Яковенко,
Юрий Газзаев, Александр По-
бегалов, Йозеф Хованец, Юрий
Красножан. 

- В свое время большинство
из них играло на хорошем уров-
не. Вам же, как и Леониду
Слуцкому, из-за травмы этого
сделать не удалось. Как думае-
те, шансы на успех у тех, кто
пришел в тренерство из боль-
шого футбола, выше, чем у то-
го, кого обошла стороной карь-
ера игрока? 

- Если исходить из того, что
наши самые успешные трене-
ры - Романцев, Газзаев, Семин
- в прошлом были классными
мастерами, тогда это действи-
тельно так. И в то же время са-
мый модный ныне в Европе
Жозе Моуринью никогда не
был футболистом-профессио-
налом. Так что все относитель-
но.

- Тренером нужно родиться?
- Скорее всего. Дипломы

есть у многих. А стабильно, ка-
чественно работающих трене-
ров гораздо меньше. Это либо
дано, либо нет. Своего рода ру-
летка.

- Вы с вашим азартным ха-
рактером, наверное, и в казино
частый гость?

- Никогда не бывал. 
- Боитесь все проиграть?
- Наоборот, опасаюсь выиг-

рать кучу денег и начать ду-
мать, что все в этой жизни за-
висит от случая, а не от тебя
самого. А я к этому не привык.

Владивосток - Москва

Сергей ПАВЛОВ. Поднимать команды на новые вершины,
кажется, его специальность. Проделывал он это 
с «Текстильщиком», «Сатурном», «Ураланом»... Теперь вот близок
к тому, чтобы повторить успех с дальневосточным «Лучом».

ЧóЧóеÂеÂлÎлÎоÓоÓв‚в‚еÂеÂкÍкÍ,,,,
кÍкÍоÓоÓтÚтÚоÓоÓрры̊ы̊йÈйÈ     
нÌнÌеÂеÂ     хıхıоÓоÓч̃ч̃еÂеÂтÚтÚ
в‚в‚ы̊ы̊иËиËг„г„рры̊ы̊в‚в‚а‡а‡тÚтÚь̧ь̧     
в‚в‚     кÍкÍа‡а‡зÁзÁиËиËнÌнÌоÓоÓ

Сергей ПАВЛОВ с помощниками - начальником команды Андреем СКОРОЧКИНЫМ
(крайний слева) и старшим тренером «Луча-Энергии» Юрием САУХОМ.

О Д И Н  Н А  О Д И Н  С  А л е к с а н д р о м  Л Ь В О В Ы М

26 июля 2005 года. Москва, стадион «Крылья Советов». 
Эпизод матча «Анжи» - «Луч-Энергия», в котором дальневосточники победили - 3:2.
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ПО МАРШРУТУ 
СУДЬБЫ

Мы знакомы давно - с той
далекой уже поры, когда Реб-
ров как игрок только-только
начинался. Старшеклассник
из небольшого шахтерского
города Горловка ни свет ни за-
ря садился в автобус и отправ-
лялся в 40-километровый путь
до Донецка учиться большому
футболу. Можно сказать, ехал
по маршруту судьбы, на кото-
ром первой станцией оказался
«Шахтер».

Сейчас Сергей вспоминает
об этом с улыбкой, а тогда
рубль на автобусный билет, да
еще помноженный на трид-
цать дней в месяце, вырастал
для скромного родительского
бюджета в нешуточную проб-
лему. Впрочем, на маму, руко-
водителя студии бальных тан-
цев, и папу, обучавшего маль-
чишек в кружке радиоделу,
сын обижаться не мог. Когда в
седьмом классе ему позарез
понадобились настоящие бут-
сы, стоившие безумно дорого -
десять рублей, - родители по-
няли, что отказать не имеют
права. Наверное, об этом мало
кто знает: на первые серьез-
ные деньги, заработанные в
киевском «Динамо», Сергей ку-
пил папе и маме новую квар-
тиру...

За дубль «Шахтера» Ребров
начал играть еще в школьном
возрасте. А его дебют в основ-
ном составе донецкого клуба
состоялся в 91-м, в последнем
чемпионате СССР. Горняки иг-
рали на выезде с «Араратом»,
Сергей вышел во втором тайме
при счете 0:2 и забил гол,
правда, не спасший «Шахтер»
от поражения.  

Зато уж первый чемпионат
Украины юный форвард отыг-
рал от звонка до звонка. И с де-
сятью голами занял второе ме-
сто в соревновании бомбарди-
ров. Однако футбольные фан-
тазии Сергея по-прежнему вы-
ше «Шахтера» не поднима-
лись, поэтому в реальность по-
ступившего от «Динамо» при-
глашения он долго не мог пове-
рить.

- Поначалу я думал, что это
розыгрыш, какие время от
времени случались у нас в ко-
манде, - вспоминает Ребров. -
Совершенно искренне пола-
гал, что рано еще в 18 лет сры-
ваться с места. Хотя, не скрою,
соблазн попасть в знаменитый
клуб тоже был велик.

СРЕДИ 
«ЗВЕЗД ГОЛЛИВУДА»   

Когда-то Сергей мне при-
знавался, что поначалу ощу-
тил себя среди динамовцев
«как провинциальный актер
среди звезд Голливуда». И хотя
для иногородних игроков
адаптация в Киеве всегда
представляла проблему (из
знаменитостей прошлых поко-
лений можно вспомнить как
исключение из правила разве
что Анатолия Конькова, при-
шедшего в «Динамо» из Донец-
ка сложившимся уже футболи-
стом и сразу надевшим бело-
голубую футболку всерьез и
надолго), все же есть основа-
ние подозревать в этих словах
Реброва изрядную долю пре-
увеличения. Потому что пос-
ледние из динамовских моги-
кан, в компанию которых по-
пал парень из Горловки, были
либо уже на сходе (Анатолий
Демьяненко, Павел Яковенко),
либо продолжение своей карь-
еры собирались перенести в
иные географические широты
(Олег Саленко, Ахрик Цвейба).

Период «разброда и шата-
ний», закончившийся летом
93-го с приходом на пост пре-
зидента Григория Суркиса,
объективно оказался Реброву
на руку. Ему, хотя и не сразу
попавшему в основной состав,
все же трудно было себе пред-
ставить, что у блистательного
Олега Блохина в свое время на
это ушло четыре года, а у Ва-
силия Раца - пять!

ЗАБЕЙ «СПАРТАКУ» - 
ДИНАМОВЦЕМ 
СТАНЕШЬ 

Говорят, к молодому фор-
варду из Донецка неровно ды-
шал и московский «Спартак».
Что остановило лучший в то
время российский клуб, кото-
рый так и не решился на пере-
говоры ни с «Шахтером», ни с
самим Ребровым, можно толь-
ко догадываться. Возможно,

москвичей смутил обнаружен-
ный медиками у футболиста
серьезный дефект - ущемле-
ние хряща в коленном суставе.
Злополучный хрящ время от
времени напоминал о себе
сильными болями и даже ста-
вил под сомнение продолже-
ние карьеры. Но известный
киевский «футбольный» хи-
рург Виталий Левенец сделал
удачную операцию, а курс реа-
билитации Ребров прошел в
Германии.

- Наверное, для меня было
бы полезнее еще пару лет про-
вести в «Шахтере», - признает-
ся Ребров. - Возглавлявший то-
гда донецкий клуб Валерий
Иванович Яремченко, которо-
го я считаю своим крестным
отцом в большом футболе, пре-
достерегал от поспешного ша-
га, однако свою волю не навя-
зывал: «Это шанс, который
больше может не выпасть, по-
этому решай сам». Кто по-на-
стоящему возражал, так это
родители: Горловка рядом, а к
дому я был очень привязан.
Помню, оказавшись в Киеве,
года два еще набирал по вече-
рам номер Яремченко и каню-
чил, как чеховский Ванька
Жуков, писавший на деревню
дедушке: «Христа ради, забе-
рите меня отсюда!» Понятно,
это были эмоции. Умом-то я
понимал, что существует конт-
ракт и себе уже не принадле-
жу. 

С «мильоном терзаний»
юного форварда в Киеве было
покончено в один день. 14 сен-
тября 1994 года киевляне в
групповом турнире Лиги чем-
пионов одолели дома «Спар-
так» - 3:2, безнадежно, как ка-
залось, проигрывая после пер-
вого тайма - 0:2. Решающий
гол за пять минут до финаль-
ного свистка забил Ребров, вы-
шедший на замену.

- Тот гол не только принес
фантастическую победу наше-
му клубу, но и стал перелом-
ным в моей судьбе: словно ка-
кие-то вериги сбросил с души
и наконец-то почувствовал се-
бя игроком киевского «Дина-
мо», - делился со мной позже
Ребров. - Мне даже кассету с
записью игры не нужно лиш-
ний раз просматривать - па-
мять сохранила все в мельчай-
ших подробностях. Ковалец
слева подал мяч на дальнюю
штангу в расчете на мой ры-
вок, а защитник «Спартака»
Тернавский, видимо, посчи-
тал, что у него никого за спи-
ной нет. И не среагировал на
мяч, полагая, что тот через
мгновенье покинет пределы
поля. Так бы и случилось, если
бы я не ускорился, не прыгнул
за уходящим мячом и не до-
стал его почти у стойки ворот.
С тех пор я забил немало го-
лов, в том числе и в Лиге чем-
пионов, но ничего подобного
тому, что пережил вечером 14
сентября 1994 года, пожалуй,
не испытал.

СВЯЗКА 
БОМБАРДИРОВ

Киевская связка форвардов
Шевченко - Ребров (или Ребров
- Шевченко, если по алфавиту)
во второй половине 90-х счи-
талась едва ли не лучшей в Ев-
ропе. Они абсолютно не похо-
жи манерой игры, и поэтому,
наверное, так органично до-
полняли друг друга. 

Даже сейчас, по прошест-
вии времени, наверняка не я
один помню, каким неправдо-
подобным по исполнению па-
сом в киевском матче Лиги
чемпионов с «Реалом» Ребров
одарил Андрея Шевченко, ко-
гда тот забивал свой второй
гол в ворота «Королевского
клуба», какую поистине «мха-
товскую» выдержал паузу, не-
смотря на активное противо-
действие защитника, прежде
чем мягко, словно рукой, пере-
бросил мяч через головы игро-
ков мадридской команды точ-
но на ход партнеру. 

- Да, мы с Андреем замеча-
тельно понимали друг друга на
поле, - подтверждает Ребров. -
И все же я не переоценивал бы
наш тандем. Вряд ли мы заби-
ли бы и половину своих голов
за «Динамо», если бы рядом не
было таких полузащитников,
как Калитвинцев, Косовский,
Максимов, Белькевич, способ-
ных отдать пас даже с закры-
тыми глазами. В общем, игра-
ла и выигрывала вся команда,
а не только связка Шевченко -
Ребров.

«МИЛАН» ПОЗВАЛ
ТОЛЬКО ШЕВЧЕНКО

- И все же было жаль, когда с
уходом Шевченко в «Милан»
ваш дуэт распался. Не сущест-
вовало хотя бы теоретической
возможности сохранить его и
за рубежом, в той же Италии?

- Видимо, нет, раз «Милан»
пригласил только Андрея.  

- Поговаривают, будто вы
были тогда не слишком дружны
с Шевченко?

- Дружны - не дружны... Да
глупости все это! Мы выходили
на матч и с удовольствием де-
лали свою работу, стараясь до-
полнять друг друга в атаке.
Случались, конечно, игровые
недоразумения: один затянул
с пасом, другой не туда побе-
жал, и оба реагировали на про-
исходившее в равной степени
эмоционально... Но ведь это не
шахматы - футбол!

- Когда-то, еще до отъезда в
«Тоттенхэм», вы мне признава-
лись, что не считаете себя по-
клонником итальянского фут-
бола, в котором Андрей Шев-
ченко заблистал, можно ска-
зать, с первым ударом по мячу,
и если окажетесь перед выбо-
ром, предпочтете какой-то дру-
гой европейский чемпионат. С
тех пор ваши футбольные вку-
сы не изменились?

- Ну вряд ли я был настоль-
ко уж категоричен, чтобы на-
чисто исключать свое появле-
ние в итальянском чемпиона-
те. Да и не мы, а нас выбирают.
Однако это не означает изме-
ну собственным вкусам: анг-
лийский или испанский фут-
бол мне по стилю все-таки
ближе. Он более открыт, если
хотите, более прост и понятен
болельщикам, а значит, более
зрелищен.

18 МИЛЛИОНОВ 
ЗА ТРАНСФЕР

- Стало быть, «Тоттенхэм»
можно было считать воплоще-
нием вашей мечты?

- Отчасти.
- Почему только отчасти?
- Было бы предпочтитель-

нее оказаться в лондонском
«Арсенале». Тем более что Ар-
сен Венгер знал обо мне не по-
наслышке - я им, кстати, гол
забил в Лиге чемпионов, когда
еще выступал за «Динамо».
Мне очень нравится этот тре-
нер - интеллигентный, умный,
порядочный человек. Однако
«Тоттенхэм» предложил за мой
трансфер такую сумму 
(18 миллионов долларов. -
Прим. Ю.Ю.), перед которой
киевский клуб устоять не мог.
«Арсенал» столько заплатить
был не готов. Понятно, что ин-
тересы «Динамо», благодаря
которому футболиста Реброва
узнали в Европе, в той ситуа-
ции стояли на первом месте.
Впрочем, и перспектива поиг-
рать за «Тоттенхэм» выглядела
достаточно заманчиво.  

- Чем, интересно?
- В команде, которая не вхо-

дит в число грандов англий-
ского футбола, легче завоевать
место в составе. Конечно, сто-
процентной уверенности быть
не могло, тем более что пред-
стояло еще адаптироваться к

незнакомой обстановке. Одна-
ко свой шанс я получил: тре-
нер Джордж Грэм, который,
собственно, и настоял на моем
появлении в «Тоттенхэме», мо-
им футбольным достоинствам
вполне доверял.

- Однако этих достоинств не
хватило, чтобы по итогам сезо-
на «Тоттенхэм» оказался выше
11-го места в таблице, а
Джордж Грэм остался на тре-
нерской скамейке клуба…

- Неужели вы думаете, буд-
то в том, что случилось, вино-
ват Ребров? По собственным
ощущениям, отзывам прессы
и реакции болельщиков, я
свой первый английский сезон
отыграл нормально. И 11-е ме-
сто «Тоттенхэма» в премьер-ли-
ге можно было считать катаст-
рофой разве что с точки зре-
ния истории некогда великого
клуба, но не современности.
Тем не менее оргвыводы были
сделаны кардинальные: сна-
чала сменился президент «Тот-
тенхэма», а вскоре пост главно-
го тренера занял Глен Ходдл.

- «Новая метла» и все такое? 
- Именно так. Ходдл привел

с собой восьмерых игроков, и
многие из тех, что играли при
Грэме, в том числе и ваш по-
корный слуга, перестали попа-
дать в состав. Обычная, к со-
жалению, история.

В ТУРЦИЮ, В АРЕНДУ
- Может быть, Ходдл таким

образом перестроил игру «Тот-
тенхэма», что вам действитель-
но не находилось в ней места?

- Да ничего он не перестро-
ил! Понтов, извините, оказа-
лось больше, чем дела. Ничего
нового в тактическом отноше-
нии Ходдл «Тоттенхэму» не
предложил, просто привел
своих людей - и на этом посчи-
тал миссию выполненной. Со-
гласитесь, наивно называть
прогрессом десятое место, ко-
торое заняла при нем команда.
Ради одной ступеньки в табли-
це весь этот сыр-бор разво-
дить? Поэтому через полтора
года хозяева клуба и Ходдлу
указали на дверь. Впрочем,
меня в тот момент в Лондоне
уже не было.

- Зато тогда, два года назад,
пошли первые разговоры о воз-
можном возвращении Реброва
в киевское «Динамо»…

- Реальной почвы они под
собой не имели, поскольку
«Тоттенхэм» хотел «отбить» те
деньги, которые за меня за-
платил. А как это сделать, если
футболист месяцами сидит на
скамейке? Даже если кто-то в
тебе еще и не разуверился, все
равно выложить такую сумму
он не согласится. Поэтому со-
шлись на аренде в «Фенербах-
че».

- Как вам там игралось?  
- По-разному. Тоже возни-

кали нюансы, связанные с
тренерской чехардой. Надо
иметь в виду, что «Фенербахче»
в турецком чемпионате - при-
мерно как киевское «Динамо» и
донецкий «Шахтер» в украин-
ском первенстве. Суперклуб,
можно сказать. Отсюда - непо-
мерные подчас амбиции его
хозяев. Стоит два раза подряд
проиграть, как наступает ко-
нец света: меняют тренера,
выставляют на трансфер веду-
щих игроков. 

ДАУМ - ЭТО ГОЛОВА
- Ну вас-то, положим, выста-

вить было невозможно…
- Это так. Но когда одного

турецкого тренера сменил дру-
гой (честно говоря, я даже фа-
милии их не запомнил), у меня
с ним вышел конфликт с тра-
диционными для подобных си-
туаций последствиями: поте-
рял место в составе.

- Зная вас много лет, плохо
себе представляю спокойного
и уравновешенного Реброва,
разговаривающего с тренером
на повышенных тонах…

- Ничего подобного и не бы-
ло. Тон был спокойный. Просто
я сказал, что так в футбол не
играют: все бегут забивать, а
назад не возвращаются. Но
этого оказалось достаточно,
чтобы оказаться на скамейке
вплоть до прихода Кристофа
Даума.   

- На этом все ваши неприят-
ности закончились?

- Да, потому что Даум - дей-
ствительно тренер высочай-

шей квалификации, с которым
очень приятно работать. Он
тоже пришел не с пустыми ру-
ками - привел полдюжины но-
вых футболистов, однако для
них знакомство с тренером ин-
дульгенцией не стало: на поле
выходил только тот, кто был
лучше готов к игре. Даум быст-
ро навел порядок с игровой ди-
сциплиной - и неудивительно,
что прошлым летом мы стали
чемпионами Турции, лидируя
с первого и до последнего дня
турнира.  

- Если в конце концов все так
прекрасно устроилось, почему
вы покинули «Фенербахче»?

- Во-первых, истек срок
аренды, а я ведь по-прежнему
принадлежал «Тоттенхэму». И
вторая причина - лимит на
иностранцев, который суще-
ствует в Турции. Выходить на
поле одновременно могут
только четверо, а легионеров в
команде было семь человек. По
этой причине не всегда попа-
дал в состав. Когда тебе под 30,
начинаешь обостренно вос-
принимать отпущенное судь-
бой на футбол время, и греть
лавку уже совсем нет резона.

GOOD-BYE, ENGLAND!
- В «Тоттенхэм», понятное

дело, возврата не было. На
всех украинских футбольных
перекрестках уже обсуждали
новость о том, что Ребров готов
снова осчастливить своим воз-
вращением родное «Динамо».
И вдруг - «Вест Хэм», первая ан-
глийская лига. Почему?

- Там была довольно слож-
ная ситуация. Я еще на год
принадлежал «Тоттенхэму», и
вопрос о солидной денежной
компенсации с повестки дня
не снимался. Но, по каким-то
неведомым мне причинам, это
не касалось только одного клу-
ба - «Вест Хэм». Не знаю, в чем
именно заключался интерес
«Тоттенхэма», только мой конт-
ракт клуб согласился досрочно
разорвать при одном условии:
если я подписываю как мини-
мум на год трудовое соглаше-
ние с «Вест Хэм». Больше - ни с
кем. Так что выбора не остава-
лось. Зато возникло реальное
житейское преимущество: до
тренировочной базы и офиса
нового клуба от дома было все-
го несколько минут езды. Кто
застревал в лондонских авто-
мобильных пробках, меня пой-
мет. В общем, подписал с «Вест
Хэм» контракт по схеме «один
плюс три», отыграл сезон, вен-
чало который возвращение
старейшего лондонского клуба
в премьер-лигу, и сказал:
«Good-bye, England!» 

- На свободу с чистой сове-
стью? Не предлагали еще за-
держаться на родине футбола?

- Нет, все возможные разго-
воры на сей счет я пресек на
корню: еще до финального
матча в Кардиффе за выход в
премьер-лигу предупредил
тренера, что ухожу независи-
мо от исхода сезона.

СВОБОДНЫЙ АГЕНТ
- Теперь уже точно - в «Дина-

мо»?
- Свободный агент, имею

право.

- Ностальгия замучила?
- Может быть, хотя точно не

знаю, как это можно назвать…
Захотелось поиграть в при-
вычный футбол, за команду, в
которой провел, как теперь по-
нимаю, свои лучшие футболь-
ные годы. 

- А как насчет реки, в кото-
рую нельзя войти дважды?

- К футболу эта мудрость,
по-моему, не относится. Да и
река-то, по сути, уже иная.

- Сильно изменился дина-
мовский футбол за то время,
пока вас не было в Киеве? 

- Заметно. В первую оче-
редь это связано, наверное, с
появлением большого количе-
ства иностранцев. Спору нет,
каждый из них - квалифици-
рованный, знающий свое дело
игрок, однако с командной
сплоченностью, а значит, и иг-
ровой дисциплиной, иногда
возникают проблемы. Между
прочим, аналогичная картина
наблюдалась и в «Тоттенхэме»,
и в «Фенербахче», где я сам хо-
дил в шкуре легионера. Там то-
же непросто ощутить абсолют-
ную монолитность рядов.

- Вы застали в свое время
Анатолия Демьяненко еще как
игрока, теперь на него возло-
жены обязанности главного
тренера. Это не осложняет об-
щение с ним? 

- Наверное, вы забыли, что,
когда я уходил из «Динамо»,
Демьяненко уже сидел на ска-
мейке - рядом с Лобановским.
Больше скажу: был с Анатоли-
ем Васильевичем на «вы» с иг-
роцких времен. Так что ника-
ких «субординационных» проб-
лем между нами не существу-
ет.

КОВАРНЫЙ «ТУН»
- Ваше возвращение домой

пришлось на непростое время в
жизни киевского клуба. Впер-
вые за девять лет «Динамо»
оказалось за бортом Лиги чем-
пионов, а когда было такое,
чтобы бело-голубая команда
оставалась вообще без евро-
кубковой осени, пожалуй, не
заглянув в футбольный спра-
вочник, и не вспомнишь... Как
такое могло случиться?

- Скорее всего, недооценили
соперника. Смотрели на неве-
домый «Тун» как на провинци-
ального выскочку, которому
легко можно дать укорот. Газе-
ты о швейцарском клубе при-
мерно так и писали, а футбо-
листы ведь тоже читают газе-
ты...

- Сомневаюсь, чтобы Рин-
кон, Клебер или Юссуф читали
наши газеты, хотя, понятно, это
вовсе не обязательно, чтобы
вместе со всеми поддаться
шапкозакидательским настро-
ениям. Хотя после домашней
ничьей с «Туном» - 2:2 - следо-
вало бы насторожиться и изме-
нить отношение к сопернику.
Немало разговоров, в частно-
сти, вызвало ваше неучастие в
повторном матче. Что про-
изошло? 

- Для меня это тоже стало
неожиданностью. Да, была
микротравма, но она не поме-
шала бы мне выйти на поле.
Никто даже не поинтересовал-
ся, могу ли я играть. Вручили
гостевой билет на трибуну - де-
скать, сиди и не рыпайся.  

БЫЛ ФОРВАД - 
СТАЛ ХАВБЕК

- У вас не сложились отно-
шения с Леонидом Буряком,
для которого матч, проигран-
ный в Швейцарии «Туну», ока-
зался последним на посту глав-
ного тренера «Динамо»? Кажет-
ся, возглавляя сборную Украи-
ны, он тоже не особенно жало-
вал вас вниманием...

- Э-э, сборная - совсем дру-
гое дело. Если я не имел игро-
вой практики в клубе и Леонид
Иосифович, как вы говорите,
меня не жаловал, то это нор-
мально. Блохин, кстати, сей-
час твердит то же самое: поли-
руешь скамейку в клубе - на
приглашение в сборную мо-
жешь не рассчитывать. Это
мировая футбольная практи-
ка. Что касается наших с Бу-
ряком взаимоотношений, то я
считал и продолжаю считать
их нормальными. А его реше-
ние обойтись без Реброва в по-
вторной игре с «Туном» для ме-
ня так и осталось загадкой.

- В «Динамо» вы теперь не
форвард, как раньше, а игрок
средней линии. Переквалифи-
кация не связана с «преклон-
ным», по футбольным меркам,
возрастом?

- Не думаю. Лучше, конеч-
но, спросить у тренера, кото-
рый по собственному разуме-
нию расставляет футболистов
на поле, но, как я понимаю, это
связано с тем, что в «Динамо»
есть небольшая проблема с
правым хавом. Олега Гусева
используют как крайнего за-
щитника, меня - как полуза-
щитника. При этом не испы-
тываю никакого дискомфорта:
с этой позиции можно и пас го-
левой отдать, и самому забить.

«С ЯРМАРКИ» 
НЕПЛОХО ЗАЕХАТЬ 
В ГЕРМАНИЮ

- Никак невозможно обойти
тему сборной Украины. Тем па-
че - в беседе с футболистом,
стоявшим, можно сказать, у ее
истоков и так много пережив-
шим вместе с командой. Шутка
сказать: четыре бесплодных
отборочных цикла, три из кото-
рых обрывались в матчах плей-
офф! И вот наконец сверши-
лось: сборная Украины добыла
путевку на чемпионат мира-
2006! Какие чувства вы испы-
тываете?

- Радуюсь, как и вся страна.
Но если вы намекаете на мои
собственные претензии сыг-

рать наконец на чемпионате
мира, то об этом пока не ду-
маю. Ощущения, будто я за-
служил такую честь, выйдя на
замену в единственном матче
отборочного цикла с Грузией,
нет. Конечно, очень хочу, что-
бы так случилось, и даже с
учетом того, что отношусь к
поколению футболистов, ко-
торые «едут с ярмарки», при-
ложу все усилия, чтобы буду-
щим летом оказаться в «спи-
ске Блохина», однако пони-
маю, что ребята, вынесшие
все тяготы отборочного цик-
ла, сегодня заслуживают это-
го больше меня. 

- По-моему, все же неплохо
«по дороге с ярмарки» заехать в
Германию. На что может там
рассчитывать - с Ребровым или
без него - сборная Украины?  

- На уважительное отноше-
ние соперников - наверняка.
Все понимают, что из отбороч-
ной группы, где играли Гре-
ция, Дания и Турция, случайно
попасть в финальную стадию
мирового футбольного форума
невозможно.  

ЧЕМПИОН МИРА 
ПО РАДИОСПОРТУ

Пока сборная Украины
только собирается штурмо-
вать футбольный Олимп, Реб-
ров уже носит звания чемпио-
на мира и Европы. По радио-
спорту. О давнем своем увлече-
нии, доставшемся «по наслед-
ству» от отца, Сергей не слиш-
ком любит распространяться,
тем более получив в собесед-
ники дилетанта: дескать, все
равно ничего не поймет…
Пришлось настоять. 

- Ваш позывной остался
прежним?  

- Да. UT5UDX. Если среди
читателей «СЭ» есть радиолю-
бители, то мы запросто можем
встретиться и пообщаться в
эфире.

- Что интересного находите
в этом занятии?

- Ну разве не заманчиво на-
деть наушники и услышать го-
лос человека, находящегося на
Северном полюсе или орби-
тальной космической стан-
ции? Все это здорово снимает
стрессы футбольного происхо-
ждения, разгружает получше
любого психотерапевта. 

- Приходилось встречаться
с собеседниками после заочно-
го знакомства в эфире?

- И не раз. Самая неожи-
данная встреча случилась лет
десять назад в Америке, в 
аэропорту имени Джона Кен-
неди, куда я прилетел, кстати,
со сборной Украины по футбо-
лу. Выхожу из зоны таможен-
ного контроля и вижу деда, ко-
торый держит высоко над го-
ловой табличку «UT5UDX». Яс-
но, кого встречает.    

- О своих победах в чемпио-
натах мира и Европы по радио-
спорту мы мне раньше ничего
не рассказывали. Скромнича-
ли?

- Скорее просто не было
случая. Докладываю: чемпио-
ном Европы стал два года на-
зад, в Турции, когда играл за
«Фенербахче». А мировой чем-
пионат выиграл совсем недав-
но, в мае, на острове Барбадос
в Атлантике.

- Каким ветром вас туда за-
несло?

- Можно сказать, попут-
ным. С семьей отдыхал. Оста-
вив жену и сына в гостинице,
сам на 48 часов переселился
на радиостанцию. Заплатил за
аренду оборудования и стал
участником чемпионата мира,
который проходил в те дни. 

- Что нужно сделать, чтобы
стать чемпионом?

- Установить за двое суток
как можно больше связей с ра-
диолюбителя мира. В итоге по-
лучилось пять с половиной ты-
сяч - лучший результат в моей
категории.

- Получается, двое суток не
спали? 

- Нет, есть регламент, по ко-
торому ты можешь 36 часов
находиться в эфире, а 12 обя-
зан отдыхать. В этом виде
спорта все построено на энту-
зиазме и любознательности.
Наиболее популярен радио-
спорт в богатых странах -
США, Германии, Японии, где
большее число людей имеет
возможность приобрести до-
рогостоящую аппаратуру. А
лучшие в мире радиоспортс-
мены живут на территории
бедных, по западным меркам,
стран бывшего СССР. Ничего
удивительного в этом нет: та-
кого количества Поповых и Ку-
либиных, способных из ничего
своими руками смастерить ра-
диостанцию, больше нигде в
мире нет.

- Ну а что считается «выс-
шим пилотажем» в этом виде
спорта?

- Установить, допустим,
связь с каким-нибудь «мед-
вежьим углом» на Земле, где об
изобретении Александра Ива-
новича Попова никто еще не
слышал. Для этого туда снаря-
жаются специальные экспеди-
ции, оснащенные радиостан-
циями с лицензией междуна-
родного образца. Иначе вы мо-
жете выходить на связь из со-
седнего подъезда, а утвер-
ждать, будто находитесь на
Луне.

- Вам не приходилось участ-
вовать в подобных экспедици-
ях?

- Играя в футбол, это нере-
ально. Нужно не меньше  меся-
ца, чтобы на перекладных
только добраться до места.
Германия, например, гораздо
ближе. Но и до нее мне летом 
2006-го будет доехать непро-
сто. А хотелось бы, чего уж гре-
ха таить …

Юрий ЮРИС
Киев

Сергей РЕБРОВ. Редко кто 
из наших футболистов,
отправившись на Запад,
потом не возвращается,
чтобы завершить игровую
карьеру дома. Самый
результативный форвард 
в новейшей истории киевского
«Динамо», уезжая в свое время 
в Англию, тоже имел
обратный билет с открытой
датой. Теперь эта дата
известна - в минувшем июле
31-летний Ребров вернулся 
и снова надел динамовскую
футболку.

Возвращение Сергея РЕБРОВА в «Динамо» совпало с непростым моментом в жизни клуба: 
впервые за многие годы киевляне, уступив скромному швейцарскому «Туну», остались без еврокубков.

ИЗ ДОСЬЕ «СЭФ»

Сергей РЕБРОВ 
Родился 3 июня 1974 года в Горловке. Напа-

дающий, полузащитник. Выступал за ко-
манды «Шахтер» Донецк, «Динамо» Киев,
«Тоттенхэм» Англия, «Фенербахче» Турция,
«Вест Хэм» Англия. В чемпионате СССР про-
вел 7 матчей, забил 2 гола. В чемпионате Ук-
раины - 217 игр, 107 мячей. В чемпионате Ан-
глии (премьер-лига) - 59, 10. В чемпионате
Турции - 39, 4. Чемпион Украины 1993, 1994,
1995, 1996, 1997, 1998, 1999, 2000 годов. Об-
ладатель Кубка Украины 1993, 1996, 1998,
1999, 2000 годов. Лучший бомбардир чемпио-
ната Украины 1998 года (22 мяча). Чемпион
Турции 2004 года. В еврокубках провел 
60 матчей, забил 28 голов. За национальную
сборную Украины - 68 матчей, 14 голов.
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ТОЛПА
- Это ведь вы во многом соз-

давали то киевское «Динамо», с
которым выигрывал Лобанов-
ский?

- Я его не создавал, но при-
нимал прямое участие в этом
деле. Привозил футболистов -
Бессонова, Заварова, других… 

- Раца, говорят, в какой-то
закарпатской деревне нашли?

- Не я, а Иван Терлецкий.
Тот в Виннице играл. Тоже ис-
тория: я еще в «Днепре» рабо-
тал и хотел Раца туда пристро-
ить. Приезжаю в Винницу на
машине, жена моя за рулем.
Усадили Василия на заднее си-
денье, едем - и около стадиона,
смотрю, толпа человек в сто
бежит прямо на мою «Волгу».
Терлецкий впереди.

- Зачем?
- Раца отбивать. Все, гово-

рю, Вася. Вылазь. Только пусть
машину не бьют… 

- Не били?
- Не стали. Но объяснили:

если Раца и отдадут, то только
в киевское «Динамо». Лобанов-
скому пообещали. Кстати, уже
тогда видно было, что игрок из
Раца выйдет - левая нога очень
хорошая была. И скорость что
надо. 

РАСПУЩЕННЫЙ
МАЛЬЧИК

- Тогда селекционеру было
проще?

- Тогда были другие прави-
ла. Приехал - договорился -
взял - увез. Можно было и 
украсть. Это сейчас попробуй
укради при действующем кон-
тракте… Берешь простого
мальчика - а за него требуют
деньги. И в «Динамо» у нас та-
ких достаточно. Даже родите-
лям приходится платить. Лич-
но мне раньше было проще ра-
ботать. Интересно было дого-
вариваться. 

- Груз воспоминаний не тяго-
тит?

- «Тяготит» - не то слово…
Вспоминаешь. Переживаешь
заново. Тогда все решалось на
связях, как в случае с Бессоно-
вым. Звонит мне знакомый су-
дья из Харькова: «Сижу на ста-
дионе, рядом со мной Бессо-
нов. Что-то у него случилось в
юношеской сборной». 

- А что случилось?
- Мальчишка! На Турнир

Гранаткина немцы приехали -
понравились Бессонову бутсы,
щитки… Что-то позаимство-
вал. И это вышло наружу. Из
сборной Володю освободили, и
в «Металлисте» тоже начали
«воспитывать». Я после того
звонка за пять минут нахожу
Лобановского, в Харьков тут
же отправляется человек, и
Бессонова забираем в «Дина-
мо». Стал большим футболи-
стом. Точно так же с Заваро-
вым вышло. За ним я в Воро-
шиловград ездил раз десять из
московского «Динамо», в 81-м
году…

- Неудачно?
- Заваров мне в ответ: «Алек-

сандр Сигизмундович, никуда
не пойду, только в Киев!» Воз-
вращаюсь, говорю тренеру на-
шему,  Соловьеву: «Вячеслав
Дмитриевич, Заваров ехать не
хочет, дружит с Гамулой…» -
«Так вези его вместе с Гамулой!»
Но Заваров все равно отказал-
ся. Тогда я уж вынужден был
звонить Лобановскому: «Хоро-
ший парень, возьми его…» -
«Да ну его, у меня своих таких
полно, разгильдяев-то!» Зава-
ров распущенный был маль-
чик. Путь один был: самого его
убедить, что он хороший фут-
болист. Но одного таланта ма-
ло, надо было режимить. И по-
стоянно думать.

НА КУРЕ 
- В 85-м году вы сидели 

в том же кабинете, что и се-
годня?

- В 85-м я был в «Локомоти-
ве». А в 81-м сидел в другом
здании, это позже построили.

Раньше селекционного отдела
не было, я назывался «трене-
ром». Даже слова-то «селекция»
не употребляли - было «комп-
лектование команды». Выис-
кивали - где, чего, кто… Так я
Аджоева в московское «Дина-
мо» привез из Тбилиси. Где-то
приглядел и уговорил в Москву
приехать. Неплохой мальчик,
с футбольной жилкой.

- Что же за книгу не сядете?
- Есть и искушение, и мыс-

ли… Много воспоминаний,
много фотографий. Во всех
«Динамо» поработал - а в тби-
лисском даже играл! В 58-м го-
ду меня туда 17-летним маль-
чишкой взяли, привезли в Ле-
селидзе на сборы. Грязь ме-
сить. С Володей Баркая, с Зу-
рабом Соткилавой, который
сейчас поет в Большом театре,
за дубль вместе играли. 

- И пели тоже вместе?
- Он пел. Зарядку делали на

Куре, Зураб выходит на берег
реки, ка-а-к даст - только эхо
по горам гуляет минут двад-
цать. Потом встретил его как-
то в Гаграх, говорит: «Алик, ме-
ня приглашают в Большой те-
атр…» Будто совета спраши-
вал. Я в ответ: «Если в Боль-
шом будет представитель гру-
зинского народа - что ж плохо-
го?»

АНТИСОВЕТСКОЕ
- В партии состояли?
- Никогда. У меня был свой

взгляд на этот вопрос. Я вра-
щался в высоких кругах, ви-
дел, что это такое… Делали
много хорошего. Но вступать в
эту партию я не хотел. Хотя
сам и Каневского в КПСС при-
нимал, и Лобановского в Дне-
пропетровске. Канева особен-
но стремился. А потом, когда в
Америку уезжал, вопрос был,
как бы выйти из нее. Расска-
зывал мне - собрался в Киеве
домовой совет, все пенсионеры
двора. Высказывали, стыди-
ли, поносили последними сло-
вами - еле выпустили… А ина-
че и не уехал бы. 

- Сами уехать никогда не хо-
тели?

- Хотеть не хотел - а воз-
можности были. В 76-м году
вызвали в ЦК: «Отвези Кубок
кубков в Брюссель…» Собира-
юсь в дорогу, смотрю - ящик от
кубка где-то потерялся. А у нас
отец Колотова был столяр. Го-
ворю ему - давай, дядя Миша,
мастери. И припиши сбоку:
«Изготовил Колотов»…

- Справился?
- Смастерил. Огромный, из

белой фанеры. Отличный по-
лучился ящик. В брюссель-
ском аэропорту встречает ка-
кой-то чудак: «Мистер Петра-
шевски?» Йес, отвечаю. Он са-
мый. Отвез меня в федерацию,
кубок сдаю - и вспоминаю, как
инструктировали меня в ЦК:
«Не забудь расписку взять, что
вернул!» А мне в ответ никакой
расписки - только вымпел да
значок. Выпили по рюмке.
Стою, жду - а расписку все не
дают. Все, говорят, о’кей. Спа-
сибо вам, можете уходить. А
куда уходить? В аэропорту
должны были меня встретить
наши из посольства - не встре-
тили… 

- Что сделали?
- Вызвонили наше посоль-

ство, примчался человек. Ох,
говорит, разминулись в аэро-
порту, встречали вас…  А тогда
рейсы были раз в неделю. Во
вторник прилетал - в следую-
щий вторник улетаешь. Как
раз для советского человека,
который больше в Брюссель
может и не попасть. Начали
меня в гостиницу определять -
самая дешевая стоит в два
раза больше, чем мне  выписа-
ли. Думали-думали с этим по-
сольским… Ладно, говорю. Се-
ли меня здесь, буду на свои
жить. А рассказываю я это все
к вопросу, почему не уехал 
Александр Сигизмундович.

- Так почему?
- Неделю бродил по Брюссе-

лю, деньги были - нам как раз

премию выписали за Кубок
кубков. Небольшую, но все-та-
ки - по 600 долларов. На тот
момент - деньги запредель-
ные. Поменял их на бельгий-
ские, ходил по магазинам…
Смотрю: семья ходит, костюм
выбирает. И на чистейшем ук-
раинском переговаривается.
Цены, дескать, здоровые. По-
дошел к ним, и тоже на укра-
инском: «Цены нормальные!..»
Обомлели!

- Еще бы.
- Рассказал им, откуда я, где

живу… На следующий день
спускаюсь в холл - человек
тридцать хохлов сидит. Ну, ду-
маю, по мою душу. Даже не
хохлы оказались, а западные
украинцы. Скорее венгры. «Як
там Хуст? Як там Виноградо-
во?» И как начали меня по гос-
тям возить - неделю! Подарка-
ми завалили! В конце концов
привезли в антисоветскую га-
зету, а до этого все уговарива-
ли остаться. «Куда ты по-
едешь? Мы тебе дом купим в
Канаде, команду дадим…» 

- Не поверили?
- Спрашивают: «А яка у вас

квартира?» Отвечаю - как ка-
кая? Трехкомнатная. «А яка у
вас машина?» - «Волга»!» - «А
зарплата?» Такая-то, отвечаю.
250 рублей. А они про «Волгу»
услышали, призадумались.
Переговариваются: «Так это ж
киевское «Динамо»! Если б у
него не было - тогда у кого?» В
общем, не уговорили. Я улетел,
а мысли гложут - такая ситуа-
ция… Надо, думаю, в ЦК до-
кладывать. Прихожу к Иван
Иванычу Хлопову, зав. отде-
лом. Рассказываю. Был там-то
и там-то, говорил то-то и то-
то. Все выложил. Иван Ива-
ныч на меня смотрит, смот-
рит… Минута прошла в молча-
нии. Потом говорит: «Алик, мо-
лодец, что рассказал, но мы
все знаем...» Смешно?

- Смешно. А в антисоветской
газете вы ничего не сказали?

- Ни слова. Молчал как пар-
тизан. Даже испуга не было - с
самого начала знал, что это
провокация. Тогда всякое уст-
раивалось.

- Следили за вами, получа-
ется?

- Не думаю. Я после разго-
вора в ЦК стал анализировать
- и подумал, что в ту организа-
цию был внедрен наш человек.
Давал информацию. 

СПИСОК ЗАВАРОВА
- Кого из игроков сложнее

всего было на переход угово-
рить?

- С каждым был по-своему
непростой разговор. Привез в
московское «Динамо» душевно-
го парня, Головню. Централь-
ного защитника. Жена у него,
двое детей… Надо ж квартиру
дать, правильно? И я каждый
день приходил к генералу Бог-
данову, председателю Цент-
рального совета «Динамо». К
девяти утра он приезжал, - а я
без пятнадцати уже сидел у не-
го в приемной. И выбил - хоро-
шую, трехкомнатную… Тяже-
ло с Заваровым разговор шел.
Я уж и жену уговаривал, и его -
ни в какую. Так и не переехал в
Москву. 

- Представляете его в мос-
ковском «Динамо»?

- Игрок такого класса где
угодно состоялся бы. Не ис-
портил бы - точно. Хоть отсю-
да, наверное, он в «Ювентус» не
уехал бы… Знаете, что с ним в
Италии приключилось? При-
крепили его к магазину, а хозя-
ина проинструктировали - ка-
ждый месяц давать отчет, что
Заваров заказывает. Когда
Дзофф увидел первый список -
за голову взялся. Сколько мож-
но выпить?! Я, говорит, за год
столько не осилю. 

- У Лобановского был метод
воздействия - в армию отправ-
лять. Вы армией никому не гро-
зили?

- Да, методы были. А как
еще на игроков воздейство-
вать? Я знаю, как отправляли
в часть Юрана - больше ника-
кие средства на него не дейст-
вовали в тот момент. Но Лоба-
новский никого из команды не
освобождал. Он только пере-
воспитывал - потому что знал
про ребят все… Я «на испуг»
никого не брал, старался уго-
ворить. Объяснить перспекти-
ву. Если посвятил себя этому
делу - иди до конца. Если па-
рень семейный, можно через

жену воздействовать. Жены
большое влияние имели, про-
сто огромное. У того же Зава-
рова Оля многое решала, у них
отличная семья… 

- В какой момент поняли, что
стали по-настоящему разби-
раться в игроках?

- Наверное, после того, как
в Сочи на «Подснежнике» при-
смотрел для московского «Ди-
намо» Бородюка и Буланова.
Сразу пригласил. Буланов сей-
час в Германии живет, граж-
данство получил. Настоящим
немцем стал. Играл в какой-то
команде, а у хозяина клуба бы-
ло предприятие по уходу за
зданиями. Потом оставил Иго-
ря при себе. А когда-то я в Ка-
лининград ездил, уговаривал
его… А Бородюк вроде и ничем
не подкупал - но и всем сразу.
Все было на неплохом уровне,
но главное, присмотрелся -
«топит» от штрафной до
штрафной. Сил полно. И семья
оказалась хорошая, жена Га-
лина здорово ему помогает…
Это потом я узнал, что в ту по-
ру вологодское «Динамо», за
которое Бородюк играл, тре-
нировал Кесарев. И уже реко-
мендовал его в «большое» «Ди-
намо» - но за его слово не заце-
пились. А за мое - да. На том
«Подснежнике» Стас Черчесов
играл - потом подходил оби-
женный: «Сигизмундович, что
меня не пригласили никуда?» 

- Что?
- Я отвечаю: «А куда ж тебя

приглашать, когда ты и так в
«Спартаке» играл?» А вообще,
тогда селекционеры были оди-
ночками. Работали сами по се-
бе. Так я Гоцманова для мин-
ского «Динамо» отыскал, Яну-
шевского Витю. Его потом на-
шли в Германии повесившим-
ся - темная история… Сбор-
ную Союза из «моих» игроков
можно было набрать.

- Сами могли бы трениро-
вать?

- Я и тренировал. Работал в
Днепропетровске с Сабо - по-
том его освободили, а я остал-
ся за главного. И я бы не ска-
зал, что не пошло дело, - но
нет у меня призвания к этому.
Надоедало писать конспекты,
думать, как проводить трени-
ровки, какое направление вы-
брать, придумывать что-то
каждый день...

ТУФЛИ 
- Самый тяжелый разговор с

Лобановским за все время сов-
местной работы?

- Ругались мы с ним… Иног-
да. Мы и в сборной вместе ра-
ботали, обычно все документы
на мне были. Надо было лететь
в Москву, брать бумаги, оттуда
в Киев, команде в аэропорту
передавать - если сам не ле-
тел… Как-то накануне серьез-
ного турне по Италии с Фран-
цией возвращаюсь из Москвы,
устал страшно - и около дома
встречаю Лобановского с Мо-
розовым. От Базилевича спус-
каются, а я с ним в одном
подъезде жил. Лобановский
меня под локоть берет: «Как де-
ла, Алик? Все нормально?» Да,
отвечаю. «Все документы
оформил? А фотографии вы-
ставочные сделал?» Ничего не
забывал!

- А вы?
- А я про эти фотографии

забыл. И сцепились. «Василь-
ич, не успел…» - «Ну как же
так?!» Оправдываюсь - а он не
успокаивается, свое гнет: как
же, мол, теперь лететь? Я пере-
биваю: «Васильич, вы наелись,
выпили, а я еще не кушал. Ус-
тал как собака, а мне вечером
снова на поезд...» 

- Чем дело закончилось?
- Бросаю: «Раз такое гово-

ришь, вообще никуда не по-
еду!» А на мне и доверенность,
и все остальное. «Как это - не
поедешь?! Команде послезав-
тра вылетать, а ты не по-
едешь?» - «Вот не поеду, и все!»
Вечером звонит мне министр,
Михаил Макарович. «Алик, что
случилось? Лобановский по-
звонил, говорит, что ты прибо-
лел...» Да нет, говорю, не при-
болел я. Просто поцапался с
Лобановским. Поезд к тому
времени ушел, но оставался
утренний самолет. Про кото-
рый и я прекрасно знал, и ми-
нистр. «Давай не шути, весь
коллектив на тебе - утром вы-
летай…» 

- Обижались долго?
- Нет. Тогда же мое упуще-

ние было, с фотографиями-то.
Лобановский напрасно ничего
не говорил. Парень он был за-
мечательный. За делами мно-
гого не успевал. Как-то просит:
«Купи, Алик, маме моей туфли
и завези. Мне некогда». 

- Купили?
- Конечно. И преподнес:

«Васильичу все некогда, такое
дело…» Много было примеров. 

- Сжег он себя футболом?
- Да, только так. Лобанов-

ский был очень справедливый
человек, царство небесное.

Сейчас вспоминаю добрым
словом - мы много лет работа-
ли, дружили… Когда умер, мне
Ада, жена его, позвонила, но я
уже знал, что плохо дело. 

- На «ты» были?
- А как же? Конечно. Но я

никогда не называл его «Вале-
ра» - только «Васильич». Со дня
знакомства. В знак уважения.
Вот я с вами говорю, а дрожь
не проходит… Великий был че-
ловек. 

00-05
- Бунтовала команда против

Лобановского при вас?
- Хотите вам удивительное

расскажу? Это в истории запи-
сано, что против Лобановского
«Динамо» бунтовало. А на са-
мом деле - не против него.
Бунт сам по себе возник. Руко-
водство мудро поступило: нас с
Базилевичем от «Динамо» от-
цепили, а Лобановского оста-
вили. Хоть Лобан никогда ни-
чего не скрывал - говорил, как
есть! Косил в лоб, сразу! 

- Переживали уход?
- Конечно, переживал. Как

иначе? Но то, что 25 лет в Мо-
скве живу, - заслуга Лобанов-
ского. Это он, догадываюсь,
позвонил Соловьеву и расска-
зал о нашем положении:
«Возьмите Петрашевского…»
Могу такую вещь рассказать: я
очень дружил с сыном Щер-
бицкого, дома у них часто бы-
вал. Парень был загульный, а
я, как родители считали, хоро-
шо на него влиял… В этой
дружбе со Щербицкими было
много плюсов - и много мину-
сов.

- То есть?
- Никто из руководства ко-

манды не был заинтересован,
чтобы информация шла в ЦК
напрямую. А я рядом с первым
человеком республики - и обе-
даем вместе, и фильмы смот-
рим у него дома…  Мало ли что
я там рассказываю? У меня по-
том Семичастный из КГБ до-
пытывался: «Как это вы сдела-
ли 23 квартиры?» А мне прихо-
дилось крутиться! Сколько раз
подходили люди из совета «Ди-
намо»: «Алик, эта квартира
трехкомнатная Конькову не
подойдет, давай нашему сот-
руднику отдадим…» Смотрите,
говорю. Квартиры даются не
мне, а совету. Как вы распреде-
лите - так и будет.

- Какая квартира самая ши-
карная была?

- У Прохорова. Он и в Моск-
ве от «Спартака» получил на
Тверской. Замечательную да-
ли одесскому парню, не помню
фамилию, который потом иг-
рал в московском «Динамо».
Витя Звягинцев в хорошем ме-
сте жил, самый центр Киева…
Коман - на Крещатике. Сам я
на бульваре Леси Украинки, в
этом доме много футболистов
было, а потом сменялся на мо-
сковскую квартиру. 

- А Лобановский?
- У Лобановского была

квартира на Суворова. Трех-
комнатная, просто замеча-
тельная. Там сейчас жена жи-
вет, а рядом получили кварти-
ру для дочки. 

- Зато дача у Лобановского,
говорят, крохотная была.

- А тогда эти вопросы мало
кого волновали. Васильич ку-
пил дом напополам с прияте-
лем. Это уж потом Суркис себе
дачу строил и Лобановскому
отстроил хороший дом. 

- За рулем он сам ездил?
- И очень хорошо. В Дне-

пропетровске у него была
«Волга» 21-я, с оленем на капо-
те. Я говорю: «Васильич, что
не купишь себе новую маши-
ну?» - «А у меня денег нет!»
Одолжил ему, и купил он себе
новую «Волгу». А мне отдал ту,
21-ю: «Продай!» И так я ее про-
дал, что с той «Волги» и долг
себе вернул, и что-то Васильи-
чу еще осталось. Потом в Кие-
ве «Волги» брали - у меня но-
мер был 00-05, у Базилевича
00-04, а у Лобана - 00-03…
Специально тогда сделали но-
вую серию. 

ОПАСНОЕ
- Чуть у Бескова в «Спарта-

ке» не оказался. С 56-го года
дружим, пятьдесят лет. Сам
просился: «Константин Ивано-
вич, возьмите меня…» - «Ты по-
нимаешь, Алик, меня не пой-
мут, это же «Спартак». Иди к
Романцеву в «Пресню» началь-
ником, потом я тебя переведу».
Уж от «Пресни» меня жена от-
говорила. 

- У всякого селекционера и
опасные для жизни случаи бы-
вали. У вас тоже?

- Самое опасное было, ко-
гда в Киеве гонения на меня
начались. Из-за Щербицкого.
Лобана за горло начали хва-
тать - освободи его, мол. Он
мне так и сказал: «Алик, тебе
придется уйти. У тебя со Щер-
бицким что-то непонятное по-
явилось…» А что произошло?

Ничего! Абсолютно! И попро-
сили нас с Базилевичем после
бунта… 

- Кто был инициатором бун-
та, кстати?

- Там «инициаторов» было
много. Коньков, Трошкин,
Мунтян, Веремеев...

- Кто не подписал знамени-
тое письмо?

- Степа Решко не подписал.
Порядочный человек. По-мое-
му, Блоха не подписал.

УШАНКА 
ГОРЛУКОВИЧА

- Вы и в «Локомотиве» пора-
ботали. После Киева - не тот ка-
либр?

- С Семиным работать, от-
кровенно вам скажу, очень лег-
ко! Видите, журнал у меня на
столе - кто на обложке? Юра -
прекрасный парень. И тренер,
главное, хороший. Я в тот мо-
мент только начал работать в
«Торпедо», меня Козьмич при-
гласил. И тут от Семина зво-
нок: «Давай ко мне, Алик». 

- Отпустили из «Торпедо»?
- Да, Козьмич вошел в поло-

жение - иди, мол, в «Локомоти-
ве» своим делом будешь зани-
маться. Начальником коман-
ды меня Юра взял. Хоть офи-
циально начальником Шев-
ченко назывался, но он факти-
чески был тренером. Меня «на-
чальником» назвать нельзя
было, потому что я в партии не
состоял. Представляете тот
стадион, в начале 80-х? Ту об-
становку?

- Да.
- Но в высшую мы в 87-м

выкарабкались. Паристый,
начальник дороги, помню, вы-
делил нам на команду одну
черную «Волгу», 24-ю. И Семин
говорит: «Отдайте ее Петра-
шевскому…» 

- До сих пор на ней ездите?
- Сейчас я на джипе езжу. И

то чаще жена. А Семин чело-
век очень хороший, так и за-
пишите. 

- Непременно. Нюх у вас,
смотрю, не только на игроков,
но и на тренеров. 

- А у Юры какое чутье? У
нас был такой футболист - Ка-
лайчев. Сема его посадил на
индивидуальную работу. На
«отпрыжку». Ему немножко не
хватало взрывной скорости, -
и что вы думаете? Калайчев
стал играть в сборной Совет-
ского Союза! Его пригласили в
первую команду! 

- А Горлуковича для «Локо-
мотива» вы нашли?

- Да. У меня была такая сис-
тема - собираю ребят в кру-
жок, говорю: «Вам играть. На-
зывайте мне фамилии своих
знакомых, которые могут ко-
манде помочь и готовы перей-
ти в «Локомотив»…» А у нас иг-
рал Витя Шишкин, которого я
когда-то еще в минское «Дина-
мо» брал. Потом перетащил в
«Локомотив». 

- Он и посоветовал?
- Да. «Сигизмундыч, есть в

Минске хороший защитник -
Горлукович. Но любит вы-
пить...» Что ж делать, отвечаю.
Будем перевоспитывать, если
хороший. Шишкин Горлукови-
ча тут же из Минска вызвонил,
я с ним коротко переговорил -
и ждем его в Москве. Приезжа-
ет в Баковку, смотрим - елки-
палки…

- Что такое?
- Коверкотовый плащ, шап-

ка-ушанка - одно ухо оторва-
но. Определили его в комнату,
к вечеру захожу - а там уже та-
а-кая грязища… Но парень
оказался хороший. Отдача
большая. 

- Как перевоспитывали?
- Приходилось по-разному.

Переубеждал беседами. Как-то
говорит: «Сигизмундыч, я вам
подарок привез!» Я тогда в Ба-
ковку ездил редко, все дела в
Москве были. А тут заглянул,
захожу к Горлуковичу. Такая
же грязь, форма валяется… И
что ты думаешь? Он достает
бутылку самогона! Пробка - из
газеты! «Сигизмундыч, это та-
кой первак - вы такого не про-
бовали». Ой, говорю, Серега,
спасибо тебе огромное. Такие
были времена, никуда не де-
нешься. Потом до сборной Со-
юза доигрался. Хороший фут-
болист - и поругаться может, и
ударить. Такие в команде нуж-
ны. 

Серегу Овчинникова еще в
московском «Динамо» помню.
Я там юношей тренировал, но
он не в моей группе занимал-
ся. Бабушка его на тренировки
приводила - он полненький та-
кой был, настоящий «Кара-
сик»… 

КОМПЬЮТЕРЫ 
И ШАМПАНСКОЕ 

- Из стольких поездок какая
самая памятная?

- С «Локомотивом» в Амери-
ку. Всю страну объездили. По-
ехал в магазин, договорился -
пригнал для ребят в гостиницу
грузовик компьютеров! В то
время! Там они дешевые были,
а в Москве столько стоили, что
с охраной в аэропорту надо
было встречать. Многие на
этом капитал сделали. 

- Еще куда ездили?
- В Голландию здорово съез-

дили, по ночному Риму гуляли
с Морозовым и Базилевичем -
так это было здорово… А лете-
ли туда как-то непонятно, че-
рез Мадрид. Квитанции не от-
метили - и весь наш багаж там
остался. Потом одной сумки
недосчитались. 

- После ночного Рима в Союз
возвращаться не хотелось?

- Наоборот, после каждой
поездки думаешь: скорее бы
домой. Борща поесть. 

- Слышал, как-то вы контра-
бандой ящик шампанского за
границу везли. 

- Было дело. В Швейцарию
вез - мы в Базеле играли фи-
нал Кубка кубков. До этого в
Киеве проводили отборочный
матч с Турцией, а судил нас па-
рень из Норвегии, кажется.
После игры на банкете угощаю
его мускатным шампанским,
оно только появилось. Так ему
понравилось: «Ой, вери гуд!»
Ладно, говорю. Пошлю тебе в
Норвегию ящик. Он смеется,

не верит… Потом улетел, а я
через Мишу Ошенкова отпра-
вил-таки ящик. 

Нам как раз финал в Базеле
играть, звоню в Москву: кто су-
дит? Оказывается, тот парень.
Любитель шампанского. Еще
и туда ящик беру. Принес ему
до игры. А он отвечает: «Ниче-
го не надо, я буду судить чест-
но, постараюсь сделать как
можно меньше ошибок…» 

- Сами выпили?
- Налили потом в кубок. И я

к нему прикладывался. 
- «Ференцварош» в том ро-

зыгрыше вообще не проигры-
вал. Страха не было?

- Особого страха не было. У
нас слишком сильная была ко-
манда - 3:0 венгров обыграли в
финале. А Кубок кубков потом,
кстати, дома у меня хранил-
ся… Много фотографий оста-
лось с этим кубком. 

- Вы на установках Лобанов-
ского присутствовали?

- Обязательно. И в переры-
ве в раздевалке был. Как-то,
помню, играем в Софии с
ЦСКА, забить не можем. Бло-
хин жалуется - что, дескать,
могу сделать? «Центральный
защитник на шаг от меня не
отходит!» А Лобановский отве-
чает: «Ты его на нашу половину
приводи. И оттуда стартуй - со
своей скоростью легко от него
уйдешь». Так и вышло - старта-
нул из центрального круга, за-
бил, 1:0 выиграли.  

- Часто Лобановский на крик
срывался?

- Никогда. Он вообще не
кричал. 

СПИЧКИ В ГЛАЗА 
- Не удивило вас, что Лоба-

новский смог работать в новых
условиях?

- Прежде чем вернуть Лоба-
новского в Киев из Эмиратов,
мне Суркис каждый день зво-
нил: «А потянет? Квалифика-
цию не потерял?» Я говорю:
«Гриша, господь с тобой! Ты
что?! Какая «квалификация»?
У него все в голове!» В совре-
менных условиях, я думаю,
ему еще легче было работать.

- В Эмиратах вы его не виде-
ли?

- Нет. Не видел.
- А изменился он здорово -

даже внешне. 
- Он себя подзапустил, как

мне кажется. И именно там.
Раньше он всегда за собой
очень следил. Когда я с ним
познакомился, Васильич вооб-
ще не пил. Потом если себе и
позволял, то раньше всех вста-
вал, бегал кросс, а на зарядке
уже как огурчик был! Помню,
были на сборах в Сочи. Одна-
жды утром выхожу на зарядку
- Лобановский, как всегда, по-
строил всех, говорит: «Сегодня
будем заниматься тем-то». Ре-
бята побежали по набереж-
ной, мы с Базилевичем и Лоба-
новским - в конце. Лобан на
меня косится: «Алик, чтобы ты
в таком виде больше на заряд-
ку не выходил…» Отлично, от-
вечаю. Буду теперь ложиться
вовремя, пить не буду, с удо-
вольствием буду тебя будить. А
он в ответ: «Нет, пить ты бу-
дешь. Но на зарядку в таком
виде не выходи!»

- Перегар?
- Нет, просто не выспался.

Трошкин увидел: «Сигизмун-
дыч, тебе что, спички в глаза
вставить?!» 

- Чему вас Лобановский на-
учил? 

- Честно? Всему. Как жить.
Как быть принципиальным.
Научил жить, я всегда с него
пример брал. Еще Морозов -
великий человек. Очень ин-
теллигентный, как бы ни сры-
вался на команду. Мог натол-
кать, напихать, не сдержать-
ся… Как-то в Рим прилетели -
сразу сели за стол. Хорошо вы-
пили втроем - я, Лобановский
и Морозов. Утром встаем, друг
на друга смотрим - елки-пал-
ки…

- Тяжело?
- Морозов тоже, как вы,

спрашивает: «Э-эх, вы… Тяже-
ло?» И достает из морозильни-
ка бутылку сухого мартини. Я
ему после все время поминал:
«Юрок, сухой мартини?» Пре-
красные воспоминания. Быст-
ро только все пролетело, к со-
жалению. Творческая жизнь,
интересная - одного надо уго-
ворить, второго отговорить…  

ВРАЧИ, РАЗБЕРИТЕСЬ 
- Игроки, вами найденные,

умеют быть благодарными?
- Помнят все. Бородюк гово-

рит: «Это мой отец!» Саша Го-
ловня из Америки приветы
шлет. У Каневского там же
школа своя. С Буряком пере-
званиваемся, Блохиным. Олег
- талантливейший человек,
умница. С Семиным дружим. 

- Говорил мне один тренер -
нет, дескать, команд, в которых
бы не случалось драк. Киев тех
лет - исключение?

- Не исключение. Были дра-
ки. Если проиграли, подхо-
дишь к раздевалке, только и
слышно - бух! Кто-то что-то
бросает. А Лобановский гово-
рит: «Не трогайте, не трогайте,
пусть поговорят…» Так и отно-
сился - «пусть поговорят». Бут-
сой могли друг в друга запус-
тить. В день игры Лобан за-
рядку не проводил, только раз-
минку. Баскетбол обычно был.
И Степа Решко с Онищенко
сцепились. Онищенко бил его,
бил, бил - Степа терпел, тер-
пел… Вообще терпеливый
был. А потом ка-а-к засадил
этому Онищенко!

- И что?
- И - нокаут. К бою готов.

Было и такое. Лобан сразу за
свисток: «Закончили, закончи-
ли, пошли… Врачи, разбери-
тесь…» Но продолжения это не
имело, все «одноразовое» было. 

У Высоцкого есть песня -
«Ты же русский, ты же чистый,
как кристалл. Начал делать -
так уж так, чтобы не встал…»
Это он поет про футболиста,
про защитника. Когда челове-
ка убедишь в собственных воз-
можностях - он их раскроет.
Вот это Лобановский как ни-
кто умел. 

Юрий ГОЛЫШАК

Александр ПЕТРАШЕВСКИЙ. 
Его окна выходят на Малую
арену. Будто нарочно, чтобы
чаще возвращаться мыслью 
к делам вчерашним, почти
героическим. Когда в силе было
«Динамо» московское. 
Когда строилось по кирпичику
«Динамо» киевское. 
При участии Александра
Сигизмундовича. А еще был
семинский «Локомотив», Минск
Эдуарда Малофеева… 
Сегодня он снова в Москве,
снова в  «Динамо». 

Василия РАЦА (на снимке - в матче со сборной Франции
9 сентября 1987 года) Петрашевскому забрать в «Днепр»
не дали. Но позже оба они оказались 
в киевском «Динамо».
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К расный лучок, нарезан-
ный кольцами, полит ду-
шистым маслицем, при-

сыпан щепотью крупной соли.
Рядом винегрет с селедочкой,
похрустывающий огурцами, и
сами они, малосольные, тут как
тут. Моченые острые перцы с
розоватым бочковым чесноч-
ком. Известный напиток густо-
го коньячного цвета, настоян-
ный на кедровых орехах, приве-
зенных специально из томской
командировки и засыпанных
предварительно в соответству-
ющую бутыль. 

Удержаться от приглашения
к столу при виде такого натюр-
морта нельзя: хозяина обидишь
и себе душевную травму нане-
сешь. Вот и не удержался. Хоть
и не планировалось ничего за-
ранее, кроме серьезного интер-
вью, а потекла беседа с самого
начала сердечнее и доверитель-
нее, чем могла бы. 

Александр Петров обожает
сюрпризы гастрономического
свойства. На зимних сборах,
например, когда минет первая
неделя заточения в забугорных
райских кущах, когда нутро уже
рвется домой, а гостиничные
разносолы превращаются в ба-
нальный источник калорий,
скучным вечером достает вдруг
торпедовский массажист отку-
да-то сальцо, пару луковичек,
микояновскую «Брауншвей-
гскую», банку сельди, кирпичик
«Бородинского», о которых мол-
чал с самой Москвы. Сервирует
изящно массажный стол у себя
в номере и зовет народ. Не игро-
ков, понятно, а тех, кому дозво-
ляется чуть снять усталость и
обозначить хоть как-то 23 фев-
раля. И веет от этой его немуд-
реной трапезы далеким домом.  

Однако наметившаяся в из-
ложении направленность не
должна ввести вас в заблужде-
ние: режимщик Петров редкост-
ный. Я не знаю ни одного чело-
века, кто дал бы ему при зна-
комстве его полновесный шес-
той десяток. Неизменно румян,
подтянут. Позитивен - я бы так
сказал. А вместе с телом блюдет
и душу, которая, как известно,
одним режимом сыта не будет -
ей, пусть и нечастые, но празд-
ники подавай. Тем и объясняет-
ся его любовь к сервировкам и
дегустаторству, обставленному
столь изысканно, что никому и
в голову не придет узреть в нем
что-то чревоугодническое.

Какой широты натуры, од-
нако, ни был бы человек Алек-
сандр Петров, главное в данном
случае не это. Для «Торпедо» он в
первую очередь массажист.
Классный, опытный, професси-
ональный.     

- Отчество у вас, Александр
Капитоныч, среднерусское или
даже сибирское. Из тех краев
будете?

- Так и есть. Вырос в городке
Омутинске, что недалеко, по си-
бирским меркам, от Тюмени -
180 километров. За школу по
пяти видам спорта выступал, в
том числе и по футболу, конеч-
но. В 19 лет стал председателем
горсовета ДСО «Урожай» - так
уж вышло. «Кожаный мяч» ор-
ганизовывал, с детьми зани-
мался. Пришел черед поступать
куда-то, хотел сначала в выс-
шую школу милиции - балла не-
добрал. Двинул в Омский ин-
физкульт: только там и в Москве
в начале 70-х готовили спор-
тивных массажистов. Профес-
сор, который нас набирал, -
большой знаток своего дела, с

каждым, помню, за руку здоро-
вался. Если влажная ладонь
или еще что-нибудь не так -
браковал нещадно. 

- В те годы в вузах было рас-
пределение. Но вас ведь не сра-
зу в «Торпедо» направили, так? 

- Нет, конечно. Я еще учился
когда, практиковался в моло-
дежной женской сборной Сою-
за по конькам. Там и стал рабо-
тать после диплома. Чувство-
вал, что коньки, да еще жен-
ские, - не совсем мое, однако
опыта серьезного набрался, по-
ездил по сборам-соревновани-
ям, с катком «Медео» в казах-
станском высокогорье плотно
познакомился. Пашут конько-
бежцы - будь здоров. Футболи-
стам, думаю, дай такие нагруз-
ки - взвоют. По 50 километров в
день, в любую жару! У девчонок
соль на спинах через комбине-
зоны выступала... Каторга! 

- Но после физических пыток
их ждал молодой массажист.
Ценили вас бегуньи? 

- Если бы не ценили, я бы
там не задержался. Спортсме-
ны ведь чувствуют, хороший
массажист или плохой. Трене-
рам говорят, те выводы делают.
Молодым, еще авторитета не
набравшим, втройне сложно -
только на мастерство вся на-
дежда. Ну а поскольку вопрос
был с подвохом, который я, не
переживайте, уловил, скажу и
по этому поводу. Единственное,
что там могло быть - и было,
кстати, - это когда опытные
спортсменки говорили моло-
дым: «Сегодня ты массаж про-
пускаешь», - и шли на второй
заход. Для их конькобежной
специфики эта процедура край-
не важна. Потому и случалась
изредка такая вот «дедовщина».  

- Ну а в футбол как попали? 
- Конькобежный врач снаб-

дил рекомендательным пись-
мом к Савелию Мышалову, ко-
торый в 70-е уже работал с фут-
больной сборной. Тот сначала
порекомендовал меня Анато-
лию Тарасову, тренировавшему
ЦСКА. Тарасов честно сказал:
жилье, мол, в Москве дать не
смогу. А через какое-то время
Валентин Козьмич Иванов за-
глянул в футбольную федера-
цию, сказал, что ищет масса-
жиста. Мышалов ему меня по-
советовал. Я пришел в «Торпе-
до», стал работать. Первые три
месяца бесплатно. 

- Совсем? 
- Рублей тридцать получал,

кажется. Было это в августе
1975 года, дали мне испыта-
тельный срок. Кто испытывал?
Молодой торпедовский врач
Анатолий Прояев. Знаете тако-
го? (Улыбается.)

- Его, по-моему, все в фут-
больном мире знают. Он единст-
венный, наверное, кто работает
в «Торпедо» дольше вас.  

- Семенычу буду всю жизнь
благодарен. Он пришел в «Тор-
педо» на три года раньше. Изу-
чал меня, оценивал, смотрел,
как притираюсь в коллективе,
прислушивался к игрокам. По-
том сказал Козьмичу: подходит.
Его слово было решающим, в
ноябре меня зачислили в штат.
С тех пор так и работаем вместе
тридцать лет. 

- Неужели ни разу за это вре-
мя не хотелось что-то изменить
в жизни? 

- Не хотелось. Хотя предло-
жения имелись. Давным-давно,
когда мне только двадцать пять
было, играли на сборах в фут-
бол. Тренерский штаб «Торпедо»
- против руководства «Кубани».
Так они меня после игры всерь-
ез к себе звали - действующим
футболистом. Видимо, в самом
деле умел тогда кое-что делать
на поле. Но жизнь менять не за-
хотел. А однажды, уже в 90-е,
довелось в Тарасовке побывать.
Скажем так, с ознакомитель-
ными целями. Но когда увидел
тамошние порядки, почувство-
вал климат - чужой, не торпе-
довский, - ноги сами понесли на
выход. Понял, что команда, где
все родное, только одна. И не
стыжусь говорить: всю жизнь
служил не руководству или тре-
нерам. Служил «Торпедо». 

- Доводилось слышать - мас-
саж бывает разный. Спортив-
ный, косметический... Тайский
еще есть. Вы каким владеете? 

- На самом деле градация в
футболе совершенно иная. На-
правленность движений, тем-
пература мышц, темп массажа
- все имеет значение. Это тон-
кости профессии, наверное, не

всем интересны. Вообще, мас-
саж - дело глубоко личное, я бы
даже сказал - интимное. Участ-
вуют двое - спортсмен и масса-
жист. Первый должен слушать
второго, а второй - прислуши-
ваться к первому. Терпеть не мо-
гу, когда в раздевалке массаж-
ный стол ничем не огорожен,
стоит на видном месте. В Рос-
сии такое часто бывает. Эффект
в этом случае резко снижается,
массаж не достигает цели.  

- Когда массажируешь, физи-
чески больше устаешь или мо-
рально? 

- Мас-си-ру-ешь! Нет слова
«массажируешь», запомните. А
устаешь и так, и так. Все зависит
от того, кто лежит на массажном
столе. С одним за пять минут
выматываешься, с другим пол-
часа незаметно пролетают. Во-
обще, тяжело долгое время зани-
маться однообразной и моно-
тонной работой, даже если она
любимая. Хорошо еще, что на-
грузка распределяется на нас
двоих с напарником - Лешей
Завгородним. И все равно на
сборах иной раз так напашешь-
ся, что с ног валишься. По 6 че-
ловек за вечер, с компрессами,
на каждого по 30 минут. 

Кроме того, бывают ведь лю-
ди, которых просто не хочется
массировать. Такое редко, но
случается. Скажем, несимпати-
чен тебе футболист по челове-
ческим качествам. Но надо - и
никуда от этого не уйти. И не

просто надо, а с душой, без ко-
торой вообще к массажному
столу лучше не подходить, по-
тому что ничего путного не по-
лучится. Здесь, как в семье:
есть конфликт - сделай первым
полшага навстречу. Делаю,
массирую. Он выходит, играет.
Что бы между нами ни было,
оба отдаем себя команде и ради
нее прячем личное вглубь. Од-
нажды услышал от игрока: дес-
кать, врачи, массажисты и про-
чий персонал своими преми-
альными обязаны футболи-
стам. Покоробило, честно гово-
ря. Неправильно это - мериться
вкладами в общее дело, которо-
му отдаешь себя без остатка. 

- А совсем без массажа мож-
но обойтись в современном фут-
боле? 

- Нет. Сегодня это необходи-
мость. Мышцы надо готовить
комплексно, витаминизиро-
вать их, разминать вовремя. В
свое время Лобановский одним
из первых стал использовать
тренировочную и предыгровую
растяжку. Травматизм резко
снизился. Так же и с массажем.

- Каждой группе мышц - свой
подход? 

- Только так. У тех же конько-
бежек икры маленькие, сухие, а
бедра невероятно объемные.
Еще у женщин жировая под-
кожная прослойка толще, и нам
приходится тяжелее. У футбо-
листов свои особенности. Кро-
ме того, у разных людей мыш-

цы сильно отличаются. Ска-
жем, играл в «Торпедо» Коля Ва-
сильев. Мечта массажиста!
Мышцы эластичные, податли-
вые... И был другой игрок. Фа-
милию не скажу, он и сейчас
для «Торпедо», мягко говоря, не
посторонний. Его даже с фи-
налгоном было не промассиро-
вать. Мышцы кряжистые, ту-
гие, как тетива. Пока отмасси-
руешь, семь потов сойдет. 

Удивительную историю рас-
сказал мне про Александра Пет-
рова главный тренер «Торпедо»
Сергей Петренко. Давным-дав-
но на южных сборах тогда еще
полузащитник Петренко и мас-
сажист Петров поспорили.
Один говорит - на ящик чего-то
там, второй - на бутылку шам-
панского. Но в главном оба схо-
дятся. Петров должен был всле-
пую опознать всю команду «по
ногам»! 

Массажисту завязали глаза,
игроки втихую определили ме-
жду собой очередность. Первым
на массажный стол лег сам Пет-
ренко. И Петров его не угадал.
Единственного, потому что с
двадцатью другими торпедов-
цами не допустил ни одной
ошибки! Даже «подставу» в лице
тренера Владимира Юрина, ко-
торый не играл уже целый год,
вычислил по старой памяти
безошибочно! 

- Есть в вашей профессии не-
пререкаемые авторитеты, ле-
гендарные личности? 

- Наверняка, хотя я, вероят-
но, не обо всех знаю. В «Шахте-
ре», помню, работал Владимир
Ткаченко. Имел очень слабое
зрение, но в массаже был супер-
спец. К нему на процедуры при-
езжал министр угольной про-
мышленности СССР! 

- Как думаете, массажные
аппараты скоро людей из футбо-
ла вытеснят?

- Думаю, никогда. Живую ру-
ку ничем не заменишь, так что
техника была и будет всего
лишь дополнением к массажу.
Важным дополнением, но не
более того. Прибор ведь не рас-
считает грамотно усилие, не пе-
рекинется с игроками словом,
не пошутит в трудную минуту.
Говорят, хороший человек - не
профессия. Думаю, в спортив-
ном массаже это не так. Челове-
ческие качества массажиста
очень важны - и для команды, и
для него самого. 

- Среди великих, которых вы
массировали, капризные попа-
дались? 

- У меня проблем ни с кем не
было. Думаю, и у футболистов
со мной, поскольку считаю бес-
конфликтность одним из очень
важных качеств. Ну а вели-
кие... Стрельцова игроком не
застал, хотя в команду он при-
ходил часто. Козьмич же, он и
есть Козьмич. Уникальный че-
ловек, глыба! Все всегда делал
неистово: тренировал, играл в
футбол, в домино, на бильяр-
де... А голову держал холодной.
Это уметь надо.

- Массажисту в команде и по-
мимо массажа есть чем занять-
ся. Что еще вам приходится де-
лать? 

- Жить одной жизнью вме-
сте с командой - вот что. Выпол-
нять любую работу, если нужно.
Раньше, помню, Козьмич вра-
тарей доверял тренировать. «На
30 минут они твои», - говорил. И
нагружал я плотненько лучшую
тройку голкиперов Союза - Са-
рычева, Чанова и Харина. На
выездах в эпоху дефицита все-
гда носились по городу в поис-
ках сметаны, кефира к завтраку
для игроков. Свежую осетрину
на рынке ранним утром закупа-
ли на всю команду. В Самаре, в
гостинице «Волга», решали про-
блему с батареями, включенны-
ми для проверки в сорокагра-
дусную жару...

- Дайте совет тем, кто захо-
чет избрать вашу профессию:
стоит ли идти в массажисты, ру-
ководствуясь материальной вы-
годой? 

- Я так скажу: надо быть го-
товым отдать больше, чем полу-
чишь взамен. Если начнешь
считать блага и барыши, хоро-
шим массажистом ни за что не
станешь.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

7Спорт-Экспресс ФУТБОЛ

ВНьоне, где расположена
штаб-квартира УЕФА,
ведущие тренеры Евро-

пы собираются седьмой год
подряд. Обсуждают професси-
ональные вопросы, тенденции
развития мирового футбола,
другие темы. Автор этих строк
попросил Газзаева подробно
рассказать о том, как прошла
встреча лучших специалистов
континента. 

- Кто из тренеров был при-
глашен в Швейцарию?

- Нас было 16: Ко Адриансе
(«Порту»), Рафаэль Бенитес
(«Ливерпуль»), Фабио Капелло
(«Ювентус»), Алекс Фергюсон
(«МЮ»), Жерар Улье («Лион»),
Хавьер Ирурета (экс-«Депор-
тиво»), Поль Ле Гуэн (экс-«Ли-
он»), Вандерлей Лушембургу
(«Реал»), Феликс Магат («Бава-
рия»), Роберто Манчини («Ин-
тер»), Жозе Моуринью («Чел-
си»), Арсен Венгер («Арсенал»),
Валерий Газзаев (ЦСКА), Аль-
берто Малезани («Панатинаи-
кос»), Алекс Маклиш («Рейнд-
жерс»), Мануэль Пеллегрини
(«Вильярреал»). Проводил
встречу технический дирек-
тор УЕФА Энди Роксбург. При-
сутствовали представители
ФИФА и УЕФА.

- Многое успели обсудить?
- Дискутировали на самые

разные темы. Начнем с тен-
денций ведения контратакую-
щей игры. Мы пришли к выво-
ду о необходимости улучше-
ния культуры вертикального
паса, обратили внимание на
то, что футболистам нужно со-
вершенствовать принятие ре-
шений, которые соответству-
ют текущим моментам игры.
Отметили, что растет значи-
мость таких факторов, как
концентрация внимания и со-
бранность. Наметилась тен-
денция к постоянным срывам
контратак со все более возрас-
тающим количеством фолов
«последней надежды», кото-
рые зачастую адекватно не
наказываются. Наконец, тре-
неры согласились, что далеко
не всегда высокий процент
владения мячом приводит к
победе.

- Обсуждалась ли тема
стандартных положений?

- Ей мы уделили самое при-
стальное внимание: это клю-
чевой компонент современно-
го футбола. К большому сожа-
лению, истинных исполните-
лей стандартных положений
сейчас не так много. Обрати-
ли внимание и на то, что в ми-
ровом футболе наметилась
тенденция к ослаблению на-
выков игры головой.

- С чем это связано?
- Этот компонент - одна из

важнейших составляющих
мастерства футболистов, ему
надо уделять большое внима-
ние еще в спортивных шко-
лах. Реальность, однако, тако-
ва, что игра головой - самый
большой наш минус. Кроме
того, все большее значение в

современном футболе имеет
антропология игрока. Об этом
мы тоже говорили.

Обсуждали и необходи-
мость обеспечить строгий
контроль со стороны судей за
выставляемой при пробитии
штрафного «стенкой». Прави-
ло девяти метров зачастую не
соблюдается. 

- И как же с этим бороться?
- Очень удачный ход, на

мой взгляд, придумали в Бра-
зилии. Судья после назначе-
ния штрафного устанавлива-
ет мяч на точку, где было со-
вершено нарушение, брызга-
ет на поле специальным спре-
ем и от образовавшейся отме-
тины отсчитывает девять мет-
ров. Тут уж арбитра не обма-
нешь. При этом игроку, кото-
рый не собирается отходить
на положенное расстояние,
сразу предъявляется желтая
карточка. А от белой точки
уже через минуту на поле не
остается и следа.

- Какие еще темы поднима-
лись?

- Много говорили о том, на-
сколько возросла в спорте вы-
сших достижений роль ярких
индивидуальностей. Футбо-
лист, чье техническое оснаще-
ние находится на высоком
уровне, способен оказать ре-
шающее воздействие на ход
игры. При этом роль таких иг-
роков стала еще важнее с уче-
том все более изощренных
оборонительных действий.

- Кого вы относите к числу
ярких индивидуальностей?

- В мировом футболе это
Шевченко, Роналдинью, Ро-
налдо, Анри. В российском -
Карвалью, Жирков, Сычев,
Кержаков, Вагнер Лав.

- Тактические вопросы об-
суждались?

- Безусловно. В качестве ос-
новных тенденций были отме-
чены зонная защита по систе-
ме «четыре в линию» с оттяну-
тым игроком середины поля, а
также построение ромбом с
участием футболистов сред-
ней линии и атаки. Растут
темп и динамика игры. Уже
сейчас впечатляют физиче-
ские кондиции футболистов в

возрасте от 18 до 22 лет. При-
чина в том, что подготовка иг-
роков начинается на гораздо
более ранней стадии.

- Заходил ли разговор о 
тактической схеме 3-5-2, с ко-
торой ЦСКА выиграл Кубок 
УЕФА?

- Конечно. Коллеги попро-
сили подробнее рассказать о
нашей системе. Напомню, что
ЦСКА провел в Кубке УЕФА-
2004/05 девять матчей с об-
щей разностью мячей 16-4.
При этом с игры мы пропусти-
ли лишь один гол - в финале.
Два мяча нам забили с пе-
нальти, еще один - после розы-
грыша углового. Я объяснил
принципы нашей игры, обо-
ронительных и атакующих
действий. 

- О взаимоотношениях тре-
неров с прессой говорили?

- Разумеется. Старший со-
трудник отдела УЕФА по свя-
зям со СМИ Фритц Альстрем
представил обзор сотрудниче-
ства с различными медийны-
ми группами (по нашей ин-
формации, в их числе была и
ESM, объединяющая десять
ведущих спортивных изданий
Европы, включая «СЭ». -
Прим. ред.). Альстрем под-
черкнул важность послемат-
чевых мероприятий, подробно
разъяснив наши обязанности
и возможности.

- Сообщалось, что на фору-
ме была создана новая струк-
тура - клуб тренеров УЕФА. 

- Да. В качестве почетного
руководителя нами был из-
бран сэр Алекс Фергюсон. За-
дачи клуба - совершенствова-
ние системы предоставления
информационных и образова-
тельных услуг практикующим
специалистам, а также созда-
ние в рамках УЕФА института
элитных тренеров.

- Правда ли, что в Ньоне тре-
неры категорически высказа-
лись против использования во
время матчей рекламных щи-
тов с подвижным изображени-
ем?

- Это действительно так:
они мешают игре, отвлекая
футболистов, судей, зрителей.
Мы признали, что такие щиты
не следует использовать при
проведении соревнований в
рамках УЕФА и национальных
первенств. Как выразился по
этому поводу один из коллег,
«продав душу дьяволу, нечего
думать о рае».

Одобрили мы и проект ко-
декса поведения УЕФА, кото-
рый должен быть принят в
ближайшее время. Его осно-
вополагающие принципы - от-
ношение к соперникам, колле-
гам, судьям и т.д. Полагаю, по-
добный кодекс не помешал бы
и в нашем чемпионате. У нас,
увы, сплошь и рядом встреча-
ются некомпетентные, нели-
цеприятные, а порой и откро-
венно злые высказывания.

- В Европе все чаще говорят
о том, что не мешало бы увели-
чить число футболистов, заяв-

ленных на матч. В Ньоне эта те-
ма поднималась?

- Да, и мы высказались в
пользу подобного решения.
Это даст больше возможно-
стей для проведения замен,
позволит активнее использо-
вать молодых футболистов,
лучше распределять физиче-
ские нагрузки на игроков. Об-
щее мнение: в заявке на матч
должно быть 20 футболистов -
11 на поле и 9 в резерве. Пред-
ложено возобновить дискус-
сию по правилу: «три игрока
плюс голкипер на замену» - то
есть не включать замену вра-
таря в общее число.

Теперь - о технической зо-
не. Ее размеры нас вполне 
устраивают, однако существу-
ющие правила не помешало
бы усовершенствовать. Речь
идет о полной свободе переме-
щений в технической зоне, ко-
торая позволена тренерам в
отдельных странах.

- А в России?
- Во время матча тренер не

имеет права постоянно быть
на ногах. Вышел к бровке, сде-
лал замечание или подсказку -
вернись на скамейку. На мой
взгляд, это неправильно.

- Были ли еще предложения
по изменению существующих
правил?

- Мы единогласно высказа-
лись за то, чтобы отменить
так называемое правило гос-
тевого гола и в случае ничьей
по итогам двухматчевого про-
тивостояния назначать до-
полнительное время. Сейчас,
как известно, если команда
сыграла 0:0 на выезде и 1:1 на
своем поле, она выбывает из
розыгрыша еврокубков. Мы
же предлагаем, чтобы сопер-
ники находились в равных ус-
ловиях.

Поставлена под сомнение и
целесообразность наказания
клуба игрой без зрителей. В
подобных случаях правильнее
переносить матчи на нейт-
ральное поле. 

- Вопросы календаря об-
суждались?

- Да. Тренеры обратились в
УЕФА с просьбой изучить их
ходатайства о неназначении
матчей еврокубков на недели
после игр с участием сборных,
предложив проводить спарен-
ные матчи сборных не позднее
вторника. 

- Поднимались ли темы, вы-
звавшие жаркие споры?

- Да - автоголы. В итоге
приняли решение: в случае,
если возникли сомнения, гол
необходимо записывать на
счет атакующего игрока.
Лишь когда защищающийся
футболист, что называется,
очевидно играл в мяч, следует
засчитывать автогол.

- Когда следующая встреча
в Ньоне?

- 31 августа - 1 сентября бу-
дущего года. Меня уже об этом
известили.

Максим КВЯТКОВСКИЙ

С П Е Ц И А Л И С Т

Александр ПЕТРОВ.
Он безусловный рекордсмен
российского футбола. 
А быть может, и мирового. 
В одном клубе - в данном случае
речь о московском «Торпедо» - 
он работает массажистом 
без перерыва уже тридцать лет!

Н О У - Х А У Л Ю Б И Т Е Л И

Заметки непостороннего
Валерий ГАЗЗАЕВ. В начале сентября в швейцарском Ньоне прошел 

традиционный форум тренеров ведущих клубов УЕФА, куда впервые 
был приглашен российский специалист. Чести удостоился тренер, 

который привел ЦСКА к победе в Кубке УЕФА 2004/05. 

Больше, чем игра
«БЕСЛАН-БМК». В России множество любительских команд. 

Но эта, безусловно, особенная. Хотя бы потому, что ни у одной другой 
нет названия, известного всему миру. Пусть и связано это не с футболом, 
а с трагедией, пережитой чуть более года назад осетинским райцентром.

КäКäа‡а‡пÔпÔиËиËтÚтÚоÓоÓнÌнÌы̊ы̊ ч̃ч̃

Н есколько месяцев спустя
после страшных собы-
тий, потрясших мир, в

Беслане появилась футболь-
ная команда. Теракт 1 - 3 сен-
тября 2004 года унес сотни
жизней, в большинстве своем
детских, искалечил тысячи
судеб. Эти утраты не воспол-
нить ничем, и город, одев-
шийся в черное, не скоро еще
залечит раны. Но жизнь про-
должается, и надо делать все
возможное, чтобы люди, пе-
режившие ад, их родные, дру-
зья, земляки заново научи-
лись радоваться. 

Наверное, приблизительно
так рассуждали четверо энту-
зиастов, решивших создать в
Беслане футбольную команду.
Сейчас все они у руля своего
детища - директор клуба Ма-
рат Сакиев, главный тренер
Эрик Березов, начальник ко-
манды Игорь Сакиев и тренер
Александр Леков. 

Тогда, в конце 2004-го, они
обратились за поддержкой к
главе местной администра-
ции Владимиру Ходову и ге-
неральному директору Бес-
ланского маисового комбина-
та Олегу Будаеву. Встретили
полное понимание и одобре-
ние. Средства на содержание
команды выделяют и руко-
водство Правобережного рай-
она Северной Осетии, и ди-
рекция предприятия, которая
к тому же предоставила ребя-
там стадион для тренировок
и проведения матчей. Это,
правда, всего лишь поле, ого-
роженное забором, но все же
база.

Официально датой рожде-
ния «Беслана-БМК» можно на-
звать 16 января 2005 года. В
этот день на первом общеко-
мандном собрании было при-
нято решение: заявиться в
третий дивизион, в южную
зону Любительской футболь-
ной лиги России. Игроков от-
бирали тщательно. Приори-
тет отдавался, конечно, мест-
ным, но вошли в коллектив и
футболисты из Владикавказа,
Алагира, станицы Архонской,
Хумалага и Чиколы. В основ-
ном - совсем молодые ребята.
Но есть и опытные исполни-
тели - такие как Алексей Га-
занов, прошедший школу
владикавказского «Автодора»,
челябинского «ЛУКОЙЛа» и
других клубов второго диви-
зиона. В 25 лет он в команде
старший. 

- Мне довелось поиграть за
многие команды, но такого
дружного коллектива, как
здесь, не встречал нигде, - ут-
верждает «ветеран». - Ребята
перспективные и, главное,
хотят работать и расти. Не-
маловажно и то, что боль-
шинство из них - ровесники и
местные воспитанники, то
есть знакомы с детства. Но
это совершенно не означает,
что у нас царит панибратст-

во. Дисциплина жесткая - и
на поле, и за его пределами.

- А как в «Беслане-БМК»
оказались вы?

- До 2001 года играл за «Ав-
тодор», даже находился на за-
метке у «Алании», но переход
туда так и не состоялся. От-
правился в Челябинск, потом
выступал еще за несколько
команд. Перенес операцию на
колене, много пропустил. Вез-
де играл на правах аренды,
только полтора месяца назад
забрал в «Автодоре» докумен-
ты. Звали обратно, но я уже
прижился здесь. Постараюсь
помочь команде выйти во вто-
рой дивизион. 

К «ветеранам» можно отне-
сти и 23-летнего Алана Саки-
ева. Два с половиной года на-
зад он попал в страшную ав-
томобильную катастрофу.
Травма позвоночника, каза-
лось, поставила крест на фут-
больной карьере. 

- Долго лечился по системе
Валентина Дикуля в Москве,
потом здесь, у Тотраза Нигко-
лова. Спасибо ему огромное -
заставил поверить в то, что не
все потеряно. Через полтора
года с братом выехали во Вла-
дикавказский дендрарий. По-
пробовал пробежаться слегка
- вроде бы ничего не болит.
Поехали снова в Москву, Ди-
куль посмотрел мои рентге-
новские снимки и сказал, что
все в норме. В общем, с нача-
ла этого года начал трениро-
ваться сам, потихоньку уве-
личивая нагрузки. Сыграл не-
сколько матчей в чемпионате
республики за владикавказ-
ский «Металлург». Попросил-
ся в «Беслан-БМК», руководст-
во пошло навстречу.

- Как сейчас себя чувствуе-
те?

- Болей уже нет, но «физи-
ку» подтягивать надо: выдер-
живать на поле 90 минут пока
трудно. 

- О вас впервые заговори-
ли, когда детская команда
«Форвард» под руководством
Валерия Горохова выиграла
Кубок Америки, потом были
юношеская сборная России,
дубль «Алании», «Автодор»,
«Сокол»...

- В «Автодоре» пробыл всего
пару месяцев. Потом Калин
Степанян, игравший в свое
время за орджоникидзевский
«Спартак», позвал в Красно-
дарский край, в «Немком».
Первый круг отыграл - полу-
чил приглашение в «Сокол». В
Саратове тогда выступали Ор-
бу, Федьков, Веретенников,
вратари Сметанин и Плотни-
ков - рядом с такими мастера-
ми и с их помощью набирался
опыта. 

По выражению Эрика Бе-
резова, увидев список участ-
ников турнира, куда заявил-
ся «Беслан-БМК», руководст-
во команды «схватилось за
голову»: 

- Новороссийск, Элиста,
ставропольское «Динамо»
плюс семь-восемь команд, по-
игравших во втором дивизио-
не! Куда нам до них с необ-
стрелянной молодежью! Но
все равно поставили задачу
занять место в первой десят-
ке.

С этой задачей «Беслан-
БМК» уже практически спра-
вился. Команда - в лидирую-
щей группе, а дома уступила
пока лишь безоговорочному
лидеру «Черноморцу» и земля-
кам из октябрьской «Алании». 

- Возможно, уже в следую-
щем году будем играть во вто-
ром дивизионе, - надеется ди-
ректор клуба Марат Сакиев. -
Ходят разговоры о расшире-
нии южной зоны до 18 ко-
манд. Это значит, что профес-
сиональный статус приобре-
тут пять лучших команд ЛФЛ.
Финишировать в пятерке по-
стараемся, а дальше все будет
зависеть от руководства рай-
она и БМК. Ведь не секрет, что
на содержание команды вто-
рого дивизиона требуется
значительно больше средств.
Да и стадион придется приве-
сти в соответствие с профес-
сиональными требованиями -
построить трибуны минимум
на три тысячи мест. Знаете, у
нас ведь даже собственного
автобуса нет. Спасибо местно-
му автотранспортному пред-
приятию - выделяют на выез-
ды бесплатно.

О кризисе, который пере-
живает футбол в южных реги-
онах, говорят и пишут нема-
ло. Обусловлен он в первую
очередь финансовыми проб-
лемами. Из-за них одна за
другой снимаются с турнира
и любительские команды.
«Беслан-БМК» держится. И
сейчас это лучшая из команд,
представляющих Северную
Осетию в ЛФЛ.

- Мы по этому поводу нос
не задираем, - улыбается тре-
нер Александр Леков. - И це-
ли обойти земляков не ста-
вим. Вот если бы удалось за-
нять место выше Новороссий-
ска, Элисты или Ставрополя!
А во второй дивизион хотим
попасть не для того, чтобы по-
тешить собственное тщесла-
вие. Нужно растить кадры для
главной команды республики.
Одного «Автодора» мало. У нас
слишком много талантливой
молодежи, которая быстро пе-
рерастает уровень любитель-
ского футбола и разъезжается
по городам и весям. 

- Нашего лучшего бомбар-
дира Марата Токаева уже при-
гласила «Алания», - добавляет
Эрик Березов. - Пока играет
за дубль, но, надеемся, еще
заявит о себе. Команда посте-
пенно формируется, в каждой
линии есть свои лидеры. В во-
ротах - Олег Бесаев, в обороне
- Георгий Битаров, в середине
поля - Эдуард Рамонов и Алек-

сей Газанов. Словом, трениру-
емся, играем, с каждым днем
становимся сплоченнее.

«Беслан-БМК» действи-
тельно коллектив очень друж-
ный. Как рассказал капитан
бесланцев Эдуард Рамонов,
ребята почти все свободное
время проводят вместе - выез-
жают на природу, ходят в ком-
пьютерные и интернет-клу-
бы, даже на море во время от-
пуска отправились чуть ли не
всем составом. Кто-то предло-
жил - собрались и поехали.

- У нас девиз «один за всех
и все за одного» - не просто
слова, а руководство к дейст-
вию, - говорит капитан. - На-
верное, поэтому удается мно-
гие матчи «вытаскивать на зу-
бах», выигрывать, даже усту-
пая по ходу встречи.

- Какой особенно запом-
нился?

- Наверное, с «Элистой».
Дома проигрывали - 0:1, по-
том 1:2, но в концовке приба-
вили и за две минуты до фи-
нального свистка вырвали по-
беду. Как сейчас помню реша-
ющий гол: Виталий Макеев
головой замкнул фланговую
передачу. А еще очень напря-
женной получилась выездная
игра с «Улан Залатой». У них
поле не травяное, а песчаное.
До сих пор ни одному из лиде-
ров не удалось в Лагани выиг-
рать, а мы это сделали - 1:0. 

- Популярность команды
растет?

- Конечно. В начале сезона
болельщиков приходило сов-
сем мало. А сейчас идешь по
улице - останавливают, спра-
шивают, когда играем, с кем,
как сыграли на выезде. 

- В том, что мы начали с
третьей лиги, есть плюсы и
минусы, - рассуждает началь-
ник команды Игорь Сакиев. -
К минусам отнес бы судейст-
во, которое не всегда отлича-
ется объективностью, и рва-
ный календарь. Многие ко-
манды снимаются с первенст-
ва, и в результате приходится
играть то два раза в неделю,
то раз в месяц. Это, конечно,
влияет на тренировочный
процесс. Но есть и неоспори-
мые преимущества. Ребята
набираются опыта, много ез-
дят, видят другие города, об-
растают в них друзьями. И
это, наверное, главное, учи-
тывая, в каком регионе мы
живем. 

С этим суждением нельзя
не согласиться. Северный
Кавказ уже много лет - «горя-
чая точка», раздираемая про-
тиворечиями. Чем скорее лю-
ди найдут взаимопонимание,
увидят друг в друге  доброже-
лательных соседей, а не не-
другов, тем лучше. Футбол
здесь - гораздо больше, чем
игра. 

Карен ДЗАТЦЕЕВ
Беслан - Владикавказ

1976 год. Справа - Александр ПЕТРОВ. Слева - Валерий ФИЛАТОВ. 
Тогда - игрок «Торпедо», ныне - президент «Локомотива».
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2005 год. Александр ПЕТРОВ 
и Эмир СПАХИЧ.
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Сиссе шуток 
не понимает

Бешеная популярность
ежегодного календаря компа-
нии Pirelli, представляющего
на суд публики эротичные
снимки красивейших женщин
мира, не дает покоя конкурен-
там. Французская регбийная
команда Stade Francais, также
выпускающая календарь с
2000 года, решила пойти дру-
гим путем - печатать анало-
гичные фото мужчин. В их
число попал и форвард анг-
лийского «Ливерпуля» Джиб-
риль Сиссе. Фотографию игро-
ка сборной Франции уже опуб-
ликовала французская газета
Le Parisien. На снимке форвард
держит футбольный мяч на
правом бедре, украшенном та-
туировками. 

Спустя несколько дней кра-
савец мужчина попал в новую
историю. В полицию поступил
звонок о нападении, в котором
молодой человек пожаловался
на необычную травму, кото-
рую ему нанес Сиссе: «Я подо-
шел к нему пожать руку, но он
не понял моей шутки. Схватил
меня за руку и засунул мне в
нос мой же большой палец. Да
еще и покрутил им».

Родился 11 января 1963 года
в Пензе. Нападающий. Играл за
дубль ЦСКА (1980 - 1981), «Ди-
намо» Брянск (1982 - 1984), «Ло-
комотив» Москва (1985 - 1986),
«Шинник» (1987), «Судострои-
тель» Николаев (1988), «Вулкан»
Петропавловск-Камчатский
(1989 - 1991), «Ладу» Димитров-
град (1992 - 1993), «Сатурн» Ра-
менское (1994), «Автомобилист»
Ногинск (1995, 1996 - 1998),
«Черноморец» Новороссийск
(1996). Тренировал «Москабель-
мет», «Лотто-МКМ», «Уралан-
плюс», ФК «Видное», «Спартак»
Луховицы, в настоящее время -
«Спартак» Щелково.

- Чем объяснить вашу ред-
кую склонность к перемене
мест?

- В молодости был чересчур
импульсивным, куда-то все
время спешил, и некому было
вовремя подсказать, уберечь
от соблазнов, от рискованных
шагов. С принявшим «Локомо-
тив» Юрием Семиным, напри-
мер,  у меня был прекрасный
контакт, так нет же, зачем-то
понесло в «Шинник».

- Ярославль привлек день-
гами?

- Не без этого, хотя основ-
ным было другое. Во время
медицинского обследования в
«Локомотиве» появились пре-
тензии к моему весу, давле-
нию, возникли какие-то подо-
зрения - я психанул и уехал. И
никто не остановил - мол, что
же ты делаешь?

- И родители?
- Они умерли, когда мне

было 6 лет. В 14 самостоятель-
но приехал в Москву, в школу
ЦСКА.

- На Камчатке как оказа-
лись?

- Тогда у нас стали появ-
ляться разного рода коопера-
тивы, и «Вулкан» стал первой
такой командой в Союзе. Тре-
нер Валентин Тугарин органи-
зовал настоящее правление
кооператива, в которое вошли
кроме меня бывшие игроки
московских команд Калашни-
ков с Асосковым и Тимофеев из
Петербурга. Мы и внутри ко-
манды решали все вопросы, да
и на поле фактически опреде-
ляли результат. Честно говоря,
эти три года стали самыми
счастливыми в карьере. Даже
когда Семин позвал нас с Ка-
лашниковым назад в «Локомо-
тив», не поехали. Еще одна
ошибка, конечно.

- В высшую лигу вы попали
поздно - в 33 года. Поэтому,
наверное, и не задержались в
ней?

- Задержался бы, не вме-
шайся нефутбольные обстоя-
тельства. У «Черноморца» впе-
реди тогда играли известные
футболисты Мархель и Маса-
литин, которые за три сбора
забили по 7 мячей. Я приехал
позже и на последнем, италь-
янском, забил 6. Мне даже
предложили контракт в Ита-
лии, но Олег Долматов отсове-
товал: рассчитывал на меня.
Но потом у меня случился
конфликт с так называемым
консультантом «Черноморца»
Чернозубовым, по чьей реко-
мендации я туда и попал. Мои
акции несколько упали, а пос-
ле увольнения  «консультанта»
отправили в Москву и меня,
сочтя «его человеком».

- Обида на Долматова оста-
лась?

- Нет. Когда получил пред-
ложение поработать с дублем
«Шинника», мы встретились и
все выяснили.

- Но в «Шиннике» так и не
появились. Почему?

- Сменились хозяева клуба,
а новые видели на всех долж-
ностях своих людей. Мне по-
звонили и извинились.

- Многие игроки, закончив
выступать, мучаются без рабо-
ты, а вы постоянно востребо-
ваны. Не оттого ли, что осозна-
ли, сколько ошибок наделали в
бытность игроком?

- Это точно. Стараюсь пре-
достеречь футболистов от жи-
тейских просчетов, в трудных
ситуациях советую потерпеть,
не рубить с плеча, не бросать-
ся на щедрые посулы со сторо-
ны. На первых порах у меня
была одна задача - не выле-
теть. Но даже при минималь-
ном финансировании я ста-
вил перед командой высокие
цели и кое-чего добился. «Мос-
кабельмет» в первом же сезоне
вывел из разряда КФК во вто-
рую лигу. Там в первый год мы
стали четвертыми в зоне
«Центр». Когда после всех пе-
реименований команду на-
звали «Уралан-плюс», вошли в
первую зональную тройку, хо-
тя полгода игрокам не плати-
ли зарплату. 

- Предложений из премьер-
лиги не поступало?

- В 2003 году должен был
возглавить главный «Уралан»,
с руководством Калмыкии уже
договорились, но затем им ре-
комендовали Игоря Шалимо-
ва, и мой дебют на высшем
уровне не состоялся. Ушел в
«Видное». Мы с большим отры-
вом возглавляли таблицу в
своей зоне, но у владельцев
клуба кончились деньги, и ко-
манда распалась. Щелков-
ский «Спартак» принял в раз-
гар нынешнего сезона на пос-
леднем месте. 12 игр без пора-
жений - и мы уже твердые се-
редняки. И это не предел.

Павел АЛЕШИН

КАК ДЕЛА?
Юрий БЫКОВ

Ведущий рубрики 
Сергей БУТОВ

СЛОВА
«Хорошо организованной командой 
мы выглядели только на бумаге. 
На деле же вышло совсем по-другому»

Главный тренер «Порту» Ко АДРИАНСЕ
после домашнего матча Лиги чемпионов против
словацкой «Артмедии», в котором португальцы 

вели - 2:0, но пропустили подряд 3 мяча и проиграли.

Р И К О Ш Е Т

«Да не путайся ты под ногами!» Ох, некстати подвернулся на пути
целеустремленного ростовчанина Михаила АШВЕТИЯ 
динамовец Йован ТАНАСЬЕВИЧ.

«Золотая бутса» - больше не метафора. 
Перед вами - ноги РОНАЛДИНЬЮ в новой,
изготовленной специально для него обувке.
Фирменный знак и обратная сторона язычка 
с буквой R - из чистого золота!

Шариат шариатом, но иранские женщины находят возможность играть в футбол, 
пусть и в необычной экипировке. В финале женского Кубка Западной Азии 
они уступили иорданкам - 1:2.

Почти цирковой номер в исполнении Марко
МАТЕРАЦЦИ («Интер») и Златана ИБРАГИМОВИЧА
(«Ювентус»). А мячик-то не достался никому...

Голкипер в воротах - зрелище банальное. На воротах -
экзотическое. Эмоции мексиканца Кристиана
ФЛОРЕСА понять можно: он только что стал
чемпионом мира среди 17-летних, 
отстояв на ноль в финале против бразильцев
(Мексика выиграла - 3:0).

Хорошее
настроение 
у Оливера
КАНА. 
Еще бы - 
в кои-то веки
отвлекся 
от
футбольных
будней,
попил 
пивка 
на
знаменитом
Oktoberfest 
в компании
любимой
девушки
Верены КЕРТ.

Футбол шагает по планете. Начал, понятно, 
с востока, из Токио, где стартовало всемирное турне
сооружения под названием «Германский футбольный
глобус». Оснащенная интерактивными мониторами
инсталляция - часть PR-кампании, 
посвященной ЧМ-2006.

Нелегко далась победа
над «Крыльями»
спартаковцу Владимиру
БЫСТРОВУ - даже 
до душа дойти сил 
не осталось. Выручил
добрый товарищ 
Войцех КОВАЛЕВСКИ. 

ЦИФРЫ

10 000
литров пива выделила одна немецкая пивоваренная ком-

пания команде, которая нанесет мюнхенской «Баварии» пер-
вое поражение в бундеслиге. Счастливчиками оказались игро-
ки «Гамбурга», победившие баварцев со счетом 2:0.

8 Спорт-Экспресс ФУТБОЛ

Без детектива 
не разобраться

Бразильский «Коринтианс» в
этом сезоне лихорадит. Руко-
водство клуба в третий раз за
последние девять месяцев от-
правило в отставку главного
тренера. Причем с довольно
странной формулировкой: «Это
решение связано не со спортив-
ными результатами, а с други-
ми причинами, о которых мы
предпочитаем не распростра-
няться», - заявил генеральный
директор «Коринтианса» Анд-
рес Санчес. Теперь в качестве
главного тренера наняли…
бывшего сотрудника сыскной
полиции Антонио Лопеса. Не-
ужели боссы команды надеют-
ся, что Лопес тряхнет детектив-
ной стариной и разберется как
с игровыми проблемами «Ко-
ринтианса», так и с преслову-
тыми «другими причинами»?

Королевские 
клоуны

Игроки мадридского «Реала»
- мастера на все руки. Мало то-
го что в футбол играют, так еще
и артистическим даром не об-
делены. Особенно бразильские
легионеры. Во время матча с
«Алавесом», который мадрид-
цы выиграли в гостях со сче-
том 3:0, бразильцы устроили
театрализованное представле-
ние. На 60-й минуте мячом в
ворота «Алавеса» отметился Ро-
налдо. Празднуя результатив-
ную атаку, нападающий подбе-
жал к трибунам, повалился на
спину и сплясал «кукарачу».
Когда же за несколько минут до

конца игры Роналдо забил еще
раз, к нему, отчаянно дрыгая
ногами, присоединились парт-
неры по клубу и сборной Робер-
то Карлос и Робинью. 

Надо ли говорить о том, что
экспромт бразильцев не остал-
ся незамеченным. Президент
«Алавеса» Дмитрий Питерман,
известный тем, что за словом в
карман не лезет, назвал мад-
ридцев клоунами и посовето-
вал пройти медицинское об-
следование. Не особенно пора-
довался за подопечных и его
коллега из «Реала» Флорентино
Перес. Он выразил легкую оза-
боченность «плясками» и «гим-
настическими кульбитами»
бразильцев. 

Сам Роналдо в долгу не ос-
тался. «Ему не понравилось
это, но, по-моему, он не тот че-
ловек, которому позволено
критиковать нас и тем более
называть клоунами», - отве-
тил Феномен Питерману, на-
мекая на то, что босс «Алаве-
са» в свое время снялся голым
(и этот туда же!) на обложку
популярного в Испании еже-
недельника. «Идею мне под-
бросили друзья, - продолжил
Роналдо. - Мы даже заключи-
ли пари: если я выполняю их
замысел, они ужинают со
мной в ресторане, переодев-
шись женщинами. Я слово
сдержал. Теперь им настало
время отдавать долги».

Докатился…
Бывшая звезда сборной

Хорватии Роберт Просинечки
возвращается в большой фут-
бол! Вот такое сенсационное
сообщение появилось в авст-
рийской прессе. Чтобы сразу
расставить все точки над i,
скажем, что контракт Проси-
нечки подписал с клубом чет-
вертого австрийского дивизи-
она «Донауфельд» из Вены. Ре-
шайте сами, можно ли назвать
полулюбительскую лигу «боль-
шим футболом». Тем более что
речь идет о футболисте, поиг-
равшем за «Барселону» и «Ре-
ал». Не исключено, что Турнир
дворовых команд «СЭ» посиль-
нее будет. Так что, Роберт, айда
к нам, в ТДК! 

Копье в спину
И смешной, и грустный од-

новременно случай произо-
шел в шведском городе Каль-
мар. Из-за чьего-то разгиль-
дяйства едва не погиб футбо-
лист. Несогласованность в
расписании тренировок на
стадионе привела к тому, что
занимавшиеся там легкоатле-
ты еще не закончили заня-
тие, когда на поле стали появ-
ляться игроки местного
«Кальмар АИК». Внезапно
один из футболистов как под-
кошенный рухнул на траву.
Оказалось, что копье, послан-
ное одним из легкоатлетов,
вонзилось в спину игрока. К
счастью, рана оказалась не-
смертельной.

Немцам 
спать 
не придется

Летом будущего года, если
кто не знает, в Германии прой-
дет чемпионат мира. Подго-
товка к нему идет полным хо-
дом. На днях германское пра-
вительство внесло на время
ЧМ-2006 изменения в поло-
жение о защите от шума во
время спортивных мероприя-
тий. По действующим ныне
правилам, после 10 вечера за-
прещается проводить спор-
тивные состязания во избе-
жание превышения допусти-
мого в населенных пунктах
шумового порога. 

В Германии тишину любят:
с наступлением темноты
большинство немецких горо-
дов погружается в сонное цар-
ство, а местные жители пере-
ходят едва ли не на шепот. Во
время мундиаля достопочтен-
ным немецким гражданам
придется потерпеть: прави-
тельство разрешило не пре-
кращать футбольные поедин-
ки после 22.00. И еще об од-
ном социальном институте, в
котором жизнь после злосча-
стных 10 вечера только начи-
нается. «Рикошет» уже сооб-
щал об инициативе местных
властей разнообразить куль-
турный (и не только) досуг
гостей мундиаля. И вот на
прошлой неделе в Берлине со-
стоялась презентация пуб-
личного дома «Артемис», кото-
рый будет открыт около
Олимпийского стадиона. «Я
думаю, что футбол и секс - ве-
щи, неотделимые друг от дру-
га. Уверен, наше заведение
захотят посетить немало лю-
дей», - заявил директор заве-
дения Норманн Якоб. Поспо-
рить с ним трудно.

А брат-то 
не звонил...

В городах Иваново и Шуя
финишировал популярней-
ший детский турнир «Кожа-
ный мяч». В старшей возра-
стной группе (1990 - 1991 го-
дов рождения) победу отпразд-
новала владикавказская «Ала-
ния», а серебро досталось пи-
терской «Дружбе».

Достижение «Дружбы»,
представляющей Красносель-
ский район Северной столи-
цы, стало высшим успехом пи-
терских команд, когда-либо
участвовавших в знаменитом
детском турнире. Подопечные
Алексея Лысенко в семи мат-
чах проиграли лишь дважды,
причем оба раза будущему по-
бедителю турнира. На днях ре-
бят и всех, кто оказался при-
частен к успеху «Дружбы», че-
ствовали на центральной пло-
щади Красного Села. 

Немалый интерес вызвало
событие и среди средств мас-
совой информации. На чество-
вание «Дружбы» приехало да-
же телевидение. А трое пред-
ставителей пишущей прессы
после окончания праздника не
смогли найти свой автомо-
биль. Лишь через час один из
журналистов начал смутно
вспоминать, что по ходу тор-
жественного мероприятия ему
звонил брат с просьбой взять
машину до конца дня. В итоге
репортеры отправились по до-
мам на общественном транс-
порте. А на следующий день
выяснилось, что никакой брат
журналисту не звонил...

Антон ПОДОКСИК
Санкт-Петербург

Японцы 
в своем репертуаре

Не прошло и месяца с тех
пор, как разгорелся гранди-
озный скандал в матче между
сборными Узбекистана и Бах-
рейна. Тогда, напомним,
японский арбитр, усмотрев
на 39-й минуте нарушение
правил со стороны узбеков
при пробитии 11-метрового,
запретил перебивать пеналь-
ти, назначив вместо этого
свободный удар в противопо-
ложную сторону. После изуче-
ния момента ФИФА приняла
решение аннулировать ре-
зультат матча (1:0 в пользу
Узбекистана) и назначить пе-
реигровку, а судью дисквали-
фицировать. 

И вот японские «люди в чер-
ном» устроили новое представ-
ление, по абсурдности не усту-
пающее упомянутому. Матч
между «Касива Рейсол» и «Вис-
сел Кобе» подходил к концу, хо-
зяева вели со счетом 1:0 и ре-
шили сделать так называемую
тактическую замену. Непосвя-
щенным читателям поясним:
тактическая замена отличает-
ся от обычной тем, что произ-
водится она на последних ми-
нутах игры, причем заменяе-
мый футболист обязательно
устраивает из в общем-то ба-
нальной процедуры настоя-
щее представление. Обяза-
тельно усядется зашнуровы-
вать бутсы, поправит гетры,
после чего, уходя пешком с по-
ля, начнет благодарить за игру
и обниматься со всяким

встречным-поперечным. Ко-
роче говоря, беспардонно тя-
нет время. Соперники, конеч-
но, злятся, просят рефери при-
нять меры, а что тот может
сделать? Ну свистнет пару раз
в свой свисток, ну сдвинет
хмуро брови, а толку… 

Японский рефери Йоситугу
Катаяма решил проблему кар-
динально: увидев, что игрок
«Касивы» Рио Кобаяси слиш-
ком медленно выходит с поля,
коршуном подлетел к нему и
показал красную карточку.
Все, конечно, обомлели. Расте-
рялся от собственной смело-
сти и сам судья - иначе как
объяснить, что он позволил за-
пасному игроку «Касивы» вой-
ти в игру? Разумеется, после
матча представители «Виссе-
ла» потребовали переигровки.

«Нечеловеческий»
поступок

Форварду сборной Молда-
вии и румынского клуба «Вас-
луй» Виорелу Фрунзе грозит
тюремное заключение: он
сбил на своей «Ауди» пешехо-
да, после чего скрылся с места
происшествия, однако уже че-
рез 15 минут был остановлен
бдительной полицией. По-
страдавшим оказался 54-лет-
ний учитель биологии Василе
Букур, к счастью, отделав-
шийся травмами. Вечером то-
го же дня Фрунзе посетил его
в больнице и принес извине-
ния. Однако дело по-прежне-
му пахнет керосином. Во-пер-
вых, игроку грозит 2,5 года
тюрьмы. Во-вторых, под боль-
шим вопросом футбольное бу-
дущее молдаванина: прези-
дент «Васлуя» Адриан Порум-
бою, узнав о поступке Фрунзе,
пришел в бешенство. «Тот, кто
так поступает, не заслуживает
называться человеком. Со
всеми случаются дорожные
инциденты, но никто не име-
ет права убегать с места про-
исшествия. Для меня такой
человек не заслуживает ника-
ких оправданий», - заявил По-
румбою.

Хотите, 
обыграем 
«Челси»? 
Гоните деньги!

Лидерство «Челси», кажет-
ся, надоело всем, кроме по-
клонников «синих». Дошло до
того, что популярный бри-
танский таблоид The Sun
объявил премию в 10 тысяч
фунтов стерлингов игроку,
который первым в чемпиона-
те поразит ворота лондон-
цев. И что вы думали? Награ-
да моментально нашла ге-
роя: им оказался форвард
«Астон Виллы» Люк Мур, ко-
торый распечатал-таки воро-
та «Челси». Теперь от The Sun
ждут новых конкурсов: мо-
жет, кому-нибудь и победить
удастся?

Ответственный редактор приложения - Борис БОГДАНОВ, дизайнер - Светлана ЖЕЛЕЗНИКОВА,  ответственный секретарь - Максим МАКСИМОВ, фоторедактор - Федор УСПЕНСКИЙ
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